
 
 

UNIVERSIDAD CATÓLICA ANDRÉS BELLO 

 

FACULTAD DE HUMANIDADES Y EDUCACIÓN 

 

ESCUELA DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

MENCIÓN PERIODISMO 

 

TRABAJO ESPECIAL DE GRADO 

 

 

 

 

 

PARA ESTAR EN ALGO 

 

 

Semblanza grupal de antiguos líderes del Movimiento Estudiantil que hacen 

vida política partidista 

 

 

 

 

 

 

Rodríguez Chacón, María Fernanda 

 

Tutor 

Delgado – Flores, Carlos 

 

 

Caracas, abril 2016 



 

AGRADECIMIENTOS 

 

Agradezco profundamente a mi familia por permitirme estudiar la carrera que deseaba, por 

apoyarme en cada momento en el que, como joven, pensé que no lo lograría. 

 

Agradezco profundamente a mi compañero de sueños y esperanzas por motivarme a luchar 

por mi país, por el que decidí estudiar periodismo y hacer que valga la pena. 

 

Agradezco profundamente a mi tutor, Carlos Delgado Flores, por motivarme y colocarme 

retos que no pensé que podía cumplir y orgullosamente le digo: ¡Gracias profe, lo hice! 

 

Agradezco a Dios por la vida que me dio, no ha sido perfecta pero me ayudó a entender la 

vida desde su esencia, de cuánto vale un valor, un sentimiento, un favor por encima de lo 

material y lo superficial. 

 

Agradezco profundamente a mi otra familia, a la que me regaló la vida, por permitirme 

quedarme horas enteras frente a su computador para lograr terminar este trabajo, por su 

cariño, comprensión, recibimiento y sonrisas. 

 

Agradeceré hoy y siempre a la Universidad Católica Andrés Bello por permitirme conocer 

lo que se siente ser Ucabista. 

 

Agradecida, hoy y siempre, de estos hermosos 5 años de lucha y esfuerzo. 

 

¡Sí se puede! 

 

 

 

 



ÍNDICE 

 

I.INTRODUCCIÓN.............................................................................................................1 

II. EL MÉTODO...................................................................................................................3 

2.1. Formulación del problema...............................................................................................3 

2.2. Delimitación del problema...............................................................................................3 

2.3. Tipo de investigación.......................................................................................................4 

2.4. Establecimiento de objetivos...........................................................................................4 

2.4.1. Objetivo general............................................................................................................4 

2.4.2. Objetivos específicos....................................................................................................4  

2.5. Hipótesis de la investigación............................................................................................5 

2.6. Preguntas de investigación...............................................................................................5 

2.7. Modalidad de tesis...........................................................................................................5 

2.8 Justificación del problema................................................................................................6  

III. CAPÍTULO I: Todo liderazgo tiene un inicio................................................................9  

Inicios y vivencias…………………………………………………………………………...9 

Juan Barreto “Revolucionario de convicción”……………………………………………....9 

Jacqueline Faría “Lealtad revolucionaria”…………………………………………………10 

Alejandro Hitcher “El representante del agua Psuvista”…………………………………...12 

Vanessa Davies “Periodismo por la calle del medio”…………………………………...…13 

Stalin González “Los partidos siempre serán necesarios para construir la democracia”…..14 

Freddy Guevara “Falta poco para el cambio”……………………………………………...15 

Ricardo Sánchez “El polémico Ricardo”…………………………………………………..16 

Yon Goicoechea “El joven de las dificultades”……………………………………………17 

Manuela Bolívar “Hay que estar, donde se debe estar”……………………………………18 

David Smolansky “Siempre quise ser un servidor público”…………………………….…19 

Roderick Navarro “Otra visión de los partidos”…………………………………………...21 

Juan Requesens “Mejor conocido como Goico”…………………………………………...22 

Carlos Vargas “Nacimos en una Venezuela heredada de irresponsabilidades y rencores”..23 

Djamil Jassir “Siento que formo parte de la historia de mi país”……………….…………24 

Carlos Carrasco “Lo mío es el servicio público”……………….………………………….26 



IV. CAPITULO II: Diversidad de pensamientos en el mismo mundo político……..……29 

El cómo interpretaron la realidad de sus épocas de liderazgo……………………………...29 

Stalin González “Logramos convencer a una gran parte del país de que esa reforma no era 

suficiente, no nos convenía”……………………………………………………………….31 

Yon Goicoechea “No sabíamos que formábamos parte de un movimiento importante para 

Venezuela”……………………………………………………………………………..…..34 

Freddy Guevara “De verdad creo que hemos demostrado que Venezuela, cada día tiene una 

generación creciendo”……………………………………………………………………...41 

Ricardo Sánchez “No puede ser que la libertad de expresión sea criminalizada”…………43 

David Smolansky “El Movimiento Estudiantil marcó un antes y un después en la política 

contemporánea”…………………………………………………………………………....47 

Manuela Bolívar “Mi generación fue impactada por la crisis en distintos niveles”……….49 

Roderick Navarro “Después de la generación 2007 quería ser representante estudiantil”...51 

Juan Requesens “El ‘Goico’ de 2014”……………………………………………………..53 

Carlos Vargas “Reafirmamos nuestro compromiso a la no violencia”…………………….69 

Djamil Jassir “Cada uno de estos acontecimientos los he vivido como protagonista”…….74 

Carlos Carrasco “El Movimiento Estudiantil despertó en mí gran admiración”…………..78 

V. CAPITULO III: Un adiós definitivo al liderazgo estudiantil……………..…………...82 

Formación política en sus distintas ramas………………………………………………….82 

Jacqueline Faría “Grandes y pequeños cargos de Jacqueline”……………………………..82 

Juan Barreto “De partido en partido en tiempos de revolución”………...…………………84 

Alejandro Hitcher “De M80 a la revolución”………………………………………….…..85 

Vanessa Davies “Una carrera revolucionaria”……………………………………………..86 

Stalin González “Político constante”………………………………………………………89 

Freddy Guevara “De estudiante al Parlamento”………………………………...…………90 

Ricardo Sánchez “Un paso pa’lante y otro pa’atrás en la política”………………………..91 

Yon Goicoechea “No estoy obsesionado con un cargo político”…………………...……..94 

Manuela Bolívar “Trabajo constante y perseverante”…………………………….……….95 

David Smolansky “Joven político sobresaliente”………………………………………….97 

Roderick Navarro “No milito en ningún partido”…………………………………………97 

Juan Requesens “Quiero defender a mi gente del Táchira”……………………………….98 



Djamil Jassir “Me voy a África a seguir creciendo”……………………………………….98 

Carlos Vargas “Quiero ser fiel con mis principios”………………………………….…….99 

Carlos Carrasco “Trabajo para ayudar a los demás”………………………………………99 

VI. CAPITULO IV: ¿Para exigir derechos importa ser de derecha o de izquierda?........101 

Un antes, durante y después del Movimiento Estudiantil………………...………………101 

VII. CONCLUSIÓN………………...……….…………………………………………..111 

VIII. ANEXOS: Semblanzas individuales (Documentales)……………..………...…….114 

Jacqueline Faría “Revolucionaria y chavista”……………….……………………………116 

Juan Barreto “Revolucionario por convicción”…………………………………………..122 

Vanessa Davies “Periodismo por la calle del medio”……………………….……………128 

Alejandro Hitcher  “El especialista en aguas”……………………………………………133 

IX. ANEXOS II: Entrevistas a los protagonistas……………………….………………..138 

Yon Goicochea “El  joven de las dificultades”……………….…………………………..140 

Ricardo Sánchez “El polémico Ricardo”…………………………………………………150 

Stalin González “Los partidos siempre serán necesarios para construir la democracia”…158 

Manuela Bolívar “Hay que estar, donde se debe estar”…………………….…………….165 

Freddy Guevara “Falta poco para el cambio”……………………………………….……173 

David Smolansky “Siempre he querido ser un servidor público”………………..…….…181 

Roderick Navarro “Otra visión de los partidos”………………………………………….187 

Juan Requesens “Mejor conocido como Goico”…………………………………………196 

Carlos Vargas “Nacimos en una Venezuela heredada de irresponsabilidades”………..…201 

Djamil Jassir “Siento que formo parte de la historia de mi país”………….……………..206 

Carlos Carrasco “El Movimiento Estudiantil fue una puerta para conocer la realidad política 

y social”………………………………………………………………..………………….212 

X. BIBLIOGRAFÍA………………...…………………………………………………...220 

Fuentes Impresas………………………………………………………………………….220 

Fuentes Institucionales……………………………………………………………………220 

Fuentes electrónicas………………………………………………………………………220 

Fuentes audiovisuales……………………………………………………………………..225 

Fuentes vivas consultadas………………………………………………………………...228 

Fuentes de los anexos…………………………………………………………………….229



1 
 

I. INTRODUCCIÓN 

 

 

 Según la Real Academia Española la semblanza es un: “bosquejo biográfico” o una: 

“semejanza o parecido entre varias personas o cosas”; en esta oportunidad se tomará como 

ese “bosquejo” o definición en líneas generales de una persona o varias. De acuerdo con la 

forma de redactar este género interpretativo dentro del periodismo, se persigue que el lector 

sea quién se encargue de establecer conclusiones acerca de la personalidad del o los 

entrevistados.  

 

 En la presente investigación se analizará qué sentido tiene que un líder estudiantil se 

integre, luego de su gestión universitaria, dentro de una organización política. Se 

evidenciará en las diferentes historias de vida cómo personalidades de la talla de Freddy 

Guevara, David Smolansky, Manuela Bolívar, Yon Goicochea, Ricardo Sánchez; Juan 

Requesens, Stalin González, Roderick Navarro, Carlos Vargas, Carlos Carrasco y Djamil 

Jassir llegaron a manejar cargos o vocerías importantes en representación de sus respectivas 

universidades y, por supuesto, dentro de las diferentes coyunturas políticas de sus diversas 

épocas: 2007, 2008, 2009, 2014, 2015.   

 

 La referencia que manejará el proyecto de investigación también se esclarecerá a 

través de este género narrativo con personalidades como Juan Barreto, Jacqueline Farías, 

Alejandro Hitcher y Vanesa Davies, quienes en su totalidad fueron partícipes y hasta 

fundadores de movimientos estudiantiles como “Unión de Jóvenes Revolucionarios” y 

“Movimiento 80”. Dicha referencia se hará para explicar, desde sus respectivas posiciones, 

cuáles fueron las razones que tuvieron para pertenecer a una determinada organización 

política.  

 

 Según López, A. (2011) los elementos de los que se nutre la semblanza son:  

 

Entrevista, anécdotas y vivencias, información biográfica, 

descripción de la casa o el lugar de trabajo del entrevistado, 
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entrevista a las fuentes cercanas, entrevista a críticos o 

enemigos, Tema (primordial para determinar en que se 

concentrara la semblanza, puede tratarse de una interpretación 

aguda del personaje o puede ser simbólica).  

  

 De acuerdo con Contreras y Dávila (2003) “la semblanza le exige al periodista que 

sea un gran observador de los detalles del ambiente donde se desenvuelve el sujeto y de las 

actitudes que adopta durante el encuentro. Es a través de los detalles que se logra darle 

mayor dimensión a la obra”. Con ello se puede interpretar, que a través de este género del 

nuevo periodismo se buscará narrar las historias de vida generando en el lector un ambiente 

que le permita ser atrapado por la historia.  

 

 La necesidad de la investigación se centra en responder qué sentido tiene pertenecer 

a una organización política para un líder estudiantil; por qué ha pasado y sigue pasando. 

¿Qué hay dentro de cada representante estudiantil que le exija dar ese “siguiente paso”? 

  

 Cada estudiante al inicio de esta investigación tuvo un punto en común, dentro de 

sus respectivas universidades se quedaban más horas de las pautadas académicamente “para 

hacer algo”, para participar en algo, para pertenecer a algo. Ese algo, esa necesidad les 

permitió convertirse en una importante de nuestra historia, y como historia, es importante 

entenderla y leerla. 
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II. EL MÉTODO 

 

 El presente trabajo busca analizar a través de una semblanza de grupo cómo los 

líderes estudiantiles se integran, posteriormente, a una organización política.  

 

2.1 Formulación del problema 

 El proyecto de grado buscará determinar, a través de una semblanza de grupo, qué 

sentido tiene que un líder estudiantil se integre, posteriormente, a una organización política. 

Esta pregunta será respondida mediante la entrevista periodística y la evaluación social que 

realizará el investigador a cada protagonista para tomar de él su bosquejo biográfico. 

 

2.2 Delimitación del problema 

La investigación se realizará según el Manuel de Trabajos de Grado (2008) de la 

Universidad Católica Andrés Bello, a través de la Modalidad II: Periodismo de 

investigación la cual se caracteriza por ser una “investigación in extenso que conduce a la 

interpretación de fenómenos ya ocurridos o en pleno desarrollo utilizando métodos 

periodísticos” (P.61).  

 

De igual forma se aplicará la submodalidad 3: semblanza; la cual según el Manual de 

Trabajos de Grado (2008) de la Universidad Católica Andrés Bello, se define como 

“exploración profunda de la vida, pensamiento y contexto histórico social de un personaje 

relevante en la vida nacional a través de conversaciones y revisión de fuentes documentales 

y vivas, la cual permite ofrecer de él una visión integral” (p.63) 

 

Según Pérez, M. (2011): “al referirse a una entrevista basada en la personalidad, se 

puede observar un punto de convergencia entre el reportaje perfil y la semblanza, por lo 

cual muchos medios de comunicación y autores suelen utilizarlos como sinónimos”. Con 

esta interpretación se busca aclarar que durante la investigación se buscará ahondar en la 

entrevista de personalidad para generar un perfil social con el que pueda trabajarse en 

general la semblanza en conjunto. 
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Se buscará analizar  a través de una semblanza de grupo cómo los líderes 

estudiantiles se integran, posteriormente, a una organización política. Se trabajará con las 

historias de vida de Freddy Guevara, David Smolansky, Manuela Bolívar, Yon Goicochea, 

Ricardo Sánchez, Roderick Navarro, Juan Requesens, Stalin González, Carlos Vargas, 

Carlos Carrasco, Djamil Jassir, Juan Barreto, Jacqueline Faría, Alejandro Hitcher y Vanesa 

Davies. Con la finalidad de esclarecer las razones que impulsaron a muchos ex líderes 

estudiantiles a convertirse en miembros de una formación política; por supuesto, a través de 

sus historias de vida. 

 

Las entrevistas se realizarán, en su mayoría, personalmente; sin embargo, como hay 

personalidades que se encuentran fuera del país se recurrirá a realizarlas a través de Skype, 

y otros como los de Movimiento 80 y Unión de Jóvenes Revolucionarios se realizarán con 

fuentes documentales, debido a que el acceso a estos personajes no fue posible. 

 

2.3 Tipo de investigación 

 La semblanza se desarrollará mediante una investigación de tipo descriptiva, debido 

a que se persigue trabajar las historias de vida de cada uno de los protagonistas del 

Movimiento Estudiantil, para recopilar hechos de la vida de cada uno. De esta manera, 

poder desarrollar un patrón que sirva como causa de enlace para optar por un cargo en las 

diferentes organizaciones políticas luego de trabajar en representación universitaria. 

 

2.4 Establecimiento de objetivos 

2.4.1 Objetivo general 

 Analizar, a través de una semblanza de grupo, cómo los líderes estudiantiles de  se 

integran, posteriormente, a una organización política 

 

2.4.2 Objetivos específicos 

 Describir en cada una de sus historias de vida las causas que llevó a cada líder 

estudiantil a formar parte de la representación estudiantil  
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 Determinar los factores que los condujeron a optar por un cargo dentro de una 

organización políticas 

 Narrar a través de una semblanza de grupo los hechos más representativos dentro de 

cada semblanza particular para armar un patrón con las posibles causas que 

conllevaron a cada representante estudiantil en convertirse en un líder político 

 

2.5 Hipótesis de la investigación 

Según la estructuración de la línea de tiempo y de los líderes estudiantiles escogidos 

para los periodos 2007, 2008, 2014 y 2015, los jóvenes se han integrado a las diferentes 

organizaciones políticas luego de su liderazgo en el Movimiento Estudiantil. Por ello, se 

maneja la hipótesis de que utilicen su influencia durante un liderazgo para optar por otro 

dentro de la vida política.  

 

2.6 Preguntas de la investigación 

1. ¿Qué sentido tiene pasar de un liderazgo a otro? 

2. ¿Qué impulsa a los jóvenes a pertenecer a una agenda pública? 

3. ¿Por qué hubo cambio de ideologías en algunos jóvenes? 

4. ¿Cómo fue el proceso de formación antes y después del Movimiento Estudiantil? 

5. ¿Qué hay dentro de cada representante estudiantil que le exija dar ese “siguiente 

paso? 

6. ¿Cómo un líder estudiantil se integra, posteriormente, a una organización política? 

 

2.7 Modalidad de tesis 

 La modalidad que se aplicará en esta investigación será una semblanza, según la 

Real Academia Española la semblanza es un: “bosquejo biográfico” o una: “semejanza o 

parecido entre varias personas o cosas”; en esta oportunidad se tomará como ese 

“bosquejo” o definición en líneas generales de una persona o varias. Se busca ahondar en 

las razones que tuvieron y tienen los representantes estudiantiles para ocupar, posterior a su 

cargo universitario, algún puesto dentro de una organización política. Manejar las 
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entrevistas de personalidad de cada líder estudiantil pudiese generar un patrón de causas en 

conjunto, todos actuando bajo un mismo fin. 

2.8 Justificación del problema 

Aunque el Movimiento Estudiantil se consolidó el en año 2007, muchos grupos se 

formaron antes de esta fecha y posterior a ella. Algunas personalidades que marcaron un 

ítem dentro de la sociedad venezolana tomaron rumbos políticos, siendo captados por 

organizaciones políticas desde que se encontraban en campañas universitarias para optar 

por cargos estudiantiles; casos de ellos, fueron y son los que se viven tajantemente en la 

Universidad Central de Venezuela. Sin embargo, las otras casas de estudios no han estado 

apartadas de esta realidad.  

 

Movimiento 80, Unión de Jóvenes Revolucionarios, Bandera Roja y Desobediencia 

Civil fueron dos agrupaciones estudiantiles de la UCV que dejaron líderes en la vida 

política. Casos como Juan Barreto quién pasó de fundador de Movimiento 80 (M80) a 

diputado en el año 2000 y a Alcalde Mayor de Caracas en el 2004. Jacqueline Faría del 

partido estudiantil M80 tuvo un recorrido amplio en cuanto a designaciones importantes 

como presidenta de la empresa de agua metropolitana de Caracas Hidrocapital y como Jefe 

de Gobierno del Distrito Capital durante el gobierno del fallecido presidente Hugo Chávez. 

Alejandro Hitcher miembro de M80 es el Ministro del Poder Popular para el Ambiente y 

Vanesa Davies también miembro de UJR y BR hasta comienzos de 2016, la directora del 

diario Correo del Orinoco. 

Cada uno de ellos representó hace más de una década a una representación estudiantil 

para exigir demandas universitarias; sin embargo, cada uno de ellos formó parte de 

importantes organizaciones políticas en el país. ¿Qué sentido tiene pasar de un liderazgo 

estudiantil a un liderazgo político-nacional? ¿Cómo un líder estudiantil se integra, 

posteriormente, a una organización política? Son tan unas cuantas preguntas que serán 

respondidas a lo largo de esta investigación a través de las respuestas de los protagonistas. 

Los ex líderes estudiantiles mencionados servirán de referencia para contratar las 

respuestas que puedan decir los líderes estudiantiles durante la línea de tiempo de 2007 a 

http://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Hidrocapital&action=edit&redlink=1
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2014. Jóvenes como Freddy Guevara que ahora es diputado a la Asamblea Nacional y líder  

del partido opositor Voluntad Popular (VP), David Smolansky miembro de Voluntad 

Popular y alcalde del Municipio El Hatillo; Manuela Bolívar miembro de Voluntad Popular 

y diputada a la Asamblea Nacional; Yon Goicochea, quién actualmente se encuentra fuera 

del país; Juan Requesens miembro de Acción Democrática y diputado a la Asamblea 

Nacional; Stalin González, expresidente de la FCU UCV y diputado a la Asamblea 

Nacional en dos oportunidades; Ricardo Sánchez, ex presidente de la FCU UCV, diputado 

suplente a la AN; Carlos Vargas, dirigente estudiantil UCAB; Djamil Jassir, dirigente 

estudiantil UCAB y Carlos Carrasco, dirigente estudiantil UCAB. 

¿Quiénes son y qué representan estas nuevas generaciones? ¿Cómo algunos ya tiene 

vida en la agenda pública más allá de su liderazgo estudiantil? ¿Las nuevas generaciones 

que intenciones tienen? ¿Cómo líderes estudiantiles tan representativos como Goicochea 

está fuera del país? 

 El Movimiento Estudiantil de 2007 consolidó a los líderes de las diferentes casas de 

estudios bajo un mismo nombre: el Movimiento Estudiantil Nacional; esta organización 

agrupó a los dirigentes universitarios que estaban en contra del gobierno del presidente 

Hugo Rafael Chávez Frías. Una de las medidas que tomó ese régimen fue no renovarle la 

concesión al canal de televisión RCTV, el 27 de mayo de 2007, razón que motivó a los 

estudiantes a alzarse en protestas y movilizaciones.  

 

A partir de esa fecha el movimiento tuvo el poder de convocar al pueblo y conducir 

grandes movilizaciones en oposición al gobierno nacional. Tanto fue su impacto, como 

movimiento, que se les considera como un factor decisivo en el rechazo del Referéndum 

constitucional de Venezuela, el 2 de diciembre de 2007. 

 

En los discursos del Movimiento Estudiantil también se resaltó el hecho de que 

manejaban una agenda en la que el Ejecutivo no era el protagonista. Los líderes 

universitarios de esa época hacían énfasis en los problemas que estaba viviendo el país, 

como el de censura por el cierre de Radio Caracas Televisión o como los de inseguridad; 
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sin embargo, al convocar a una manifestación o al declarar en una rueda de prensa 

mencionaban los problemas y sus posibles soluciones. 

 

El Movimiento Estudiantil de 2014 surgió debido a las protestas contra el gobierno de 

Maduro el cinco de enero en Mérida, a casi un mes de estos alzamientos comenzaron 

manifestaciones en San Cristóbal tras la muerte del bachiller Héctor Moreno de la 

Universidad de los Andes en Mérida, y por el intento de violación de una estudiante de la 

Universidad de los Andes en Táchira. A estos acontecimientos se les sumó otro factor 

importante en la época del liderazgo estudiantil, los partidos políticos se agruparon y a 

través de los dirigentes María Corina Machado, Leopoldo López y Antonio Ledezma, se 

hizo un llamado a “La Salida”. Llamado que ocasionó una ola de manifestaciones y grandes 

represiones.  

 

La mayoría de los líderes estudiantiles de ahora son distintos, tienen otras caras. 

Muchos de lo que estuvieron encabezando el movimiento en el 2007 están fuera del país; 

otros ocupan cargos políticos. Los dirigentes de 2014 mantuvieron divisiones al principio y 

al final, quizás, por diferencias ideológicas. Aunque los discursos en ambos momentos 

impactaron en la sociedad y lograron movilizaciones importantes, hay otros factores como 

preparación, unificación, organización, que condujeron a ambos movimientos en caminos 

distintos. 

 

La tarea de esta investigación se centra en analizar a través de las historias de vida 

cómo algunos de los líderes estudiantiles se integraron a las diferentes organizaciones 

políticas, cuáles fueron sus razones, qué pensaban, seguir detenidamente que los llevó a 

tomar esa decisión y qué llevó a otros a irse del país; de igual forma, visualizaremos casos 

como el de Ricardo Sánchez que no solo tomó otro liderazgo político dentro de la 

Asamblea Nacional como diputado sino que el cambio de líder estudiantil a líder político 

conllevo a un cambio de ideología. 
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III. CAPÍTULO I 

Todo liderazgo tiene un inicio 

 

Inicios y vivencias 

Todo líder tuvo sus inicios y vivencias que le permitieron marcar historia en 

Venezuela, no solo por su liderazgo estudiantil sino por sus acciones políticas. Todas sus 

historias de vida demuestran los indicios que los llevaron a enfrentar una responsabilidad 

frente a un grupo de personas. 

Entre los personajes a resaltar nos encontramos con el “Revolucionario de 

convicción”, Juan Barreto; Vanessa Davies y su particular “Periodismo por la calle del 

medio”; Jacqueline Faría y su “Lealtad revolucionaria”; Alejandro Hitcher “El 

representante del agua Psuvista”, estos 4 servirán de antecedentes dentro de esta semblanza 

de grupo para explicar su desenvolvimiento luego de sus diversos liderazgos “menores”. 

Sin embargo, estos personajes también marcaron una nueva era, una nueva historia: 

Yon Goicoechea “El joven de las dificultades”; Freddy Guevara “Falta poco para el 

cambio”; Manuela Bolívar “Hay que estar, donde se debe estar”; David Smolansky 

“Siempre he querido ser un servidor público”; Stalin González “Los partidos siempre serán 

necesarios para construir la democracia”; Ricardo Sánchez “El polémico Ricardo”; Juan 

Requesens “Mejor conocido como Goico”; Carlos Vargas “Nacimos en una Venezuela 

heredada de irresponsabilidades y rencores”; Djamil Jassir “Siento que formo parte de la 

historia de mi país” y Carlos Carrasco “Siempre sentí una profunda admiración por el 

Movimiento Estudianti”. 

Juan Barreto “Revolucionario de convicción” 

Juan Barreto es un político, periodista y sociólogo venezolano. Nació en Caracas en 

1959. En el centro de estudiantes del liceo con solo 14 años comenzó a trabajar con 

dirigentes revolucionarios como Nicolás Maduro, en ese entonces se describía a sí mismo 

como marxista leninista pensamiento Mao Tse Tung, desde ese espacio nació su liderazgo 

estudiantil como militante revolucionario de izquierda. 
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Hijo de un hogar humilde, sus padres Ana Cipriani  y Juan de la Cruz Barreto quien 

con su fallecimiento marcó el inicio de un tiempo oscuro en la vida de la familia de Juan 

por quedar en la calle, “lo perdimos todo” contó en un artículo de su Blog personal. Para 

sacar a su familia adelante tras el embargo judicial de su casa, se convirtió en conserje y 

hacía vida en la comunidad de Caricuao en Caracas. 

Además, Barreto fue presidente del Centro de Estudiantes de Periodismo de la UCV 

y representante estudiantil ante el Consejo universitario de la misma casa de estudios. Juan 

es el fundador del Movimiento Estudiantil 80, movimiento que desplazó al MAS y al MIR; 

este grupo estuvo conformado, entre otros, por Alejandro Hitcher y Jaqueline Farías, de 

quienes hablaremos un poco más adelante.  

Apoyó activamente como civil las acciones militares de Hugo Chávez del 4 de 

febrero y 27 de noviembre de 1992 para convertirse en el director de medios de la campaña 

presidencial de Chávez para el 98´y el 2000 cuando fue electo diputado. 

Participó en el 2001 en lo que fue la toma de la Universidad Central de Venezuela 

por el llamado Movimiento por la Transformación Universitaria, M28 junto a quienes 

denomina sus “camaradas”. 

Entre sus camaradas y compañeras de lucha en M80 se encuentra Jacqueline Farías, 

“chavista”, ingeniera y política venezolana. 

Jacqueline Faría “Lealtad revolucionaria” 

Jacqueline Coromoto Faría Pineda es una ingeniera y política venezolana. Nació en 

Maracaibo, el 3 de febrero de 1952. Se describe a sí misma como “ingeniera, bolivariana y 

chavista así como leal a la revolución y al pueblo venezolano”. 

En su adolescencia se mudó con su padre del estado Zulia a Caracas, según su 

testimonio tuvo que migrar para la capital porque era donde había empleo y alguna 

oportunidad en la cuarta república. Estudió sus años de bachillerato en un colegio cerca de 

casa de su tía. 
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Mujer de cabello marrón oscuro y corto, piel blanca y expresión frecuente de ceño 

fruncido en ausencia o presencia de sonrisa. Dos cristales y una montura cubren a veces sus 

ojos y disimulan líneas de expresión como de quien ya cruzó la línea temporal de los 60 

años de edad.   

Esta mujer revolucionaria es ingeniería hidráulica egresada de la Universidad 

Central de Venezuela (UCV), aplicó para Ingeniería Petrolera y quedó aceptada pero le 

comenzó a interesar mucho el tema de abastecimiento y agua potable, por esto decidió en el 

laboratorio de fluidos de su casa de estudios, que se dedicaría a ese tema como ingeniera 

hidráulica.  

Su currículo también da referencia de un Doctorado Honoris Causa de 

la Universidad Santa María (USM).  

Desde su época de estudiante se involucró en la política y la representación 

estudiantil. Participó en el 2001 en lo que fue la toma de la Universidad Central de 

Venezuela por el llamado Movimiento por la Transformación Universitaria M28, 

Movimiento 80 (M80) junto a Juan Barreto y a Alejandro Hitcher. Una vez graduada formó 

parte de la izquierda del Movimiento Sucre del Colegio de Ingenieros.  

La maracucha chavista describe como duros sus días de militancia y lucha 

estudiantil: “Nosotros como gente de izquierda hemos sido promotores de la protesta, 

fuimos atacados, fuimos asesinados, perseguidos, violentados en nuestro derecho, cosa que 

no ha ocurrido ahorita”
1
. Dicha declaración fue hecha días después de los sucesos del 12 de 

febrero de 2014, en los que estudiantes y la sociedad civil comenzaron una fuerte ola de 

protestas en todo el país en contra del Gobierno de Nicolás Maduro. Hubo innumerables 

casos de detenciones y se han ido mostrando pruebas de torturas y violaciones a los 

derechos humanos; sin embargo, para la revolucionaria, las cosas no ocurrieron así.  

Su liderazgo en Movimiento 80 y demás participaciones estudiantiles con 

tendencias izquierdistas, fueron también acompañadas por Alejandro Hitcher, otro ya no 

tan joven revolucionario. 

                                                           
1
 Recuperado de una noticia del 9  de abril de 2014 en la página web del medio Noticiero Venevisión 

(Venezuela) el 4 de noviembre de 2015 https://www.youtube.com/watch?v=GYHXfvpWPfI  

https://www.youtube.com/watch?v=GYHXfvpWPfI
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Alejandro Hitcher “El representante del agua Psuvista” 

Alejandro Hitcher es un venezolano que nació en 1960. Exfuncionario del gobierno 

miembro del gabinete ministerial del expresidente fallecido Hugo Chávez.  

El cabello blanco y las entradas en su frente evidencian su edad avanzada, sus cejas 

sin tantas canas aún se ven negras a pesar de que se esconden al igual que los ojos bajo dos 

cristales y una montura fina. Los lentes no logran disimular las marcadas huellas que dejó 

el acné tras su paso en el rostro del ingeniero.  

En su muñeca izquierda es característica común una pulsera negra con adornos 

dorados que lleva puesta de forma permanente.  

Graduado de ingeniería civil hidráulica en la Universidad Central de Venezuela. 

Casa que se convirtió en la cuna de sus ideales y aspiraciones políticas siempre basadas en 

el rol de su carrera como experto hidráulico.  

Participó en el 2001 en lo que fue la toma de la Universidad Central de Venezuela 

por el llamado Movimiento por la Transformación Universitaria, junto a Jacqueline Farías y 

Juan Barreto. Formó parte del famoso Movimiento 80 (M80)  en el que también estuvieron 

estudiantes que tomaron el camino del agua de cara al país como Cristóbal Francisco,  

Barreto y Farías con quienes mantiene una estrecha relación de amistad desde entonces.  

Desde este espacio se formó políticamente y comenzó a hacer los contactos con 

quienes hasta el día de hoy ha trabajado. También se involucró en los grupos de izquierda 

del Movimiento Sucre del Colegio de Ingenieros, en el que estuvo involucrado Juan 

Barreto.   

Se especializó a profundidad en los temas relacionados con el agua potable, 

saneamiento, procesos de energía hidráulica y demás aplicaciones de la profesión siempre 

guiadas a este tema.  

Tuvo participación y militancia política revolucionaria tanto en la universidad como 

en el partido político lo que la llevó a estar preso durante el segundo gobierno del 

expresidente Carlos Andrés Pérez. 
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De esta época, hay un personaje que, aunque su carrera no la llevara a ser política sí 

le abrió las puertas en este gobierno para ser partícipe y cuestionada por su forma de 

conducir el periodismo, es la revolucionaria Vanessa Davies. 

Vanessa Davies “Periodismo por la calle del medio” 

Vanessa Davies es una periodista venezolana. Nació en  El Tigre, estado 

Anzoátegui. Tal como sus “camaradas” Jacqueline Farías, Juan Barreto y Alejandro Hitcher 

fue activista política del Partido Socialista Unido Venezuela (Psuv). 

Hace años, de marrón oscuro casi negro, ahora de cabello rubio teñido, largo, rizado 

y despeinada. En su rostro cejas gruesas y ojos de color oscuro se esconden tras dos 

cristales y una montura. Su cutis con rastros de acné y maquillaje solo en sus labios. Son 

solo algunos rasgos físicos de la polémica periodista. 

 Hija de un británico, galés. Por su parte, su madre nació en Francia pero es española 

pero se considera venezolana y criolla. Vanessa dijo en una entrevista a Aporrea que 

“pertenece a una familia de izquierda y de mujeres luchadoras”
2
.  

Egresada de Comunicación Social de la Universidad Central de Venezuela (UCV) 

en 1995, no se graduó en el tiempo estipulado de la carrera porque comenzó a trabajar en 

simultáneo. Sus primeros empleos fueron en Radio Fe y Alegría, en Radio Popular y en 

1991 como pasante del diario El Nacional con las fuentes de periodismo científico y de 

salud.  

Militó en las organizaciones políticas Bandera Roja, La Única Vía, Venceremos, 

Desobediencia Popular. Igualmente, siempre tuvo participación y militancia política 

revolucionaria en la UCV lo que la llevó a estar presa durante el segundo gobierno del 

expresidente Carlos Andrés Pérez. 

 Vanessa, desde sus comienzos, mostró siempre tendencias izquierdistas que la 

llevaron a defender ideologías basadas en la injusticia social y el menosprecio a la 

                                                           
2
 Aporrea.org. Perfil biográfico de Alejandro Hitcher, nuevo Ministro de Ambiente y Recursos Naturales 

(27.01.201) http://www.aporrea.org/actualidad/n149693.html  
 

http://www.aporrea.org/actualidad/n149693.html
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“derecha”. Sentimiento común, que la llevó a defender a capa y espada a la “revolución” 

impulsada por el expresidente Hugo Chávez, quien la consideraba “la periodista consentida 

de VTV”. 

 Los cuatro representan liderazgos que acompañan la llamada por algunos “dictadura 

chavista” y por otros “la revolución bolivariana”, cualquiera de las dos formas de llamar a 

estos más de 17 años en el poder funciona para dar pie a lo que fueron futuros alzamientos 

organizados por las diferentes casas de estudio del país, iniciados tal como en el caso de 

Movimiento 80 y Bandera Roja, por universitarios de la UCV. 

Es así como comienza la participación de líderes del gran bloque o la unión consolidada de 

jóvenes protestantes de 2007, mejor conocidos como Movimiento Estudiantil. 

Stalin González “Los partidos siempre serán necesarios para construir la 

democracia” 

Stalin González proviene de una familia política y de gerentes sindicales, tanto su 

mamá como su papá. Convivió con sus tres hermanos y una hermana mayor, situación que 

lo ayudó a aprender el valor de compartir, de trabajar por los demás.  

Según él mismo, fue candidato a la Federación de Centros Universitarios de la 

Universidad Central de Venezuela, en primer año de la universidad, indicó que lo que más 

le ayudó fue haber tenido una experiencia política previa, pese a su corta edad, fue jefe de 

Juventud Bandera Roja antes de comenzar sus estudios superiores. 

La explicación que brinda por la necesidad de integración a los partidos se debe a 

que considera que los partidos son necesarios para la formación de la sociedad. 

Stalin es un joven decidido, sin miedo a ver a una persona a los ojos en todo su 

discurso para hacerla entrar en confianza y entienda su punto de vista. No es una persona 

extravagante; sin embargo, su carisma envuelve y envolvió a muchos jóvenes para que 

lucharan junto a él para defender los intereses de los estudiantes mientras fue presidente de 

la FCU por dos periodos consecutivos. 
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  Entre las exigencias que demandaba como líder estudiantil resaltaban la crisis de 

transporte, de presupuesto universitario para cubrir con las necesidades de todos los 

estudiantes. Además, la responsabilidad de organizar y entenderse con muchos jóvenes con 

la intensión de hacerles creer nuevamente en el cambio. 

Aunque este otro personaje no es de la UCV, compartió vivencias y momentos 

difíciles con su homólogo, Freddy Guevara, el cual representó por un tiempo importante a 

la Universidad Católica Andrés Bello. 

Freddy Guevara “Falta poco para el cambio” 

 Freddy Guevara nació en Puerto La Cruz, estado Anzoátegui, pero estando 

muy pequeño su familia se mudó a Caracas, de forma que fue criado y educado en la 

capital. 

Freddy estudió en el Colegio El Placer del Municipio Baruta, momento en el que 

tomó clases de música y teatro. Aunque algunos no lo sepan, Guevara soñaba con ser 

músico, por lo que desde muy niño comenzó a estudiar piano, también tocó algo de 

guitarra, bajo, cuatro, y un poco de percusión. 

La música no era suficiente para el joven Freddy, por lo que ingresó a estudiar 

Comunicación Social en la Universidad Católica Andrés Bello. 

Este joven se identifica, políticamente con Rómulo Betancourt, quien para él era un 

escritor empedernido y que de repente se dio cuenta de que era político; lo cual lo hizo 

sentirse plenamente identificado.  

Guevara es un muchacho entregado e interesado en los temas de interés nacional, 

carismático, bajo de estatura pero grande en cada una de sus alocuciones. Aunque no era la 

carrera que creía ejercería con tanto esmero, se ganó la confianza y el apoyo de muchos 

venezolanos en poco tiempo. 

Así como Freddy, en la UCV también se estaba gestando otro liderazgo importante 

y polémico para la época, el de Ricardo Sánchez. 
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Ricardo Sánchez “El polémico Ricardo” 

 Ricardo Sánchez es un joven polémico, su actitud, su mirada y sus gestos 

demuestran la destreza y, en algunos casos, la indiferencia.  

 Ricardo estudió primaria y casi toda la secundaria en el Colegio Alicia Medina 

Useche en San Cristóbal, municipio La Concordia de la ciudad capital del estado Táchira.  

El último año lo estudió en Caracas. Durante el tiempo que comenzó sus estudios fue electo 

presidente de la Sociedad Bolivariana del colegio, en el periodo de estudios de cuarto a 

quinto grado. 

 El joven asegura que desde pequeño siempre le decían que sería presidente, cuando 

lo fue en la Sociedad Bolivariana, sus expectativas crecieron a tal punto que encaminó su 

vida a la política. 

 Durante su carrera de Estudios Internacionales en la Universidad Central de 

Venezuela (UCV), Ricardo fue uno de los líderes más importantes del Movimiento 

Estudiantil durante las protestas que se realizaron contra el referéndum constitucional en 

2007, y por supuesto ante la situación de cierre de Radio Caracas Televisión. 

Sánchez obtuvo la representación o presidencia de la Federación de Centros 

Universitarios (FCU) de la UCV en 2007 y, también logró ser reelecto en 2008. Ese año fue 

un buen año para este personaje, puesto que fue nombrado por el Consejo Económico y 

Social de las Naciones Unidas como embajador de la Juventud para la promoción de la paz 

en las Américas. 

Ricardo se había convertido en un ícono y en la representación de muchos jóvenes 

que rechazaban las medidas arbitrarias del fallecido presidente Hugo Chávez, de hecho, era 

el invitado “favorito” como lo llegó a mencionar David Smolansky, de quién hablaremos 

luego, del programa “Buenas Noches” transmitido por Globovisión; el cual, curiosamente, 

unos pocos años más tarde, repudió por su “línea editorial”. 

“El polémico Ricardo” lleva este lema por los cuestionamientos que no solo 

hicieron sus compañeros estudiantes y líderes políticos sino también la sociedad civil por el 

“salto de la talanquera” que hizo de un bando a otro, sorprendiendo a casi todos. 
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Como él mismo lo dijo “yo seré la entrevista más polémica de tu universidad”
3
 

quizás sí, quizás no lo sea. Uno de sus compañeros más cercanos, aunque pertenecía a otra 

casa de estudios era Yon Goicoechea, quien a su vez, era otro de los personajes del 

Movimiento Estudiantil de 2007 más representativos de la juventud, el cual rechaza, 

absolutamente, las acciones de su compañero Sánchez. 

Yon Goicoechea “El joven de las dificultades” 

 Yon Goicoechea, joven cristiano e intelectual. Es un hombre alto, simpático, 

excelente orador; sin embargo, con una profunda tristeza y una carga negativa no solo por 

su país sino por lo que tuvo que padecer mientras ejercía la directiva y muchas veces la 

vocería del Movimiento Estudiantil. 

 Su niñez y adolescencia estuvo marcada por la muerte de familiares muy cercanos, 

entre lo poco que se dispuso a contar fue que su abuelo lo crió junto con su abuela, la cual 

falleció cuando tenía apenas 11 años. Calificó como “difícil” su paso de la niñez a la 

adolescencia, y generalizó ese periodo como “otras vivencias personales-familiares que me 

hicieron la niñez más difícil”; de igual forma, destacó que su adolescencia se fue 

desarrollando un poco más “normal”. 

 Participó en las reuniones previas para la creación de Voluntad Popular, pero se 

involucró activamente con Primero Justicia, decisión que calificó de “garrafal” entre risas.  

 Goicoechea fue para muchos un modelo a seguir, sobre todo entre los estudiantes, 

demostró cuando recibió el premio Milton Friedman para el Avance de la 

Libertad otorgado por el Instituto Cato de Estados Unidos en el año 2008, que todo era 

posible y que la lucha fue reconocida. 

 Yon siempre ha sido una persona pensante y curiosa, decidió estudiar derecho en la 

Universidad Católica Andrés Bello donde se encaminó en el servicio público, sin querer, se 

convirtió en un líder internacional de su generación. 

                                                           
3
 Sánchez. R. Comunicación personal. Diciembre 2015.  
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 No solo él participó en protestas contra el Gobierno por la impunidad y la 

inseguridad como fue “Acuéstate por la vida” sino que lo hizo en compañía de Ricardo 

Sánchez, Stalin González, Freddy Guevara y Manuela Bolívar. 

Manuela Bolívar “Hay que estar, donde se debe estar” 

Manuela Bolívar nació en Maracay, siempre estuvo vinculada con los partidos 

políticos debido a que su papá, Didalco Antonio Bolívar Graterol estuvo asociado con el 

partido MAS y fue gobernador del estado Aragua.  

Manuela realmente no quería estar asociada al mundo de la política, de hecho su 

sueño de niña fue estudiar psicología; sin embargo, las cosas no salieron tal cual esperaba. 

Aunque nunca imaginó estar dentro de la política, los vínculos de ese entorno la 

envolvieron junto a su padre y al partido que este seguía, el del Movimiento Al Socialismo 

(MAS). 

Desde pequeña estuvo expuesta a enfrentar lo mejor y lo peor de las clases sociales. 

Estudió en el Fe y Alegría, años en los que aseguró fueron tiempos difíciles  por afrontar las 

diversas realidades de sus compañeros; sin embargo, hubo un cambio al cambiar de ese 

colegio a la Consolación, cambio que le hicieron entender que podría, de una u otra forma, 

vincularse a la política. Todo vino dado a raíz del triunfo de su padre como gobernador del 

estado Aragua entre 1998 y 2005. 

Cuando llegó a Caracas comenzó a estudiar lo que para ella iba a convertirse en su 

profesión principal, la psicología, aunque en parte lo es. La Universidad Católica Andrés 

Bello se volvió su segundo hogar, un espacio donde el crecimiento profesional y el trabajo 

en equipo le permitieron adentrarse en el Movimiento Estudiantil. 

Manuela indicó que fue en el transcurso de su segundo a tercer año de carrera 

cuando salió el proyecto de Ley de Estado, el cual guardaba el objetivo de pedir “la reforma 

de la reforma educativa”. 
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Para ella esta ley representaba el control del Estado sobre  el modelo educativo, 

aunque desde su criterio esto se ha fomentado en el país, en ese momento lo que estipulaba 

esa ley era desplazar “mucho más” el rol de la familia. 

 A partir de ese momento, Manuela comenzó a “activarse” con las mesas de trabajo 

en equipo y comunicarse con el centro de estudiantes de su universidad para fijar una 

posición en contra la reforma educativa. 

Así fue como como Bolívar pasó a adentrarse en la dirigencia estudiantil, para 

trabajar en conjunto con otros líderes universitarios, es justo bajo esa ley que Manuela 

comienza a pensar en la política más allá de lo que hacía su padre. 

  Joven pero empedernida es Manuela, de tez blanca y aspecto desaliñado, pero 

siempre dispuesta a escuchar y a atender las opiniones contrarias o, por lo menos, así lo ha 

demostrado. 

A raíz del ejemplo que Manuela, Yon, Ricardo, Stalin y otros jóvenes impulsaron en 

el periodo 2006-2007, otros estudiantes se fueron encaminando en el mundo del liderazgo 

universitario, tal como ocurrió con Davis Smolansky. 

David Smolansky “Siempre quise ser un servidor público” 

 David Smolansky es hombre que no solo ha demostrado sus capacidades de 

liderazgos e intelectuales sino que además goza de un carisma inconfundible. Alto, elegante 

y respetuoso con la gente, la prensa y colegas. Su físico demuestra que de venezolano solo 

tiene su profundo amor por Venezuela. 

Nació en Caracas, siempre en el municipio El Hatillo, de donde fue electo alcalde. 

Sus padres para él fueron su mayor influencia, sobre todo sus abuelos quienes le enseñaron 

a no olvidar la historia
4
.  

La persecución para sobrevivir no es un tema ajeno para Smolansky sus abuelos 

huyeron de la Unión Soviética y la segunda guerra mundial, emigraron a Cuba, lugar donde 

nació su padre, y de donde también tuvieron que huir a Venezuela.  

                                                           
4
 Smolansky, D. Comunicación personal. Noviembre 2015. 



20 
 

Para él, desde que sus padres tocaron tierra venezolana junto a sus abuelos, no 

dejaron de trabajar lo cual admira e intenta igualar. A su madre la describe como “más 

criolla que la arepa” y la utiliza como motivo de inspiración por su dedicación al hogar y el 

amor a su familia. 

Para Smolansky tanto sus abuelos como sus padres le brindaron valores y una 

vocación “nata” por el servicio público; además, del profundo amor por Venezuela que se 

generó en él tras cada viaje recorriendo sus estados. 

La primera experiencia que recuerda David como “político” fue cuando tenía apenas 

6 o 7 años, con una sonrisa contaba que en ese momento quería ser el delegado de curso en 

el Colegio El Peñón; su objetivo era dirigir a sus compañeros, mantener el salón en orden y 

armar las alineaciones deportivas.  

Desde pequeño sintió la necesidad de estar involucrado con situaciones que lo 

hicieran el responsable de una situación, incluso ese deseo lo llevó a pertenecer al Centro 

de Estudiantes del Colegio El Peñón. 

Cuando terminó la secundaria decidió estudiar Comunicación Social en la 

Universidad Católica Andrés Bello, lugar donde se dio a conocer públicamente. En esa casa 

de estudios fue presidente del Centro de Estudiantes de Comunicación Social, Consejero de 

Escuela de Comunicación Social luego Consejero Universitario. Sus liderazgos 

definitivamente no pararon, Smolansky fue uno de los fundados del Movimiento 

Estudiantil y vocero más adelante. 

El trabajo de organización como el que realizó Smolansky durante el tiempo que se 

estuvo gestando el Movimiento Estudiantil resultó fundamental para la solidez pública de 

sus voceros, Roderick Navarro fue uno de esos tantos que trabajó día y noche en la 

planificación y en el trabajo de grupo de la representación universitaria de su generación. 

Roderick Navarro “Otra visión de los partidos” 

 Roderick Navarro es  un joven controversial, observador y directo. Su cabello 

ondulado y su mirada expresan determinación en sus discursos. Nació un 28 de Agosto, en 

la Clínica Santiago de León de Caracas.  
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 Desde pequeño considera que padeció y entendió la realidad de su país, creció 

varios lugares, algunos de ellos más humildes que otros, en Petare porque allí vivía su 

abuela quien era la que lo cuidaba, a unos pasos de la iglesia del centro histórico. También 

se crió en Guarenas y Guatire. 

  Recuerda el Caracazo y como sus padres veían la desidia de la gente en las calles, 

entre gritos y escándalos. De igual forma, entendió a tempana edad cómo funcionaba la 

queja social, la protesta, dentro de su casa; Roderick tiene como “otro recuerdo viejo” como 

en Guarenas, donde aún vive su papá, un ruido ensordecedor… el ruido de un cacerolazo. 

“En esa Venezuela de tantos cambios estaba creciendo”
5
.  

Roderick desde niño comenzó a demostrar capacidades de liderazgo, su buena 

memoria es uno de sus principales atributos; comentó por ejemplo que estudió en una 

Fundación del Niño su preescolar donde leyó, a sus 4 años, su primer discurso, dirigido a 

sus compañeros y maestros.  

Luego estudió hasta sexto grado en el Colegio Ciudad Fajardo de Guarenas mientras 

crecía en la Guairita -en los bloques a los pies de la barriada-, en ese tiempo su madre no 

podía costearle el pasaje del transporte, momento en el que aprendió la importancia de “ser 

el mejor” y el valor del esfuerzo y la responsabilidad.  

 Sin mayor explicación Roderick se limita a decir que su madre se encuentra en el 

exilio por la dictadura que vive Venezuela, así como resalta que aunque sus padres estén 

separados por la misma razón, no están divorciados y son su principal motivo de lucha y de 

crecimiento. 

 El Colegio Nuestra señora del Camino en Guatire fue su segunda casa en 

bachillerato, su vida cambió, para mejor, describió este colegio como “otra cosa” diferente 

a la que había vivido, entraba a la adolescencia en un ambiente mucho más armonioso. En 

esta época experimentó con el teatro y la música, así como afrontar el liderazgo político por 

primera vez, el cuestionar la enseñanza de Cátedra Bolivariana o Instrucción Premilitar, 

como señal de su primera desobediencia social. 

                                                           
5
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A los 13 años de edad, Roderick dejó la casa de sus padres, cuenta que la familia de 

su mejor amigo, “su hermano” lo adoptó hasta el punto de formar parte de sus vidas como 

uno más de la familia, lazos que se hacen más fuertes mientras pasan los años y a pesar de 

que ya “él no se encuentre más con nosotros”. 

Roderick es un joven apasionado, un rebelde, trabajador y un incansable pensador. 

Desde joven enfrentó las injusticias sociales, por ello, sus metas continúan en el trabajo 

social. 

Así como él, muchos otros jóvenes siguieron trabajando minuciosamente y sin 

necesidad de salir a la luz pública tan rápidamente, a todos les llegó su momento de 

enfrentar la vocería de la representación estudiantil ante la sociedad, así como un día le tocó 

al llamativo y carismático Juan Requesens. 

Juan Requesens “Mejor conocido como Goico” 

 Juan Requesens, elocuente, carismático y determinante. Aunque muchos critiquen 

su sobrepeso, como un humorista profesional, lo ha utilizado como herramienta para hacer 

bromas en momentos de incomodidad; Requesens ha demostrado en cada una de sus 

alocuciones, el poder que tiene sobre la oratoria y el discurso a masas. 

 Entre sus compañeros y seguidores estudiantiles Juan es mejor conocido como 

“Goico” en honor a Yon Goicoechea, con quien mantiene amistad y en algunos casos, 

asesoría. 

 Juan describe su infancia como una niñez feliz, llena de amor, de juegos y deportes. 

Nació en Caracas; sin embargo, sus primeros años de vida vivió y estudió en Inglaterra en 

Huffington School, luego regresó a Venezuela a continuar sus estudios en el Colegio Los 

Riscos en Terrazas del Club Hípico, donde reside actualmente
6
. 

 Juan describe, entre risas, que siempre fue un joven entusiasta, popular y buen 

alumno “el primer siempre de mi promoción”. Requesens siempre fue un apasionado de las 

actividades académicas y extracurriculares, sobre todo, de obtener el liderazgo en cada una 

de ellas. 

                                                           
6
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 Sus padres Juan Guillermo  Requesens y su madre Paola Josefina Mora son motivo 

de inspiración para él, así como se siente responsable de lo que le refleja a su hermana 

menos, Rafaela Requesens; quien también se especializa en estudios políticos en la 

Universidad Central de Venezuela. 

 Aunque nunca se sentó a decidir si quería pertenecer o no al Movimiento Estudiantil 

de 2014, fue uno de los voceros más mediáticos de la época, con la misma actitud y carisma 

que lo hacía en el Colegio Los Riscos, pero en esta oportunidad desde los pasillos de la 

UCV hasta las tarimas. 

 Durante las protestas de 2014 e incluso la planificación y organización de 2015, 

necesitaron un trabajo en equipo desde otras casas de estudio, es por ello que Carlos Vargas 

de la Universidad Católica Andrés Bello no solo organizó minuciosamente el trabajo legal 

de los detenidos en las protestas de la época, sino que al poco tiempo desarrolló una 

habilidad mediática que lo posicionó como líder de una nueva generación.   

Carlos Vargas “Nacimos en una Venezuela heredada de irresponsabilidades 

y rencores” 

 Carlos Vargas es un joven que demuestra una madurez personal, política y legal 

mucho mayor a los años que tiene. Convincente y consecuente con sus actos persigue el 

objetivo de luchar por Venezuela; muchas veces, sin necesidad de dar la cara. Vargas es el 

hombre de la organización y del trabajo minucioso, cargado de responsabilidad y de 

compromiso, en un principio, por todos sus compañeros de la Universidad Católica Andrés 

Bello. 

 Carlos o Carlitos Vargas como lo llaman sus amigos y compañeros, nació Caracas, 

exactamente, en la Clínica El Ávila. Desde los cuatro años hasta los 18 hizo vida en la 

ciudad de Puerto La Cruz, estado Anzoátegui.  

Recuerda que durante sus estudios en el Colegio “Nuestra Señora de La Paz” 

comenzó a trabajar dedicarse a los modelos de las Naciones Unidas, lo que para él 

“encendió la llama de su liderazgo”. Carlos mantiene ese recuerdo como el principio de un 

camino de disciplina, esfuerzo y responsabilidad que lo hizo crecer y desarrollarse como 

profesional. 



24 
 

 Cuando iba a cursar cuarto año de su secundaria, sus padres lo cambiaron al Colegio 

Italo-Venezolano “Ángelo de Marta” donde decidió dedicarse a estudiar la mención 

humanidades. Vargas cuenta con orgullo que justo ese mismo año creó el primer Centro de 

Estudiantes de Educación Media de Anzoátegui, sin embargo, no sabía cuál era ni la 

estructura ni las verdaderas funciones de un Centro de Estudiantes, así que la propuesta con 

el tiempo pereció, pero ese fue su primer acercamiento a la política
7
. 

Aunque en un primer intento no tuvo mucho éxito no desistió, cuando estaba 

cursando quinto año, en Venezuela se realizó una huelga de hambre nacional por la 

liberación de varios presos políticos, y esa acción despertó en el joven Vargas una 

necesidad de lucha social, por lo que, pese a su corta edad decidió unirse. Sus intenciones 

fueron firmes, no obstante, sus padres no estaban de acuerdo, pero tal fue el apoyo hacia su 

hijo que terminaron los tres definiendo que al día siguiente hablarían en el colegio para que 

no hubiera problemas con la decisión de “Carlitos”, la sorpresa, al día siguiente se levantó 

la huelga. 

  Su necesidad de luchar por las injusticias de su país lo hizo estudiar derecho en la 

Universidad Católica Andrés Bello y fijarse ciertas metas político-legales para contribuir 

con su país. 

 Junto a él creció Djamil Jassir, en la parte organizativa de lo que después se tuvo 

que enfrentar como un grupo consolidado para hacerle frente a las arbitrariedades que se 

vivieron durante las manifestaciones y represiones de 2014. 

Djamil Jassir “Siento que formo parte de la historia de mi país” 

  Djamil Jassir es un joven elocuente, carismático y conversador. Busca escuchar, 

observar e interpretar a las personas y sus planteamientos en una conversación; así como 

también suele parecer ingenuo ante alguna situación. 

 Aunque ni su físico ni su nombre lo hacen ver como venezolano, defiende a su país 

como un criollo, Djamil describe su infancia como una época feliz en Venezuela, sobre 
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todo, por los valores que inculcaron en él, su familia y el colegio católico Los Arcos, donde 

se formó académicamente
8
.  

 Jassir recuerda que sus primeros pasos hacia el liderazgo se dieron exactamente, 

cuando estaba en quinto grado, momento en el que lo nombraron delegado del salón por 

enfrentar al profesor de literatura “por defender a sus compañeros” de una situación injusta. 

El joven cuenta que lo llenó de valor que su profesor en vez de sancionarlo, pidió una 

disculpa pública, lo que le permitió entender la importancia de defender los derechos y el 

reconocimiento de los errores.  

 Djamil sintió en ese momento que podía asumir más responsabilidades, se lo 

propuso y lo consiguió. Al año siguiente, cuando cursaba sexto grado, empezó a participar 

en eventos de quinto año para aprender de los liderazgos de sus mayores, coleándose con 

ellos y haciéndose compañero esos dirigentes, consiguió ser nombrado como organizador 

de eventos del Colegio Los Arcos.  

El joven cuenta entusiasmado que en ese momento todos los organizadores eran de 

5 años menos él, que apenas estaba empezando bachillerato.  

Así las responsabilidades y la disciplina para él comenzaban a formar parte de su 

día a día, incluso, aseguró que siempre fueron aumentando año tras año. Uno de sus 

recuerdos más valiosos es cuando estaba en tercer año de la secundaria y asumió la 

dirección de una obra de teatro, lo que le dio pie para escribir y dirigir su propia obra para 5 

años.  

 Las cosas no terminaron ahí, cuando cursó cuarto año coordinó toda la logística del 

Modelo de Naciones Unidas. Y para 5 año, ya era el presidente del colegio, el secretario 

general adjunto de logística del MUN, el coordinador del Proyecto Verde; además, el  

coordinador general de festival de gaitas, (Festival más grande a nivel colegial del país), 

coordinador general del grupo de gaitas, director de su propia obra de teatro y protagonista 

de la obra de 5 año, coordinador de la remodelación de la biblioteca.  

                                                           
8
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Los intereses del joven Djamil no se quedaron en simples objetivos a corto plazo, 

sino que fue sumando hasta ser reconocido, no solo por un grupo, sino por un colegio 

entero. Este ambicioso joven no solo le bastó con haber entregado su vida a diferentes 

cargos en Los Arcos, sino que al graduarse de fue de intercambio a Middletown High 

School, en el estado de Nueva York.  

Allí participó en muchísimas actividades, tanto deportivas como académicas y por 

supuesto culturales. Entre las más importantes destacan, la creación del MUN como club en 

el colegio y el Musical El violinista sobre el tejado donde logró el papel protagónico. 

Djamil Jassir es un muchacho trabajador que llegó a la Universidad Católica Andrés 

Bello con los mismos objetivos, trabajar por gusto y para defender lo que considera justo, 

tal como lo hizo por primera vez en aquel salón de quinto grado. 

Jóvenes ucabistas admirables y trabajadores, con metas firmes y concretas fueron 

los que integraron el Movimiento Estudiantil de 2014, dando paso al 2015 ya venía 

trabajando uno de ellos, Carlos Carrasco.  

Carlos Carrasco “Lo mío es el servicio público” 

 Su infancia transcurrió en Caricuao, junto a su madre y su abuela. La familia cerca 

de Carlos, de convivencia eran esas tres personas hasta que su abuela falleció y quedó el 

junto a su madre, quien para él fue su mayor influencia, al igual que toda su familia 

materna. 

Su familia por parte de su madre proviene de La Guaira, específicamente de 

Macuto. Su mamá llegó a Maiquetía cuando tenía 20 años, con su abuela, luego de la 

muerte de su abuelo. Ambas se mudaron en repetidas ocasiones hasta que consiguieron un 

apartamento en Caricuao, cuna del líder estudiantil, lugar donde aún reside él con su madre. 

Con respecto a su papá proviene del barrio El Guarataro, Caracas, y su familia paterna de 

Barlovento. 
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No solo siente admiración por su mamá sino por su padre por su “deseo de 

superación”
9
, ya que dejó de estudiar muy joven porque tuvo un hijo como a los 17 años, 

sin embargo, a los años retomó los estudios mediante el Plan de Beca de Funda Ayacucho 

impulsado por el Gobierno del entonces, Carlos Andrés Pérez. Con la beca pudo viajar y 

estudiar en Canadá, se graduó de ingeniero e hizo una carrera de casi  toda una vida en el 

Metro de Caracas, donde ocupó el área de operaciones y de la  ampliación de las líneas del 

Metro hasta el 2006, por muchos años pero que, por diferencias ideológicas contra el 

Gobierno del ex presidente Hugo Chávez y pro su edad se jubiló.   

Carlos tiene dos hermanos por parte de papá, uno llamado Gustavo de profesión 

veterinario y una hermana abogada, no obstante, su relación con ellos es distante porque los 

conoció cuando ya era un adulto.  

Estudió en el Preescolar San Carlos Borromeo, en la escuela  Nuestra Señora del 

Rosario y en el Colegio San Agustín de Caricuao, colegio donde tuvo su primera 

experiencia de servicio al otro, ya que pudo involucrarse en actividades que le permitieron 

conocer y tratar con diversos tipos de personas. 

Carlos o “Carlitos” como lo llaman sus amigos se describe como un niño “que anda 

siempre en algo”, lo vincula con el hecho de ser hijo único, pues su madre siempre quiso 

que utilizara su tiempo en “cosas productivas” como el deporte y los estudios. 

Practicó natación, baloncesto, tocó cuatro, cursó dibujo, hasta estuvo en cursos de 

canto. Sin embargo, fue con el baloncesto que el pequeño “Carlitos” viajó a Chile y a 

Argentina para representar  su país, Venezuela, en el Campeonato Infantil Interamericano 

organizado por la Unicef. 

La actividad y mantener su tiempo ocupado en diversas actividades era algo que le 

parecía extremadamente llamativo, incluso mientras estudiaba la secundaria intentaba 

participar en actividades donde su función fuese ayudar al otro y trabajar en función del 

otro. 
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Mientras estuvo en el liceo, participó en varios grupos estudiantiles, dio clases de 

catequesis  y, para él fue la oportunidad de asimilar que tenía interés por involucrarse en el 

servicio al público.  

Para Carlos Carrasco el liderazgo no consiste en buscar un espacio donde poder 

posicionarse como líder sino en ir asumiendo roles para explorar y ayudar a la gente. Es 

una persona que considera que desde los primeros  grupos que estuvo cuando era pequeño 

hasta los últimos dentro de la representación estudiantil, políticos y en la sociedad civil, 

nunca ha sido por el tema de llevar el control de algo sino siempre ha sido una motivación  

de saber de qué forma en ese espacio puede desarrollarse como individuo y desarrollar 

vocación de servicio 

Cree fielmente en el trabajo duro y en la disposición para trabajar sin pensar en 

proyectos más ambiciosos que no sea el servicio público. 

Todos estos líderes, no solo de la generación de 2007 en relación a la de 2014 como 

las que se fueron gestando entre esos años tienen algo en común: la disposición natural y 

nata de haber participado en actividades con el objetivo único de servir a otro o de ayudar 

al prójimo. Ahí se acentúan las bases del liderazgo desde una representación simbólica 

colegial hasta un liderazgo universitario y luego político.  

Los interés de cada líder estudiantil se fundamenta en una meta que comenzó sin 

darse cuenta que marcaría la historia de Venezuela.  
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IV. CAPÍTULO II 

 Diversidad de pensamientos en el mismo mundo político 

 

El cómo interpretaron la realidad de sus épocas de liderazgo 

 En líneas generales tanto Jacqueline Farías, Juan Barreto, Alejandro Hitcher y 

Vanessa Davies, personajes que sirven de antecedentes para esta investigación, fueron 

fieles durante su época universitaria a ideologías de izquierda, por ello su asociación con 

partidos con un enfoque más extremista por los derechos y la igualdad social. 

 ¿Cómo eran los líderes políticos durante su ejercicio en la organización o vocería 

del Movimiento Estudiantil? es una de las preguntas que vamos a responder a lo largo de 

este capítulo. ¿Cómo interpretaría la realidad de 2006-2007-2008 Yon Goicoechea, Freddy 

Guevara, Manuela Bolívar, David Smolansky, Stalin González, Ricardo Sánchez; cómo vio 

y analizó las manifestaciones de 2014 Juan Requesens, Carlos Vargas, Djamil Jassir y 

Carlos Carrasco?. 

 Un Manifiesto por parte de todos los estudiantes que conformaban el Movimiento 

Estudiantil de 2007, fue el medio por el que los jóvenes universitarios dieron a conocer 

cuáles eran las razones por las cuales rechazaban la Reforma Constitucional que proponía 

el presidente Hugo Chávez, con la finalidad de decretar la reelección indefinida de su 

cargo. 

 Esta responsabilidad cayó sobre uno de los líderes universitarios pertenecientes a 

una de las casas de estudio más rebeldes y defensora de la autonomía universitaria a lo 

largo de los años, la Universidad Central de Venezuela (UCV) bajo la vocería de Stalin 

González, quien frente a la gran audiencia que estaba en el Estadio Universitario de la 

UCV, dictó y puntualizó las razones de los estudiantes para amparar el “No” en el 

Referéndum.  

 Stalin como presidente de la Federación de Centros Universitarios (FCU) y como 

vocero del movimiento joven, se puso al frente de sus compañeros y puntualizó: 
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El día de hoy el movimiento juvenil se encuentra reunido con el 

propósito de  hacer llegar a toda la sociedad nuestra posición frente 

al difícil momento que atraviesa el país, y que nuestra crítica al 

duro golpe recibido por la libertad de expresión debido al cierre de 

un medio de comunicación. Es por eso, que los jóvenes nos 

declaramos en el siguiente manifiesto: los estudiantes, los jóvenes, 

alzaremos la voz cuando sintamos que la libertad está amenazada, 

exigiremos que no se quebrante nuestro derecho a expresar que 

pensamos diferente, en ese sentido, no permitiremos la 

manipulación política donde supuestamente “si no estoy de acuerdo 

contigo, estoy en tú contra”, los jóvenes nos pronunciaremos en 

favor de los derechos civiles y nos comprometemos en la defensa 

de la vida y la libertad como valores fundamentales de la sociedad, 

nuestro ideal es crear conciencia en cada venezolano, con el fin de 

que se integre el desarrollo permanente de la sociedad y del país. 

Por eso, le pedimos a Venezuela que no pongan todos sus sueños y 

esperanzas en un solo liderazgo, con toda humildad, nosotros, hijo 

y nietos de esta patria, le extendemos un llamado fraterno a todos 

los venezolanos, sin distinción alguna para que se asuma este 

compromiso, para que sean protagonistas, esta es una lucha de 

todos, que no debe dejarse en manos únicas del movimiento juvenil. 

Aspiramos a una sociedad libre, forjada por valores humanos, 

sociales y democráticos, una sociedad íntegra, por individuos 

plurales, críticos y tolerantes, una sociedad donde de manera 

honesta y digna se pueda aspirar a la felicidad y al bienestar 

individual y colectivo y siempre y cuando esta aspiración no lesione 

los derechos y libertades de otros. 

Por tanto, nos revelaremos hoy y siempre ante cualquier práctica 

totalitaria, ante cualquier intento de imposición de un pensamiento 

único y ante cualquier violación que se pretenda hacer al derecho 

de expresar libremente, por todo lo anterior, nos comprometemos 

sin tregua a, primero, la defensa de la libertad en todas sus formas y 

manifestaciones como núcleo esencial de la democracia; segundo, 

la defensa de los derechos humanos y civiles de todos y cada uno 

de los venezolanos; tercero, la búsqueda de la unidad entre los 

ciudadanos por la construcción del bien común, esta unidad debe 

darse dentro de la diversidad de ideas y opiniones que caracterizan 

a una auténtica democracia y sin discriminación de ningún tipo; 

cuarto, erradicar el miedo que se intente sembrar en los 

venezolanos cuando estos exigen sus justos derechos; quinto, llevar 

a cabo la construcción de un país con una visión de país que exige 

perseverancia, esperanza, solidaridad, sacrificio y patriotismo; 

sexto, mantener el carácter independiente, espontáneo,  creativo y 
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autónomo del movimiento universitario; séptimo, caracterizar 

nuestras protestas con la resistencia no violenta, esto significa hacer 

valer nuestros derechos y estar dispuestos a afrontar los riesgos y 

contrariedades que las condiciones demanden; octavo, librar una 

lucha firme contra la pobreza, la injusticia y en favor de la equidad; 

noveno, la reivindicación del derecho a manifestar libremente 

porque criminalizar la protesta no es más que una manipulación vil 

que no debe tolerarse; décimo, extender el alcance del movimiento 

a todos los sectores de la sociedad venezolana para llevar nuestro 

mensaje a cada rincón del país y, en este sentido, cada uno de 

nosotros debemos ser multiplicadores de estos principios.  

Los jóvenes estuvimos en Niquitao, estuvimos en La Victoria, 

estuvimos en Carabobo, estuvimos en Boyacá, cruzamos los Andes 

con Bolívar, fuimos la generación del 28 que construyó los 

sentimientos de una patria grande, estuvimos en el 58, en los 

primeros pasos de la democracia. Nos mantuvimos críticos en las 

últimas décadas del siglo pasado y por hoy estamos aquí en el 

Estadio Universitario de la UCV, nuevamente, enarbolando las 

banderas del futuro de la patria y haciéndonos eco del himno de 

esta casa de estudio, con un canto infinito de paz. 

Ahora parafraseando alguna frase, podrán golpearnos, podrán 

romper nuestros huesos, incluso podrán hasta matarnos, entonces 

solo tendrán nuestros cadáveres pero jamás tendrán nuestra 

obediencia, gracias ¡libertad!
10

 

 Así dio inicio, formal, al liderazgo y a responsabilidad que afrontaba como 

estudiante, pero también como ciudadano venezolano. 

Stalin González “Logramos convencer a una gran parte del país de que esa 

reforma no era suficiente, no nos convenía” 

 Para Stalin la fuerza estudiantil vino forjándose a raíz de las elecciones de la 

Federación de Centros Universitarios en el año 2004, momento en el que él asumió el cargo 

de presidente; sin embargo, hasta ese momento no había ganado un centro universitario 

adverso a la ideología del gobierno de Hugo Chávez, de hecho él mismo aseguró en 

entrevista para esta investigación que antes de ese triunfo “no había oposición” en el país.  

                                                           
10

 Recuperado de una noticia del 23  de junio de 2007 en la página web de Pérez, Carlos, el 10 de noviembre 
de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=u77js8W2B6A&list=FLBnpfkB0Ddn6x-OLXV9jzww&index=2  

https://www.youtube.com/watch?v=u77js8W2B6A&list=FLBnpfkB0Ddn6x-OLXV9jzww&index=2
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 Al año siguiente, se volvieron a dar las elecciones de la FCU y resultó reelegido 

para la representación universitaria, y fue en ese momento cuando comenzó a relacionarse 

con estudiantes de otras universidades como fue el caso de Manuela Bolívar y Freddy 

Guevara en la Universidad Católica Andrés Bello (Ucab) para tratar temas relacionados con 

la situación país. 

 El año 2006 fue para Stalin un momento cumbre que sirvió para las relaciones entre 

los estudiantes de diversas universidades, incluso en ese año y luego del asesinato de los 

tres hermanos Faddoul más el de su chofer, lo estudiantes conocieron a Henrique Capriles 

Radonski y Leopoldo López, ambos políticos venezolanos, para llevar a cabo una de las 

protestas más relevantes e históricas del país: Acostados por la vida. 

 Para este líder estudiantil habían muchas diferencias entre las universidades 

públicas y privadas, debido a que las públicas se veían obligadas a luchar por intereses más 

“despreciados” por el Gobierno, como el presupuesto universitario, las condiciones del 

comedor, el transporte; mientras que, para él, las universidades privadas no eran afectadas 

constantemente por estas faltas; no obstante, había algo que a ambas les afectaba: la 

inseguridad.
11

 

 También en el año 2006 estaban las elecciones presidenciales del 3 de diciembre 

donde Freddy Guevara estaba apoyando la campaña de Teodoro Petkotff, al igual que los 

dirigentes de la UCV como Stalin González. Sin embargo, a través de una encuesta, 

Manuel Rosales fue candidato y los estudiantes se involucraron en su campaña, mientras 

que, su allegado político, Leopoldo, fue jefe de campaña del candidato contra Chávez. 

  Durante todo el proceso en el que los estudiantes como Stalin se involucraron con el 

rol político y las elecciones presidenciales, “estaba la esperanza” de un “cambio”aunque 

ganó Chávez, así lo recuerda el dirigente.  

 En el año 2006 estaba la Serie del Caribe en Venezuela, y en diciembre de ese 

mismo año, Chávez anunció que cerraría Rctv y los estudiantes de la UCV discutían 

mientras veían los partidos si sería o no capaz, el mandatario, de cerrar el medio de 

                                                           
11 González, S. Comunicación personal. Noviembre 2015. 
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comunicación con más antigüedad de la historia venezolana. El 27 de mayo llegó el cierre y 

la pantalla del conocido canal “2” quedó en negro pasada las 12 de la noche.  

 Stalin recuerda como al día siguiente fue junto a Ricardo Sánchez a la universidad, 

específicamente, para la Facultad de Medicina y en esa área, aproximadamente 10 personas 

se pusieron de acuerdo para realizar una marcha interna en rechazo al cierre del medio de 

comunicación. Stalin aseguró en la entrevista para esta investigación que en ese momento 

habló con estudiantes de la Ucab, entre ellos Freddy Guevara y Manuela Bolívar, debido a 

que en esa casa de estudio también se estaban generando protestas internas en rechazo a la 

decisión del Gobierno.  

  Entre las declaraciones más representativas de este joven dirigente se encuentra su 

declaración a los medios, a las afueras de la Fiscalía General de la República cuando los 

estudiantes que se disponían a protestar en Plaza Venezuela, Caracas, fueron dispersados 

con bombas lacrimógenas: 

Nosotros pacíficamente estamos aquí, si fuésemos violentos no 

hubiéramos podido llegar a estar dialogando, nosotros queremos 

ejercer nuestro derecho a manifestar. Nosotros somos un 

movimiento totalmente democrático que discute las cosas (…) 

nosotros discutimos con el director de la policía el cual nos limitó 

nuestro derecho a la protesta y nosotros decidimos ejercerlo porque 

no estamos pidiendo permiso a nadie. La ley habla de participar y 

notificar que íbamos a protestar, entonces ¿por qué aquí en 

Venezuela hay discriminación? ¿Por qué ese piquete no se le puso 

esta mañana a los que estaban de rojo en esta misma avenida?
12

 

 Stalin fue uno de los jóvenes más representativos del Movimiento Estudiantil, sobre 

todo, de sus inicios. Frente a los diversos medios de comunicación rechazó que estudiantes 

oficialistas marcharan en apoyo al presidente por Plaza Venezuela, mientras que los 

estudiantes opositores se les prohibieron el paso, e incluso se les atacó con bombas 

lacrimógenas. Ataque que recibieron por querer denunciar públicamente la inseguridad y la 

situación de crisis en el país. 

                                                           
12

  Recuperado de una noticia del 17  de junio de 2007 en la página web de Liz, el 10 de noviembre de 2015   
https://www.youtube.com/watch?v=25vw2QyeuQA  
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 Como estudiante asumió un rol de liderazgo, pero ya estaba vinculado con los 

partidos políticos en el país, en principio afecto a Primero Justicia, luego a Un Nuevo 

Tiempo, del cual se volvió militante desde que recibía clases en la universidad. 

 Para Stalin la victoria del Referéndum Constitucional del 2 de diciembre de 2007 

significó una esperanza, al igual que sus demás compañeros del Movimiento Estudiantil, 

consideraron que en Venezuela había vuelto el significado de esa palabra. Sin embargo, 

acotó que fue una victoria lograda porque “gran parte del chavismo no votó”
13

 debido a que 

se permitieron escuchar las opiniones de los estudiantes al respecto, “allí  empezó la 

formación también de un nuevo amanecer para  la oposición” aseguró en entrevista para 

esta investigación. 

 No obstante, la lucha incansable de Stalin y de los líderes rebeldes de la UCV no se 

forjó ni se dirigió individualmente, sino que fue un movimiento con muchas caras, caras 

como la de Yon Goicoechea de la Universidad Católica Andrés Bello. 

Yon Goicoechea “No sabíamos que formábamos parte de un movimiento 

importante para Venezuela” 

 Cada alocución de Goicoechea registrada por los medios de comunicación demostró 

cómo tras su cara inocente y joven, se reflejaba una madurez y un manejo de la oratoria 

inigualable en su generación. No obstante, ni él ni Manuela Bolívar ni Stalin González ni 

Freddy Guevara ni tantos otros estaba consciente de que su labor repercutiría año tras año. 

 Para Yon, los acontecimientos y la  preocupación en lo público y en la realidad fue 

formando las alianzas entre universitarios de diferentes casas de estudio y diferentes 

regiones del país, según él eso motivó la creación de lo que significó el movimiento del 

2007
14

. 

 El asesinato de los hermanos Faddoul generó un rechazo y una alarma desde los 

estudiantes para la sociedad a través de lo que se llamó “Acuéstate por la vida”, en dicha 
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 González, S. Comunicación personal. Noviembre 2015. 
14

 Goicoechea, Y. Comunicación personal. Noviembre 2015. 
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manifestación  participó Yon con sus demás compañeros, Freddy Guevara, Manuela, Stalin, 

David Smolansky y otros tantos. 

 “Hugo Chávez no es de izquierda, es simplemente un dictador, es un fascista; los 

dictadores no son de izquierda ni de derecha, simplemente son totalitarios” con frases 

semejantes y tajantes se expresó el 3 de diciembre de 2007 en una entrevista para el diario 

ElEspectator.com este líder estudiantil, mientras invitaba al pueblo de Venezuela a votar 

por el “No” en el referéndum constitucional. 

 Así como respaldaba la opción de desaprobación al referéndum constitucional ante 

los medios de comunicación también se involucraba con las demás universidades públicas 

como fue el caso del Instituto Pedagógico de Caracas, lugar en el que fue brutalmente 

agredido por un grupo de “estudiantes” afectos al Gobierno. 

 En dicha casa de estudio no se presentó como era costumbre con sus demás 

compañeros del Movimiento Estudiantil, como con Stalin González o Freddy Guevara, en 

esta oportunidad, iba solo como joven estudiante y en compañía de profesores del 

Pedagógico. 

 En esa casa de estudio no pudo arrancar con su discurso sin ser atacado con insultos 

como “esa tarima te queda grande”
15

, “bájate de ahí” provenientes de un grupo de 

“estudiantes” afectos al oficialismo que irrumpieron en el Foro para hablar de Reforma 

Constitucional con el objetivo de amedrentar. Yon alcanzó a decir: “El día de hoy estamos 

acá para hablar de la Reforma Constitucional… bien esperamos que nos permitan expresar 

nuestras opiniones, estoy seguro… bien, estamos aquí para hablar de la Reforma 

Constitucional y es lamentable que el tema de la Reforma Constitucional”
16

 su discurso fue 

interrumpido una y otra vez mientras era escudado por profesores y estudiantes que 

impedían que el grupo violento lograra su cometido, el cual estaba disfrazado bajo una falsa 

excusa: el debate con el “sifrino”. 

                                                           
15

 Recuperado de una noticia del 26  de octubre de 2007 en la página web de Marquina, Hundry, el 10 de 
noviembre de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=aTfEfx87qRk 
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 Yon ya era conocido no solo por estudiantes, sino por una gran cantidad de 

venezolanos que respaldaban el esfuerzo del Movimiento Estudiantil para frenar las 

demandas de Hugo Chávez. Este joven calificado como “el sifrino” por el grupo violento, 

se echó para atrás y dejó el púlpito de la sala de conferencias del Pedagógico para evitar ser 

agredido por quienes exigían un falso debate. 

 Ante los gritos de la audiencia que en coro estudiantil gritaban consignas como “qué 

vergüenza” y “libertad”, Yon pidió el micrófono y enfatizó: 

Este país no ha podido avanzar en contra de la exclusión, en contra 

de la pobreza, en contra de la corrupción e ineficiencia. A este país 

le urge un cambio reconciliatorio, a este país le urge un cambio 

pacífico. Ojalá señores, y tengamos un día en el que ustedes no nos 

odien a nosotros por pensar distinto, yo no los odio a ustedes 

camaradas por pensar distinto, yo no te odio a ti por pensar distinto 

hermano, ojalá y algún día, ojalá… no te odio hermano, no te odio, 

vamos a sentarnos a discutir hermano, yo te respeto hermano, mi 

profundo respeto para todos los compañeros afectos al presidente 

de la República en este auditorio (…) no estamos aquí para 

defender ningún sector, por qué les cuesta tanto trabajo aceptar que 

no estamos aquí para defender a ninguna empresa hermano, ¿por 

qué no pueden creer que también hay venezolanos que quieren lo 

mejor para el país?, ¿por qué no pueden creer que también hay 

otros venezolanos que les duele la pobreza , que les duele los niños 

en la calle?, ¿por qué no me lo puedes creer? ¿Por qué piensas que 

son los únicos a los que eso les duele? A los jóvenes venezolanos 

nos duele profundamente el estado de miseria en el que está nuestra 

nación, y por eso estamos aquí, por la Venezuela que queremos, por 

la Venezuela posible, por el futuro, por la gloria, estamos aquí 

señores, por el bravo pueblo que no se calla y que no se callará.
17

 

 Su discurso despertó la emoción y la euforia de sus seguidores y el resentimiento y 

los insultos de sus agresores, los cuales después de pelearse unos contra otros lanzaron una 

bomba lacrimógena que obligó al dirigente estudiantil y a profesores a salir del recinto 

universitario. La salida fue entre gritos de “ayúdenlo” y carreras para escapar de los ataques 

violentos del grupo oficialista, sin embargo, fue alcanzado por varios de ellos, los cuales le 

rompieron la nariz y le generaron moretones en la cara. 
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 Pese a la agresión, Yon salió a hablar al respecto ese mismo día, y destacó: 

Este joven que está aquí, puede llamarlos a ustedes para denunciar 

la violencia, por la violencia que yo he sufrido hoy, no es otra cosa 

que la misma violencia que sufren los jóvenes en los barrios, no es 

otra cosa que la misma violencia que lo estudiantes, los jóvenes y 

los venezolanos tienen que soportar a diario. Esa cultura de la 

muerte que se ha instaurado en Venezuela, esa cultura de la muerte 

que ha impedido que este país salga adelante. 

La mayoría de los jóvenes venezolanos no pueden como yo 

convocar a una rueda de prensa cada vez que los agreden, mucho 

más, los cientos de jóvenes que mueren semanalmente, mueren 

producto de esta misma violencia que se ha sembrado desde el 

poder en contra del pueblo. El día de hoy yo fui agredido y sentí 

miedo, el mismo miedo que sufren los venezolanos cuando 

escuchan los tiroteos en la noche en los barrios de Caracas, sufrí el 

mismo miedo de los mismo miedo de los jóvenes cuando caminan 

por las veredas de Venezuela y se enfrentan a los malandros que 

azotan nuestra sociedad, sufrí el mismo miedo de los venezolanos 

que se enfrentan a un grupo de facinerosos, de radicales y de un 

grupo de fanáticos que en los barrios azotan las comunidades por 

una ideología política que no respeta la pluralidad, yo fui agredido 

pero no fui agredido y, Venezuela es agredida todos los días por 

esta misma violencia (…) esa misma violencia que se pretende 

instaurar a través de una reforma constitucional, violenta, en contra 

del pueblo.  

No importa que el día de hoy haya sido agredido yo, importa que 

todos los días sean agredidos los venezolanos, importa que todos 

los días son agredidos los venezolanos, importa una reforma que no 

resuelve el miedo de las mamás cuando se le mueren los hijos 

enfrente, importa el miedo de los papás que no saben si sus 

muchachos llegan a la casa de noche (…) yo le quiero decir al país 

que los estudiantes que estamos siendo agredidos, no callaremos 

(…).
18

 

 Así, con una fuerza y valentía juvenil frente a fuerzas políticas era el liderazgo que 

impulsaba Yon Goiecoechea partiendo desde su casa de estudio, Universidad Católica 
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  Recuperado de una noticia del 26  de octubre de 2007 en la página web de Tony S, el 10 de noviembre de 
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Andrés Bello, hasta discursos dirigidos, como fue este el caso, a la sociedad civil en 

general. 

 Yon, solía asegurar que quería ser presidente de la República “algún día”,
19

 o ese 

era uno de los comentarios que le hacía a sus compañeros más allegados.  

 Goicoechea trabajó junto a sus compañeros de “lucha” o los demás “manitos 

blancas” por las diversas manifestaciones que realizaban en pro de la libertad y los 

derechos humanos, asimismo dirigió y protagonizó la campaña en contra de la posibilidad 

de la reelección indefina de Hugo Chávez, uno de sus discursos más tajantes en los medios 

se registró un 22 de octubre de 2007, dos meses antes de las elecciones, con esta fuerza: 

La constitución es mucho más importante que cualquier venezolano 

considerado singularmente, es mucho más importante que un 

presidente, que un solo derecho. La constitución es la que reconoce 

todos nuestros derechos, esa constitución noble, esa constitución 

del pueblo se está cambiando por una impositiva, por una reforma 

dictatorial que pretende perpetuar a una sola persona en el poder. 

Por eso, hacemos un llamado (…) lo estudiantes no podemos solos, 

estamos haciendo todo lo posible por recuperar nuestra democracia 

y la libertad. 
20

 

 De esta forma, el joven estudiante fue captando la atención de muchos venezolanos 

los cuales terminaron evaluando la posibilidad de rechazar la medida propuesta por el 

mandatario del momento. Era tal la fuerza de su liderazgo que el 2 de diciembre de 2007, 

antes de conocerse los resultados del Referendo para la Reforma Constitucional, la cual 

entre otras resoluciones permitía que el presidente Hugo Chávez pudiese presentarse de 

forma indefinida a la reelección, Yon salió a los medios con este conmovedor y 

esperanzador discurso: 

Buenas noches a todos los que han votado, a todos los que han sido 

miembros de mesa, felicitaciones, a todos los que en todo el país, 

buenas noches.  
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Queríamos llamar antes de que termine el proceso electoral a todos 

los miembros de mesa, a los compañeros que están allí, hay un reto 

para la última hora, todas las actas en la mano a contar, contarnos. 

El reto para la próxima hora es comprobar con hechos la vocación 

democrática de los  venezolanos, comprobar con las actas en la 

mano. Queremos decir  que repudiamos la matriz de opinión que se 

haya generado, porque eso tiene el objeto de desmovilizar a nuestra 

gente en las mesas. Hay muchos motivos para quedarse en las 

mesas, para recoger las actas, para luchar por esos votos y quedarse 

hasta el final del proceso electoral. No habrá un testigo, no habrá un 

miembro de mesa que no se quede el día de hoy y no habrá pueblo 

de Venezuela que no lo apoye el día de hoy en la auditoria pública  

de cada una de las mesas tal como lo establece la Constitución. 

Queremos decirle al país felicitaciones, felicitaciones por habernos 

acompañado, felicitaciones por haber participado y votado en 

nombre de los estudiantes. No queremos y no podemos anticipar 

resultados de manera que nos veremos en las últimas horas. Muchas 

gracias Venezuela.
21

 

  Luego de este discurso y pese a la abstención tan grande que presentó Venezuela en 

esas elecciones de 2007, los estudiantes como Freddy Guevara y Yon tomaron la vocería 

para esperanzar al pueblo que rechazaba la iniciativa de Chávez y que no estaba segura de 

poderle ganar, por primera vez, unas elecciones al fallecido mandatario. 

 Por lo que, después de haberse emitido el primer boletín del Referéndum de la 

Reforma Constitucional, Freddy Guevara salió de la mano con Yon Goicoechea diciendo: 

(…) Como un gran triunfo de todo el pueblo venezolano… este es 

un gran triunfo de todo el pueblo venezolano, de todas las personas 

que (…) de todos los funcionarios públicos que vencieron el miedo, 

las personas que todavía creen en el presidente y que su pueblo 

reconocía que ese no era el camino que querían con la Reforma, un 

triunfo de todos los partidos políticos que se unieron en un solo 

llamado, un triunfo de un grupo de abstencionistas que se unieron 

en un solo llamado y, por supuesto, un triunfo también del 

movimiento estudiantil, no nada más de Caracas sino a nivel 

nacional que se unió de verdad con un compromiso a Venezuela y 

una convicción de verdad inigualable. De verdad creo que hemos 

demostrado que Venezuela, cada día tiene una generación sigue 
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creciendo, sigue aumentando y sigue comprometida con una 

Venezuela diferente. Ahora es el abrazo, el día de mañana tenemos 

que seguir con la reconciliación nacional, el día de mañana tiene 

que comenzar una Venezuela en la cual no estemos acostumbrados 

(…) al odio que se nos han querido sembrar sino que de verdad 

reconozcamos al otro y le digamos “hermano, piensa distinto”, pero 

solamente vamos a poder salir adelante en la medida que podamos 

salir juntos, y que podamos continuar de una manera… en un país 

feliz, en una país que trabajemos todos juntos como venezolanos.  
22

 

 De igual forma, y abrazado a Guevara, Yon Goicoechea opinó tras el triunfo del 

“No” en el Referéndum de la Reforma Constitucional: 

El día de hoy ha ganado la posibilidad de una mejor Venezuela, 

queremos decirle a todos los venezolanos, a los que votaron por el 

sí, a los que apoyan al presidente de la República, que aquí estamos 

celebrando esto con humildad, que este triunfo se lo dedicamos a 

ustedes, que le tendemos la mano para que en Venezuela la 

dinámica política cambie, para que haya un verdadero diálogo, un 

diálogo que nos permita salir de la pobreza, un diálogo venezolano, 

un diálogo patriótico, un diálogo de reconciliación. Nosotros 

creemos que esta victoria, es la victoria del pueblo venezolano que 

hoy defendió sus libertades, pero sobre todo la victoria del futuro y 

las enormes posibilidades que tenemos de construir un país juntos.
23

 

 Ese 2 de diciembre de 2007 para los estudiantes era sinónimo de un cambio en la 

política y un gran orgullo interno, así lo comentaban años después personajes como Yon 

Goiecoechea, Freddy Guevara, Stalin González, Manuela Bolívar, Roderick Navarro, 

David Smolansky y hasta el propio Ricardo Sánchez. 
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Freddy Guevara “De verdad creo que hemos demostrado que Venezuela, 

cada día tiene una generación creciendo” 

  Mientras Freddy cursaba sus estudios de Comunicación Social en la Universidad 

Católica Andrés Bello (UCAB), el país comenzó a vivir una riña entre liderazgos jóvenes 

enfrentados con liderazgos políticos, no solo por la muerte de los hermanos Faddoul y el 

cierre de RCTV, sino también por la masacre de los estudiantes de la Universidad Santa 

María en el sector Kennedy a manos de funcionarios policiales. 

 Para este dirigente estudiantil esos tres hechos, sumados a la corrupción y al abuso 

de poder del Gobierno, llenaron de indignación a todos los dirigentes universitarios, que en 

ese momento se dijeron unos a otros: “Tenemos que hacer algo”.  

 Según su propio criterio, ese “algo” se transformó en una energía y una vitalidad 

para elevar sus juveniles voces, y exigir los derechos de toda una sociedad que se 

encontraba aletargada, producto de distintas causas, y que resultaron en la única derrota 

electoral sufrida por Hugo Chávez frente a los sectores de la alternativa democrática. 

 Guevara fue presidente del Centro de Estudiantes de Comunicación Social (Cecoso) 

de la Ucab, por lo que estaba relacionado con todo el acontecer estudiantil y, más aún, tenía 

contacto directo con el grupo que se iba formando y que sería, posteriormente, uno de los 

liderazgos jóvenes más importantes de Venezuela: el Movimiento Estudiantil. 

 Freddy no solo se relacionaba como Yon Goicoechea, uno de los más grandes 

representantes del movimiento y de la Ucab, sino también con Manuela Bolívar, otra 

estudiante de la Ucab comprometida con el movimiento y que participó activamente junto a 

Guevara en las diversas manifestaciones en contra de la Reforma Constitucional; de igual 

forma, estuvo involucrado Ricardo Sánchez, estudiante de la UCV y quien antes y después 

de ser presidente de la Federación de Centros Universitarios (FCU) se encarga de organizar 

y dirigir manifestaciones de la oposición venezolana; David Smolansky, estudiante de la 

Ucab, entregado a las causas estudiantiles y a la defensa de los derechos humanos en el país 

participó en las protestas organizadas desde los inicios del Movimiento Estudiantil; 

Roderick Navarro y Stalin González, ambos de la UCV integraron, dirigieron y organizaron 
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las protestas internas y externas de los estudiantes y de la sociedad civil en rechazo a las 

medidas del Gobierno. 

 En entrevista con el periodista Miguel Ángel Rodríguez a través de Radio Caracas 

Televisión (Rctv) Guevara expresó un mensaje contundente acerca de la participación o no 

de los venezolanos en el proceso electoral del 2 de diciembre del año 2007: 

El llamado nada más no es votar o no votar, lo importante es lo que 

viene después y cómo se hace. El Movimiento Estudiantil es 

responsable, es sincero, es honesto y no le vamos a mentir al país; 

no vamos a prometer nada que no podamos cumplir y tampoco 

vamos a dejar de decir las cosas que sabemos que sí podemos 

hacer, que es lo más importante.
24

   

 Tan contundente y rebelde como sus palabras antes de anunciar los resultados 

electorales del Referéndum:  

Un saludo al pueblo venezolano, y una felicitación por haber salido 

a manifestar su derecho al voto durante toda esta jornada 

democrática y en la que la unidad triunfa Venezuela (…). En esta 

oportunidad queremos dirigirnos al país, queremos dirigirnos a 

todos aquellos venezolanos que tienen una de las mayores 

responsabilidades en sus manos (...) Queremos darle un mensaje a 

un grupo muy especial de venezolanos, a un grupo de venezolanos 

heroicos, y lo digo con toda la responsabilidad y la grandeza de esa 

palabra, venezolanos heroicos, héroes de la patria que están en esos 

centros de votación, cuidando y arriesgándose no por un papel sino 

por la democracia, arriesgándose en esos centros, exponiendo su 

vida y poniendo su empeño, para que el pueblo venezolano conozca 

la verdad. Y esto no es solo a los testigos de un solo lado, esto es un 

mensaje a ambos testigos, señores el pueblo venezolano exige 

transparencia, exige verdad. Este país necesita de la verdad, se 

acabó la mentira, se acabó la confrontación, Venezuela quiere 

avanzar hacia un país mejor y necesitamos de la verdad señores. 

Ustedes testigos, les decimos desde aquí, a los estudiantes que están 

en los centros de votación, a los estudiantes que han salido al 

llamado a las calles, a defender los votos en su centro de votación, a 

la población venezolana que está ahí, a los miembros de los 

partidos políticos y las organizaciones civiles y al pueblo 
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venezolano en general a que sigan allí, permanezcan en sus centros 

de votación tengan plena seguridad de que tienen en las manos la 

responsabilidad de Venezuela y el futuro,  y de que tienen del 

movimiento estudiantil y del venezolano el respeto que merecen 

unos héroes de la patria, señores prohibido dormirse, prohibido 

dormirse porque hay que recibir el futuro, prohibido dormirse, 

vamos a seguir trabajando, vamos a seguir luchando y señores, 

adelante, adelante a cuidar esos votos, a cuidar esas actas y a seguir 

luchando por Venezuela. ¡Que viva la democracia! ¡Que viva el 

país! y que viva la paz.
25

 

 Freddy fue uno de los líderes estudiantiles más representativos de la época, 

carismático y rebelde del Movimiento Estudiantil, incluso, fue una de las caras más vistosas 

y reconocidas a lo largo del tiempo y lo que lo ha ayudado a sobresalir más allá de un 

movimiento joven. Así como él en su momento, Ricardo Sánchez asumió una posición 

rebelde para rechazar las violaciones a los derechos civiles cometidas por el presidente 

Hugo Chávez. 

Ricardo Sánchez “No puede ser que la libertad de expresión sea 

criminalizada” 

 Ricardo Sánchez era uno de los jóvenes que se interesó por los movimientos 

políticos, principalmente, de su universidad. Se vinculó y se relacionó con el presidente de 

la Federación de Centros Universitarios (FCU) del momento, Stalin González, quien 

representó y dirigió al Movimiento 100% Ucevista de la Universidad Central de Venezuela 

y al Movimiento Estudiantil.  

 En el año 2006 Ricardo se convirtió en Secretario General de la FCU, mientras que 

Stalin González había sido reelegido para el cargo de presidente. En ese momento y para 

Ricardo, la oposición venezolana estaba muy opacada por haberle mentido al pueblo. 

 En entrevista para esta investigación aseguró:  

La oposición le había dicho al  país que era democrático  y lanzo un 

golpe de estado,  le había dicho al país que hubo un paro petrolero, 
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le había dicho al país que creía en la lucha pacífica y montó una 

guarimba en el 2004,  le había dicho al país que creía en la 

participación y se iba a retirar de la Asamblea en el 2005, esa fue la 

oposición que nos encontramos nosotros.
26

 

 Para Ricardo ese conjunto de hecho más la posibilidad de cierre de Radio Caracas 

Televisión (Rctv) fue una responsabilidad muy grande que tuvo que asumir el Movimiento 

Estudiantil, como líderes, frente a la oposición de Venezuela.  

 Para Ricardo tanto Manuela Bolívar, Freddy Guevara, Yon Goicoechea, Rodrigo 

Diamanti, miembro fundador de Venezuela sin mordaza, se encargaron de vincular el 

asesinato de los hermanos Faddoul en manos del hampa venezolana, para hacerse notar 

dentro de la opinión pública.  

 El liderazgo de Ricardo Sánchez tuvo más auge en el año 2009 donde les tocó 

asumir la representación y la vocería ante la enmienda constitucional que quería 

implementar el Gobierno de Hugo Chávez, que pretendía ajustar la Constitución y permitir 

que un funcionario pueda ser reelegido de forma indefinida, tal como estipulaba parte de la 

Reforma Constitucional del 2 de diciembre de 2007 y que había sido negada por el pueblo a 

través de un Referéndum. 

  Durante el escenario de manifestaciones en contra de la enmienda, la Universidad 

Central de Venezuela, como otras universidades públicas y privadas del país habían sufrido 

amedrentamientos por parte de grupos violentos, similar al caso del 19 de enero de 2009 

cuando en plena rueda de prensa del Movimiento Estudiantil, a través de su vocería como 

presidente de la FCU, un grupo de violentos lanzaron bombas lacrimógenas. 

Ricardo Sánchez ofreció declaraciones antes de salir a la Fiscalía General de la 

República a poner la denuncia ante ataques presenciados en la UCV: 

Estas son las cosas que no pueden seguir pasando en Venezuela, no 

puede ser que la libertad de expresión sea criminalizada con 

bombas lacrimógenas, no puede ser que estas cosas pasen en la 

Universidad y fuera de ella. No es posible que aquí grupos violentos 

y radicales asuman la autoridad de los hechos y aquí ni siquiera hay 

un detenido, aquí ni siquiera hay un mensaje de represión, de 

                                                           
26

 Sánchez, R. Comunicación personal. Noviembre 2015.  



45 
 

violencia como el que hicieron contra otros grupos violentos que 

asumen la autoría de los hechos. De donde viene la violencia, de 

donde viene la agresión contra el pueblo venezolano. Repito, por 

favor, a todo el Movimiento Estudiantil no caigan en la violencia 

que el Gobierno Venezolano quiere que caigamos.  

 La policía no va a entrar a la Universidad Central de Venezuela, 

podrán agredirnos las veces que quieran, pero la policía no va a 

ingresar. Esta es una universidad autónoma y lo cita la constitución 

en el artículo 109, recinto universitario es inviolable, ojalá no se 

repitan los hechos que se cometieron en el pasado de allanar la 

universidad, pero de todas maneras hay que decir que la violencia 

no puede sistematizarse. 

Espiritualmente estamos preparados para lo que sea, si hoy cae 

Ricardo Sánchez mañana vendrán diez mil, veinte mil, treinta mil 

estudiantes; todos los que tengan que venir. Este Movimiento 

Estudiantil no está adjudicado a una persona, este Movimiento 

Estudiantil tiene músculos, tiene gente, tiene caras y tiene rostros 

pero también tiene palabras que decirle al país.
27

 

 Sus declaraciones le daban vida y fuerza no solo al estudiantado dentro y fuera del 

Movimiento Estudiantil sino a la sociedad civil que se veía representada, nuevamente, por 

nuevas caras y mejores y reforzados discursos de aliento y esperanza. 

 Los ataques a los dirigentes estudiantiles solo sirvieron para aumentar la fuerza en 

las protestas y también, generar discursos mucho más cargados de emotividad y situación 

país en contexto con la propuesta de enmienda de Chávez. 

 El dirigente estudiantil, Sánchez, durante la multitudinaria marcha a favor de la 

opción del “No” el sábado 7 de Febrero de 2009 en Caracas declaró:  

La alegría de un pueblo que se movilizó, que se niega a claudicar, 

que se niega a dejarse humillar, que se niega a dejarse incendiar por 

el poder, por la infamia, por la mentira. Hoy el pueblo de Caracas se 

movilizó (…) se dice que la alegría llego a Venezuela el día de hoy 

con un movimiento estudiantil, motivado, movilizado junto a su 

pueblo, junto a las amas de casa y a los trabajadores, en definitiva a 

la sociedad civil (…) hoy estamos dando apertura a un futuro, un 
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futuro al que tenemos derecho todos los jóvenes venezolanos, todas 

las madres, este futuro a esos muchachos que están trabajando 

ahorita, es el futuro por el que tenemos que luchar el día de hoy. 

Nosotros lo que queremos dejar claro aquí es que una candidatura 

indefinida, una reelección indefinida no es una solución para los 

problemas de los venezolanos (…) lo importante va mucho más allá 

de una reelección indefinida, es una necesidad de alegría, de 

principios de valores; de un país distinto y una alternativa de país 

donde podamos vivir todos y donde cabemos todos. Es un mensaje 

claro a la reconciliación y al futuro, ese es el mensaje que queremos 

transmitir el día de hoy. 
28

 

 Discurso que complementó y motivó su compañero y también líder del Movimiento 

Estudiantil, David Smolansky, en representación de la Universidad Católica Andrés Bello, 

mencionando en tarima ese mismo 7 de Febrero de 2009: 

Yo creo que lo importante es la movilización que ha habido el día 

de hoy, la cantidad de personas que definitivamente se han sumado 

a esta convocatoria que hemos hecho los jóvenes estudiantes de 

diferentes organizaciones a todo el pueblo caraqueño, incluso gente 

del interior se ha acercado a esta movilización importante, histórica, 

llena de simbolismo, de creatividad y que además en varios estados 

del país se han replicado este tipo de manifestaciones. Lo 

importante es seguir adelante, llamar a votar para el 15 de febrero, 

participar masivamente, cuidar esos votos y hacer un llamado 

aquellos que todavía están indecisos que aquí estamos votando por 

el “No” el 15 de febrero porque sencillamente creemos en el futuro, 

creemos en el progreso, creemos en el desarrollo y creemos 

sinceramente en el refrescamiento de los espacios aun cuando 

Venezuela es un país joven donde el 60% tiene de 35 años para 

abajo.
29

 

 Tan solo ocho días después, el 15 de febrero 2009 antes de las elecciones para 

aprobar o no la reelección de cargos públicos de forma indefinida a través de la Enmienda 

Constitucional, Ricardo Sánchez salió con un alentador mensaje incitando a los 

venezolanos a votar: 
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Por circunstancias matutinas y porque efectivamente íbamos a 

anunciar hoy esta estrategia del movimiento estudiantil, el 15 a las 

dos y quince el pueblo se dirige a votar en todos los centros 

electorales (…) el 15 a las dos y quince salimos con alegría por el 

futuro, porque hace 190 años  el libertador Simón Bolívar aquel 15 

de febrero de 1819 Bolívar sufrió un compromiso con el país que 

hoy nosotros honramos (…) hoy la voluntad popular, la voluntad 

del pueblo venezolano, que se suscriba en las urnas electorales de 

todo el territorio nacional contará con la defensa férrea de todo el 

Movimiento Estudiantil venezolano. 
30

 

 Sin embargo, y pese al entusiasmo, El “Sí” triunfó sobre el “No” ese 15 de febrero, 

otorgándole a Hugo Chávez y a la Asamblea Nacional, liderada por oficialistas, el poder de 

aplicar la enmienda sobre la Constitución y el poder de ser reelegidos de forma indefinida 

en los diversos cargos políticos. 

 En este punto, David Smolansky aseguró durante la entrevista que Ricardo Sánchez 

se negó a declarar ante los medios y dar la cara para asumir la derrota de la oposición esa 

noche, papel que tuvo que asumir el líder estudiantil de la Ucab frente a los medios y frente 

a los venezolanos. 

David Smolansky “El Movimiento Estudiantil marcó un antes y un después 

en la política contemporánea” 

David Smolansky aseguró: (Canal Analítica Tv1, 6 de noviembre de 2013) 

La primera manifestación estudiantil en la que yo realmente 

participé fue cuando los alumnos de la Universidad Santa María 

fueron asesinados y los estudiantes decidimos marchar desde el 

Paraíso hasta la Asamblea Nacional, recuerdo que en ese momento 

fue apenas una manifestación donde éramos 300 personas, incluso 

fuimos atendidos por el que en ese momento era presidente de la 

Asamblea, el canciller ahorita Nicolás Maduro y fue una pequeña 

muestra del descontento que teníamos los estudiantes. 

La segunda gran manifestación en la cual estuve también presente y 

que tuvo más fuerza, la de los hermanos Faddoul, donde con unos 

compañeros decidimos cerrar la Universidad Católica Andrés Bello, 
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indignados por lo que estaba ocurriendo en este país, por la 

inseguridad que día a día nos está azotando y todo los trágico que 

fue para esta familia ese hecho. Poco a poco fue agarrando fuerza 

con todos estos movimientos hasta que, finalmente, llega lo que ha 

sido la gran movilización estudiantil en los últimos años que fue la 

que surgió a partir del 28 de Mayo después de que se clausuró el 

canal, Radio Caracas Televisión, en el cuál nosotros decidimos 

manifestarnos y protestar exigiendo libertad de expresión y 

exigiendo nuestros derechos civiles. 

Lo importante de este movimiento no es que solamente surjan 

políticos y dirigentes, aquí hay gente muy buena en letras, en 

ingeniería, en derecho, en administración que también pueden 

aportar a la sociedad (…) los estudiantes tenemos un rol y lo hemos 

asumido pero es importante que los diferentes sectores de la 

sociedad también asuman su rol y que no se le de toda la 

responsabilidad a los estudiantes y que nos vean como aquellos que 

podemos salvar y resolver todos los problemas del país.
31

 

 Smolansky manifestó que como estudiante siempre tuvo gran y particular interés 

por la defensa de los derechos civiles y reflejó la rebeldía joven universitaria desde antes de 

que se armaran las fuertes protestas en rechazo al brutal asesinato de los hermanos Faddoul 

y por el cierre de Radio Caracas Televisión (Rctv)
32

. 

 Desde el comienzo, el líder estudiantil de la Ucab, aseguró que las intenciones del 

Movimiento Estudiantil fueron pacíficas, él como miembro fundador de esa generación de 

2007, que se venía gestando un tiempo atrás, tenía como principio protestar y manifestar 

sus diferencias con el Gobierno de forma pacífica. 

 Para Smolansky la victoria del 2 de diciembre significó un “ante y un después de la 

política contemporánea de Venezuela” así lo aseguró en entrevista para esta investigación, 

debido a que, según su juicio el Gobierno quiso desconocer los resultados e incluso 

amenazó con que el Consejo Nacional Electoral (CNE) dirá que el “Sí” triunfó sobre el 

“No”, pese a que ese no era el resultado real.  
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 Bajo esta premisa, el dirigente universitario reveló que la respuesta del movimiento 

fue “si ustedes desconocen los resultados, mañana se tendrán que bañar las manos de 

sangre porque van a tener que pasar por encima de cientos y miles de estudiantes”, 

elocuente y firme eran las declaraciones de Smolansky mientras hacía su programa de radio 

por Radio Caracas Radio, en la cual enfatizaba cada recuerdo que le venía a la mente en 

relación a sus inicios dentro de la representación estudiantil. 

 David con los ojos puestos en el entrevistador y de forma contundente, aseguró que 

el Gobierno se vio obligado a admitir los resultados, permitiendo así, el primer triunfo de la 

oposición en la época de Chávez. 

 El también estudiante de Comunicación Social de la Universidad Católica Andrés 

Bello, se caracteriza por ser una persona muy curiosa, e incluso acotó es que antes de que 

se diera a conocer el Movimiento Estudiantil, como un grupo uniforme, él insistió en 

realizar un encuentro nacional de todos los representantes estudiantiles de las escuelas de 

comunicación social con el objetivo de unir a los estudiantes.   

 Smolansky es un hombre carismático pero con una rigurosidad y firmeza en sus 

comentarios que le permiten a la audiencia adentrarse en sus discursos, así aseguró que los 

trabajos de encuentro entre estudiantes de las diversas casas de estudios fue una cosecha 

que dio frutos al presentarse el Movimiento Estudiantil como un grupo sólido. 

 No solo Smolansky impulsó grandes proyectos dentro de la Universidad Católica 

Andrés Bello y como representante estudiantil, sino que también Manuela Bolívar alzó la 

voz y se hizo presente en los diversos proyectos de emprendimiento y liderazgo 

universitario. 

Manuela Bolívar “Mi generación fue impactada por la crisis en distintos 

niveles” 

 El rol de Manuela Bolívar dentro del Movimiento Estudiantil fue mucho más 

organizativo que de representación pública. Para ella, el hecho de que los estudiantes vieran 

las pantallas en negro tras cumplirse la amenaza del entonces presidente Hugo Chávez de 
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cerrar Radio Caracas Televisión como medio nacional, impactó a los estudiantes y generó 

una reacción inmediata por parte de los estudiantes universitarios
33

. 

 Aunque el trabajo de Manuela como líder estudiantil no hay sido el más reflejado a 

través de los medios de comunicación y, por ello, la falta de información a través de los 

medios de comunicación no significa que su rol, ese “trabajo de hormiguita” que se encarga 

de organizar y preparar lo que se ve a la luz pública no sea importante. 

 Bolívar, miembro de la dirección estudiantil Ucab y como estudiante de psicología 

decidió alzar la voz y mostrarse como estudiante opositora pese a que su padre, Didalco 

Bolívar, militaba en las filas del Gobierno. 

 Para Manuela la crisis en los diversos sectores del país afectaban directamente sobre 

la situación de los estudiantes y sobre la sociedad civil en general y “alguien debía alzar la 

voz”. 

 La controversial líder del Movimiento Estudiantil del momento, aseguró que para el 

2 de diciembre de 2007, día del Referéndum Constitucional en el país, tanto ella como los 

demás líderes estudiantiles como Yon Goicoechea, Freddy Guevara, Stalin González, entre 

otros; estaban preparados no para celebrar el triunfo de la victoria, sino para la reacción 

para el robo de las elecciones, puesto que no creían que el Gobierno iba a ser capaz de 

aceptar la derrota; la primera derrota de Chávez. 

 Es así como tanto Manuela como los demás miembros del movimiento hicieron 

minuciosamente un plan de defensa para que las personas defendieran el voto. En entrevista 

para esta investigación la joven señaló que se “metieron” en todos los espacios públicos 

para generar conciencia acerca del modelo de país que querían para Venezuela. 

 No solo Manuela trabajó mucho en materia organizacional dentro del Movimiento 

Estudiantil, sino también Roderick Navarro desde la Universidad Central de Venezuela, 

aunque poco después asumió la responsabilidad de la dirección de la Federación de Centros 

Universitarios. 
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Roderick Navarro “Después de la generación 2007 quería ser representante 

estudiantil” 

 Roderick Navarro no solo tenía como principal incentivo pertenecer al Movimiento 

Estudiantil por los hechos ocurridos durante el año 2007, el esfuerzo y el trabajo duro de 

sus compañeros por defender los derechos civiles de los venezolanos y triunfar en el 

Referéndum Constitucional; compañeros incluso de su casa de estudio como Stalin 

González y Ricardo Sánchez, así como estudiantes de universidades privadas como 

Manuela Bolívar, Yon Goicoechea, Freddy Guevara, entre otros. Sino también por haber 

padecido constantemente la delincuencia que azotaba al país. 

 Roderick contó en una entrevista para esta investigación cómo al día siguiente de las 

elecciones del referendo, es decir, el tres de diciembre de 2007 fue secuestrado en un 

autobús a media noche en Petare rumbo a Guarenas, ya que en ese momento ahí residía. 

Cuenta como los delincuentes al identificar que cargaba puesta una camisa del Movimiento 

Estudiantil fue golpeado brutalmente, no obstante, pese al maltrato reseñó que los 

maleantes los descalifican por haber apoyado la derrota del presidente Hugo Chávez en las 

elecciones de día anterior
34

.  

 Como pudo logró saltar del autobús, el cual aún continuaba andando, lo que le 

obligó a estar en silla de ruedas todo lo que quedaba del mes de diciembre. 

 El joven estudiante regresó a la UCV a la segunda semana de enero con un solo 

objetivo “quería quitarle el poder a los que tenían moral de esclavo”, quería hacer algo para 

demostrar que la juventud podía ser y pensar diferente, situación que indicó, también lo 

llevó a escribir mucho. 

 Roderick narró con toda la seriedad y sinceridad físicamente demostrable:  

Comencé a leer con mayor determinación y selección, pero también 

con ingenuidad porque no tenía ningún tipo de guía. Comencé a 

buscar referentes morales que me inspiraran, que fueran ejemplos a 

seguir para mí, entre tantos, el que más me cautivó fue Francisco de 

Miranda por ser venezolano, pero también la gloria de Aquiles, la 
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vida de Alejandro Magno, la grandeza de Napoleón, la gallardía de 

Platón, la heroicidad de Julio César. Además, redoblé mi presencia 

y mis esfuerzos en el lugar que tenía presencia dentro del 

movimiento estudiantil Ucevista. Fue ese hecho el que me motivo a 

tomar esa decisión: una decisión que cambiaría mi vida para 

siempre. 

 Ansioso por pertenecer a las filas del Movimiento Estudiantil de su universidad, se 

vio “obligado” a militar dentro de las filas de Un Nuevo Tiempo para poder postularse al 

cargo.  

 Destacó que aunque logró la presidencia de la Federación de Centros Universitarios 

(FCU) de la UCV no militó en el partido hasta finalizar su cargo como representante de la 

FCU, acotó como aspecto curioso que en el año 2010 rompió relaciones con Ricardo 

Sánchez, debido a que “ya desde entonces sabía quién era y hacia donde iba su manera de 

hacer la política”. 

 Roderick tuvo la oportunidad de expresarse y mostrarse ante los medios de 

comunicación sobre todo, para rechazar lo que, en principio, lo llevó a asumir un liderazgo 

universitario. Sus discursos tajantes y cargados de vivencias despertó el interés de 

estudiantes y venezolanos: 

Hoy las calles de Venezuela se desbordan de esperanza, se 

desbordan de alegría porque decidimos quitar el miedo, el pueblo 

venezolano no solamente sale a celebrar el día de la democracia, 

sino que sale sin miedo a protestar en contra de la inseguridad, en 

contra de los recortes de luz, en contra de los recortes de agua y por 

supuesto porque no nos vamos a dejar robar nuestro futuro. Los 

jóvenes, los estudiantes hacemos un llamado al pueblo venezolano 

a marchar porque vamos a llegar a la Asamblea Nacional porque 

construiremos un país donde todos seamos incluidos y venezolanos 

como siempre.
35

 

 Para este convincente y rebelde joven, sus intereses dentro de la UCV eran mucho 

más guiados hacia la pluralidad de partidos, puesto que, se planteó: 
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Destruir el movimiento político que me llevó al poder, 100% 

estudiantes, para poder sacarlo de la UCV y destruir el mito 

que significaba RS en la opinión pública, un mito 

absolutamente construido y mantenido por los medios de 

comunicación del país. Eso me costó la reelección 

obviamente, pero luego cumpliría mi objetivo más adelante. 

 Los intereses de Roderick Navarro están alejados de figurar momentáneamente en 

un periodo de liderazgo universitario, al contrario, demuestra que su interés se centra en 

abordar y de hacer política de forma distinta, sin moldes ni adoctrinamientos de partidos del 

pasado. 

 Así como esta generación que se formalizó en 2007 pero se fue gestando desde 

2004, como lo aseguró Stalin González mediante el triunfo de la oposición en las 

elecciones internas y unificación de los estudiantes de la UCV, también estuvieron 

trabajando otro lote de universitarios, los cuales utilizaron el modelo y el liderazgo del 

Movimiento Estudiantil para asumir este rol en su generación. Tal como lo hizo Juan 

Requesens, de esa misma casa de estudio. 

Juan Requesens “El ‘Goico’ de 2014” 

 Durante el liderazgo de Juan Requesens en las manifestaciones de 2014 contra las 

medidas de Gobierno contra Nicolás Maduro, sus compañeros e incluso de otras 

universidades lo conocían bajo el apodo de “Goico”, en referencia a Yon Goicoechea, el 

líder estudiantil de la Universidad Católica Andrés Bello (Ucab) de 2007. 

 Para Requesens, en entrevista para esta investigación, el movimiento universitario 

que surgió en  2007 adquirió muchísima importancia debido a la situación de la Reforma 

Constitucional y la situación  política en la que venían los partidos muy debilitados, por lo 

que el liderazgo joven representó las voces de muchos venezolanos y brindó la oportunidad 

de creer nuevamente en una oposición consolidada. 

 Este joven universitario “nunca se sentó a decidir”
36

 si quería pertenecer al 

Movimiento Estudiantil, para él el ritmo de vida que llevaba dentro de la Escuela de 
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Estudios Políticos en la UCV, generó el interés y el compromiso de hacer algo por la 

situación de los estudiantes dentro de esa casa de estudio. 

 Su actuación se vino gestando desde que fue nombrado presidente de la Federación 

de Centros Universitarios (FCU) de la Universidad Central de Venezuela (UCV) a finales 

del año 2011, momento en el que comenzó a trabajar en pro de los beneficios de los 

estudiantes y a encabezar protestas rechazando la crisis universitaria. 

 El día de la victoria del joven universitario en los comicios internos de la 

universidad, Requesens aseguró: “La Federación de Centros Universitarios pretenderá ser 

lo más inclusiva posible”, así lo reseñó el portal de noticias Noticias24 el 12 de diciembre 

de 2011. 

  Según el medio, el joven universitario resaltó en su discurso como ganador de los 

comicios, que brindaría “solución a la situación que vive el comedor de la UCV, el servicio 

no se tiene que pagar para poder disfrutar del desayuno, almuerzo y cena (…), no se puede 

pretender que un Gobierno al que le entra tanto dinero no pueda inyectar presupuesto”. 

 Desde el momento en que comenzó a ejercer su cargo se fue vinculando y 

comprometiendo con responsabilidades en relación a la crisis de las universidades, pero 

también en relación a lo que acontecía con la sociedad en general. 

 A dos meses de ser nombrado representante de la FCU, se dirigió a Trujillo donde, 

según el Diario El Tiempo (7 de febrero de 2012), sostuvo: 

Una serie de importantes encuentros con los estudiantes 

universitarios y jóvenes en general (…) para que Juan Carlos 

Requesens, quien además es, un destacado líder juvenil de esta 

organización política, dicte una charla sobre la crítica situación que 

viven las Universidades Públicas de todo el país, como 

consecuencia de la arremetida del Gobierno Nacional, que le niega 

los recursos para el funcionamiento, a estas casas de estudios. 

 Juan comenzaba a vincularse con la situación país que afectaba a las universidades 

no solo dentro de su casa de estudio, sino con la situación que atravesaban las distintas 

universidades públicas del país; además se iba ganando el reconocimiento y el respeto de 

sus compañeros, dentro y fuera de Caracas. 
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 El rol de Requesens como líder universitario le fue permitiendo desarrollar mucho 

más criterio y poder frente a las actuaciones con otros estudiantes que utilizaban la 

violencia dentro de la UCV para expresarse. 

 Tal fue el caso del 27 de marzo de 2012 durante el reglamento electoral interno, el 

cual para muchos, incluyéndolo, ameritaba una reforma; no obstante, los llamados 

“tomistas”, encargados de tomar la universidad por actos violentos, hicieron de las suyas 

ese día en la UCV. El portal de noticias, Noticiero Digital (27 marzo 2012) indicó: 

El presidente de la Federación de Centros Universitarios de la UCV 

(FCU-UCV), Juan Requesens, rechazó la toma de la Facultad de 

Ciencias Económicas y Sociales por parte del Movimiento 28, 

asegurando que la violencia no es la forma de alzar la voz. Explicó 

que los reclamos de los tomistas no son nuevos, que efectivamente 

“hay que cambiar el reglamento electoral, pero la violencia no es la 

forma (…) están afectando a los estudiantes, no a las autoridades ni 

al gobierno”. 

 La UCV ha sido una universidad que, por excelencia, siempre ha mantenido 

confrontaciones internas entre estudiantes por diferentes escenarios, la Escuela de Estudios 

Políticos en conjunto con Faces y Ciencias Jurídicas han sido tan solo algunas de las que 

han salido afectadas ante estas situaciones. 

 Grande y elocuente, carismático y extrovertido, con gran potencial en su oratoria, 

Juan Requesens, tenía una respuesta contundente ante cada una de las situaciones que 

presentaba su universidad, incluso, situaciones ajenas a ella. 

 Los problemas no cesaron dentro su casa de estudio ni se frenaron en el país, menos 

aun cuando en el año 2011 el presidente Hugo Chávez le informó al país que padecía de 

cáncer y que se retiraría un tiempo de sus obligaciones como mandatario para ser operado 

en la isla de Cuba.   

 La crítica situación de salud del presidente empeoraba la crisis social en el país, 

sobre todo las supersticiones de los venezolanos en cuanto a su destino. De igual forma, los 

casos de corrupción y las deficiencias en los diversos sectores empeoraban la crítica 

situación venezolana y líderes como Requesens comenzaban a alimentar sus discursos con 

estos hechos. 
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 En pleno ejercicio de representación estudiantil de Juan Requesens, se comenzaba a 

presentar un quiebre político en el país, el presidente Chávez había suspendido una gira por 

Brasil, Cuba y Ecuador por una molestia con su rodilla izquierda. 

 Según informó el medio La Información (29-03-2016), el mandatario explicó a los 

medios: 

Yo tengo una lesión vieja en una rodilla, producto de los años 

mozos, de paracaidismo, béisbol y la vida de uno en el Ejército. 

Tengo una vieja lesión en la rodilla que nunca llegó a mayores, 

pero en los últimos meses vengo sintiendo molestias, dolor en la 

rodilla, que subía hacia el muslo izquierdo. 

 Y para los venezolanos “el presidente solo presentaba una lesión”, sin embargo, ese 

malestar no cesaba. El mismo portal reseñó que tres semanas después, en su acostumbrado 

programa, “Aló presidente”, informó que el malestar continuaba.  

 A toda esta situación, la oposición venezolana y los estudiantes seguían 

manteniendo protestas, aunque no a gran escala, pero se mantenían presentes exigiendo 

soluciones tanto para el país como para las deficiencias presupuestarias universitarias. 

 El mismo portal web destacó: 

Apenas dos semanas después, el 10 de junio de 2011, el canciller de 

Venezuela, Nicolás Maduro, informa desde La Habana (Cuba), que 

el presidente venezolano fue operado de un "absceso pélvico", que 

requirió una intervención quirúrgica de urgencia. 

Un mes después, Chávez volvió a comparecer en público para 

explicar cómo los médicos cubanos le habían extraído "un tumor 

maligno del tamaño de una pelota de béisbol". Además, anticipó 

que volvería a la isla para recibir "un tratamiento de quimioterapia" 

para tratar de contener el cáncer que padecía, y del que nunca, ni 

siquiera hoy, se ofreció detalle alguno (bi). 

 El medio relata que el 23 de septiembre de 2011 Chávez regresó a Venezuela 

confiado de su recuperación; sin embargo no contaba con que las cosas empeorarían unos 

más adelante, o al menos eso aún creen los venezolanos. 
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 Las elecciones presidenciales se celebraron el 7 de octubre de 2012, Chávez contra 

el líder opositor del momento, Henrique Capriles Radonski, el cual ya mantenía una 

relación con los líderes estudiantiles para apoyar sus exigencias, entre ellos, Juan 

Requesens. 

 Sin embargo, para llegar a esas presidenciales Chávez tuvo que superar una recaída 

en febrero de 2012 donde anunció al pueblo venezolano que debía viajar de nuevo a La 

Habana para realizarse exámenes, debido a que la “lesión” había reaparecido. Algunos 

medios y médicos en el país comenzaron a generar una ola de rumores en los que 

destacaban la posibilidad de cáncer de próstata y hasta un raro tumor maligno llamado 

“leiomiosarcoma”, el cual fue detectado por los médicos cubanos hasta que fue demasiado 

grande. 

 La campaña presidencial de Chávez se desarrolló en base a la enfermedad, 

explotando a través de panfletos, volantes y propagandas mensajes cargados de emociones 

para sensibilizar al pueblo por la condición del presidente y lo que había hecho por el 

pueblo hasta el momento. Esta situación generó descontentó en la oposición los cuales 

aseguraban que el mandatario no estaba en condiciones de gobernar. 

 Ese 7 de octubre Chávez triunfó sobre Capriles Radonski, lo que enfureció a una 

oposición que solo se había visto victoriosa el pasado 2 de diciembre de 2007 a manos del 

Movimiento Estudiantil.  

 El 8 de diciembre Chávez realizó un “Aló presidente” en compañía de Diosdado 

Cabello, presidente de la Asamblea Nacional, y de Nicolás Maduro, vicepresidente de la 

República, en su programa sorprendió a la los venezolanos en general con el contundente 

mensaje que registró el medio Últimas Noticias (Matheus, M., 9 de diciembre de 2012) 

luego de que asegurara que debía viajar de nuevo a Cuba para operarse de emergencia por 

la reaparición del cáncer y la posibilidad de quedar inhabilitado para el cargo para el que 

fue electo: 

Y sobre todo para asumir el nuevo período para el cual fui electo 

por ustedes, por la gran mayoría de ustedes, si algo ocurriera, 

repito, que me inhabilitara de alguna manera, Nicolás Maduro no 

sólo en esa situación debe concluir, como manda la Constitución, el 
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período; sino que mi opinión firme, plena como la luna llena, 

irrevocable, absoluta, total, es que —en ese escenario que obligaría 

a convocar como manda la Constitución de nuevo a elecciones 

presidenciales— ustedes elijan a Nicolás Maduro como presidente 

de la República Bolivariana de Venezuela. Yo se los pido desde mi 

corazón. 

 Ese fue el contundente mensaje del presidente de Venezuela para el mundo, 

situación que despertó la euforia de la oposición y las manifestaciones, debido a que según 

los líderes opositores, constitucionalmente, el que debería asumir el cargo del mandatario 

era Diosdado Cabello por ser el presidente del Parlamento y luego llamar a elecciones los 

próximos 30 días. 

 En efecto, Chávez no pudo comparecer el 10 de enero para hacer posesión de su 

tercer mandato en el país, el cual le otorgaba el poder hasta el año 2019. La oposición 

manifestó en rechazo al desgobierno en el que estaba sumergida Venezuela y la falta de 

respuestas por parte de los funcionarios competentes acerca de la salud de su presidente, el 

país sumaba una crisis más al repertorio. 

 Durante su tiempo en La Habana Chávez, según los encargados de Gobierno, no 

dejó de delegar responsabilidades que enervaron y alarmaron a la oposición y a la sociedad 

venezolana. El medio El Nacional reseñó (Durand, I., 26 de diciembre 2012): 

En un decreto emanado de la Presidencia de la República, se delega 

al vicepresidente Ejecutivo Nicolás Maduro las atribuciones en el 

área económica como medida para velar por la celeridad, eficiencia 

y eficacia de la administración pública y ante la ausencia del primer 

mandatario, quien se encuentra en Cuba sometiéndose a tratamiento 

médico. 

Según indica la Gaceta Oficial 40.077, Maduro podrá decretar 

créditos adicionales al presupuesto, previa autorización de la 

Asamblea Nacional así como dictar aquellos mediante los cuales se 

efectúen traspasos presupuestarios de los ministerios que 

corresponda conocer al Presidente en Consejo de Ministros. 

También podrá dictar los decretos mediante los cuales se acuerda 

rectificación a los presupuestos de gastos, la autorización de 

operaciones de crédito público de los ministerios, otorgamientos de 

prórrogas al plazo establecido para la supresión o liquidación de 

órganos o entes de la administración pública. 
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Dictar los decretos mediantes los cuales se nombran viceministros, 

así como a los presidentes y miembros de las Juntas Directivas de 

los entes cuyo nombramiento corresponde al Presidente así como 

los decretos de expropiación o adquisición forzosa. 

En la resolución también se establece que Maduro puede dictar 

decretos mediante los cuales se ordene o autorice la creación, 

modificación, supresión o liquidación de entes descentralizados 

funcionalmente; conocer, aprobar, diferir o negar los puntos de 

cuenta presentados por los ministros. 

Maduro podrá aprobar y firmar los actos para el otorgamiento de 

jubilaciones especiales para funcionarios de la administración 

pública y dictar los decretos mediantes los cuales se exoneren total 

o parcialmente del Impuesto al Valor Agregado (IVA) las 

importaciones definitivas de bienes corporales, la venta de bienes o 

prestaciones de servicio. 

 Chávez le había otorgado a Maduro, toda la carga del país.  

 El año 2013 arrancó con una gran cantidad de protestas en el país exigiendo 

respuestas ante la salud de Chávez y la salida de Maduro de la presidencia; sin embargo, no 

lo hizo, los poderes en Venezuela avalaron la situación como “constitucional” y los partidos 

pro Gobierno aceptaron y apoyaron su candidatura. 

 El 5 de marzo se informó en el país que el presidente Hugo Chávez había muerto, 

por lo que todos los negocios y empresas públicas y privadas en Venezuela cerraron con 

motivo de luto nacional. A los nueve días del tercer mes del año, el Consejo Nacional 

Electoral (CNE) dirigido por Tibisay Lucena, informó y plasmó a través del portal web del 

CNE (9 marzo 2013): “El Consejo Nacional Electoral decidió convocar la Elección 

Presidencial sobrevenida para el día domingo 14 de abril, en una larga sesión extraordinaria 

celebrada de este sábado 9 de marzo”. 

Allí comenzaron las propagandas políticas de ambos bandos, Henrique Capriles por 

la oposición y Nicolás Maduro por el oficialismo. 

El elocuente Juan Requesens no escapó de estas líneas, al contrario fue necesario 

brindar un breve contexto de la situación país para explicar su reacción como presidente y 
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representante de la FCU de la UCV en apoyo y concientización de la sociedad civil para 

que votara en las elecciones del 14 de abril por Capriles Radonski. 

El liderazgo de este joven universitario superó sus discursos en el año 2011, 

Requesens dejaba de ser estudiante para tomar una posición más política, más hacia la 

gente. El 22 de marzo en una rueda de prensa al país donde destacó: 

Queremos dirigirnos a todo el país, hoy los jóvenes tras los terribles 

primeros cien días de gobierno de Nicolás Maduro, donde con cada 

decisión que ha tomado lo que ha hecho es poner la torta. Los 

jóvenes queremos decirles a todos los venezolanos que estamos 

convencidos, estamos en la calle y estamos en cada rincón patrio 

porque el 14 de abril aquí se viene una nueva Venezuela.  

No puede ser, los jóvenes no vamos a seguir aceptando que Maduro 

tras 100 días de gobierno lo único que ha generado es exclusión, 

devaluación, desabastecimiento; es continuar afectando a los 

jóvenes menos favorecidos y menos privilegiados de todo el país. 

Los jóvenes convencidos de que somos los protagonistas de un 

cambio, de que somos los protagonistas del presente y del futuro, 

los jóvenes convencidos de que le vamos a meter el pecho a 

Venezuela para salir y cambiar las realidades que estamos viviendo 

todos y cada uno de nosotros vamos a decirle a los venezolanos y 

vamos a demostrarles que se puede vivir en una Venezuela de 

cambio, en una Venezuela de inclusión, en una Venezuela de paz. 

Queremos rechazar categóricamente como tú, Nicolás, cobarde 

sacaste a tus fuerzas policiales y a los bandidos que tienes pagados 

y tarifados por el gobierno para salir a agredir a los estudiantes. 

Más de ocho estudiantes agredidos el día de ayer en una 

movilización pacífica que tenían los estudiantes desde Plaza 

Venezuela hasta la sede del Consejo Nacional Electoral, y tú 

sacaste a tu fuerza para salir a agredirlos y violentarlos. Pero 

seguimos en la calle, seguimos ocupando el territorio nacional, 

nunca hemos retrocedido.
37

 

 Requesens no habló solo como presidente de la FCU, sino que también hablaba 

como coordinador nacional de Fuerza Joven del Comando Simón Bolívar, con una madurez 

política y una oratoria fluida. Lucía una gorra tricolor que marcó parte de lo que fue el 
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 Recuperado de una noticia del 22  de marzo de 2013 en la página web de ADemocrática, el 10 de 
noviembre de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=uhO6fQsrrSA 
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reconocimiento de la oposición venezolana, sus gestos y acusaciones respaldaban y 

demostraban que se convertía en un líder no solo estudiantil, sino la cara de una oposición 

joven y decidida. 

 El también apodado “Goico” había declarado también a los medios exigiendo la 

inmediata liberación de los detenidos en las protestas de abril, los cuales se encontraban 

rechazando las actuaciones de Nicolás Maduro, su campaña desigual para las elecciones 

presidenciales y concientizando a los venezolanos de que el modelo empleado por el 

“legado de Chávez” llevaría al país a un rotundo fracaso. 

Hemos venido recibiendo las denuncias y los informes, mas de 400 

compañeros heridos en todo el territorio nacional con perdigones, 

con balas, con golpes que le daban las autoridades policiales; 

encontronazos que tuvieron con motorizados del gobierno que 

salieron a confrontar a nuestros jóvenes y a nuestros estudiantes. 

Más de 150 compañeros detenidos en todo el territorio nacional, 

jóvenes en todo el país ejerciendo el derecho a la protesta, 

levantando la voz como siempre lo hemos hecho y como lo 

seguiremos haciendo, fueron atacados, agredidos, golpeados 

salvajemente por las fuerzas represivas del estado.  

Nunca nos hemos arrodillado y nunca nos vamos a arrodillar, al 

Ministro de la defensa al Ministro de interior y justicia, a Maduro le 

exigimos desde aquí la pronta y la inmediata liberación de los 

compañeros que siguen siendo detenidos en todo el país. 
38

 

 Su liderazgo, aumentaba a la par de la crisis en Venezuela.  

 Un día antes de las elecciones presidenciales, Requesens salió como vocero juvenil 

haciendo un llamado a un sector muy específico en el país: 

Salgan a demostrarle a Venezuela y al mundo que los jóvenes 

mañana vamos a escribir la historia de este país, el llamado es a 

todos los jóvenes que quieren abrir las puertas del futuro, de la paz, 

de la inclusión, las puertas del progreso que salgan a votar y salgan 

a decirle a Venezuela y al mundo: aquí estamos los jóvenes 

haciendo historia y haciendo patria. 

                                                           
38

 Recuperado de una noticia del 18  de abril de 2013 en la página web de La Guaira TV, el 10 de noviembre 
de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=Lf30f-VBV_Y  
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Somos los jóvenes, somos la juventud la que en este país hemos 

escrito con nuestra vida, con nuestro trabajo y con nuestro sudor las 

páginas de la historia democrática de Venezuela y somos nosotros, 

los que el día de mañana con nuestro trabajo, con nuestro esfuerzo, 

con nuestras ganas vamos a salir a decirle a Venezuela y al  mundo: 

aquí estamos nosotros y queremos un cambio y vamos a seguir 

trabajando para conseguirlo.
39

 

 No obstante, pudo más la fuerte campaña mediática de Nicolás Maduro que los 

esfuerzos de la oposición venezolana por mantenerse firme ante la opinión pública. Pudo 

más el predominio de la muerte de Chávez y su “lucha social”, que la única cara en 

campaña: la de Capriles. 

 Ganó Maduro las presidenciales y las protestas estudiantiles y de los diversos 

sectores del país se fueron acentuando cada vez más, tanto en la capital como en los demás 

estados de Venezuela. 

 Tanto que en más de una oportunidad, Requesens tuvo discursos como este el 

pasado 26 de julio de 2013: 

Uno de los principales motivos por los que estamos aquí y usted 

que es defensor del pueblo esperamos se pueda avocar a esta 

solución, es que nosotros tenemos más de dos meses, de tres meses 

en conflicto universitario. Nosotros hemos hecho asambleas dentro 

de nuestras casas de estudio, asambleas en la calle, clases 

magistrales, no hemos trancado una sola arteria vial, hemos hecho 

volante, hemos generado conciencia en el pueblo venezolano y en 

el sector estudiantil. 

Estamos convencidos de que la lucha debe ser pacífica porque este 

Movimiento Estudiantil se caracteriza por ser pacífico, sin 

embargo, como le decíamos a los diputados ayer, no puede ser que 

el ministro Calzadilla asuma compromisos y no los cumpla con la 

universidad. 

Hace dos semanas nosotros hicimos una marcha nacional y el 

ministro Calzadilla asumió unos compromisos y no cumplió 

ninguno, le voy a decir varios de ellos: el primero, visitar los 

consejos universitarios, no fue; una reunión el cinco y el seis de 
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 Recuperado de una noticia del 13  de abril de 2013 en la página web de 25 segundos, el 10 de noviembre 
de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=Vp8cFcAqlXY  
 

https://www.youtube.com/watch?v=Vp8cFcAqlXY
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junio con la Federación y Dirección de Desarrollo Estudiantil, no la 

hizo; cubrir deficiencias presupuestarias para el funcionamiento de 

la universidad, no cubrió ni el 20 %; sentarse con la Fapuv como 

órgano de representación de los profesores, no se sentó con la 

Fapuv. 

Lo cierto es que nosotros tenemos que venir y trancar una arteria 

vial para poder obtener respuestas por lo menos de un funcionario 

público, en este caso, usted. Pero nosotros que queremos es que el 

ministro Calzadilla se con los sectores universitarios, este conflicto 

se acaba y nosotros lo hemos dicho en innumerables ocasiones, este 

conflicto se acaba cuando el ministro Calzadilla le ponga fecha y 

hora a la reunión. 

Si el ministro Calzadilla dice: “me voy a reunir con los presidentes 

de las federaciones, me voy a reunir con la Fapuv, me voy a reunir 

con los rectores para avocarme a la solución de los conflictos”, 

nosotros lo podemos levantar y damos un lapso para la resolución 

efectiva del conflicto. Ahora el ministro Calzadilla no puede darle 

la espalda a la crisis universitaria y no puede seguir asumiendo 

compromisos en falso y no cumplir con los estudiantes porque esta 

es la respuesta, nosotros aquí no estamos tirando piedra, no nos 

estamos poniendo capucha, no nos estamos tapando las caras, no 

estamos agrediendo a nadie.  

Estamos ejerciendo un derecho radical a la protesta porque si 

nosotros no trancamos las arterias viales de este país, el ministro no 

nos va a prestar atención. ¿Qué más le pregunto yo a usted, señor 

Rolando Yépez?, ¿Qué más tenemos que hacer nosotros para que el 

ministro Calzadilla le ponga fecha y hora a la reunión? ¿Qué quiere 

él? ¿Que nos prendamos en candela, que se pronuncie la Fiscalía?. 

 Otra cosa, ya la compañera Tamy Suárez puso la denuncia vale, 

¿cómo es posible que el día de hoy grupos que están identificados 

con el oficialismo, que nosotros hemos puesto denuncia tras 

denuncia en Fiscalía, colectivos entraron a la universidad? ¿Sabe 

qué tenían? Una ametralladora, una ametralladora dentro de nuestra 

casa de estudio, compañeras agredidas con cachazos de pistolas… 

entonces ¿esta lucha es de quién? ¿Esta lucha es de los 

universitarios y el Estado no va responder por nosotros? 

Aquí el Gobierno ha exigido reconocimiento y nosotros lo hemos 

dicho, Maduro pide reconocimiento, los ministros piden 

reconocimiento y ¿quién reconoce a la universidad venezolana? 

¿Por qué nosotros sí tenemos que reconocer a Maduro y él no puede 

reconocer a los representantes que fuimos electos en la Federación 
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de Centros Universitarios? Aquí no se trata de una lucha política, 

no se trata de oposición, chavismo; ese conflicto aquí no va. 

Este conflicto se trata de reivindicaciones estudiantiles y estas 

reivindicaciones estudiantiles benefician a los rojos, a los azules, a 

los blancos, a los amarillos, a toda la comunidad. 
40

 

 Así fue el reclamo público del dirigente estudiante, quién de tanto esperar al 

asistente del Defensor del Pueblo de aquél entonces, Gabriela Ramírez, quien no dio una 

respuesta contundente al respecto, pero físicamente dejaba notar ante las cámaras de los 

medios, que el discurso del estudiante, con base y fundamento, no podía invalidarlo. 

 El apodado Goico representó desde el 2011 la voz de sus compañeros, tanto que la 

fuerza de su liderazgo fue aumentando año tras año. Sin embargo, el año 2014, fue uno de 

los años más decisivos de su liderazgo, no solo universitario sino como joven encaminado a 

la política y a la representación de la oposición. 

 El año 2014 comenzó cargado con un aire de descontento no solo en la capital sino 

en los demás estados del país, los discursos de Maduro no se prestaban para calmar el estrés 

y el descontento tanto del sector universitario como el de los venezolanos, los cuales 

comenzaban a declararse en crisis. 

 El 4 de febrero de ese año fue una fecha clave, a menos de un año del mandato de 

Maduro, los estudiantes de la Universidad de los Andes (ULA) se alzaron en contra de la 

inseguridad, debido a que, unos sujetos intentaron violar a una estudiante en el Jardín 

Botánico del Campus. 

 Las protestas iniciaron a tempranas horas de la mañana y terminaron casi a 

medianoche. 

 Según el medio de comunicación El Universal (Arráiz, L. 4 de febrero 2014) reseñó: 

El vicerrector decano de la ULA Alfonso Sánchez informó que en 

la mañana no hubo quema de cauchos ni confrontación pero que en 

horas de la tarde hubo agresión de parte y parte que se caracterizó 
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 Recuperado de una noticia del 26  de julio de 2013 en la página web de Noticias24, el 10 de noviembre de 

2015  Noticias24 https://www.youtube.com/watch?v=I1RjVDyVM1Y 

https://www.youtube.com/channel/UCA5v6L5ukc6FnpkM1Ttkomw
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por el lanzamiento de piedras, objetos contundentes y bombas 

lacrimógenas. 

El director de Politáchira Carlos Colmenares informó que seis 

funcionarios de esa institución resultaron heridos con traumatismos. 

El vicerrector decano de la ULA Alfonso Sánchez informó que en 

horas de la tarde hubo agresión entre los jóvenes y la autoridad con 

el lanzamiento de piedras, objetos contundentes y bombas 

lacrimógenas. 

  En esa protesta contra la inseguridad resultaron dos estudiantes detenidos, y los 

cuerpos de seguridad del Estado mancharon su conducta agrediendo, golpeando y lanzando 

bombas lacrimógenas a los civiles. En ese momento, comenzó a gestarse la rebeldía del 

joven afectado por la crisis del país. 

 De acuerdo con el Observatorio de Conflictos (ONG. S.F)  

La ola de protestas registrada a partir de febrero comenzó con la 

exigencia del derecho a la seguridad ciudadana y rechazo a los altos 

índices de criminalidad y violencia en las universidades. En las 

semanas siguientes las demandas fueron ampliándose a otros 

derechos como alimentación, participación política, derecho a la 

vida, a la libertad e integridad  personal y a libertad de expresión. 

Destacamos que los participantes de estas manifestaciones 

reflejaron una postura o planteamiento común y articulador en sus 

acciones: rechazo al presidente Nicolás Maduro, a su equipo de 

gobierno y a las prácticas represivas implementadas durante estos 

meses. 

 Y así fue, luego de esas protestas en Táchira no solo se comenzó a alzar ese estado 

en contra de la inseguridad, de la violencia por parte de los cuerpos de seguridad del Estado 

y de los delincuentes, por la falta de comida, crisis en el sector salud, crisis económica, 

política y social; sino que también los estudiantes comenzaron a alzarse en los diferentes 

estados hasta que el 12 de febrero le tocó a la capital de Venezuela. 

 Leopoldo López en conjunto con su partido Voluntad Popular y María Corina 

Machado, coordinadora de Vente Venezuela, hicieron un llamado para que los estudiantes y 

la sociedad civil en general saliera a marchar en el marco de “La Salida” la cual tenía como 

objetivo, exigir la renuncia del presidente Nicolás Maduro y rechazar la crisis de los 

diversos sectores del país. 
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 Según registró el diario El Universal (S.N. 11 de febrero 2014) brindó detalles de la 

marcha: 

“La marcha saldrá de Plaza Venezuela pasará por la transversal de 

Maripérez, la avenida Libertador y de allí desvía hasta la sede de la 

Fiscalía General de la República en Parque Carabobo", explicó 

Requesens, quien llegó a Cadivi junto con un grupo de estudiantes 

de la Universidad Central de Venezuela para apoyar a los 

periodistas que exigen al Gobierno la entrega de divisas para el 

papel periódico. "Es fundamental que los estudiantes y la sociedad 

civil estemos acompañando hoy esta marcha porque los periodistas, 

los medios de comunicación social tienen un papel protagónico en 

la sociedad porque nos garantizan el derecho a la información. 

 La marcha tenía como destino llegar hasta la Fiscalía General de la República; sin 

embargo, luego de que los diferentes líderes dieron sus declaraciones, entre ellos el 

representante de la tolda naranja, Leopoldo López, los estudiantes decidieron quedarse a 

manifestar frente al organismo; la sorpresa, un grupo de violentos tenían otros planes. 

 Unos jóvenes catalogados por la oposición venezolana como “infiltrados” se 

encargaron de amedrentar con piedras y palos el organismo, en el que rompieron una gran 

cantidad de los vidrios que representaban la fachada de la Fiscalía; sin importar, si 

lastimaban o no a los estudiantes que se encontraban frente a ella exigiendo la presencia de 

la fiscal, Luisa Ortega Díaz, para que diera respuesta por los estudiantes detenidos en el 

interior. Lamentablemente, ese día los cuerpos de seguridad del Estado aparecieron a la par 

del grupo violento conocido como “Tupamaros”, los cuales dispersaron, aún más, a los 

universitarios que quedaban, lanzándoles artefactos e incluso detonaron armas de fuego y 

bombas lacrimógenas. 

 Ese día, en las adyacencias de la Fiscalía murieron dos personas, una un estudiante 

llamado Bassil Da Costa por un disparo en la cabeza; la otra, Juancho Montoya, “líder 

comunitario” asesinado también por arma de fuego. 

 Paralelamente a estos sucesos, la Policía Nacional Bolivariana se encargó de detener 

a cuanto estudiante viera “mal parado”, e incluso las manifestaciones no cesaron por la 

violencia cerca de Parque Carabobo, sino que más personas se comenzaron a concentrar en 

el este d Caracas, hacia las zonas de Chacao y Altamira. En horas de la noche, cayó muerto 
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otro joven, Robert Redman. El 12 de febrero cerró con tres muertes por armas de fuego, 

una gran cantidad de heridos y más de 90 detenidos.  

 Dos días después se pronunció Juan Requesens como represente y cara del 

Movimiento Estudiantil: 

Al presidente Nicolás Maduro una orden suya puede hacer que 

liberen a todos nuestros hermanos, una orden suya puede comenzar 

una investigación imparcial porque queremos justicia por nuestros 

caídos y los de ustedes. Seguiremos en las calles, pacíficamente, 

seguiremos aquí en la Plaza Altamira y mañana en la otra.
41

 

 Requesens exhortaba al mandatario a hacer lo correcto, pues para él e incluso, para 

los abogados de los distintos partidos, no había cargos para mantenerlos tras las rejas. El 

día 15 de febrero, el diario La Patilla registró otro de los discursos del poderoso dirigente: 

Aquí estamos, un mensaje al Gobierno nacional, desbordada Las 

Mercedes señores, desbordada en paz, desbordada en protesta, 

desbordada en democracia, desbordada de sociedad civil liderada 

por sus estudiantes, aquí estamos. Ustedes nos conocen las caras, la 

petición de este movimiento estudiantil ha sido clara, estamos en 

contra de todo lo que está sucediendo en este país. 

Quieren arrodillarnos y quieren que nosotros nos dobleguemos 

frente a un Gobierno que intenta imponer la violencia y la fuerza 

como instrumento de diálogo en el país, este movimiento estudiantil 

está claro de su talante, está claro del camino que persigue y está 

claro de quién nos sigue.  

Aquí están madres, abuelos, tíos, padres, hermanos, sobrinos, 

primos, aquí están comerciantes, sindicatos, gremios; aquí están 

partidos políticos, dirigentes, diputados. Aquí están todas las 

fuerzas vivas del país, dándole un respaldo a la juventud en toda 

Venezuela. 

Yo quiero dar un mensaje de solidaridad a nuestros hermanos de 

San Cristóbal y de Mérida, vaya que esos muchachos que con 

coraje han asumido y han enfrentado las represiones de este 

Gobierno. Maracaibo, Barquisimeto, Coro, Nueva Esparta, 

Barcelona, todo el país movilizado y todo el Movimiento 

Estudiantil en la calle, consciente de que la lucha es pacífica, pero 

                                                           
41

 Recuperado de una noticia del 14  de febrero de 2014 en la página web de Noticiero Venevisiòn, el 10 de 
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que la calle es el único espacio donde todos nos reconocemos como 

ciudadanos. 

Nosotros no vamos a doblegarnos, a nosotros no nos van a 

arrodillar, no tiren la pelota de la violencia para este lado, que 

ustedes saben que nuestra lucha es pacífica. Aquí estamos, sin 

piedras, sin armas, sin quemar caucho, pues la naturaleza de este 

movimiento siempre será el entendimiento entre la ciudadanía.  

Yo quiero darle un mensaje a mis hermanos del oficialismo, de este 

lado no están los enemigos, los enemigos están en las altas esferas 

del poder, en esa pequeña cúpula que se sigue enriqueciendo con el 

erario público. Señores, esta lucha también es de ustedes, a usted 

madre que es chavista pero que le asesinan a su hijo, a usted padre 

que es chavista pero que tiene que hacer cola para comprar 

medicamento, a usted joven que es chavista pero que no tiene 

donde estudiar porque este Gobierno tiene 01 en la educación 

superior, a usted muchacho que es chavista porque sus padres son 

chavistas pero usted se gradúa y no tiene a donde ir a trabajar. Este 

mensaje también es para ustedes, este mensaje es para toda la 

población; no del Movimiento Estudiantil, no de la oposición 

venezolana, esta es la lucha de los venezolanos y es liderada por la 

juventud.
42

 

  Sus discursos tenían cada día más fuerza, el electo presidente de la FCU en el año 

2011 ya no parecía la misma persona que el Juan Requesens de 2014. El liderazgo de Juan 

lo llevó a ser entrevistado por uno de los medios más importantes de América, CNN, por la 

periodista Patricia Janiot el 9 de julio de 2014, momento en el que se expresó para todo el 

continente: 

Lo que si sentimos es que más bien la represión ha aumentado yo 

quiero denunciar aquí lo que sucedió ayer en la Ciudad de Mérida y 

desde aquí de la Federación del Centro de Estudiantes de  la 

Universidad Central de Venezuela, toda mi solidaridad con mis 

hermanos y con mis compañeros, lo cierto es que en la Ciudad de 

Mérida ayer entraron más de cinco mil efectivos, más de treinta 

tanquetas, miles de motorizados vimos como la cardenal Quintero, 

todas las  avenidas, todos los espacios públicos de la ciudad estaban 

siendo militarizados por la Guardia Nacional y la Policía Nacional, 

nuestros compañeros ayer en horas de la madrugada sufrieron la  

peor persecución  y la peor represión que hayamos  vivido, los 
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 Recuperado de una noticia del 15  de febrero  de 2014 en la página web de La Patilla, el 10 de noviembre 
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persiguieron hasta sus casas. Lo cierto es que ayer en Mérida todos 

los cuerpos policiales del estado estuvieron militarizando todas las 

calles de la ciudad para evitar las manifestaciones, eso es un acto 

claro de  violación de los derechos humanos y es un acto claro de 

violación a lo que es un derecho que nosotros tenemos a protestar 

públicamente en nuestras calles. Hoy el Gobierno está militarizando 

ciudades, por qué no explica cómo incluso en semana santa 

reprimieron un vía crucis, nosotros lo que sentimos es que no 

hemos disminuido la movilización, hemos continuado y creciendo 

la movilización en las calles el Gobierno si ha aumentado la 

represión. 
43

 

 Juan se convirtió no solo en un líder de oposición joven sino en un modelo a seguir 

entre todos sus compañeros. No obstante, sería injusto considerarlo el único que trabajo en 

esas fechas, ya que hubo líderes en la Ucab que marcaron una pauta en el mismo periodo 

como Carlos Vargas y Djamil Jassir. 

Carlos Vargas “Reafirmamos nuestro compromiso a la no violencia” 

 Carlos o “Carlitos” Vargas como le dicen sus amigos es un joven entusiasta del 

liderazgo, las leyes y la política de este país. Su cara juvenil no refleja su madurez y la 

fuerza de su voz en cada una de sus intervenciones: entrevistas, discursos políticos, 

asambleas.  

 Vargas es un estudiante y un hombre dedicado y sumamente paciente, educado y 

trabajador. Sus ojos pequeños y sus permanentes ojeras son fieles de una persona en 

constante aprendizaje y con convicción de las metas propuestas. 

 Su vida en la incorporación de protesta estudiantil comenzó en el 2010 como 

colaborador, donde asistió a varias manifestaciones por las sanciones al medio venezolano 

Globovisión y las muertes durante ese año por la inseguridad.  

El gusto por la incorporación en los temas sociales lo llevaron a continuar ese 

camino, en el 2011 participó como miembro de seguridad del debate del 14 de noviembre 

de los candidatos a las primarias presidenciales de la oposición. Vargas fue vice-presidente 

del Centro de Estudiantes de Derecho 2012, y participó también como miembro de 
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 Recuperado de una noticia del 9  de julio de 2014 en la página web de Trados UAM, el 10 de noviembre de 
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Operación Soberanía de la Ucab, finalmente, en 2013 fue nombrado Secretario de Asuntos 

Externos del Consejo General de Representantes Estudiantiles de la Ucab, cargo que 

desempeñó hasta julio del 2014. 

Afrontar cargos de representación estudiantil afectó su carrera, tanto así que repitió 

el año académico por los sucesos de 2014. Para Carlitos ese proceso significó un costo 

personal grande, sobre todo luego de la agresión que padeció por un grupo de violentos 

afectos al oficialismo, donde tuvo que ser sometido a una operación en el ojo izquierdo. Su 

ojo se vio afectado luego de que un sujeto le lanzara un pedazo de escombro en la marcha 

del 20 de marzo de 2013 en la que exigían elecciones libres, justas y transparentes, entre 

Nicolás Maduro y Henrique Capriles Radonski. 

Vargas representó para su casa de estudio una de las caras más representativas en el 

Movimiento Estudiantil, incluso el medio más importante de América, CNN, con el 

periodista Ismael Cala solicitaron su participación para explicar las manifestaciones en 

Venezuela durante las protestas de 2014 que afectaban la vida y hasta el futuro de los 

estudiantes en el país. 

Con un nivel de oratorio fluido y coherente aseguró el 18 de febrero de 2014: 

Mira el rol de la juventud venezolana el día de hoy y del 

movimiento estudiantil en general es muy claro, nosotros basamos 

nuestra lucha en la democracia, en la libertad y en la justicia. 

Nosotros como Movimiento Estudiantil buscamos reconstruir ese 

futuro que lamentablemente hoy se encuentra destrozado, que se 

encuentra secuestrado y que nosotros los jóvenes desde la academia 

hemos tratado de reconstruir. 

Hoy en día vivimos una crisis muy difícil y el Movimiento 

Estudiantil tiene propuestas y está en la calle llamando pues a 

recuperar ese futuro y a reconstruir el país que todos los 

venezolanos queremos. 

El día de hoy nosotros manejamos de parte del equipo web que 

nosotros manejamos, que ha asistido al movimiento estudiantil en el 

área metropolitana de Caracas unas 108 personas de las cuales 90 

ya han sido liberadas, 10 se encuentran detenidas, 6 se encuentran 

privadas de libertad y 2 personas de ellas se encuentran 

desaparecidas; esa es la cifra que manejamos desde el área 
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metropolitana de Caracas, y bueno haciendo el contacto con el 

interior para recopilar la data. 

Ha habido abusos por parte de los cuerpos policiales del Estado, 

tanto en las protestas pacíficas que ha mantenido el movimiento 

estudiantil como una vez que son detenidos (…) el mensaje al 

gobierno nacional es que administre justicia, que ese es el trabajo de 

todo el Estado, que administre justicia a los perpetradores de la 

violencia, tanto a los estudiantes que se encontraban de manera 

pacífica en la agenda del movimiento estudiantil como a los 

compañeros que hoy en día se encuentran detenidos.  

La exigencia es muy clara deben ser liberados todos esos 

compañeros, tanto del área metropolitana de Caracas como en el 

interior del país. Es imposible que un país se haga llamar 

democrático mientras que a estudiantes por manifestar 

pacíficamente y de manera de resistencia y de lucha no violenta se 

encuentran detenidos. Entonces el mensaje del día de hoy es ese, un 

país en el que la juventud venezolana es puesta en prisión por 

protestar pacíficamente, no puede llamarse un Estado 

democrático.
44

 

 

 Tajante y claro, Carlitos Vargas se enfrentó a la fuerza mediática a través de su 

aparición a los medios de comunicación, pero eso no fue suficiente. En menos de un mes 

fue el representante del Movimiento Estudiantil en la delegación venezolana que expuso la 

situación  crítica del país ante el Consejo Permanente de la Organización de Estados 

Americanos (OEA), fue él el escogido y no otro. 

 En el encuentro que iba a sostener el joven venezolano con los Jóvenes Líderes 

Latinoamericanos tenía como fin la participación de la juventud del país en Latinoamérica 

y denunciar los acontecimientos de represión y violencia en Venezuela.   

 De acuerdo con el medio El Nacional (S.N, 20 marzo 2014) el estudiante expresó 

mediante una nota de prensa ese día: 

Ustedes como líderes deben ser replicadores de nuestro 

mensaje en los estudiantes de toda América Latina, si 

logramos articular la lucha que llevamos en Venezuela con 

una lucha latinoamericana que obligue a los gobiernos a 
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 Recuperado de una noticia del 18  de febrero  de 2014 en la página web de Movimiento Estudiantil TV, el 
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72 
 

pronunciarse sobre las violaciones de derechos humanos que 

ocurren en nuestro país, el resultado podría ser heroico e 

histórico para nuestro continente. 

 

 Al día siguiente de su intervención y luego de su participación, en compañía de la 

entonces diputada María Corina Machado a Washington, la periodista de Patricia Janiot 

para CNN en Español le permitió tener un espacio en el medio por ser el secretario de 

Asuntos Externos de la Ucab, este fue su mensaje: 

El día de hoy la comisión venezolana que viene a la Organización 

de Estados Américanos representada por supuesto por un 

representante político que es María Corina Machado, un 

representante sindical que es el compañero Iván Freites, un 

miembro de la sociedad civil, la señora Rosa Orozco, madre de 

Geraldine y mi persona, representante del Movimiento Estudiantil.  

Llegamos al seno de los Estados Americanos a elevar la voz de un 

pueblo venezolano que hoy se encuentra en las calles de nuestro 

país y que llama a una lucha no violenta por la transformación para 

un futuro mejor para Venezuela. 

Hoy nosotros queríamos elevar nuestro mensaje hacia los gobiernos 

de América y hacia los pueblos de América sobre qué es lo que está 

sucediendo en Venezuela, sobre las violaciones sistemáticas a los 

derechos humanos que vivimos en nuestro país y el 

pronunciamiento que debe dar toda persona que crea en la 

democracia en el continente, toda persona que tenga fe y tenga 

compromiso de que debe cumplirse los basamentos democráticos y 

el respeto y promoción de los derechos humanos en nuestro 

continente debe alzarse en contra de lo que está sucediendo en 

Venezuela. 
45

 

   Luego de que la periodista le preguntara qué quisieran preguntarle los dirigentes del 

Movimiento Estudiantil a los cancilleres de Unasur, Vargas respondió: 

Lo que queremos decirle a los cancilleres de Unasur es lo mismo 

que queremos decirle hoy a la Organización de Estados 

Americanos, que cómo es posible que haya un doble discurso por 

parte del gobierno nacional y hace llamar a un supuesto diálogo que 

imaginamos también que será el discurso de Unasur. Cómo es 

posible que hoy se hable de un diálogo y se hable de pacificación 
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 Recuperado de una noticia del 21  de marzo  de 2014 en la página web de Diario Panorama, el 10 de 

noviembre de 2015 https://www.youtube.com/watch?v=usO6ejZ4qE4  

https://www.youtube.com/watch?v=usO6ejZ4qE4
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pero que al mismo tiempo detengan a compañeros los asesinen, los 

torturen, los reprimen, los detienen injustamente.  

El planteamiento que tiene hoy el Movimiento Estudiantil por el 

cual salió hace seis semanas es muy claro, nosotros salimos hace 

seis semanas, el movimiento salió hace seis semanas porque nos 

han robado el futuro. Porque hoy no tenemos la garantía, hoy los 

jóvenes de Venezuela, independientemente de su estrato social no 

tienen la garantía de salir hacia adelante, no tienen la garantía de 

forjar una familia y de vivir en Venezuela; y nosotros, no queremos 

y no vamos a irnos de Venezuela y estamos en la calle por 

construir, por retomar ese futuro a través de la democratización de 

las instituciones del Estado y a través de la reconciliación nacional.  

El discurso a la Unasur es que asista a Venezuela y escuche 

realmente los testimonios de las madres destrozadas por los 

asesinatos que han ocurrido en Venezuela, que escuche a los 

protagonistas, a los héroes que han sido detenidos injustamente y 

que han sido torturados con esos cuerpos de seguridad; abusados 

sexualmente, golpeados a través de cuerpos de seguridad con cascos 

en esos cuerpos de seguridad, que escuche la verdad de lo que 

sucede en Venezuela y que si realmente son una organización que 

se hace llamar y promueve la democracia en Venezuela y que 

promueve los valores republicanos con los que se fundaron los 

pueblos de Latinoamérica y el mundo, pues entonces su deber es 

alzar su voz frente a las arbitrariedades y los abusos que vive 

nuestro país.
46

 

 Los discursos y las denuncias de Carlos trascendían cada día a medida que la 

represión y las detenciones aumentaban en Venezuela, tanto así que a través de los medios 

más importantes de América Latina, Centroamérica y Norteamérica como es CNN, exhortó 

a organismos internacionales como la Unasur y la OEA para interceder por el país y no 

manejar “dobles discursos” con el Gobierno de turno. 

 Tan solo dos meses después, a los dos días de junio, Vargas lideraba otra de las 

protestas más representativas de Venezuela como fue una manifestación frente a la Plaza 

Alfredo Sadel en el este de Caracas donde se encadenó junto a otros compañeros, con la 

finalidad de rendir “honores” a los caídos, detenidos y reprimidos por un plazo de 12 horas; 

su discurso, igual de contundente: 
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Hoy el Movimiento Estudiantil le da un mensaje al país de que 

estas cadenas no es solamente eso sino más importante aún esas 

cadenas que nos dividen como venezolanos, el mensaje del 

movimiento estudiantil hoy es ese, rompamos las cadenas que 

dividen a Venezuela, unámonos todos en la defensa de esos valores, 

que no son valores de izquierda o de derecha, que no son valores 

políticos, son valores humanos. La libertad, la justicia, la igualdad, 

por eso lucha este movimiento estudiantil, por eso pide la liberación 

de Marco Coello y Christian Holdack, por eso pide la liberación de 

Sairam Rivas, por eso pide la liberación de Iván Simonovis, de 

Enzo Scarano y de Daniel Ceballos, de Leopoldo López, de todas 

las personas que han sido injustamente detenidas, más importante 

por supuesto de todos nuestros compañeros estudiantes que hoy 

permanecen tras las rejas. 

Por esa razón, hoy anunciamos ante esta tribuna la actividad que 

rendirá honor a todas esas personas que hoy se encuentran 

encadenadas, ya sean en una celda o en sus propias casas. Hoy con 

valentía le decimos a Venezuela y el mundo: nos quedaremos en la 

Plaza Alfredo Sadel durante 12 horas.
47

 

 Los picos de las manifestaciones en el país tuvieron muchas caras, muchas personas 

que no fueron mediáticamente visibles pero que colaboraron en gran medida para lo que fue 

otro movimiento universitario regio frente a la represión del Gobierno. 

 Como su compañero de organización, de preparación y de casa de estudio, Djamil 

Jassir, también formó parte indispensable del Movimiento Estudiantil durante las protestas 

de 2014. 

Djamil Jassir “Cada uno de estos acontecimientos los he vivido como 

protagonista” 

 Djamil Jassir se destacó durante su representación en el Movimiento Estudiantil por 

ser uno de los jóvenes más carismáticos y con sentido del humor de la representación 

universitaria. Para él, había un objetivo con su llegada a la Universidad Católica Andrés 

Bello (Ucab): estar dentro del Movimiento Estudiantil
48
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 Recuperado de una noticia del 2  de junio  de 2014 en la página web de El Tambor VE, el 10 de noviembre 

de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=TL4IplfJaFQ  
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 Sin embargo, esa unión de estudiantes que él visualizaba de la época de Yon 

Goicoechea, Stalin González, Freddy Guevara, Manuela Bolívar, Ricardo Sánchez, entre 

otros grandes líderes, estaba deteriorada. Por lo que, decidió entrar y ser miembro del 

Centro de Estudiantes de su casa de estudio, allí según una entrevista para esta 

investigación “después de que le dieron la oportunidad de hablar, no hubo quién lo callara”. 

 Su objetivo fue alcanzado, a medida de que trabajó por cada uno de sus cargos. 

Logró ser secretario general del Consejo General de Representantes Estudiantiles y 

Consejero estudiantil ante la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales durante 2013-

2014 en la Ucab. 

 Djamil también fue un vocero importante para representar a los estudiantes 

reprimidos, detenidos y asesinados en Venezuela. Sus mensajes siempre mantuvieron una 

carga de sensibilidad y de credibilidad, así como el que expresó para el medio NTN24 

Venezuela el pasado 7 de mayo de 2014: 

Este es un Gobierno que no quiere ver la realidad del país, que se la 

pasa diciendo que los estudiantes somos unos terroristas, que los 

estudiantes somos fascistas o que los estudiantes somos 

delincuentes. Yo no soy ningún delincuente, tengo 22 años de edad, 

estudio sexto semestre de economía, y si protestar es un delito pues 

puede buscarme en cualquier momento, aquí estamos dando la cara. 

Los terroristas y los delincuentes no dan la cara, nosotros sí la 

damos. Si el Gobierno Nacional no quiere darse cuenta que nuestra 

protesta es legítima y nuestra protesta no es por una parte de la 

sociedad, no es nada más estudiantil sino que es una protesta que se 

ha llevado a todos los rincones nacionales y a todos los sectores de 

la sociedad, entonces el gobierno nacional no está dando respuestas 

serias a los problemas del pueblo. 

¿Cuál es la verdadera razón por la cual el gobierno nacional está 

allí? ¿Qué quieren ellos? ¿Quieren de verdad gobernar para todos 

los venezolanos o quieren mantenerse en el poder? Nosotros 

estamos luchando para recuperar la democracia y reconciliar un 

país, un país que está llamando a gritos a una reconciliación 

consigo misma. Aquí hay mucho odio, odio de parte y parte, 

nosotros los estudiantes queremos despolarizar a Venezuela, para 

poder reconciliarnos nuevamente y reconstruir democracia; pero si 

el Gobierno, como lo hemos visto, con la última sentencia del 

Tribunal Supremo de Justicia, nos dice que protestar libremente es 
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una violación y es un delito, entonces ¿qué están buscando ellos? 

Que nosotros entremos y que toda Venezuela entre en el camino de 

la violencia.  

El Gobierno Nacional es como un boxeador donde en el rin de 

boxeo se siente sumamente cómodo, pero los estudiantes llevan a 

ese boxeador a jugar dominó con nosotros, y el Gobierno Nacional: 

ese boxeador, está cada vez más asustado, porque le estamos 

ganando en la partida de dominó y allá vamos con la lucha no 

violenta, nuestra lucha es siempre democrática y no violenta.
49

 

 A medida que las represiones, asesinatos, desapariciones y detenciones aumentaban 

en el país, los mensajes del joven estudiante exigían unión y reconciliación nacional. El 2 

de junio de 2014, en plena fuerza de las protestas en el país señaló: 

En mi país hay mucho por cambiar, quiero cambiar que los 

venezolanos nos veamos los unos a los otros como enemigos y 

empezamos a vernos como hermanos; cambiar que los estudiantes 

nos persigan por pensar distinto y como nosotros a muchos 

venezolanos; cambiar tener que despedirme con mi hermana en el 

aeropuerto porque es muy difícil construir una vida en mi país y 

como yo muchas familias se despiden pero en el cementerio. Tengo 

toda mi vida para lograr estos cambios pero no hay tiempo que 

perder, hay que trabajar lo importante más allá de lo urgente (…) 

como líder del Movimiento Estudiantil, empodero a mis 

compañeros en la lucha por recuperar la democracia y reconciliar a 

Venezuela. Ha sido difícil, apenas estoy comenzando, quiero ser 

parte de este equipo y que junto a mis compañeros de 

Latinoamérica podamos seguir cambiando nuestro entorno.
50

 

 Para él, hubo un alto costo personal dedicarse al compromiso que significaba la 

representación universitaria, tal como lo aseguraba Yon Goiecoechea luego de su liderazgo 

en 2007.  

 Así lo explicó en plena época de crisis en el país: 

De una manera trascendental, definitivamente mi vida hace dos 

meses y medio no era ni cerca de lo que es ahora, yo hacía 

muchísimas actividades por lo cual no tenía mucho tiempo para mi 
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 Recuperado de una noticia del 7 de mayo  de 2014 en la página web de NTN24 Venezuela, el 10 de 

noviembre de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=ddjkPl7dH9Y  
50

 Recuperado de una noticia del 15  de febrero  de 2014 en la página web de La Patilla, el 10 de noviembre 

de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=3gNgXo_RuMQ 

https://www.youtube.com/watch?v=ddjkPl7dH9Y
https://www.youtube.com/watch?v=3gNgXo_RuMQ
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vida personal porque hacía muchas cosas ¿no? Y yo soy una 

persona que hace muchas cosas en la universidad y le gusta 

dedicarse a diversas actividades, pero el nivel de compromiso, el 

nivel de dedicación que he tenido que darle al Movimiento 

Estudiantil ha sido abismal. 

El crecimiento personal sobre todo en temas de control de mis 

sentimientos, y lo que siento generalmente. Hace dos meses y 

medio, el 12 de febrero lo que hacíamos todos era llorar, estábamos 

tristes, actuábamos rápidamente pero sentíamos que toda la 

avalancha nos tumbaba y nos parábamos, y nos tumbaba y nos 

parábamos, y nos tumbaba y nos parábamos; y definitivamente, 

poco a poco fuimos fortaleciendo, agarramos mucha más confianza, 

hablo en general en el grupo.  

Personalmente, tengo más confianza en mí mismo como activista, 

al principio éramos activistas porque nos tocó serlo, 

representábamos a una universidad en proyectos académicos y de 

repente toda la universidad nos vio como que ahora nos toca que 

nos representes de manera política. No solamente la universidad 

sino toda Venezuela decía el Movimiento Estudiantil tiene que dar 

respuesta a los problemas más difíciles y a las preguntas más 

difíciles de la historia: para dónde vamos y cómo llegamos. Y 

éramos 15 chamos viéndonos las caras ¿cómo lo hacemos? 

Entonces tener que darle respuesta a mis bases, equipos de trabajo a 

cada una de las decisiones que tomas, ¿por qué las tomaste? ¿Por 

qué la hiciste? Ha ameritado un trabajo personal gigantesco, he 

aprendido de todo los tópicos: derecho, educación, economía, 

sociología, filosofía para poder entender y dar respuesta a gran 

parte de los planteamientos que se nos han hecho.
51

 

  Djamil como estudiante solía pasearse por los pasillos de la universidad y conversar 

con profesores y demás compañeros. Sus ojeras y su forma de hablar reflejaban una gran 

capacidad de interpretación y sacrificio personal para luchar en pro de otras personas, del 

beneficio de un país aun cuando otras personas pensaban distinto a él. 

 Carlos Carrasco, vivió no de la misma forma pero se adentró al Movimiento 

Estudiantil con un mismo propósito: pertenecer al servicio público; tal como insistió David 

Smolansky, generación 2007-2008-2009, como objetivo dentro de la vida política. 
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 Recuperado de una noticia del 13  de agosto  de 2014 en la página web de Aymara Lorenzo, el 10 de 

noviembre de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=8x6LL0saw5g 
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Carlos Carrasco “El Movimiento Estudiantil despertó en mí gran 

admiración” 

 Carlos o “Carlitos” Carrasco como lo suelen llamar sus amigos, siguió el trabajo del 

Movimiento Estudiantil del año 2007, aun cuando estaba en plena adolescencia cursando 

noveno grado; situación que lo inspiró a estudiar Comunicación Social en la Universidad 

Católica Andrés Bello, donde sus compañeros del liderazgo universitario ejercieron y 

emprendieron uno de los movimientos más importantes de la historia.  

 

 Compañeros como Yon Goicoechea, Freddy Guevara, Manuela Bolívar, Stalin 

González de su casa de estudio incentivaron en él una profunda admiración por su liderazgo 

y formación.   

  

 Carrasco no tenía deseos de aspirar a ningún cargo o especio, simplemente quería 

participar, quería ser uno más para trabajar por la construcción de una mejor Venezuela 

mediante una vocación por el servicio público innata. 

 

 Desde 2010 se encargó de trabajar por su formación política y social asistiendo, por 

ejemplo, a foros sobre la libertad de expresión en el Teatro Municipal de Chacao. A 

principios de 2011, participó en actividades relacionadas con la Mesa de la Unidad 

Democrática (MUD) lugar donde se sintió fuera de lugar por la poca experiencia y 

conocimiento que tenía en el campo. 

 

 Desde que inició sus clases en la Ucab, solicitó entrar al Centro de Estudiantes de 

Comunicación Social donde le aprobaron la petición, con el objetivo de acercarse a la 

representación universitaria. 

 

 Sus sueños de participación social no tardaron en brindarle una oportunidad en las 

calles de Caracas a través de la protesta, en su primera oportunidad por la multa que le 

impusieron a Globovisión por generar zozobra a través de su transmisión sobre la situación 

de una de las cárceles más grandes del país: El Rodeo. 
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 En esa manifestación los estudiantes protestaban por la libertad de expresión y en 

apoyo al medio más popular de Venezuela luego del cierre de Rctv por el gobierno de Hugo 

Chávez. 

  

 Carlos también era un joven entusiasta y con iniciativa, buscaba aprender y 

participar en todas las actividades de servicio público de la Ucab, incluso se involucró en 

actividades de voluntario del Proyecto Social Estudiantil y fue conociendo la realidad en 

varios barrios de Caracas, algo que al igual que la política desconocía el joven estudiante. 

 

 Mientras más se acerca a la sociedad y las zonas más desfavorecidas del país, más 

convencido estaba de la necesidad que tenía por continuar en el camino de la representación 

universitaria en el ámbito social y político. Las actividades del  Movimiento Estudiantil 

fueron aumentando, así como su asistencia a actividades de la MUD, donde empezaba a 

tener una cercanía con el partido Primero Justicia. 

 

 Participó activamente en las primarias de la MUD donde desde el Movimiento 

Estudiantil comenzó a estimular la participación de los jóvenes en las elecciones. De igual 

forma, se involucró con las actividades de Comando Tricolor de Henrique Capriles.  

 

 Para Carlitos luego de las elecciones primarias, el 12 de febrero del 2012, el 

Movimiento Estudiantil tuvo una caída donde las actividades se limitaban a ruedas de 

prensa donde los dirigentes se peleaban el protagonismo, ya no había dirección  y había un 

amiguismo inadecuado, que era la forma de escalar posición en esa estructura. 

 

 Confesó que durante un tiempo se sintió “despreciado” por muchos de los que 

estaban en la cabeza en ese momento. Situación que lo llevó a decepcionarse y a alejarse; 

pero no del todo, los próximos meses se dedicó a trabajar con Primero Justicia en el 

Comando Venezuela para las elecciones presidenciales del 7 de octubre del 2012. 



80 
 

Experiencia que lo ayudó a conocer los altos costos personales de pertenecer a la opinión 

pública y su entorno
52

.  

 

 Para él, vino otra decepción, justo en el momento en el que anunciaron los 

resultados de las elecciones del 7 de octubre, por ello, se alejó de todo órgano político o 

estudiantil.  

 

 El estudiante universitario se incentivó nuevamente por la esperanza de un mejor 

país cuando anunciaron la muerte de Hugo Chávez, por lo que debían convocar a 

elecciones.  

 

 Sin embargo, en esta oportunidad y pese a la derrota de líder opositor Henrique 

Capriles contra Nicolás Maduro, la motivación se encendió en él para empezar por sus 

propios medios a cambiar las cosas de su entorno.  

 

 Carrasco no quería ninguna alianza con ninguna asociación estudiantil durante las 

elecciones de la Ucab. No le parecía moralmente correcto unirse a alguna alianza. Según 

una entrevista para esta misma investigación él no tenía el objetivo de ganar presentándose 

por sus propios medios a la candidatura, solo buscaba que sus compañeros de la 

universidad pudiesen expresarse, pero, para su sorpresa gané y desde ese momento, empezó 

un compromiso aún mayor con la universidad y con el país.  

 

 La situación del país comenzaba a hacerse latente a través de protestas y 

enfrentamientos, tal como ocurrieron con mayor fuerza desde el 12 de febrero de 2014. 

 

 Carrasco mantuvo su espíritu de participación organizativo y no necesariamente 

como encargado de la representación universitaria; sin embargo, si dirigió debates sobre la 

situación del país, tal cual como lo hizo en el Aula magna de la UCAB, donde se llevó a 

cabo el foro de Análisis y Debate sobre la situación política de Venezuela, mediante este 

discurso: 
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 Carrasco, C. Comunicación personal. Diciembre 2015. 
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Creo que las protestas tienen que dar un giro, yo he protestado en 

Altamira, he protestado en el este de Caracas y de verdad se siente 

una energía muy grande, se siente la necesidad de cambio y yo 

quiero transmitir desde mi posición como estudiante, como 

habitante de una zona popular, que en esas zonas también se siente 

un ambiente de cambio, se siente que la gente quiere algo nuevo. 

En el oeste la gente se tiene que manejar de diferente manera , se 

tiene que ser más inteligente a la hora de protestar, ¿por qué? por 

temas de inseguridad, porque lamentablemente tenemos personas 

armadas que violentan las protestas y desde la universidad 

queremos un poco cambiar el discurso, no podemos decir colectivos 

armados porque hay colectivos que han hecho trabajos en sus 

poblaciones excepcionales, por lo menos en Caricuao hay 

colectivos ecológicos y no se les puede negar el trabajo que han 

hecho, pero hay grupos de personas armadas que hay que aislarlas 

para que el mecanismo de la protesta surja de verdad efecto.
53

 

 Sus ansias por el mejoramiento de sector social y la forma en cómo manifestarse en 

el país eran razón de incentivo político para él, quien aún estaba cursando los semestres de 

especialización en periodismo venezolano. 

 El también Consejero Universitario de la Ucab participó en el IV Foro de Jóvenes 

de las Américas, celebrado en Ciudad de Panamá el pasado 9 de abril de 2015, donde tuvo 

la oportunidad de expresar la situación crítica que padece Venezuela. 
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 Recuperado de una noticia del 19  de marzo de 2014 en la página web de Radar de los BARRIOS, el 10 de 

noviembre de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=JFVUxUa7SDU  

https://www.youtube.com/watch?v=JFVUxUa7SDU
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V. CAPÍTULO III 

Un adiós definitivo al liderazgo estudiantil 

 

Formación política en sus distintas ramas 

 Para muchos el liderazgo estudiantil sirvió como un “trampolín” para alcanzar un 

cargo dentro de una organización política, para otros el Movimiento Estudiantil se fomentó 

gracias a la ayuda de los partidos políticos; mientras que, para algunos, la salida de ese 

mundo fue el camino para romper con el costo personal tan grande que implicaba la vida 

pública; no obstante, todos jugaron un rol con el que le dijeron adiós al liderazgo 

estudiantil. 

Jacqueline Faría “Grandes y pequeños cargos de Jacqueline” 

 Jacqueline Faría luego de participar activamente en el movimiento 80 de la 

Universidad Central de Venezuela donde consideró que era de extrema izquierda, y desde 

donde defendió los intereses sociales, al igual que sus compañeros Juan Barreto y 

Alejandro Hitcher; se dedicó a hacer vida política de la mano del fallecido presidente Hugo 

Chávez.   

 Faría se graduó de ingeniería hidráulica en la UCV y fue nombrada para el cargo de 

presidenta de Hidrocapital, prácticamente, desde el inicio del mandato de Chávez. 

Independientemente de los juicios de valor sobre su relación con el fallecido presidente, 

Jacqueline se mantuvo y se ha mantenido bajo el mismo ideal desde el comienzo de la 

llamada “revolución”. 

 De acuerdo con la página oficial del Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv) 

(S.F) Jacqueline, como presidenta de la operadora de acueductos, “Impulsó el proyecto de 

Mesas Técnicas de Agua y de servicios de cloacas y drenajes en el programa Mejoramiento 

Urbano en sectores populares de la capital”, durante el periodo de 1999 hasta el año 2005. 

Cabe acotar, que su compañero y amigo Alejandro Hitcher, fue nombrado en el mismo año 

presidente de Hidroven, cuestión que unió más los ideales de los ex M80. 
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 Luego en el periodo de 2005-2007 trabajó como ministra del Ambiente y Recursos 

Naturales donde anunció que sanearía el Río Guaire, lugar donde caen todos los desechos 

de la ciudad. En el cual, según reseñó la Agencia Venezolana de Noticias (AVN) (AVN, 27 

julio, S.A): 

El proyecto de saneamiento del río Guaire que ejecuta el Ministerio 

del Poder Popular para el Ambiente ha avanzado en un 24,7%, 

informó este martes la jefa de Gobierno del Distrito Capital, 

Jacqueline Faría. Al respecto, Faría señaló durante el Consejo 

Distrital de Gobierno que el río Guaire recibe unos 18 mil litros por 

segundos de aguas servidas, y se espera que en el 2014 esté 

completamente saneado. “Otros ríos han tardado hasta 30 años para 

sanearse. El proyecto comenzó en el 2005 y poco a poco se han 

hecho los proyectos y las tuberías que garantizan que las aguas 

servidas vayan a los colectores marginales”, expresó. 

 No obstante, desde la promesa en el año 2005 hasta este 2016, con 11 años de 

diferencia entre su promesa y la actualidad, el Río Guaire es uno de los caudales más 

contaminados del país.  

 En el año 2008 fue nombrada presidenta de la empresa de Telecomunicaciones 

Movilnet, y en el año 2009 asumió la dirección de la Compañía Anónima Nacional 

Teléfonos de Venezuela (Cantv) en donde según la página oficial del Psuv (S.F): 

“desarrolló planes de acceso a la telefonía fija y móvil cónsonos con las políticas de Estado 

y creó las Mesas Técnicas de Telecomunicaciones”. 

 Durante el periodo de 2009 al año 2014 fue nombrada Jefa de Gobierno del Distrito 

Capital, es decir, entre el mandato de Hugo Chávez y Nicolás Maduro. De acuerdo con el 

portal del Psuv (Psuv. S. F), el cual registró sus funciones:  

Organizó el funcionamiento de la institución. En su gestión destaca 

el rescate del casco histórico y patrimonial, la promoción cultural 

de la ciudad y la identidad caraqueña, la atención directa al deporte, 

a la familia, juventud, niños, niñas y adolescentes, personas con 

discapacidad y el desarrollo de la organización comunitaria en las 

22 parroquias de Caracas potenciando junto al Alcalde Jorge 
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Rodríguez los proyectos socio-productivos y la conformación de 

comunas. 

 Jacqueline se mantuvo firme y estable dentro de la revolución, por ende, cada cargo 

le permitió escalar a uno de mayor importancia. En el año 2014, terminando con su gestión 

como Jefa de Gobierno del Distrito Capital, se convirtió en presidenta de la Fundación 

Poliedro de Caracas. 

 Ese mismo año y hasta 2015 fue nombrada ministra del Poder Popular para la 

Comunicación y la Información, con la experiencia previa en telecomunicaciones gracias a 

la dirección otorgada a Movilnet y a Cantv. 

 Actualmente, Jacqueline volvió a ser presidenta de Movilnet, situación que causó 

descontento en la oposición venezolana; de igual forma, la  

“mujer chavista y revolucionaria” es miembro de la directiva del PSUV desde 2008, jefa de 

Logística y Finanzas a nivel nacional y Jefa de Comando del Distrito Capital, así lo informó 

la página oficial del Psuv, partido afecto al Gobierno. 

 No solo ella ha sido constante con la revolución y con los cargos que el Gobierno le 

ha brindado sino que Juan Barreto y Alejandro Hitcher también han salido beneficiados, los 

tres resultaron considerados para cargos políticos en el país. 

Juan Barreto “De partido en partido en tiempos de revolución” 

 Juan Barreto es un periodista y sociólogo venezolano de la Universidad Central de 

Venezuela (UCV), miembro fundador de movimiento 80 en su época universitaria, partido 

que acompañó Jacqueline Faría y Alejandro Hitcher.  

 Barreto ha encabezados partidos ligados a la revolución al igual que cargos políticos 

a favor del Gobierno. Luego de su periodo como rebelde universitario se convirtió en el año 

1997 hasta el 2000 en miembro de la Dirección Nacional del partido Movimiento Quinta 

República (MVR). 

 Desde 1998 hasta el 2000 también asumió la responsabilidad en paralelo como 

director de medios del comando de campaña del candidato presidencial Chávez, en el cual 
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el fallecido mandatario confió en sus aptitudes profesionales para ser el encargado del 

alcance de la campaña a través de los medios tanto impresos como digitales.  

 Tuvo la oportunidad de ejercer como diputado a la Asamblea Nacional por Distrito 

Capital para el periodo 2000-2004; situación que probablemente lo ayudó a su siguiente 

designación por los siguientes cuatro años, su rol como alcalde del Distrito Metropolitano 

de Caracas, en donde se encargó de estimular la participación de los consejos comunales. 

 Su época como alcalde estuvo cargada de responsabilidades paralelas, como en la 

publicación de uno de sus 27 libros, el primero que se publicó en el año 2005 bajo el 

nombre “Somos y seremos Caracas”. En el año 2006 tomó la responsabilidad de fundar 

Ávila TV; además, un año después sacó a la luz pública su segundo libro: “Multiplicidad de 

Marx”. 

 Barreto siempre ha causado polémica entre los venezolanos por su formación y por 

sus acciones, los cuales para los ciudadanos de a pie no tiene mucho sentido. Su vida 

intelectual ligada a la política se siguió reflejando a través de sus escritos, en el año 2010 

publicó otro titulado “Antecedente heroicos del Gobierno Popular”.  

 Tan solo dos años más tarde, se convirtió en fundador del partido político Redes, en 

el cual actualmente trabaja como coordinador general.  

Alejandro Hitcher “De M80 a la revolución” 

 Alejandro Hitcher se graduó en Ingeniería Hidráulica en la Universidad Central de 

Venezuela (UCV), casa de estudio donde desarrolló su liderazgo mediante el Movimiento 

80, representación estudiantil de izquierda a la que también pertenecía Jacqueline Faría y 

Juan Barreto. 

 Hitcher fue un exfuncionario del Gobierno miembro del gabinete ministerial del 

expresidente fallecido Hugo Chávez. Entre los cargos que desempeñó durante la 

revolución, donde es fiel seguidor, se encuentra como punto de partida que fue electo 

presidente de Hidroven para el periodo de 1999 al 2000, justo en el mismo año donde 

Jacqueline Faría, amiga y compañera, llevaba las riendas de Hidrocapital. 
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 Durante su paso por Hidroven ejecutó, según el medio Abrebrecha (Caracas, 

29.01.10)  

Desarrolló proyectos de importancia nacional como la 

reconstrucción y rehabilitación de la represa El Guapo, y el impulso 

de obras de la Estación de Bombeo Cuira, Sistema Tuy IV, 

proyecto diseñado para ser la solución estructural al problema de 

agua de Caracas. 

 En el periodo de 2000 a 2004 fue escogido por el gobierno de Chávez como 

viceministro del Ambiente y de los Recursos Naturales, de acuerdo con el medio 

Abrebrecha (Prensa Minamb, 29 enero de 2010) mediante el cargo: “Impulsó la creación y 

fortalecimiento del Proyecto Nacional de Gestión Ambiental y desarrolló las bases del 

Instituto Nacional de Hidrometeorología, a través del Proyecto Venemet, antecesor al 

actual Instituto Nacional de Meteorología e Hidrología (Inameh) 

 Durante el periodo de 2004 a 2005 fue escogido viceministro del Agua del 

Ministerio del Ambiente y de los Recursos Naturales, donde fomentó los conejos 

comunitarios y mesas para resolver los problemas relacionados con el agua y el 

saneamiento de la misma. 

 Posteriormente, en el periodo de 2005 a 2010 tomó el cargo de Jacqueline y se 

convirtió en el presidente de Hidrocapital. 

 Finalmente, el último registro que se maneja de Hitcher dentro del gabinete del 

Gobierno fue en el periodo de 2010 a 2012 como ministro del Ambiente y Recursos 

Naturales, entre sus propuestas se encontraban darle una mayor capacidad de vida y de 

control de riesgo al Guri a través del mantenimiento de sus turbinas.  

Vanessa Davies “Una carrera revolucionaria” 

 Vanessa Davies es una periodista venezolana graduada de la Universidad Central de 

Venezuela (UCV) en el año 1995. Durante su época estudiantil se encargó de defender y 

alzar la voz por la defensa de los derechos civiles entre otras demandas bajo el partido 

Bandera Roja y Desobediencia Civil. 
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 Al terminar su carrera emprendió un camino como locutora de Radio Fe y Alegría 

para el periodo de 1996 a 1998, donde ejecutó una función social. A través de Fe y Alegría 

la periodista se encargó de trabajar con los sectores más desfavorecidos con la finalidad de 

contribuir con la sociedad y con ellos. 

 Más adelante sus deseos por aspirar a trabajos de mayor relevancia la llevaron a 

optar y a quedar electa para ser la conductora del programa del “canal del pueblo” 

venezolano, Venezolana de Televisión (VTV), “Contragolpe” espacio en el que trabajó por 

el periodo de 2002 a 2009, el cual fue clausurado, según algunos medios de comunicación 

incluso oficialistas, por haberle realizado unas preguntas consideradas incómodas al 

ministro del Poder Popular para el Petróleo y Minería, Rafael Ramírez. 

 De acuerdo con el medio oficialista sunoticiero.com (10 marzo 2014) la noticia se 

difundió con esta información: 

Davies realizó una serie de preguntas al ministro Ramírez con 

respecto al flujo de divisas en Venezuela igualmente acerca de la 

situación actual de Pdvsa, que pudo haber sido mal interpretada por 

el funcionario. 

“Por qué la población debería creer en eso que usted describe si 

ahora va a comprar Leche y le cuesta conseguirla, va a buscar Papel 

Toailet y no lo consigue. Es decir, usted habla de una situación que 

debería traducirse en bienestar a partir de estas decisiones en 

materia cambiaria que en este momento no son reales, cualquier 

consumidor, cualquiera consumidora tiene derecho a dudar”, fue 

una de las preguntas que hizo Davies a Ramírez. 

También preguntó sobre la corrupción interna y ¿de dónde salen los 

dólares ilegales? 

Se rumora que a Davies le cerraron su espacio así como el set 

donde transmitía el programa en las noches por VTV. Se conoció 

además que Davies quiso negociar su salida del canal para optar por 

la renuncia, pero desde la directiva se negaron. 
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 Pese a su continuidad como una de las periodistas pro Gobierno más reconocidas de 

la época de Chávez, comenzaba a vivir la censura y, por ende, el quiebre de la libertad de 

expresión. 

A pesar de lo que vivió durante la revolución, decidió continuar con la defensa de la 

“izquierda” con la que estuvo arraiga desde su época de estudiante. En el año 2009 fue 

designada como directora de Correo del Orinoco, portal de comunicación conocido por ser 

pro Gobierno; función que desempeñó hasta el año 2016 cuando el mandatario Nicolás 

Maduro, revocó su dirección. 

 Fuentes extraoficiales argumentaron que Davies quería cambiar la línea editorial del 

medio; por lo que, decidieron removerla de la dirección.   

 Davies también tuvo otra ruptura con la revolución en el momento en que fue 

removida de Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv) en el año 2015, las razones no 

fueron oficiales pero sí se conoce que le impidieron conducir las comunicaciones del 

partido. 

 De los tres “revolucionarios” y “chavistas” del liderazgo universitario de los 80 y 

los 90, solo Davies tuvo diferencias serias confrontaciones con el Gobierno después de la 

muerte de Chávez. Las razones permanecen sin esclarecerse. 

 Estos 4 personajes históricos sirvieron para demostrar que mediante la dirigencia 

universitaria marcaron un impacto no solo sobre la opinión pública sino en el Gobierno que 

decidió adoptar su rebeldía y hacerlos partícipes y dirigentes de sus partidos y cargos 

públicos. 

 No obstante, una nueva generación surgió de la Universidad Central de Venezuela 

(UCV) acostumbrada a la victoria radical de la “izquierda” y de los grupos oficialistas 

desde Chávez; el molde se rompió con Stalin González, quien le dio una nueva esperanza y 

una nueva visión a un sector que permanecía callado y sepultado dentro de la casa de 

estudio.   
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Stalin González “Político constante” 

 Stalin González, abogado venezolano graduado de la Universidad Central de 

Venezuela (UCV), uno de los que más tiempo se mantuvo por reelección en la Federación 

de Centros Universitarios (UCV); no paró su camino político, puesto que, para él los 

partidos políticos son la base fundamental de la expresión y la democracia, incluso al 

asumir la representación del Movimiento Estudiantil ya militaba en Bandera Roja, para él la 

política más que un camino era su objetivo. 

 Militó en Un Nuevo Tiempo (UNT) y se postuló en las elecciones parlamentarias 

del año 2010 como diputado a la Asamblea Nacional por Distrito Capital hasta 2016. Según 

su portal biográfico StalinGonzalez.com (S.F) describió que “impulsó la reforma de la Ley 

del Poder Popular que afecta a las Juntas Parroquiales de Caracas y participó en la 

redacción del reglamento de la Ley de Medios Alternativos y Comunitarios”. 

 En el año 2012, bajo el mismo portal biográfico, informó que fue nombrado 

Miembro de la Comisión de Política Interior de la Asamblea Nacional, en la que participó 

en diversas investigaciones, y debates de interés público. 

 Al año siguiente, el ex líder estudiantil se convirtió en subjefe de la Fracción 

Parlamentaria del partido Un Nuevo Tiempo, donde ascendió a un rol mucho más 

importante dentro del partido que militaba más de 4 años atrás. 

 Durante las protestas estudiantiles más reprimidas delos últimos tiempos en 

Venezuela de 2014 fue designado como jefe de la Fracción Parlamentaria del Partido Un 

Nuevo Tiempo. De igual forma, durante ese tiempo denunció y se pronunció sobre los 

asesinatos y detenciones de los estudiantes pero desde otro rol: el político. 

 En 6 de diciembre de 2015 fue candidato por segunda vez por el circuito número 

cinco del Distrito Capital a la Asamblea Nacional y fue electo diputado para el periodo 

2016-2022. 

 Como político se ha mantenido constante, actualmente es presidente de la Comisión 

de Administración y Servicios del Parlamento. 
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Freddy Guevara “De estudiante al Parlamento” 

 Freddy Guevara es un comunicador social venezolano graduado de la Universidad 

Católica Andrés Bello, dirigente y representante del Movimiento Estudiantil, donde  

exploró y entendió hacia donde iban dirigidos sus intereses como representante de un sector 

de la población.  

 Luego de los sucesos de 2007, arrancó en el periodo de 2008 hasta 2015 como 

Concejal Metropolitano donde dirigió la Comisión de Seguridad Ciudadana y Derechos 

Humanos con la finalidad de trabajar en proyectos relacionados con la estimulación de los 

derechos civiles y con el funcionamiento de las instituciones encargadas de la seguridad 

civil. 

 De igual forma el portal Wikipedia informa que durante esa gestión trabajó con “el 

Consejo de Seguridad Ciudadana, el Observatorio Metropolitano de Seguridad y el 

programa de prevención de la violencia ‘No te engoriles’”. 

 En el año 2014 le tocó enfrentar las manifestaciones, asesinatos y detenciones de los 

estudiantes universitarios bajo otra perspectiva, desde una visión política como miembro 

fundador encargado del partido Voluntad Popular, posición desde la que rechazó y repudió 

las acciones del Gobierno y la de los cuerpos de seguridad del Estado. 

 El 6 de diciembre de 2015 tuvo la oportunidad como la tuvo, Stalin González, Juan 

Requesens, Manuela Bolívar y otros de sus compañeros de “lucha” a postularse como 

candidato a diputado a la Asamblea Nacional, cargo en el que fue electo por la 

circunscripción número dos del estado Miranda. 

 De igual forma, Guevara no baja la guardia dentro del Parlamento pues logró ser 

nombrado presidente de la Comisión Permanente de Contraloría, cargo y dirección que 

desempaña actualmente. 
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Ricardo Sánchez “Un paso pa’lante y otro pa’atrás en la política” 

 Ricardo Sánchez fue un líder del Movimiento Estudiantil que dio la cara en contra 

de las injusticias sociales, la violencia y quien advirtió sobre una posible fractura en la 

libertad de expresión del país. 

 A menos de un año de su participación por el cierre de Rctv y por su apoyo al 

rechazo del referéndum de la Reforma Constitucional fue elegido por el Consejo 

Económico y Social de las Naciones Unidas como embajador de la Juventud para la 

promoción de la paz en las Américas. 

 En el año 2009 comenzó a trabajar en conjunto con los líderes estudiantiles para 

rechazar la Enmienda Constitucional propuesta por Hugo Chávez e inició su militancia 

política en el partido Un Nuevo Tiempo (UNT). 

 Pese a que perdieron las elecciones en el país, en el año 2010 fue propuesto como 

diputado suplente a la Asamblea Nacional de Venezuela, de la parlamentaria principal que 

fue María Corina Machado. 

 Dos años después se catapultó como el “salta talanquera”
54

 para los medios de 

comunicación y un sector del país por separarse de la coalición opositora Mesa de la 

Unidad Democrática y denunciar arbitrariedades de la oposición sobre los jóvenes 

estudiantes. En ese momento, el Ricardo Sánchez defensor de los estudiantes, pasó a ser un 

“revolucionario” más.  

 Luego de inhabilitar a María Corina Machado como diputado a la AN, le tocó 

asumir la dirección en el Parlamento desde 2014 a 2016; momento en el que le tocó 

afrontar fuertes críticas por sus compañeros y colegas. 

 Ya para el año 2016, dentro de las filas del oficialismo, fue electo como diputado 

suplente a la Asamblea Nacional de Venezuela por el estado Miranda, pero no como la 

                                                           
54

 Núñez, A. CRONOLOGÍA La ruta del “salto de talanquera” de Ricardo Sánchez (3.08.2015). 
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oportunidad que tuvo con la MUD sino que hasta el momento no ha podido ni juramentarse 

por ser cuarto en la lista. 

 Sus compañeros como Stalin González rechazaron sus actuaciones y descalificaron 

su cambio de “bando”, pues para la mayoría fue eso, ya que para sus amigos de “lucha” de 

momento, él nunca tuvo ideología; no obstante, Sánchez aseguró para esta investigación 

que a diferencia de los demás, él ha sido consecuente con sus hechos. 

 Entre las preguntas que se le realizaron a los protagonistas de esta investigación esto 

fue lo que respondieron al respecto del “cambio de ideología” del líder más polémico, 

ahora, como representante de la revolución: 

 David Smolansky expresó: 

Solo falta escuchar declaraciones, ver fotos y videos de 

Ricardo Sánchez, ¿dónde quedó la lucha de él cuándo se 

pintaba las manos de blanco, donde quedaron sus palabras 

cuando decía que estaba en contra de la reelección 

indefinida?, ahora me imagino que perteneciendo a las filas 

del gobierno apoya que alguien permanezca en el poder. 

 Para Yon Goicoechea: 

Yo no creo que haya habido cambio de ideología, yo pienso 

que hubo cambio de bando, para la gente que ve la política 

como un ascensor  no hay ideología; además, Ricardo 

Sánchez nunca ha tenido ideología,  Ricardo Sánchez siempre 

ha ejercido la ignorancia como bandera y muchos de los 

compañeros de ellos  están en su situación igual. 

 Manuela Bolívar aseguró: 

Yo no sé si hubo un cambio de ideología, hubo jóvenes que 

entraron a la política sin  tener el debate ideológico y bueno 

en la medida en que tú vas avanzando pues te vas 

cuestionando, vas debatiendo temas de fondo y bueno el que 

se sentía de izquierda ahora es más liberal y etc. Ahora si lo 

dices con respecto a posturas políticas yo creo que hay casos 

como el de Ricardo Sánchez que son muy lamentables, pero 
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ese no es un tema ideológico yo creo que ese es un tema 

totalmente económico. 

 Freddy Guevara señaló: 

Lo que no tiene sentido y sí es criticable es el hecho de pasar 

de estar del lado de las víctimas de la represión, para ponerse 

de parte del opresor. Eso, indudablemente, pasa por la compra 

de conciencia de personas con débiles convicciones morales. 

 Por su parte, Roderick Navarro tuvo un comentario un tanto diferente: 

Si la pregunta es por aquellos que van de un partido a otro, o 

los que saltan la talanquera, allí te diría que no existe cambio 

de ideologías. Todos los partidos son de izquierda, con los 

mismos valores y principios, lo único que los diferencias es la 

franquicia del liderazgo, pero moralmente son iguales. Por eso 

la facilidad del cambio. Ahora bien, si la pregunta es referida 

a aquellos que como yo, defendemos hoy absolutamente todo 

lo contrario a lo que defendíamos antes, en términos 

existenciales, entonces te diría, es que estábamos con los ojos 

tapados. 

 Mientras tanto, Juan Requesens: 

Yo no creo que lo de Ricardo Sánchez haya sido un cambio 

de ideología, el cambió la conducta eso sí, allá él con su 

forma de pensar, con lo que haga y lo que deje de hacer; en  

los jóvenes es común que hayan transformaciones en su forma 

de pensar y concebir la política, uno quizá no es romántico, ya 

uno por la edad se vuelve un poco más pragmático un poco 

más realista, esos  son procesos naturales de la vida diaria. Yo 

creo que eso es natural en los procesos ideológicos, repito lo 

de Ricardo no creo que haya sido un cambio de ideología sino 

en la conducta. 

 Aunque no estuvo en su generación ni en contacto directo con el Movimiento 

Estudiantil de su época, Carlos Vargas, destacó: “En algunos casos es por el simple hecho 

de la naturaleza cambiante del ser humano, y en otras lamentablemente responde a intereses 

individuales económicos”. 
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 Djamil Jassir opinó: “En la universidad nosotros formamos nuestro criterio y 

nuestro carácter. Es lógico que no estemos completamente claros que ideología seguir. Este 

es el momento de cambiar de decisión, de entender bien qué estamos haciendo y de 

equivocarnos”. 

 Finalmente, Carlos Carrasco destacó: 

Me gustaría pensar que fue porque evaluaron los partidos e 

ideologías, que se sintieron más identificados por unos 

valores que por otros. Pero creo que muchos se dejaron llevar 

por un liderazgo caudillista dentro una esfera de poder con la 

única promesa de ejercer un cargo público a la mayor 

prontitud posible.  Así no haya suficiente preparación o 

trayectoria. 

 La respuesta de Ricardo Sánchez ante esta duda social fue: 

Bueno primero fíjate yo no he cambiado de ideología, los que 

cambiaron fueron otros. Esto es importante precisarlo, cuando 

el país estaba entre el socialismo y la social democracia 

nosotros sabíamos cómo era el social democracia, gritamos 

Un Nuevo Tiempo, partido social demócrata, miembro de la 

nacional socialista o sea ¿cómo es eso que apoyas el 

socialismo y defienden otras cosas? Tienen que revisarse. 

 Actualmente Sánchez es “revolucionario” y lo único que lamenta es no haber 

apoyado a Chávez en su momento. 

Yon Goicoechea “No estoy obsesionado con un cargo político” 

 Yon Goicoechea es un abogado venezolano egresado de la Universidad Católica 

Andrés Bello (Ucab), fue uno de los líderes principales del Movimiento Estudiantil 2007 y 

uno de los jóvenes más mediáticos nacional e internacionalmente por la situación país de 

Venezuela. 

 Goicoechea no llegó al liderazgo universitario sin base en derecho, debido a que en 

el periodo 2005 - 2007 fue asistente legal en Baker & Mckenzie, donde ejerció y aprendió 

más de la rama administrativa, ambiental y energética. 
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 Durante el 2007 al 2008 se convirtió en Secretario General del Parlamento Nacional 

de Estudiantes de Venezuela, organización de estudiantes venezolanos que dirigió debido al 

liderazgo que manifestó en contra del cierre de Radio Caracas Televisión y en contra de la 

violencia en Venezuela; además, por levantarse en contra de la Reforma Constitucional y 

alzarse en contra de Gobierno como el de Hugo Chávez. 

 Por esos mismos esfuerzos recibió en 2008 el premio Milton Friedman para el 

Avance de la libertad. De igual forma, recibió un cheque como premio y como una ayuda 

internacional. Premio con el que se convirtió en Co-fundador de la Fundación Futuro 

Presente: Formación de emprendedores sociales en Venezuela. 

 También el periodo de 2008 a 2009 asumió la presidencia del Instituto Autónomo 

Metropolitano de Caracas para la Juventud, institución encargada de defender los derechos 

de todos los jóvenes de Caracas.  

 En ese mismo año se hizo militante de Primero Justicia, puesto que, Un Nuevo 

Tiempo no lograba identificarlo y Voluntad Popular no existía “del todo”. No obstante, su 

militancia en la tolda amarilla estuvo hasta el año 2010, y fue un periodo que calificó como 

un “error garrafal”. 

 Goicoechea también tuvo la oportunidad de asumir el rol de locutor a través de 

Radio Caracas Radio (RCR) con el programa “Hoy no es un día cualquiera”, en el periodo 

2010-2011; mientras que, en el año 2011 hasta el 2012 se hizo miembro de la campaña 

presidencial de la inhabilitada diputada, María Corina Machado. 

 En este momento, Yon se encuentra en Madrid y tiene una familia y un trabajo 

establecido, no ha dejado de prepararse en derecho, no descarta la posibilidad de regresar al 

país y destacarse como político; sin embargo, aseguró no estar obsesionado con ningún 

cargo político y no considera que Venezuela sea un país seguro para exponer a su familia. 

Manuela Bolívar “Trabajo constante y perseverante” 

 Manuela Bolívar es una psicóloga venezolana egresada de la Universidad Católica 

Andrés Bello (Ucab) fue una de las representantes del Movimiento Estudiantil de 2007, 

sobre todo destacada por organizar y planear mesas de trabajo ante los problemas del país. 
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 Desde el año 2008 a 2009, menos de un año después de su liderazgo universitario se 

convirtió en psicóloga en la Red de Casas Don Bosco, lugar donde según su perfil 

biográfico digital LinkedIn realizó:  

Asesoramiento Psicológico, elaboración y aplicación de 

planes de intervención. Elaboración y facilitación de talleres 

de proyecto de vida, sexualidad, relaciones interpersonales. 

Elaboración y ejecución de intervenciones comunitarias 

orientadas al mejoramiento de las notas, prevención de la 

deserción académica y seguridad personal. 

 En el año 2009 se destacó como directora de Asuntos Sociales en el Instituto 

Metropolitano de Caracas para la Juventud, lugar donde se involucró con proyectos 

comunitarios destinados a la reinserción social.  

 En la Ucab también jugó un rol como docente en la cátedra de psicología general, 

desde al año 2008 hasta el año 2011. Lugar donde a su juicio retribuyó los aprendizajes que 

recibió de su casa de estudio. 

 Desde el 2011 hasta el 2012 estuvo al frente de la coordinación de la unidad de 

organización del Comando Venezuela, en la cual según su perfil de LinkedIn realizó una 

“gestión de voluntariado y desarrollo de material de capacitación”. 

 Se volvió directora de Formación de la Fundación Futuro Presente, lugar donde 

Goicoechea fue cofundador y lugar donde invirtió parte del premio Milton Friedman. Allí, 

Bolívar coordino y desarrolló proyectos de emprendimiento. 

 Para las manifestaciones y las fuertes represiones que se vivieron en Venezuela  

para el año 2014, Manuela como varios de sus compañeros entre ellos, Freddy Guevara, 

David Smolansky, Stalin González se pronunciaron en contra pero desde otro rol, el de ella 

como directora de Atención y Participación Ciudadana en la Alcaldía de El Hatillo, cargo 

que desempeñó hasta el 2015. 

 A mediados de 2015 se postuló como candidata a diputada por el estado Miranda, 

cargo que está en vigencia y que ganó el pasado 6 de diciembre. 
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 Así como ella y sus demás compañeros de “lucha” Smolansky también participó y 

se formó en la política venezolana. 

David Smolansky “Joven político sobresaliente” 

 David Smolansky es un comunicador social venezolano egresado de la Universidad 

Católica Andrés Bello (Ucab) partícipe del Movimiento Estudiantil donde dio a conocer su 

liderazgo y sus ansias por luchar por el país. 

 En el año 2011 se hizo miembro-fundador  de la Dirección Nacional de Voluntad 

Popular, dirección que aún asume y comparte con su antiguo compañero de ME, Freddy 

Guevara. 

 Durante el periodo 2013-2016 ejerce como alcalde del municipio El Hatillo en 

donde ejecutó el Plan Municipal de Desarrollo con la finalidad de orientar su gestión a 

través de consultas y la participación de su municipio. 

 Como alcalde del municipio El Hatillo, como político, también se manifestó en 

contra de las represiones, detenciones y asesinatos de los estudiantes durante las protestas 

de 2014, tal como lo enfrentaron y lo condenaron sus compañeros de “lucha” Freddy 

Guevara, desde su partido; Manuela Bolívar, Stalin González, entre otros. 

 El año 2015 para él tuvo un valor especial debido a que la Cámara Junior 

Internacional le dio un reconocimiento  como Joven Político Sobresaliente del Mundo 

2015, premió que exhibió con orgullo. 

Roderick Navarro “No milito en ningún partido” 

 Roderick Navarro es un estudiante de Ciencias Políticas de la Universidad Central 

de Venezuela (UCV),  fue presidente de la Federación de Centros Universitarios y participó 

en la organización del Movimiento Estudiantil.  

 Actualmente, es por segunda vez, director general del Centro de Pensamiento 

Político y Cultural Venezuela Futura, el cual fundó en compañía de un grupo de jóvenes y 

profesores venezolanos en el año 2012. 



98 
 

 Militó en Un Nuevo Tiempo (UNT) hasta enero de 2013, desde entonces decidió no 

militar en ningún partido, aseguró en entrevista para esta investigación que su decisión no 

debe a que no crea en la fuerza de los partidos como instituciones, sino que no cree en la 

veracidad de los que hoy existen en el país. 

 Para Navarro la próxima vez que milite en un partido político será “en el que 

fundemos en el futuro próximo”. 

Juan Requesens “Quiero defender a mi gente del Táchira” 

 Juan Requesens es un politólogo de la Universidad Central de Venezuela (UCV) fue 

uno de los representantes más mediáticos y constantes durante el Movimiento Estudiantil 

frente a las protestas de 2014. Defendió y trabajó por la justicia de los asesinatos, 

detenciones y represiones levantadas en ese año, en su mayoría, por jóvenes universitarios. 

 A penas salió de la representación universitaria se dedicó a trabajar como candidato 

al circuito 4 del estado Táchira, donde fue electo diputado el 6 de diciembre de 2015. 

 Actualmente, desde la Asamblea Nacional, dirige los temas asociados con las 

mejoras presupuestarias y manifestar la crítica situación de las universidades públicas del 

país; pese a su rol político, sigue defendiendo los intereses de las casas de estudio en el 

Parlamento. 

Djamil Jassir “Me voy a África a seguir creciendo” 

 Djamil Jassir es un estudiante de Economía de la Universidad Católica Andrés Bello 

(Ucab) fue uno de los organizadores y voceros del Movimiento Estudiantil frente a las 

manifestaciones que se alzaron en contra del gobierno de Nicolás Maduro en el año 2014. 

Denunció junto a su compañero, Carlos Vargas, y otros tantos de diversas universidades las 

detenciones, asesinatos y represiones padecidas en ese año por los cuerpos de seguridad del 

Estado. 

 Actualmente, se encuentra terminando su carrera, pese a su reconocido liderazgo, 

incluso a través de los medios de comunicación decidió ponerle un alto a la vida de la 
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opinión pública, puesto que considera que tuvo un impacto personal muy alto y desea 

aportar a su país desde el sector productivo.  

 Jassir quiere ser un empresario que le pueda ofrecer a su país la posibilidad de 

crecer y de reactivar el sector de inversión que tanto necesita mediante políticas justas. 

Entre sus planes se encuentra ir a África y aprender de nuevas experiencias. 

Carlos Vargas “Quiero ser fiel con mis principios” 

 Carlos Vargas es un estudiante de derecho de la Universidad Católica Andrés Bello 

(Ucab), fue uno de los dirigentes universitarios más mediáticos y seguido por la sociedad 

civil frente a las protestas estudiantiles del año 2014. En conjunto con otros estudiantiles, 

como el caso de Djamil Jassir y demás compañeros de otras universidades planificaron y 

denunciaron los atropellos y represiones contra los manifestantes de ese año. 

 Desde el año 2013 hasta el 2014 fue nombrado Secretario de Asuntos Externos del 

Consejo General de Representantes Estudiantiles de la Ucab, espacio en el que creció y se 

fundamentó sobre todo en planificación y en materia legal.  

 Actualmente, no sabe si persiga la vida política; sin embargo, de no hacerlo 

considera como único objetivo serle fiel a sus principios y valores para lograr el país que 

sueña. 

Carlos Carrasco “Trabajo para ayudar a los demás” 

 Carlos Carrasco es un periodista de la Universidad Católica Andrés Bello (Ucab) 

que se encargó de participar en las protestas del Movimiento Estudiantil, pese a que fue 

miembro, durante el año 2014 su actuación fue mucho más organizacional. En el año 2015 

tuvo la oportunidad de viajar a la Cumbre de las Américas como vocero de los jóvenes en 

Venezuela. 

 Actualmente es director de una Asociación Civil denominada Caricuao Propone, 

también se encuentra desarrollando un proyecto llamado La Gente Propone y está 

impartiendo talleres de convivencia sobre la violencia con una organización que se llama 

Caracas Me Convive.  
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 Carrasco aseguró que aún mantiene reuniones con jóvenes del exterior con los que 

hizo relación desde que viajó a la Cumbre de las Américas en Panamá, y desarrolló La Red 

de Jóvenes de las Américas en Venezuela. 

 Todos y cada uno de estos jóvenes tomaron decisiones luego de su liderazgo 

universitario, la mayoría eligieron camino político, algunos se fueron por el camino social 

que les abrirá camino político más adelante. Mientras que, Jassir, Vargas, Navarro y 

Goicoechea desean trabajar por el país desde otra perspectiva, desde el crecimiento en 

diversas áreas. Cada uno de estos jóvenes alzó la voz y representaron no solo a un sector 

universitario sino a la sociedad civil que se sentía silenciada por el Gobierno Nacional. 
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VI. CAPÍTULO IV 

¿Para exigir derechos importa ser de derecha o de izquierda? 

 

Un antes, durante y después del Movimiento Estudiantil 

 Todos y cada uno de los líderes estudiantiles que formaron parte de la 

representación universitaria de su época, llámese Movimiento 80 (M80), Movimiento 

Estudiantil 2007 o Movimiento Estudiantil 2014, por el auge de cada una, generó en ellos 

una necesidad de exigir lo que para ellos era correcto, como sinónimo de libertad. 

 Personajes de la opinión pública actual como Jacqueline Faría, Juan Barreto, 

Alejandro Hitcher y Vanessa Davies demostraron mediante M80 y Bandera Roja o 

Desobediencia Civil como la “extrema izquierda” defendieron los intereses sociales, al 

punto, de trascender esos intereses a cargos políticos y públicos. 

 Por su parte, Yon Goicoechea, Stalin González, Ricardo Sánchez, Manuela Bolívar, 

Freddy Guevara, David Smolansky y Roderick Navarro se alzaron en contra de las 

violaciones a los derechos civiles; mientras que, los ya alejados del liderazgo universitario: 

Jacqueline Faría y Juan Barreto, por ejemplo, negaban las represiones y detenciones de los 

estudiantes que manifestaron por mejoras sociales; roles que en su momento representaron.  

 De igual forma, los “revolucionarios” de aquella extrema izquierda que defendía los 

intereses sociales, volvieron a dar la espalda a los representantes de las protestas del año 

2014 que se encontraban dirigidas por el Movimiento Estudiantil a través de las caras de 

Juan Requesens, Carlos Vargas, Djamil Jassir, Carlos Carrasco, entre otros. 

 ¿Hasta qué punto la libertad de expresión se clasifica o se castiga por ser de 

“derecha” o de “izquierda”? ¿Quién le puso ese límite al derecho a la protesta? ¿Depende 

del Gobierno de turno?  

 Quizás esas son algunas de las preguntas que pudiesen hacerse estos líderes 

estudiantiles si retrocedieran en el tiempo; quizás, los líderes de los 80 tenían una visión 
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más sesgada de las manifestaciones jóvenes en rechazo a las injusticias sociales, las cuales 

han sido la base de las diversas generaciones para levantarse en contra del poder. 

  Jacqueline es una ingeniera venezolana graduada en la Universidad Central de 

Venezuela, autodenominada “chavista” y revolucionaria”, mujer que emprendió camino 

político de la mano del expresidente Hugo Chávez; tal como lo hizo Juan Barreto, 

sociólogo y periodista venezolano que dirigió desde la campaña presidencial de Chávez 

hasta los partidos afectos a su Gobierno, situación que le permitió desenvolverse en al 

ámbito político “bolivariano”. 

 Alejandro Hitcher es un ingeniero venezolano también de la UCV con grandes 

intereses de “izquierda”, autodenominado “chavista” situación que le permitió escalar 

cargos públicos de la mano del fallecido presidente. Tanto él como Jacqueline aún 

mantienen una estrecha relación desde la universidad hasta el momento que, como colegas, 

presidieron cargos relacionados con el mantenimiento y dirección del agua en el país, como 

fue en el caso de Hidroven e Hidrocapital en 1999, pleno periodo presidencial de Chávez. 

 Pese a la muerte de Chávez, Barreto, Hitcher y Faría se mantuvieron firmes en ese 

“legado”; sin embargo, Vanessa Davies, otra de las mujeres regias y rebeldes durante su 

época universitaria donde formó parte activa de Desobediencia Civil y Bandera Roja, 

partidos de “izquierda”, tuvo algunas diferencias con el Gobierno.  

 Davies fue fiel seguidora del Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv) hasta 

que sorpresivamente, para muchos, fue removida de la dirección; al igual y pese a ser “la 

periodista consentida de Chávez”, también fue sacada del canal del pueblo, Venezolana de 

Televisión, y por ende, de su programa “Contragolpe”, aparentemente por censura. Lo 

mismo le ocurrió con su repentina salida de la dirección del diario Correo del Orinoco, 

medio afecto a la “revolución”. 

 Sin embargo, de acuerdo con el medio Noticias24 (Del Campo, N., 30 enero 2008) 

la periodista aseguró: “Vanessa Davies llegó a afirmar que ‘por empresas como 

Globovisión nosotros podemos terminar en una guerra con Colombia’”, comentario que 

realizó en rechazo a la información que suministraba el medio opositor venezolano a todos 

sus televidentes; sin embargo, cuando sufrió la censura en su propio programa se solidarizó 
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hasta con uno de los humoristas venezolanos más reconocidos, Luis Chataing, cuando 

clausuraron su programa ChataingTV. El tema de la libertad de expresión estuvo en tela de 

juicio entre un bando y otro. 

 Precisamente por la libertad de expresión, salieron a protestar Yon Goicoechea, 

Stalin González, Freddy Guevara, Manuela Bolívar, Ricardo Sánchez, David Smolansky y 

Roderick Navarro; además de por las injusticias sociales y la inseguridad que acababa con 

el futuro del país.  

 Yon Goicoechea representó en su momento las voces de una oposición lastimada 

por la tan ausentada unidad de los políticos venezolanos, la cual no representaba la voz de 

una sociedad obstinada de la inseguridad y de la crisis venezolana. Goicoechea padeció a 

través de un costo personal muy alto, las consecuencias de pertenecer a la opinión pública 

como sucedió mediante la utilización de la libertad de su padre, detenido por ser el supuesto 

autor de un homicidio, como pago para que se alejara de la representación del Movimiento 

Estudiantil en tiempos de Hugo Chávez. Además, llegó al sobrepeso, a padecer de la 

tensión y a verse obligado a trasladarse de una casa a otra durante el proceso de dirigentes 

universitario. 

 La cuestión de verse sometido a la opinión pública no es un hecho que solo Yon 

haya confesado que conlleva a grandes sacrificios, sino el resto de sus compañeros 

comentaron anécdotas similares.  

 Por su parte, Stalin González, estudiante de derecho de la Universidad Central de 

Venezuela, fue un joven que luchaba desde antes de encabezar la Federación de Centros 

Universitarios de su casa de estudio donde desde 2004 le permitió a la oposición estudiantil 

celebrar una victoria nunca antes vista, tener fe por los cambios en el país desde el reflejo 

universitario. Desde ese momento, comenzó a luchar por los derechos de las universidades 

públicas como las mejoras presupuestarias, mejoras en el transporte, comedores y de sus 

instalaciones hasta que la inseguridad unió los corazones de los dos sectores: jóvenes de 

casas de estudio públicas con las privadas. 

 El asesinato de los hermanos Faddoul en el año 2006 mediante un secuestro y, 

posteriormente, el arrebato de la vida de tres jóvenes y su chofer evidenció la decadencia y 
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los valores de Venezuela en cuanto a la vida y la justicia. A ello, se sumaron los 

estudiantes, eso conectó a la Ucab y a la UCV. 

 Stalin mantenía relaciones de comunicación con estudiantes como Freddy Guevara, 

Yon Goicoechea, Manuela Bolívar, entre otros para unirse en rechazo a las injusticias 

sociales, las cuales desde la casa de estudio privada fue recibido, no solo él, sino todos los 

estudiantes de las universidades públicas. 

 No solo la violencia en el país unió a estos dos sectores, sino el derecho a 

manifestarse libremente y la defensa de la libertad de expresión, tal como ocurrió tras el 

cierre de Radio Caracas Televición (Rctv) el medio de comunicación más antiguo de 

Venezuela. Según las confesiones de Stalin para esta investigación, los estudiantes no 

creían que el entonces presidente Hugo Chávez, fuese capaz de cometer tal atropello; pues 

sí lo hizo. 

 Antes y después del cierre de Rctv no solo el joven estudiante de la UCV alzó la 

voz, sino que Goicoechea, Freddy Guevara, Manuela Bolívar, Ricardo Sánchez, David 

Smolansky, salieron a liderar manifestaciones en contra de la medida de “arriba”. 

 Freddy Guevara era un joven entusiasta de la Ucab, ansioso de participación y de 

trabajo no solo en el Movimiento Estudiantil, sino mucho más atrás, desde antes de formar 

parte del Centro de Estudiantes de Comunicación Social (Cecoso), escuela donde se formó 

y utilizó sus conocimientos para aportar ante la situación país 2006-2007. 

 Desde ahí organizó y lideró protestas en contra del cierre del medio y de la crisis 

política y social en el país por el abuso de las fuerzas del Gobierno de Chávez, tal fue el 

impacto del Movimiento Estudiantil que representaba que luego del manifiesto leído para la 

sociedad civil desde el Estado Universitario de la UCV donde se exponían las razones para 

rechazar el Referéndum para la Reforma Constitucional, logró consolidarse como una 

realidad el 2 de diciembre de 2007, ganándole por primera vez unas elecciones al 

mandatario, elecciones lideradas por estudiantes. 

 Esa fue la fuerza que movió a los líderes estudiantiles, el entendimiento de las 

causas y consecuencias de la desigualdad y la crisis que enfrentaba Venezuela en sus 
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diversos sectores. Por ello, el contacto con los diferentes estratos sociales resultaba 

fundamental para la reconciliación nacional  y la oportunidad de generar conciencia sobre 

el futuro del país luego de una posible reelección indefinida de todos los cargos públicos 

liderazgo por el chavismo. 

 Este mensaje fue bien entendido por ambas universidad, por lo que, estudiantes 

como Manuel Bolívar salieron en una campaña de concientización social mediante 

discursos expuestos en transporte público como el metro y las camioneticas por puesto. 

Manuela, era una líder estudiantil en los que según sus compañeros sus funciones eran 

mucho más organizativas y de planificación que de exposición a la opinión pública; mérito 

que no es para nada menos importante que pararse sobre una tarima. 

 Ricardo Sánchez durante el Movimiento Estudiantil también enfrentó situaciones en 

las que no solo debía organizar y planificar mesas de trabajo por semanas enteras, sino 

hablarle al país y lograr la aceptación de su discurso. Ricardo luego de ser adjunto del 

presidente de la FCU, logró la presidencia de la representación universitaria, lugar donde 

como era prevista defendió las irregularidades de la UCV, las fallas presupuestarias y el 

abuso del poder. 

 Sánchez se encargó de protestar y participar por el cierre de Rctv y las violaciones a 

la libertad de expresión y la violencia en el país, incluso padeció la represión del régimen 

de Chávez cuando grupos violentos entraron a su casa de estudio para desaparecer las 

manifestaciones. No obstante, al igual que Vanessa Davies, dio un giro de 360° tras 

asegurar años más tarde que “de lo único que me arrepiento es de no haber apoyado 

siempre a Chávez”; y en cada declaración a los medios desde 2007 a 2009 rechazó el abuso 

de poder del mandatario. 

 David Smolansky de la Ucab, pese a que fue miembro fundador del Movimiento 

Estudiantil y participó en las protestas por el cierre de Rctv tuvo su rol protagónico luego 

de la victoria del 2 de diciembre de 2007, momento en el que le tomó asumir la vocería, por 

unas nuevas elecciones en el país, la Enmienda Constitucional, donde a través de la 

Asamblea Nacional liderada por el oficialismo, lograron activar el mecanismo electoral con 

la finalidad de lograr reactivar lo que había rechazado el país en el 2007. 
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 Lo estudiantes habían calificado la situación del momento como un abuso absoluto 

de poder y una violación a las decisiones del pueblo venezolano, el cual había tomado una 

decisión sobre la reelección indefinida menos de dos años atrás. Esa vocería la asumió, 

principalmente, Smolansky y Sánchez quienes se encargaron de levantar en la capital 

marchas y campañas de concientización como lo habían hecho muchos de sus compañeros 

en el 2007. 

 No obstante, no funcionó, ganó el oficialismo, ganó la reelección indefinida a los 

cargos públicos dominados en su mayoría por los representantes de la “revolución”. 

Durante las campañas en contra de la aprobación de la enmienda hubo fuertes represiones 

en el país, no solo a las casas de estudio como la UCV sino a los dirigentes, los cuales 

exigían justicia y libertad para expresar sus opiniones a los venezolanos en el país. 

 Uno de los hecho más curiosos fue la confesión de Smolansky para esta 

investigación en la que aseguró que Sánchez lideró y representó al Movimiento Estudiantil, 

se convirtió en uno de los líderes más mediáticos de la oposición joven venezolana pero el 

día en que debían asumir la derrota de la Enmienda Electoral, se negó a reconocerlo frente 

a las cámaras de los medios de comunicación; por lo que, Smolansky asumió esa posición. 

 Las cosas comenzaron a cambiar esos líderes ya dejaban atrás su rol estudiantil y 

comenzaban a participar en partidos políticos mucho más activamente, a diferencia por 

ejemplo de Stalin González quien ya militaba en Un Nuevo Tiempo y estuvo un tiempo en 

Primero Justicia, ya Stalin desde la universidad tenía una ventaja sobre sus compañeros por 

su pequeña pero previa formación política. 

 Sin embargo, a diferencia de los estudiantes de la Universidad Católica Andrés 

Bello (Ucab), no se tildaba de “obligatorio” hacerse partícipe o miembro activo de algún 

partido para lanzarse a candidaturas estudiantiles dentro de su casa de estudio, cuestión que 

sí ocurría en la Universidad Central de Venezuela (UCV), o por lo menos así lo afirmaba 

Roderick Navarro, quien siempre estuvo en contra de los adoctrinamiento y quien luego de 

ganar la FCU de la UCV decidió no militar en UNT hasta terminar su periodo. 

 Roderick es un joven interesante y con mucho qué decir, es un hombre de 

cuestionamiento y desaciertos. Para él, más allá de la representación mediática de la 
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representación joven y política en el país, es importante que los jóvenes se cuestionen lo 

que funciona y lo que no en Venezuela. Roderick, se acercó al Movimiento Estudiantil 

luego de que tras la victoria del ME el 2 de diciembre de 2007, maleantes lo confundieran 

con algunos de los líderes del momento por portar una de las camisas representativas, lo 

golpearan, lo insultaran y lo dejaran prácticamente sin la posibilidad de caminar por todo el 

mes de diciembre. 

 Cada uno de los líderes anteriormente nombrados siguió su camino en la 

representación y la lucha sobre las injusticias sociales que ellos consideraban que afectaban 

al país. Cada uno tomó un rol y una forma de expresarlo, Yon Goicoechea se hizo miembro 

de Primero Justicia y trabajó en conjunto con Henrique Capriles, por quién sentía una 

profunda admiración, se graduó de abogado en la Ucab, ganó un premio llamado Milton 

Friedman más una cantidad de dinero como una remuneración por sus esfuerzos en la 

democracia de su país y por encabezar uno de los movimientos más importantes del país.  

 Goicoechea decidió profundizar sus conocimientos en derecho constitucional para 

aportar en su país, no descarta la posibilidad de retomar la política venezolana; sin 

embargo, en entrevista para esta investigación aseguró que no podría exponer a su familia a 

la situación de inseguridad que vive el país; razones que lo “obligaron” a salir de él. 

 Stalin tuvo una amplia participación política, sobre todo, desde que se postuló como 

candidato a la lista de la Unidad en las elecciones parlamentarias del año 2010, donde 

resultó electo. Desde allí impulsó la Ley del Poder Popular que afecta a las Juntas 

Parroquiales de Caracas y formó parte de la redacción de la ley para la aplicación de 

medios comunitarios en el país. 

 Stalin es uno de los jóvenes que ha permanecido sólido como miembro activo del 

partido Un Nuevo Tiempo, como también es uno de los diputados de la oposición 

venezolana que fue reelecto en el año 2015 por su gestión y trabajo dentro del Parlamento. 

 Ricardo Sánchez fue uno de los jóvenes más polémicos luego de su liderazgo 

estudiantil, debido a que, junto a Stalin fue postulado como diputado suplente de María 

Corina Machado, diputada principal, para el año 2010. En ese periodo de tiempo sus 

expectativas comenzaron a cambiar y sus ambiciones también, pues luego de militar 
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activamente para el partido Un Nuevo Tiempo, acusó a las filas de la Mesa de la Unidad 

Democrática de ser arbitraria; por lo que,  su posición como líder joven de la oposición 

también. Ahora, es diputado suplente cuarto en lista para la Asamblea Nacional por las filas 

del chavismo y considera que ese ha sido el mejor presidente de Venezuela. Por la 

oposición es considerado como el “salta talanquera”.  

 Para sus compañeros del Movimiento Estudiantil el rechazo fue absoluto pues 

personajes como Yon Goicoechea, Manuela Bolívar, Freddy Guevara, Stalin González, 

Roderick Navarro y David Smolansky, Ricardo nunca tuvo una ideología; por lo que niegan 

que pudiese haber ocurrido un cambio radical de la suya durante el periodo que estuvo en 

contacto con los demás diputados en la Asamblea Nacional. Para ellos, la decisión de 

Ricardo fue una cuestión de intereses, incluso, que “avergonzaba” la lucha que encabezó 

años atrás. 

 Manuela Bolívar se encargó de desenvolverse en la alcaldía El Hatillo y en la 

Fundación Futuro Presente; además de ser electa para diputada a la Asamblea Nacional el 6 

de diciembre de 2015. Manuela enfrascó sus esfuerzos en contribuir a las comunidades, 

sobre todo, a las de ese municipio. Lugar donde su compañero David Smolansky fue electo 

alcalde para el periodo 2014-2018. 

 David como sus compañeros de movimiento, no dejó atrás la posibilidad de 

continuar su camino en la formación de la política en el país y decidió unirse a Leopoldo 

López, político venezolano, y junto a su compañero Freddy Guevara para militar en un 

nuevo partido más apegado a los intereses sociales: Voluntad Popular. 

 Freddy otro estudiante defensor de los derechos en Venezuela, encabezó la 

militancia de Voluntad Popular, aún más cuando detuvieron a Leopoldo López por cargos 

relacionados a alentar a la violencia para acabar con el mandato del actual presidente 

Nicolás Maduro, “legado de Chávez”. Actualmente, continúa el camino de la lucha social 

como diputado principal a la Asamblea Nacional. 

 Roderick Navarro, pese a que aún no se ha graduado de la universidad de la carrera 

politología en la UCV, aseguró que su intención no es dejarse llevar por adoctrinamientos 

de Venezuela como la MUD o AD sino permitir que los jóvenes tengan la posibilidad de 
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discernir entre lo que acontece en Venezuela. Su objetivo político: convertirse en un 

referente moral. 

 Casi todos estos jóvenes dejaron definitivamente la época estudiantil en el pasado 

para asumir la responsabilidad, con más poder, de la representación política de los intereses 

de los venezolanos en sus distintos roles.  

 Mientras que, si nos acercamos más a la actualidad solo uno de los del lote de 2014-

2015, trascendió su poder de liderazgo estudiantil al político… Juan Requesens.  

 El joven entusiasta creció de forma acelerada y demostró sus capacidades desde su 

elección en el año 2011 como presidente de la FCU de la UCV, enfrento a alcaldes, 

ministros e incluso a dos presidentes: Hugo Chávez y su sucesor, Nicolás Maduro, donde se 

manifestó en contra de las medidas que aplicaban al país y sobre los estudiantes. 

 Requesens mantuvo el discurso de la reconciliación nacional que mantuvo, por 

ejemplo, Yon Goicoechea más de 7 años atrás, personaje que sirvió como referencia para él 

dentro de su liderazgo universitario. 

 Incluso el líder de la Universidad Central de Venezuela tuvo los mismos mentores 

de Goicoechea y un poder de discurso similar al del líder de la Ucab de 2007, motivo por el 

que fue apodado “Goico” de la generación 2014. Juan representó la voz del estudiantado y 

de la sociedad civil en las distintas manifestaciones, sobre todo a las de 2014, donde hubo 

más de 40 asesinados, cientos de heridos y cientos de estudiantes detenidos.  

 Su liderazgo le permitió ser uno de los candidatos favoritos para las parlamentarias 

del 6 de diciembre de 2015, donde quedó seleccionado en representación del estado 

Táchira. 

 Por su parte, Carlos Vargas y Djamil Jassir como dos estudiantes de la Ucab, se 

encargaron de enlazar una amistad y un compañerismo por la lucha pacífica durante las 

manifestaciones de 2014 pero que, a ambos los llevó por caminos diferentes. Vargas se 

encuentra trabajando en proyectos de política y organización para estimular el 

conocimiento de los derechos de ciudadanos; además, profundizando en el campo de su 

carrera aún no culminada: derecho. 
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 Jassir se destacó de igual forma en la organización y en la vocería del movimiento a 

nivel nacional, ambos fueron mediáticos, pero este último decidió alejarse de la opinión 

pública y aportar con su país a través de sistema productivo, desde un punto de vista 

empresarial. Ambos estudiantes se forman con el mismo fin: aportar a su país. 

 Carlos Carrasco se encuentran en la recta final de su carrera de Comunicación 

Social en la Ucab, su admiración y su constancia por el trabajo social y el servicio público 

lo mantiene en constante aprendizaje y abierto a proyectos relacionados con la ayuda social. 

 La pregunta del millón con este breve resumen contextualizado ¿Para exigir 

derechos importa ser de derecha o de izquierda? Ahora a la lista de Jacqueline Faría, 

Alejandro Hitcher, Juan Barreto, Vanessa Davies se sumó Ricardo Sánchez quienes juzgan 

a la oposición joven y con más experiencia en el país como la derecha, calificando esta 

teoría política como algo malo y dañino para el país. Para los “revolucionarios” seguidores 

del “legado de Chávez” la “derecha” conduce al deterioro del país. 

 Ahora, todos lucharon por la libertad, se alzaron en contra de la represión, la 

desaparición y asesinatos de jóvenes, antes, durante y después del gobierno de Chávez. No 

obstante, algunos cuando llegaron al poder desmintieron o denigraron los atropello por los 

que en su momento también enfrentaron, ¿será que exigir los derechos civiles y alzar la voz 

por la libertad de expresión tiene base si eres de un bando o de otro? Pareciera que sí; sin 

embargo, es la pregunta del millón que aún no ha podido responderse entre las pocas mesas 

de diálogos que han existido en el país desde el Gobierno “revolucionario” hasta la 

actualidad.  
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VII. CONCLUSIÓN 

 Una semblanza de grupo con tantos personajes, todos distintos, diversas posiciones, 

le brindó un espacio a la democracia dentro de la investigación. Para estar en algo, ese era 

el inicio o el incentivo de la mayoría de todos los estudiantes, el punto en común.  

 En su mayoría todos cursaban carreras distintas, pero todos tenían una profunda 

admiración por el liderazgo y fuertes ansias por pertenecer a una organización que le diera 

valor. 

 Jacqueline Faría, Alejandro Hitcher, Juan Barreto y Vanessa Davies, sirvieron para 

explicar el paso de un liderazgo universitario rebelde a la incorporación de partidos 

políticos en base a sus ideologías y en base a sus creencias. Independientemente de sus 

preferencias y sus roles mantuvieron un hilo conductor hasta ocupar cargos dentro de la 

llamada “revolución”. Aunque de los cuatro solo Davies no perteneció a M80, sí lo hizo en 

partidos de peso como Bandera Roja, La Única Vía, Venceremos y Desobediencia Popular, 

donde la extrema izquierda se hacía igual de presente.   

 Aunque el Movimiento Estudiantil o las organizaciones estudiantiles en general 

tengan puntos de opinión en común, ya sea inseguridad o problemas económicos que 

afectan directamente la formación profesional, la UCV tenía una diferencia tajante frente a 

los jóvenes de la Ucab: luchas sociales vs luchas presupuestarias. 

 Stalin González como uno de los representantes de la Federación de Centros de 

Estudiantes más antiguos de la UCV, aseguró para esta investigación que las luchas de las 

universidades públicas no se asemejan a las privadas, debido a que, las privadas no tienen 

la extrema necesidad de pedir mejoras en las instalaciones, de transporte y presupuestarias; 

mientras que, las privadas como la Ucab tienen una organización más trabajada y que se 

une a los demás estudiantes con la finalidad de exigir seguridad y bienestar social, ese fue 

el punto en común de ambas. 

 No obstante, personajes como Yon Goicoechea, Freddy Guevara, Manuela Bolívar, 

David Smolansky, Carlos Vargas, Djamil Jassir y Carlos Carrasco marcaron un punto 

decisivo y crucial en la historia de la Ucab por su poder de liderazgo, organizacional y de 
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respeto nacional por su insistencia en la democratización del país y la lucha pacífica; pese a 

que todos, tuvieron un costo personal muy alto, quizás unos más que otros. 

 De la UCV Stalin González, Ricardo Sánchez, Roderick Navarro, Juan Requesens  

también representaron una cara fundamental que exaltó a la universidad más rebelde del 

país, como una casa de estudio de formación de líderes y emprendedores. No obstante, la 

situación de Sánchez causó desaciertos que lo obligaron a marcar un cambio entre las 

ideologías y de opiniones por parte de sus compañeros de Movimiento Estudiantil sobre su 

rechazo repentino de la oposición venezolana al amor del fallecido presidente Chávez; al 

cual, reclamaba firmemente violaciones sistemáticas a los derechos civiles y de coartar la 

libertad de expresión en el país. 

 Actualmente, cada uno de los líderes tomó un rumbo, algunos se entregaron a la 

vida política como Stalin González, Freddy Guevara, Manuela Bolívar, Ricardo Sánchez, 

David Smolansky, Juan Requesens, otros a los partidos y/o trabajos sociales como Carlos 

Vargas, Carlos Carrasco y Roderick Navarro; mientras que, Yon Goicoechea pese a su 

reconocimiento internacional por haber sido uno de los impulsores de la democracia en 

Venezuela, hizo una familia y vive en Madrid, España, aunque no descarta retomar la 

política venezolana desde una perspectiva más madura y consecuente con sus estudios en 

derecho. Mientras tanto, Djamil Jassir decidió ayudar a su país bajo el crecimiento 

productivo, más no bajo la actuación en la opinión pública. 

 Cada uno de los jóvenes partió de la misma base, proponerse cambiar algo, hacer 

algo, para tratar de modificar la realidad de su país. Actualmente, muchos jóvenes quieren 

ser como el Movimiento Estudiantil que se levantó consolidado en el 2007, el Movimiento 

Estudiantil consolidado de 2009, el Movimiento Estudiantil que se mantuvo de pie, pese a 

las diferencias, en el año 2014.  

 Jóvenes de las diferentes casas de estudios no solo en la capital sino a nivel nacional 

sienten una profunda admiración por cada uno de los líderes y sus roles en la actualidad, 

desde la perspectiva periodística, unos más que otros sobresaldrán a la luz pública, sobre 

todo en un país tan controlado por el caos como Venezuela. País en crisis que le permitirá a 

otros jóvenes buscar “estar en algo” y tratar de modificar ese “algo” no importa las 
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ideologías que persigan, al final, Venezuela amerita libertad de expresión y para ello, es 

necesario tener a alguien que opine como cada sector del país.  

 He ahí la verdadera y necesaria democracia que le urge a Venezuela. 
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Jacqueline Faría “Revolucionaria y chavista” 

Jacqueline Coromoto Faría Pineda es una ingeniera y política venezolana. Nació en 

Maracaibo, el 3 de febrero de 1952. Se describe a sí misma como “Ingeniera, Bolivariana y 

Chavista así como leal a la revolución y al pueblo venezolano”
55

.  

En su adolescencia se mudó con su padre del estado Zulia a Caracas, según su 

testimonio tuvo que “migrar para la capital porque era donde había empleo y alguna 

oportunidad en la cuarta república”
56

. Estudió sus años de bachillerato en un colegio cerca 

de casa de su tía. 

Mujer de cabello marrón oscuro y corto, piel blanca y expresión frecuente de ceño 

fruncido en ausencia o presencia de sonrisa. Dos cristales y una montura cubren a veces sus 

ojos y disimulan líneas de expresión como de quien ya cruzó la línea temporal de los 60 

años de edad.   

Esta mujer “revolucionaria” es ingeniería hidráulica egresada de la Universidad 

Central de Venezuela (UCV), aplicó para ingeniería petrolera y quedó aceptada pero le 

comenzó a interesar un poco más el tema del agua potable, por lo que decidió en el 

laboratorio de fluidos de su casa de estudios, que se dedicaría a ese tema como ingeniera 

hidráulica.  

Su currículo también da referencia de un Doctorado Honoris Causa de 

la Universidad Santa María (USM).  

Desde su época de estudiante se involucró en la política y la representación 

estudiantil. Participó en el 2001 en lo que fue la toma de la Universidad Central de 

Venezuela por el llamado Movimiento por la Transformación Universitaria, Movimiento 80 

(M80). Una vez graduada formó parte de la izquierda del movimiento Sucre del colegio de 

ingenieros.  

                                                           
55

 Faría, J. Twitter: @JacquelinePSUV. https://twitter.com/jacquelinepsuv?lang=es  
56

 Noticiero venevisión. Al Descubierto: Jacqueline Farías, jefa de gobierno del Distrito Capital - Fecha 

18/05/14. https://www.youtube.com/watch?v=GYHXfvpWPfI  

 

https://twitter.com/JacquelinePSUV
https://twitter.com/jacquelinepsuv?lang=es
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La maracucha chavista describe como duros sus días de militancia y lucha 

estudiantil: “Nosotros como gente de izquierda hemos sido promotores de la protesta, 

fuimos atacados, fuimos asesinados, perseguidos, violentados en nuestro derecho, cosa que 

no ha ocurrido ahorita”
57

. Dicha declaración fue hecha días después de los sucesos del 12 

de febrero de 2014 en los que estudiantes y la sociedad civil comenzaron una fuerte ola de 

protestas en todo el país en contra del gobierno nacional. Hubo innumerables casos de 

detenciones y se han ido mostrando pruebas de torturas y violaciones a los derechos 

humanos.  

En su cuenta de la red social Twitter comparte mensajes como: “Somos el pueblo de 

Bolívar y Chávez, #AquiNoSeRindeNadie ¡rebelión, trabajo y producción!” a través de la 

cual se comunica con los seguidores de la revolución venezolana que comenzó con el 

expresidente fallecido, Hugo Chávez, y que continúa con su sucesor Nicolás Maduro.  

Faría comenzó su trayectoria en la administración pública como ejecutiva de 

“ejecución  de plazas, parques y espacios de urbanismo” cuando Aristóbulo Istúriz era 

alcalde de Caracas antes del modelo actual en la época del gobierno adeco.  

Oficialmente comenzó como presidenta de la empresa de distribución y 

saneamiento de aguas potables en todo el país, Hidrocapital, en 1999. Recuerda que Chávez 

los llamó y les dijo “¿Ustedes saben de agua? ¡Vénganse pa’ acá!”
58

 a ella y a un grupo de 

ingenieros entre los que figura Alejandro Hitcher. 

Desde este espació trabajó por establecer los cimientos de un poder comunal por el 

empoderamiento a las comunidades a través del supuesto de políticas de acceso al servicio. 

Se puede bautizar como ambientalista a su modo de trabajar en gestión pública los 

primeros años. En ese sentido, en 2005 y 2006 fue ministra de ambiente y promocionó 

proyectos como el saneamiento del río Guaire en Caracas, dichas promesas al pueblo 

caraqueño jamás se concretaron y ha sido bandera de fuertes críticas hacia la dirigente no 

solo por parte de opositores sino de las mismas filas chavistas, personas que incluso 

                                                           
57

 Noticiero venevisión. Al Descubierto: Jacqueline Farías, jefa de gobierno del Distrito Capital - Fecha 

18/05/14. https://www.youtube.com/watch?v=GYHXfvpWPfI 
58

 Noticiero venevisión. Al Descubierto: Jacqueline Farías, jefa de gobierno del Distrito Capital - Fecha 

18/05/14. https://www.youtube.com/watch?v=GYHXfvpWPfI 
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bromean con que ha pasado los años y “aun no nos bañamos en el Guaire”. También estuvo 

a cargo de otro ministerio en 2014, el Ministerio del Poder Popular para la Comunicación e 

Información. 

También es una mujer de las telecomunicaciones. Un año más tarde en 2007 

comenzó a dirigir la telefónica Movilnet, esta se consideró una gestión positiva  ya que la 

empresa aumentó su participación de suscriptores y amplió su diferencia frente a Telefónica 

Movistar en un 4%. 

Participó en la nacionalización de la Compañía Anónima de Teléfonos de 

Venezuela (Cantv). Dice con orgullo que fue protagonista en el lanzamiento del primer 

teléfono móvil hecho en Venezuela aunque con piezas chinas, el famoso  “Vergatario” y 

destaca que el venezolano tiene acceso a la tecnología gracias a que esa oportunidad se la 

ha dado la revolución: “Antes no se podía, yo llegué a tocar una computadora después de 

graduada de ingeniero”, confesó al Noticiero Venevisión. 

Ha sido fuertemente criticada por la oposición venezolana de usurpar la gestión de 

Antonio Ledezma cuando este fue encargado de la alcaldía mayor de Caracas, elección que 

el opositor ganó para sustituir en el cargo a Juan Barreto. Este nombramiento fue hecho por 

el mismo expresidente Chávez quien la nombró a dedo la primera jefa de Gobierno del 

Distrito Capital. “Los dedos de Chávez son los dedos del pueblo” fue la respuesta de la 

funcionaria ante las distintas reacciones de los venezolanos y caraqueños. 

Apoyó activamente la candidatura de Hugo Chávez en 2012 y la de Nicolás Maduro 

en 2013, tras esta última y la victoria de Maduro  fue designada encargada de la 

Gobernación de Distrito Capital. Este mismo año también se desempeñó como 

coordinadora de la comisión de Gestión Pública del Consejo Federal de Gobierno, ente que 

administra el presupuesto para las distintas regiones del país. 

Asumió la importante responsabilidad cultural tras ser nombrada presidenta de la 

Fundación Poliedro de Caracas, Farías piensa que “en la Cuarta república no había acceso a 

la cultura pero nosotros hemos rescatado la calle y los espacios culturales”.  
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Asimismo, se ha desenvuelto en varios cursos de como  la Academia Nacional de 

Jineteras de Cuba con el propósito de maximizar la Flexibilidad Corporal, la profundidad 

de la garganta y el endurecimiento de las Piernas para resistir largas horas de pie o de 

rodillas.  

En las pasadas elecciones del 6 de diciembre de 2015 fue candidata a diputada de la 

Asamblea Nacional por el circuito 5 que incluye comunidades del oeste de la ciudad capital 

como Mamera, Macarao, Antímano, La Vega, El Paraíso. 

“Creo en una sociedad de iguales, una sociedad donde todas y todos estamos 

incluidos, eso nos permite seguir haciendo patria, vamos a refrendar ese clima de 

socialismo e igualdad que hemos ido logrando en Venezuela”, expuso en una entrevista que 

dio al Noticiero Venevisión y en el mismo espacio advirtió: “Nosotros sabemos que ningún 

chavista va a votar por la derecha”, de cara a las elecciones parlamentarias del 6 de 

diciembre del 2015. 

Es actual miembro de la directiva del Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv). 

Dentro del partido ha tenido cargos importantes como vicepresidenta de la Región Falcón-

Zulia, jefa de logística en el Comando de la Campaña Carabobo y Comando Hugo Chávez, 

jefa de Logística y Finanzas a nivel nacional y Jefa de Comando del Distrito Capital y 

actual jefa del Psuv en Caracas.  

Al hablar de su vida personal destaca que Faría es esposa de otro allegado al 

gobierno de Chávez, Rolando Corao quien se ha desempeñado en el Instituto Venezolano 

de los Seguros Sociales (IVSS), en Petróleos de Venezuela (Pdvsa) y en varios ministerios. 

Es madre de dos hijas morochas ya profesionales, vive con sus padres de 87 y 86 años de 

edad. 

Es amiga y “camarada del movimiento 80”, como lo califica ella misma,  de la 

cabeza del Psuv y alcalde del municipio Libertador de Caracas, Jorge Rodríguez. “Si 

nuestra amistad era profunda ahora se volvió una hermandad al asumir Caracas, somos un 

equipo para la revolución, la ciudad y nuestro presidente Maduro, nos hemos unido en la 

visión socialista de Caracas”. 
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Jaqueline Faría recuerda con nostalgia una frase que le dijo en su momento Fidel 

Castro a Hugo Chávez: “No hemos arado en el mar”, ella dice que es así porque el pueblo 

organizado tiene el poder y ese pueblo está diciendo que esta vía continúa.  

Esta venezolana es muestra de las mujeres fieles al proceso del socialismo del siglo 

XXI instaurado por Chávez y continuado por Maduro. Antes de que esta revolución llegara 

al poder en Venezuela, Jaqueline llevaba algunos años de trayectoria en las luchas políticas 

como lo evidencian sus acciones estudiantiles en el M80.  

Al decantar su trabajo en el gobierno venezolano es difícil especificar 

significativamente un período, debido a que forma parte del grupo de funcionarios que han 

sido rotados de cargo en cargo cada cierto tiempo y con permanencia corta en cada uno de 

ellos.  

Es tarea de los venezolanos juzgar si la gestión ha sido buena o mala en cada caso, 

sin embargo, es claro que varios individuos al frente de la misma institución en poco 

tiempo tiene un efecto negativo en la eficiencia y continuidad de los proyectos que se 

plantean desde un ministerio u otros cargos de políticas públicas como los que ha asumido 

Faría en los últimos 17 años.  
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Juan Barreto “Revolucionario por convicción” 

Juan Barreto es un político, periodista y sociólogo venezolano. Nació en Caracas en 

1959. Actualmente desempeña el cargo de coordinador nacional del partido político Redes 

al cual describe como Complejo Partidario Popular de Colectivos Revolucionarios de base 

con Hugo Chávez y Nicolás Maduro.   

Como la fachada de una casa, la de este hombre es gruesa y fuerte, grande hacia 

arriba y hacia los lados por su sobrepeso evidente. Una barba estilo candado adorna su 

rostro y comparte color gris canoso con el cabello grueso rizado y corto que ha ido 

desapareciendo y dejó a su paso las entradas características de quien pasó los 50. 

Debajo de sudaderas y ropa deportiva siempre de manga larga se encuentra el que es 

doctor en Ciencias Sociales de la Universidad Central de Venezuela (UCV) y cuyo 

currículo da referencia de un Doctorado Honoris Causa de la Universidad Santa María 

(USM).  

“La línea justa es luchar hasta vencer” es el tipo de mensajes que comparte en la red 

social Twitter
59

 a través de la cual en caracteres limitados logra enviar mensajes 

contundentes a quienes se sienten identificados con la revolución venezolana que comenzó 

con el expresidente fallecido, Hugo Chávez y que continúa con su sucesor Nicolás Maduro.  

Barreto se ha caracterizado en los últimos años por una crítica que busca ser un 

tanto más “objetiva” sin salirse de las filas de herederos del chavismo: “Para algunos soy 

incómodo porque critico, pero José Vicente Rangel critica y no le dicen nada”, así dijo con 

toda confianza a su colega el periodista Vladimir Villegas en una entrevista. 

Debido a su paso por distintas experiencias pero no la permanencia en las mismas, 

un prefijo marca la trayectoria de este personaje: exalcalde metropolitano de Caracas, 

exparlamentario de la Asamblea Nacional, exdirigente estudiantil del liceo José Ávalos, 

exmilitante del Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv), exmilitante de la Liga 

Socialista, exmiembro de la Dirección del partido Movimiento Quinta República (MVR). 

                                                           
59

 Barretp, J. Twitter: @juanbarretoc https://twitter.com/juanbarretoc  

https://twitter.com/hashtag/ComplejoPartidarioPopular?src=hash
https://es.wikipedia.org/wiki/Universidad_Central_de_Venezuela
https://es.wikipedia.org/wiki/Universidad_Santa_Mar%C3%ADa
https://twitter.com/juanbarretoc
https://twitter.com/juanbarretoc
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 Estos son solo algunos de los roles que asumió en distintas épocas, recuerdos, 

algunos más empañados que otros, que ve por el retrovisor de su vida.  

En el centro de estudiantes del liceo con solo 14 años comenzó a trabajar con 

dirigentes revolucionarios como Nicolás Maduro, en ese entonces se describía a sí mismo 

como marxista leninista pensamiento Mao Tse Tung, desde ese espacio nació su liderazgo 

estudiantil como militante revolucionario de izquierda. 

Hijo de un hogar humilde, sus padres Ana Cipriani  y Juan de la Cruz Barreto quien 

con su fallecimiento marca el inicio de un tiempo oscuro en la vida de la familia de Juan 

por quedar en la calle, “lo perdimos todo” contó en un artículo de su Blog personal. Para 

sacar a su familia adelante tras el embargo judicial de su casa se convirtió en conserje y 

hacía vida en la comunidad de Caricuao en Caracas. 

Apoyó activamente como civil las acciones militares de Hugo Chávez del 4 de 

febrero y 27 de noviembre de 1992 para convertirse en el director de medios de la campaña 

presidencial de Chávez para el 98´y el 2000 cuando fue electo diputado. 

Participó en el 2001 en lo que fue la toma de la Universidad Central de Venezuela 

por el llamado Movimiento por la Transformación Universitaria, M28 junto a quienes llama 

sus “camaradas”. 

De 2004 a 2008 asumió la alcaldía mayor de Caracas pero en 2009 el Ministerio 

Público lo imputó por presunta comisión de los delitos de peculado doloso propio, 

malversación específica por evasión de procesos licitatorios y concertación ilícita con 

contratista. El caso no trascendió por intervención del Tribunal Supremo de Justicia, acerca 

dichas irregularidades que mancharon su gestión en la Alcaldía Metropolitana, solo en la 

conciencia de Barreto, la verdad, y en los venezolanos, la duda. 

Se separó del Psuv y fundó en 2012 el partido Redes que unió varias iniciativas 

revolucionarias y sociales, según él, se diferencia del principal partido de gobierno por no 

ser una maquinaria político electoral sino un espacio para la crítica y el responder a los 

descontentos dentro del chavismo. Sin embargo, apoyó y movilizó sus bases en favor de la 
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candidatura de Chávez en las elecciones de 2012 y de Maduro en 2013 contra el líder 

opositor Henrique Capriles Radonski. 

En su faceta de periodista Barreto trabajó en numerosos medios impresos como la 

revista Feriado, el semanario Otra Opinión, el periódico La Quinta, la revista Política, 

Economía, y Petróleo (PEP), es actual columnista de A Primera Vista y articulista de 

opinión en el diario El Nacional así como columnista en el diario El Correo del Orinoco.  

En el ejercicio de su carrera política fusionada al periodismo hizo diversas 

publicaciones como  “Chávez y los Medios”, “El Caracazo”, “Multiplicidad de Marx”, “La 

Quinta Columna. Un combate frontal contra la derecha y el capital desde un medio de 

oposición”, “Fascismo”. El Rostro Oculto de la Oposición Venezolana. La Guerra 

Permanente Contra La Multitud”, titulares que hacen que parezca imposible la aplicación 

del refrán que supone no juzgar a un libro por su portada. 

Su rol de investigador le ha permitido hacer trabajos para instituciones 

como  Provenezuela, Fundarte, Universidad de los Trabajadores Centroamericanos, 

Cenocave, el Centro de Investigaciones Post Doctorales de la Universidad Central de 

Venezuela (Cipost-UCV), el Instituto de Investigaciones de la Comunicación  de la mis 

casa de estudios (Ininco-UCV). 

El profesor de la UCV ha manifestado en diversas ocasiones denuncias por 

supuestas agresiones tanto físicas como verbales por parte de opositores venezolanos tanto 

en el interior del país como en visitas que ha hecho al exterior.  

Desde el inicio del gobierno de Maduro, Barreto ha hecho honor del que él mismo 

dijo era el objetivo de su partido Redes, ha criticado fuertemente acciones del oficialismo y 

del mismo presidente. Ejemplo de esto son las declaraciones realizadas tras la derrota que 

sufrió el modelo oficial el pasado 6 de diciembre en el que la oposición obtuvo la mayoría 

parlamentaria muy por encima de los curules logrados por el Psuv.  

En ese sentido, destacó que  no se puede justificar cada cosa que se hace en nombre 

de Chávez, no se pueden esconder los candidatos del chavismo detrás de Chávez. En otra 



125 
 

oportunidad señaló: “Me reuní con el presidente Maduro y tiene un gran deseo de 

rectificar”
60

. 

Asimismo, ha dado a conocer sus insatisfacciones en numerosas oportunidades 

incluso denunciando casos de corrupción dentro de Petróleos de Venezuela: “En Pdvsa hay 

una boquete, un saqueo y hay que auditar a fondo”
61

, dijo en el programa Primera Página de 

Globovisión a finales del 2015. Igualmente, llamó a la “autorreflexión” al mismo Giordani 

62
y a otros miembros del gabinete presidencial de Maduro.  

Barreto también expresó, previo al anuncio de las medidas económica anunciadas 

en febrero de 2016 por Maduro, que el aumento de la gasolina debía hacerse y específico su 

propuesta al respecto: “Los dos primeros tanques que la persona llene, sean gratis, y luego 

empiece a pagarlo a precio internacional”, pero el presidente no le hizo caso alguno a dicha 

recomendación.  

Como periodista y hombre de los medios de comunicación, dijo indignado que ante 

la crisis que vive el país “VTV parece que es Disney, todo está bien” refiriéndose a que la 

televisora del Estado, Venezolana de Televisión, no muestra la realidad de lo que sucede.  

“¿Cómo es posible que haya desabastecimiento de jabón?”
63

 fue una pregunta con tono 

crítico que también despertó mucho rechazo dentro del chavismo y madurismo radical.  

Juan Barreto es un personaje ícono del modelo del socialismo del siglo XXI que 

instauró el expresidente Chávez hace 17 años, ha sido protagonista de los episodios de la 

llamada revolución bolivariana en Venezuela y lo ha hecho con un carácter contradictorio 

en sus declaraciones para algunos.  
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 Redes Revolucionarias. Barreto: El país quiere justicia social y paz (S.F) 

http://redesrevolucionarias.com.ve/barreto-el-pais-quiere-justicia-social-y-paz/  
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 Recuperado de una noticia del 25  de mayo de 2015 en la página web de El Nacional Venezuela, el 10 de 

noviembre de 2015  http://www.dailymotion.com/video/x2rg8pq_juan-barreto-para-algunos-soy-incomodo-
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 Recuperado de una noticia del 25  de mayo de 2015 en la página web de El Nacional Venezuela, el 10 de 
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 Noticia al día. Barreto: Cómo es posible que hay desabastecimiento de jabón (10.01.2015) 
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No cabe duda de que este revolucionario por convicción ha sido un estudioso de las 

teorías y modelos políticos de izquierda como el marxismo, el leninismo, socialismo, 

incluso el debate soviético así como otros que a pesar de que la historia ha demostrado su 

fin y el fracaso de dichos modelos en el mundo, siguen siendo bandera de lucha para este 

venezolano y quienes comulgan su ideología chavista y la herencia que implica. 

Las críticas y comentarios que le han alejado del polo extremista del oficialismo 

tampoco lo han acercado a las luchas de oposición más objetivas y por supuesto, tampoco, 

en lo más mínimo, a los opositores radicales. Así es como vale la pena explicar con 

palabras del mismo Barreto la posición en la que se encuentra: “Recordemos a Chávez que 

hablaba de irreverentes en la crítica pero leales en el combate”.  

Esta frase explica lo que es Juan, un crítico que promueve la introversión y el 

aceptar los errores cometidos pero cuya reflexión no implica jamás dejar de lado sus raíces 

bien arraigadas, su ideología y todo lo que esta implica.  
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Vanessa Davies “Periodismo por la calle del medio” 

Vanessa Davies es una periodista venezolana. Nació en  El Tigre, estado 

Anzoátegui. También fue activista política del Partido Socialista Unido Venezuela (Psuv). 

Hace años de marrón oscuro casi negro, ahora de cabello rubio teñido, largo, rizado 

y despeinada. En su rostro cejas gruesas y ojos de color oscuro se esconden tras dos 

cristales y una montura. Su cutis con rastros de acné y maquillaje solo en sus labios. Son 

solo algunos rasgos físicos de la polémica periodista. 

Hija de un británico, galés. Por su parte, su madre nació en Francia pero es española 

y se considera venezolana y criolla. Vanessa dijo en una entrevista a Aporrea que pertenece 

a una familia de izquierda y de mujeres luchadoras.  

Egresada de Comunicación Social de la Universidad Central de Venezuela (UCV) 

en 1995, no se graduó en el tiempo estipulado de la carrera porque comenzó a trabajar en 

simultáneo. Sus primeros empleos fueron en Radio Fe y Alegría, en Radio Popular y en 

1991 como pasante del diario El Nacional con las fuentes de periodismo científico y de 

salud.  

Militó en las organizaciones políticas Bandera Roja, La Única Vía, Venceremos, 

Desobediencia Popular. Igualmente, siempre tuvo participación y militancia política 

revolucionaria en la UCV lo que la llevó a estar presa durante el segundo gobierno del 

expresidente Carlos Andrés Pérez. 

 

Fue activista política del Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv) hasta el 

2015 cuando fue removida, fue miembro de la dirección nacional, así como coordinadora 

de medios de comunicación y la comunicación del partido. El mismo expresidente fallecido 

Hugo Chávez, a quien Davies conoció en 1992 manifestó en repetidas ocasiones que era su 

periodista "consentida" del canal VTV.  

 

Tuvo la oportunidad de ir junto a Mario Silva, Andrés Izarra y Walter Martínez a 

conocer a  Fidel Castro y compartieron con él durante una hora y media, tras dicho 

encuentro Davies dijo: “Es una persona que te da elementos para la reflexión”. 
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En octubre de 2012 fue la encargada de dirigir la entrevista desde Miraflores 

realizada al presidente Chávez en ese momento candidato a la presidencia, el encuentro fue 

televisado por varios canales en todo el país.  

 

Sus declaraciones eran con un tono oficial, respaldaba el proceso revolucionario y a 

su líder por excelencia: “Chávez es motivo de orgullo para los periodistas que creen en un 

mundo mejor”. Sin embargo, ese discurso fue cambiando tras la muerte de Chávez y los 

episodios de censura que le tocó enfrentar. 

 

Era la conductora del programa de televisión Contragolpe que salía todas las noches 

de lunes a viernes por el canal oficial del Estado, Venezolana de Televisión (VTV). En una 

entrevista a Aporrea en 2008, dijo que hacía el programa sin recibir un bolívar a cambio 

como una decisión personal y aporte al proceso revolucionario. 

Sin embargo, fue despedida del canal y su estudio fue clausurado por “órdenes de 

arriba” en marzo del 2014, la causa no se sabe aún con certeza absoluta pero se presume 

que podría deberse a unas preguntas incómodas realizadas al ministro de Petróleo y 

Minería, Rafael Ramírez
64

. 

A partir de entonces, el discurso de la dirigente del Psuv comenzó a cambiar pero 

sin caer en un episodio de “salta talanquera” sino con mayor objetividad en sus 

declaraciones: “Nadie de la dirigencia política se pone en los zapatos de la gente. Parece 

que no hay empatía, que no vivieran en este país”
65

. 

Davies comenzó también a decir abiertas críticas hacia el modelo de la revolución, 

al gobierno de Maduro y a los de su equipo: “Hay que echar a la basura la intolerancia, no 
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 Sunoticiero.com. Esta es la razón por la que habría sido despedida Vanessa Davies de VTV (VIDEO) 

(10.03.2014) http://sunoticiero.com/index.php/politica-not/43107-esta-es-la-razon-por-la-que-habria-sido-

despedida-vanessa-davies-de-vtv-video  
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 El Nacional Web. Vanessa Davies: “La dirigencia política no se pone en los zapatos de la gente” 

(20.02.2016) http://www.el-nacional.com/politica/Vanessa-Davies-dirigencia-politica-

zapatos_0_797920290.html  
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descalificar a alguien porque piense diferente (…) La Fuerza Armada debería ser 

bolivariana en lugar de chavista. Todas las cosas que excluyen no las comparto”
66

, dijo.  

En junio de 2014 el periodista e ícono venezolano, César Miguel Rondón 

entrevistó en el mismo segmento, "Mucho Gusto", a la periodista y al animador opositor 

Luis Chataing en el que ella se solidarizó con su compañero invitado por la salida del aire 

de su programa “Chataing TV” que fue censurado del canal Televen. 

Ha hecho llamados en reiteradas ocasiones a que los periodistas hagan lo correcto, 

que no se dejen censurar por los dueños de los medios a quienes, según ella, solo les 

importa el negocio y no comunicar la verdad. Denuncia que sus colegas le dicen: “Estamos 

cumpliendo órdenes” a lo que responde: “No hay una reflexión ética sobre su propia 

función y sobre lo que es realmente el papel del periodista”.  

Describe el periodismo como “una forma de servir, de ayudar a los demás. Todos 

los que estamos en esto nos gusta la escritura también. Es una forma de darle cabida a eso, 

pero en líneas generales elijo el periodismo por las ganas, por la voluntad de procurar 

ayudar a los demás, y para contribuir a que esta sociedad cambie positivamente”, dijo a 

José Sant Roz en una entrevista.  

 

En el mismo espacio, la entrevistada destaca su opinión respecto al rol del periodista 

en la sociedad venezolana actual: “Se ha desvirtuado nuestro trabajo, nuestro papel en la 

sociedad. Si somos militantes políticos, pues ocupémonos de ello, pero no podemos 

engañar diciendo que estamos trasmitiendo información cuando en realidad lo que estamos 

haciendo es ejercer una posición desde un bando político”.  

 

Vanessa piensa que el periodismo está en peligro, expresa que las cusas son las 

presiones, las líneas informativas, los editoriales, la pertinaz manipulación, y esa censura 

promovida desde los medios, nuestro silencio, por nuestra complicidad con esas 
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 Noticierodigital.com. Vanessa Davies: Sueño con un país en el que todos tengamos un espacio (20.06.2014) 

http://www.noticierodigital.com/2014/06/vanessa-davies-sueno-con-un-pais-en-el-que-todos-tengamos-un-
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imposiciones. “Todo eso hace que el periodismo sea una historia negra en este momento a 

mi modo de ver”, añadió. 

 

Participó en el 2015 en el Plan Nacional de Derechos Humanos que organizó el 

gobierno nacional, allí  pidió a las autoridades de Conatel y del Ministerio del Poder 

Popular para la Comunicación e Información, den cabida a la denuncia ciudadana en los 

medios públicos y privados del país. 

En enero de 2016 un nuevo suceso hizo a Vanessa Davies tendencia “trending 

topic” en la red social Twitter en la que no tiene cuenta y ha denunciado varias veces que 

hay cuentas falsas en su nombre; el motivo de que estuviese en boca de todos fue su salida 

del diario Correo del Orinoco.  

En ese sentido, el ministro de Comunicación e Información, Luis José Marcano, 

nombró a Desireé Santos Amaral como la nueva directora del diario, en sustitución de 

Vanessa Davies que ocupaba el cargo desde 2009.  

La periodista Mercedes Malavé describe a Vanessa según su opinión en una carta 

abierta que envía a su colega Davies a través de la sección de opinión del portal web del 

diario El Universal: “Con profundidad en la indagación periodística, con fina sensibilidad 

social y personalidad poco protagónica y desprendida del ego, lo cual demuestra una fuerte 

seguridad en sí misma, cosa digna de emular en una persona comprometida con la 

comunicación de la verdad”. 

Esta mujer amante de su profesión es ejemplo de la búsqueda de la verdad, del 

entendimiento de que la función del periodista es comunicar la realidad tal y como es y no 

las opiniones al respecto ni en beneficio de los intereses de un sector ni de otro. Mujer de 

convicciones izquierdistas y vocación política a la que no le ha sido fácil la tarea de la 

objetividad pero que ha logrado cierto equilibro en sus declaraciones y acciones. 

Ha demostrado ser una luchadora cuyos enemigos son la subjetividad y la 

polarización de ideas: “En la pluralidad está realmente el secreto del buen periodismo, sí 

hay una forma de servirle a la sociedad y es que todo el mundo tenga cabida en los medios 

de comunicación”.  
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Alejandro Hitcher  “El especialista en aguas” 

Alejandro Hitcher es un venezolano que nació en 1960. Exfuncionario del gobierno 

miembro del gabinete ministerial del expresidente fallecido Hugo Chávez.  

El cabello blanco y las entradas en su frente evidencian su edad avanzada, sus cejas 

sin tantas canas aún se ven negras a pesar de que se esconden al igual que los ojos bajo dos 

cristales y una montura fina. Los lentes no logran disimular las marcadas huellas que dejó 

el acné tras su paso en el rostro del ingeniero.  

En su muñeca izquierda es característica común una pulsera negra con adornos 

dorados que lleva puesta de forma permanente.  

Graduado de ingeniería civil hidráulica en la Universidad Central de Venezuela. 

Casa que se convirtió en la cuna de sus ideales y aspiraciones políticas siempre basadas en 

el rol de su carrera como experto hidráulico.  

Participó en el 2001 en lo que fue la toma de la Universidad Central de Venezuela 

por el llamado Movimiento por la Transformación Universitaria. Formó parte del famoso 

Movimiento 80 (M80) en el que también estuvieron estudiantes que tomaron el camino del 

agua de cara al país como Cristóbal Francisco y Jacqueline Faría con quienes mantiene una 

estrecha relación de amistad desde entonces.  

Desde este espacio se formó políticamente y comenzó a hacer los contactos con 

quienes hasta el día de hoy ha trabajado. También se involucró en los grupos de izquierda 

del Movimiento Sucre del colegio de ingenieros.   

Se especializó a profundidad en los temas relacionados con el agua potable, 

saneamiento, procesos de energía hidráulica y demás aplicaciones de la profesión siempre 

guiadas a este tema.  

Tuvo participación y militancia política revolucionaria tanto en la universidad como 

en el partido político lo que la llevó a estar presa durante el segundo gobierno del 

expresidente Carlos Andrés Pérez. 
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Tras la fundación del Instituto Nacional de Obras Sanitarias (INOS) en 1943, 

durante la llamada “Cuarta República”, Hitcher trabajó para el gobierno de Isaías Medina 

Angarita en los proyectos de obras públicas dedicados a estudiar, construir, reparar, 

ampliar, explotar y administrar los acueductos y alcantarillados del país. 

En ese sentido, planificaba el uso del recurso agua potable en función del posible 

crecimiento poblacional de las regiones de Venezuela, también regulaba, prestaba el 

servicio y además construía la infraestructura necesaria para ello. 

Más tarde se encargó de trabajar desde Hidrocapital e Hidroven, en ambas ocupó 

diversos cargos operativos y gerenciales tanto en Caracas  como en los Valles del Tuy y 

prestó asesorías en la materia para trabajos en el interior del país específicamente los 

estados Sucre, Monagas y Anzoátegui. 

En 1999 asumió la presidencia de Hidroven, trabajó en coordinación con su amiga 

Jacqueline Farías, quien para el momento era la presidenta de Hidrocapital, les tocó asumir 

la destrucción de la presa de El Guapo y las consecuencias de ese caso. 

Jacqueline Faría recordó en una entrevista al Noticiero Venevisión que recuerda que 

Chávez los llamó y les dijo “¿Ustedes saben de agua? ¡Vénganse pa’ acá!”
67

 A ella y a su 

colega Alejandro Hitcher. 

 Desde entonces milita en el Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv), principal 

partido oficial de la revolución bolivariana de Chávez y Maduro.  

Entre los años 2000 y 2004 fue Viceministro del agua del Ministerio del Ambiente y 

los Recursos Naturales y un año después el presidente Chávez le otorgó la responsabilidad 

de ser presidente de Hidrocapital. 

Desde ese rol participó en la creación de los Consejos Comunitarios y Mesas 

Técnicas del Agua como herramientas organizativas en las comunidades para resolver los 

problemas de Agua Potable y Saneamiento. 
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 Recuperado de una noticia del 18  de mayo de 2014 en la página web de Noticiero Venevisión, el 10 de 

noviembre de 2015  https://www.youtube.com/watch?v=GYHXfvpWPfI  
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Asistió como invitado especial al XI Encuentro del Programa Educativo Ambiental 

“El Agua en Nuestras Vidas” organizado por el Ministerio del Poder Popular para la 

Educación, esto consistió en diversas actividades al respecto para las comunidades de 

Higuerote, estado Miranda.  

En su participación dentro del partido político junto al gobierno destacan que estuvo 

en la Coordinación de la Copa América de Fútbol por encargo del  vicepresidente de la 

República, para entonces, Jorge Rodríguez. Igualmente, colaboró en la Comisión 

Presidencial para la Explosión del Poder Comunal del estado Vargas. 

En período comprendido de 2010 al 2012 se integró al equipo del gabinete 

ministerial específicamente como ministro de Ambiente y Recursos Naturales y pidió un 

crédito de aproximadamente 509 millones de dólares a la Corporación Andina de Fomento 

(CAF) para rehabilitar las plantas de potabilización. 

Dicha gestión ha sido altamente criticada por líderes de la oposición venezolana 

como Antonio Ecarri, coordinador del partido Proyecto Venezuela (PV), quien declaró que 

“los números de la gestión del ministro del Ambiente están maquillados porque hoy en día 

los venezolanos reciben un suministro de agua que presenta fallas en su potabilización". 

Asimismo, La Fiscal General de la República, Luisa Ortega Díaz, solicitó al 

ministro presentar un informe que demostrara el seguimiento que se le hace al agua de 

consumo humano, constatando que se sigue un protocolo de medición internacional para 

garantizar que es potable debido a la fuerte ola de rumores acerca de la contaminación del 

agua de los venezolanos.  

Incluso el Ministerio Público solicitó a un tribunal una medida cautelar que prohibió 

la difusión de mensajes que tuvieran que ver con dicho tema.  

En 2012 tuvo un accidente cuando transitaba en carro por la madrugada, a la altura 

del distribuidor La California, luego de chocar con la defensa de la Autopista Francisco 

Fajardo, esto le causó heridas leves por lo que fue trasladado al Hospital Domingo Luciani 

en El Llanito. 
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El diario Últimas Noticias publicó parte de las ponencias de un foro realizado en la 

sede del diario en La Urbina, Caracas en febrero de 2016 en el que estuvo Hitcher presente. 

Durante su alocución hizo un recuento de los fenómenos del clima que han afectado 

al país en estos últimos años y que incidieron en los embalses y sistemas de bombeo de 

agua potable. 

“Hay que revisar los proyectos que ha desarrollado el gobierno nacional en materia 

de agua y que están contemplados en Plan de Saneamiento de Aguas 2013-2019 y en el 

Plan de la Patria, para que constaten el interés del poder Ejecutivo en esta materia”, dijo a 

los presentes en la actividad. “Yo creo que es un prejuicio decir que todo lo que hacemos lo 

hacemos mal”, agregó.  

En este evento, Hitcher advirtió: “Debemos despolitizar el tema” refiriéndose a la 

escasez de agua supuestamente debido a los efectos del fenómeno El Niño que ha 

dificultado el acceso a las fuentes de agua potable por la escasez y los niveles bajos 

históricos del Guri, así ha explicado el gobierno las razones del racionamiento y este 

funcionario y seguidor del modelo socialista concuerda con dicho discurso.  

 Este profesional de la ingeniería y político con trayectoria en la gestión pública ha 

trabajado toda su vida en torno al recurso natural más importante para el hombre, el agua. 

No se puede negar su inmensa capacidad y conocimiento del tema tras su trayectoria. 

Es interesante analizar que como izquierdista y seguidor fiel del proceso 

revolucionario del socialismo del siglo XXI, Hitcher ha mantenido un mensaje de locus de 

control externo característico del gobierno nacional en los últimos 17 años.  

Esto ha sido una verdadera política de Estado con la maquinaria de los medios de 

comunicación monopolizados por el sector oficial, siempre hay un culpable externo de 

todos los problemas de los venezolanos, en el caso del abastecimiento de agua potable el 

responsable y vil enemigo del pueblo y de su bienestar es el fenómeno natural El Niño.  

Sin embargo, el verdadero fenómeno podría ser que este efecto climático no afecta 

únicamente a Venezuela sino a la región y que ningún otro país de la región pasa por la 

crisis que viven los venezolanos. Habrá que preguntarle a  Hitcher, real experto en la 
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materia, si no son entonces las políticas de los entes encargados las responsables de la grave 

situación de las aguas servidas, agua potable y demás procesos relacionados en el país. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



138 
 

 

 

 

 

 

 

 

IX. ANEXOS II 

Entrevistas a los protagonistas 
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Yon Goicochea “El  joven de las dificultades” 

¿Cómo fue la juventud de Yon Goicoechea? ¿Hubo indicios de liderazgo en su 

juventud? ¿Dónde naciste, estudiaste y creciste? 

Mi juventud fue una juventud difícil, pues mi niñez en particular y mi adolescencia  estuvo 

muy marcada por la muerte de familiares muy cercanos. Por lo menos mi abuelo que fue la 

persona que me crio junto con mi abuela  que murió cuando yo tenía unos 11 años y luego 

una serie de dificultades personales-familiares, fue una niñez difícil luego la adolescencia 

bueno más normal, y el liderazgos siempre es muy relativo ¿no? Pero si te refieres a 

vocación o alguna predeterminación política bueno fui presidente del centro de estudiantes 

de mi liceo luego bueno cuando entré a la universidad allí sí que me involucré más 

activamente en temas políticos. 

¿Cómo y por qué crees que surgió el Movimiento Estudiantil de 2007? ¿Cómo 

influenció la muerte de los hermanos Faddoul y el cierre de RCTV? 

El Movimiento Estudiantil del 2007 surgió en parte espontáneamente por el cierre de Rctv 

que fue un detonante importante y en parte también porque, por varios años, se había estado 

articulando un movimiento  de  estudiantes que estaban preocupados por  la realidad del 

país.  Esos estudiantes no sabían que estaban organizando lo que después sería un 

movimiento  importante  para Venezuela,  la  preocupación en lo público y en la realidad 

que ya entonces se empezaba a vivir con mucha crudeza fue formando unas alianzas entre 

universitarios de diferentes casas de estudio y diferentes regiones del país, incluso, que 

luego sirvió para que el movimiento del 2007 fuese posible uno de esos eventos que 

ayudaron a formar alianzas entre los universitarios. A raíz de la muerte de los hermanos 

Faddoul  yo recuerdo que se hizo actividad que se llamó “Acuéstate por la vida”  en la que 

yo participé, no como organizador, pero sí como colaborador, como voluntario, y bueno fue 

una actividad que tuvo muchísimo impacto. 

 

Yo creo que por muchos años no había habido en Venezuela una actividad como esta 

estudiantil, me refiero entonces a que sí creo que fue una cosa importante esto de los 

Faddoul  allí nos conocimos varios, de varias universidades empezamos a  generar lazos de 
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confianza que fueron imprescindibles para que pudiéramos articularnos en un solo 

movimiento de protesta a raíz del cierre de Rctv. 

 

Ahora, de ninguna manera podíamos prever  en el momento de los hermanos Faddoul, o en 

otras iniciativas anteriores que se hicieron desde la universidad,  no se podía prever que 

todas esas redes iban a servir para hacer ese gran movimiento y tal;  por lo que, vuelvo a mi 

primera parte de la respuesta, el movimiento del 2007 fue parte de una consecuencia de un 

trabajo previo pero también en buena medida fue consecuencia del azar o fue reacción a 

una medida muy injusta que los Venezolanos sentimos como determinante y muy violatoria 

de la democracia. 

¿Cómo interpretaste y cómo interpretó el Movimiento Estudiantil el triunfo del 2 de 

diciembre? 

A ver, te respondo en dos pates: 

Primero, desde el punto de vista personal fue una gran sorpresa, una victoria inesperada 

pero también, el  cierre de un ciclo para mí, yo me di con todo lo que tenía al Movimiento 

Estudiantil durante esos 6 meses desde el cierre de Rctv hasta la elección del referéndum 

con unos costos personales inmensos. Por lo menos, a mí se me ofreció soltar a mi papá y 

dejarlo en libertad a cambio de que parara las marchas, cosa que no hicimos, como 

consecuencia mi papá duro casi 11 años preso en total; de una sentencia que originalmente 

le hubiese correspondido 3 años ya injusta que nosotros habíamos logrado anular por 

inconstitucional. 

Cosas más triviales pero no menos importantes: tuve que cambiarme de casa durante esos 6 

meses 3 veces, engorde 25 kilos en esos 6 meses, me dio hipertensión,  o sea que para mí 

fueron unos 6 meses en que  la vida me cambio y no siempre para bien ¿no? Entonces para 

mí también fue un cierre de un ciclo en el cual yo decía bueno como estudiante y en mi 

momento que me correspondió llevar la batuta, o sea no llevar la batuta por ahí nadie  

llevaba la batuta, pero sí ser uno de los directores de ese movimiento, bueno yo decía ya 

cumplimos, ahora voy a dedicarme a graduarme a repensar lo que quiero hacer con mi vida, 

y me propongo seguir adelante. 
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Yo interpreté que el 2 de diciembre abría la puerta para que un nuevo movimiento 

democrático, que se enfrentase con más fuerza al Chavismo. Yo pienso o pensé, en ese 

momento, que el 2 de diciembre iba a quitarnos de arriba la desesperanza perdida que había  

o el miedo que había, enfrentarse con Chávez esa incredulidad de que a Chávez se le podría 

ganar y también, por otra parte, pensé que el país iba a entender que Chávez  tenía  límites  

y que éramos capaces de imponerle límites. Evidentemente, me equivoqué como se 

equivocaron todos mis compañeros, yo pensé en ese momento nosotros habíamos dado un 

golpe muy importante al gobierno y que ese golpe si bien ese golpe no traía la democracia 

si era el principio de la democratización del  país porque luego había otras elecciones 

importantes en las que podíamos repetirlo ¿no?, como por ejemplo las elecciones regionales 

o las elecciones a la Asamblea Nacional que se dieron poco después 2 años después, 

entonces me equivoqué, me equivoqué porque no hubo la misma actitud que en elecciones 

posteriores para defender los votos, tampoco  se mantuvo la presión de calle que nosotros 

mantuvimos durante ese peligro. 

Entonces pues esa victoria no se repitió nunca más hasta el presente, si se ha repetido en 

votos. Nosotros el 2 de diciembre del 2007 presionamos con todo y el Gobierno sabía que 

para quitarnos la elección nos tenía  que matar en la calle y  eso es lo que yo  no ha  vuelto 

a ver que ocurra.  

Como te digo después del 2 de diciembre para mí se cerró un ciclo, entonces, yo bueno 

cumplí el resto de mi mandato como representante estudiantil pero ya no me presenté más a 

elecciones estudiantiles porque para mí se había cerrado el ciclo de estudiantes. Para mí  

había sido una experiencia muy importante y que cambió mi vida, como lo dije antes,  que 

me dio conocimiento público pero que también me trajo una cantidad de responsabilidades 

para las que yo no estaba preparado. Me trajo una cantidad de riesgos políticos y personales 

para los que yo no estaba preparado porque fue muy súbito tuve una exposición pública 

muy grande y  estuve expuesto a unas presiones a las que a los 22  años simplemente no 

estaba preparado. 

Entonces bueno luego de que yo cerrara este capítulo me dije ¿qué quieres, seguir en la 

política?, ¿quieres regresar a terminar tu carrera? Simplemente ser abogado  o ¿qué quieres 

hacer? y bueno yo creo que uno cuando esta picado en política, nunca más se te quita 
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entonces dije: bueno yo quiero seguir en esto pero ya quiero seguir en esto desde otra 

perspectiva. 

La mayoría de la gente con la que yo había compartido en el Movimiento Estudiantil ya 

estaba en partidos políticos, por ejemplo ya Freddy Guevara estaba en partidos políticos, 

Stalin González ya estaba en partidos políticos y así muchas personas con las que compartí  

el liderazgo en las regiones de Venezuela, ya estaban en partidos políticos. Yo en cambio 

me había mantenido independiente entonces me dije “mira ya no tengo la estructura de la 

universidad, ya estoy por graduarme creo que es el momento en el que si quieres hacer 

política puedes empezar el camino dentro de una organización”; nunca he creído en hacer 

política yo solo, yo no creo en eso, no creía en  eso y no creo ahora , yo creo que en la 

política si en verdad se quiere conseguir un cambio estructural se tiene que hacer entre 

varios porque no hay manera de cambiar las cosas tu solo.  

Entonces para mi bueno la cosa no fue fácil, he tenido bastante cerca durante todo el 

proceso estudiantil a  Leopoldo López con quien había tenido una relación de confianza, 

una relación de amistad, entonces participé en la creación de Voluntad Popular o por lo 

menos, no en la creación formal pero sí en las primeras reuniones donde se discutió la 

posibilidad de crear un partido, que en ese entonces, ni siquiera se llamaba Voluntad 

Popular; pero bueno, en ese momento fui invitado a participar en diferentes  organizaciones 

políticas entre ellas  Primero Justicia con quien compartía varios intereses. 

Entre otras organizaciones políticas el pensamiento de centros  que Primero Justicia dice 

tener  entonces por diferentes razones de orden ideológico, pero también, por afinidad 

personal.  Incluso, con mucho de los miembros me dije: bueno yo creo que primero justicia 

es buen camino para mí, Henrique Capriles acababa de ganar de gobernador de Miranda, 

bueno yo creo que con Henrique puedo ir avanzando ¿no? puedo irme fogueando en la 

política de la mano de Henrique. Julio Borges también fue muy atento conmigo y dije 

bueno tengo que escoger uno entre varias opciones, tengo que escoger. En ese momento 

Voluntad Popular todavía no existía y Leopoldo estaba discutiendo que hacía dentro de Un 

Nuevo Tiempo, ellos estaban todos dentro de Un Nuevo Tiempo: Stalin González, Freddy, 

Leopoldo estaban todos en Un Nuevo Tiempo, a mí ese partido no me gustaba, no por nada 

personal,  tenía buenas relaciones o tengo buenas relaciones con Manuel Rosales, quien era 
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el jefe de Un Nuevo Tiempo en ese momento, pero no me gustaba no me sentía bien con 

eso. 

Entonces me metí en Primero Justicia cosa que creo que fue un error garrafal, garrafal, muy 

garrafal (risas) pero que bueno en ese momento me parecía la idea más sensata, mi 

motivación fue el para resumir mi motivación fue el querer,  seguir en política y entender 

que la política no se hace solo y hoy lo sigo creyendo la política no se hace solo en la 

política tú puedes ser diputado,  tu puedes llegar a ser gobernador o alcalde pero llegar a 

cambiar un país tú solo es imposible, absolutamente imposible.  

¿Qué impulsa a los jóvenes a pertenecer a una agenda pública? 

La realidad impulsa a la gente de buen corazón a cambiar, yo creo que la juventud es un 

etapa especial universitaria, esa edad incluso sin estar en la universidad, pero esa edad, es 

una edad muy bonita en la vida uno. Ya se es adulto pero no tienes todas las 

responsabilidades de un adulto, yo creo que no tienes tanto miedo como un adulto con más 

responsabilidades encima, con tanta presión arriba y esa ausencia de miedo de estrés, de 

presión. 

Yo creo  que ese miedo abre un campo  muy valioso para soñar y para creer que las cosas 

son posibles y para entregarse a causas que no necesariamente son en tu propio beneficio, 

para ser idealista, para ser irreverente esa para mí es una edad increíble, yo creo que esa 

primera juventud al final de la adolescencia, los veintes, es la edad perfecta para creer que 

el mundo se puede cambiar. Luego con el tiempo mantenerse tan optimista es cada vez más 

difícil, uno empieza a entender que las cosas pueden cambiar pero más gradualmente, que 

las cosas pueden cambiar pero no en todos los sentidos y que las cosas pueden mejorar pero 

cambiar radicalmente es más difícil ¿no? uno  puede mejorar  generación tras generación, 

uno puede ir mejorando en la humanidad pero difícilmente uno lo verá estando vivo. 

Ahora qué impulsa a la juventud a participar, bueno esos sueños, esa convicción, esa 

irreverencia, esa certidumbre de que se puede cambiar todo de que la vida es, para eso, para 

dedicarla a cosas que importan a mí me parece que eso es genial y bueno concretamente 

vuelvo a mirar al principio. Además de esa condición de la gente muy joven, además de esa 
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condición está la situación real  de un país asfixiante como es Venezuela, con una realidad 

que ofrece muy poco.  

Una realidad que ofrece muy poco para los jóvenes en donde el futuro está seriamente 

cuestionado,  en primer lugar, por la inseguridad pero en segundo lugar, por las 

oportunidades o por la falta de oportunidades. También por el pesimismo, yo creo que en 

Venezuela una de las cosas más castrantes es el pesimismo, el hecho de la gente no pueda 

planificar a largo plazo de que todo el mundo piense “bueno vamos a ver qué pasa”  y en 

eso se te vaya pasado la vida ¿no?.  

Si para algo sirve  tener 18 años en este mundo es para gritar tus convicciones para empezar 

a tener el rol que te pertenece a una sociedad política como parte de una sociedad, en la que 

tú cuentes, en la que tú eres uno más con todos tus derechos, entonces pues que te callen, 

que te intenten callar, o sea que tu opinión no valga, que intenten  ideologizarte ya a una 

edad en la que uno tiene pues unos valores ya muy claros,  no todos porque además es una 

estupidez, uno nunca tiene todos los valores claros en la vida; uno va afortunadamente cada 

vez más, dándose cuenta que en muchas cosas uno estaba equivocado también en la vida, 

pero hay valores fundamentales que ya a los 18 años se tienen  muy claros: el respeto a la 

solidaridad humana, la solidaridad, la libertad, la democracia, esas son cosas que uno a los 

18 años ya sabe  hay otras muchas que uno no sabe pero también eso aplica a los 30, a los 

40 y a los 50 ¿no? pero bueno mira yo creo que Venezuela es el caldo de cultivo perfecto  

para que los jóvenes se interesen en la política. 

¿Por qué crees que hubo cambio de ideologías en algunos jóvenes del movimiento? 

Yo no creo que haya habido cambio de ideología, yo pienso que hubo cambio de bando, 

para la gente que ve la política como un ascensor  no hay ideología;  además, Ricardo 

Sánchez nunca ha tenido ideología,  Ricardo Sánchez siempre ha ejercido la  ignorancia 

como  bandera y muchos de los compañeros de ellos  están en su situación igual. 

Además, siempre ha sufrido de un pragmatismo bobo que lo ha llevado a hacer cosas malas 

pensando que eso lo va a llevar lejos y yo creo que es “bobo” porque por más que haya 

recibido o no, cosa que no me consta, peo por más que haya recibido  o no beneficios por 

haber cambiado  de bando en este momento en su carrera política, que tan largo puede ir si 
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acaba de plegarse además de la forma más dantesca, generando rechazo incluso dentro del 

mismo chavismo. Se acaba de plegar a un gobierno moribundo un gobierno con una 

desaprobación popular inmensa, a un gobierno que ha destruido al país, a un gobierno que 

pasara a la historia, bueno como lo que es, como un gobierno dictatorial; violador de los 

derechos humanos. 

Esa es una persona que con 30 años, es lamentable que con tanto por delante, decida 

plegarse  y al final de la carrera, quedar estampado dentro de esa foto dentro de la 

dictadura. Bueno a mí me parece, además, de un acto de por supuesto inescrupuloso, 

criticable. A mí me parece un acto de estupidez absoluta, hay que ser o mejor dicho,  hay 

que tener la ignorancia de la que sufre Ricardo Sánchez  para hacer eso yo no creo que haya 

habido un cambio de ideología, lo que hubo ahí fue un cambio de bando.  

Ricardo Sánchez nunca ha creído en nada realmente, Ricardo Sánchez lo que es un hombre  

dispuesto a sacrificar muchas cosas por el poder, es una persona con una gran necesidad de 

aprobación y es una persona capaz de tomar riesgos y ser valiente si eso le va a dar un 

beneficio político, pero ideología no existe. Entonces me parece que allí lo que hubo fue 

eso, el chavismo tampoco ya es una ideología, la gente que está en el chavismo por 

ideología es cada vez menor, el chavismo es una barca hundiéndose pero finalmente una 

barca que  permite  a la gente a  obtener dinero en preventa para el poder y por eso la gente 

se sigue montando allí. 

¿Cuál es tu frase más común? 

Comienzo por el final, mi frase favorita es el lema de vida que tengo. Es  una frase de San 

Ignacio de Loyola que es “En todo amar y servir” para mí eso es un lema de vida,  no 

siempre lo cumplo pero bueno, al menos me gustaría cumplirlo.  

¿Cuál ha sido tu trayectoria luego del Movimiento Estudiantil? ¿Qué fue lo más 

difícil? 

Soy abogado de la Universidad Católica Andrés Bello, después estudié una maestría de 

Derecho Constitucional que no terminé porque me fui a hacer otra maestría a New York en 
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derecho con foco energético y actualmente estoy haciendo un doctorado en Derecho de 

Gobierno y Políticas Públicas  en la Universidad Autónoma de Madrid. 

Lo más difícil después del Movimiento Estudiantil, yo pienso que lo más difícil fue 

volverme a entender como una persona normal, controlar el ego, o sea la exposición pública 

fue tan brutal, me sentí tan rodeado de halagos, oportunidades, acceso a un mundo que no 

sé de qué otra manera no hubiera tenido acceso a viajes, conferencias, ponencias, reuniones 

con presidentes, expresidentes del mundo, hablar en el Parlamento Europeo, redactar una 

conferencia  en Harvard. 

Después de todo eso a los veintitantos años es muy difícil volver a la realidad, nuestra 

realidad, es que nosotros éramos, probablemente somos unos chamos  que no hemos hecho 

mucho, lo bueno que somos todavía lo tenemos que probar  entonces volver a entender  que 

lo que había hecho era una circunstancia, un momento, que creo sin falta de modestia que 

lo hicimos muy bien.  

Entender, eso fue difícil, pasé un par de años patinando en ese mundo al que de pronto tuve 

acceso y que no controlaba, no entendía; hoy lo entiendo mucho mejor, creo que de nada 

sirve o sirvió de muy poco las relaciones y los contactos y los medios eso tiene una utilidad 

sí, pero una utilidad limitada si tú no haces algo con tu vida, si tú no te nutres, si tú no 

sigues creciendo como persona, como profesional no vas a llegar a ningún sitio, ni dentro 

de la política ni fuera de ella. 

Bueno tengo un proyecto personal muy importante, es mi familia pues  en ese momento  no 

los tenía pero hoy tengo dos hijos, tengo una esposa  con la que llevo 7 años de casado en el 

momento en que empezó el tema de Rctv, yo eso no lo tenía contemplado en mi vida. 

Entonces hoy, no solo soy Yon Goicochea, sino que soy el padre de la familia Goicochea y 

eso tiene muchas implicaciones personales y políticas no estoy dispuesto hacer las mismas  

cosas que hacia hace 8 años, porque ahora tengo la responsabilidad de 2 hijos y para mi es 

sagrado, mi prioridad número 1.   

Yo por ejemplo en este momento no tengo ninguna forma de garantizarle seguridad a mis 

hijos en Venezuela, entonces a veces es incompatible, pero a largo plazo no lo es, yo creo 
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que la gente puede tener una buena familia y ser político siempre que seas decente siempre 

que estés dispuesto a llegar hasta donde puedas llegar con haciendo el bien. 

¿Cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

Yo quiero ser una persona que ayude a cambiar mi país, yo no estoy obsesionado con un 

cargo, yo aspiro estar en un sitio en que pueda tener poder suficiente para influir 

positivamente en la vida de las personas que quiero, y en la vida de los venezolanos. Ahora 

no estoy dispuesto a todo, yo no estoy dispuesto a hacer todo por la política, o sea no estoy 

dispuesto a hacer todo para llegar a ser presidente, no estoy dispuesto a matar a nadie, no 

estoy dispuesto a robar, no estoy dispuesto a estafar. 

Pensando como pienso hoy, es muy difícil llegar a ser presidente sin estar dispuesto a 

muchas cosas para las que yo no estoy dispuesto, entonces yo no tengo esa aspiración 

entonces tú sabes, yo no creo que yo vaya a ser presidente de la República y tal, pero mira 

si quizá algún día, Dios y el pueblo me pongan en la Asamblea o me pongan en una 

alcaldía o me pongan en el Tribunal Supremo de Justicia no lo sé, lo que sí sé y estoy 

seguro es que quiero participar, que quiero estar. 

Quiero morirme pensando que mi generación cambió Venezuela o por lo menos sembró las 

bases para que Venezuela cambiara, que lo hicimos bien, que fuimos gente digna y honrada 

y que mi tiempo de vida sirvió para que los que vengan, vivan mejor de lo que yo viví.  

Yo estoy casado con mi país, yo estoy casado con Venezuela,  quiero vivir en Venezuela, 

quiero envejecer en Venezuela, pero quiero vivir en una Venezuela honrada, una Venezuela 

que respete a sus ciudadanos  y estoy dispuesto a dar muchas horas de mi vida hasta el día 

que me muera para lograrlo.        
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Ricardo Sánchez “El polémico Ricardo” 

¿Cómo fue tu juventud? ¿Hubo indicios de liderazgo en su juventud? ¿Dónde naciste, 

estudiaste y creciste? 

Bueno te puedo decir que me considero  joven; la juventud es un tema espiritual más que 

un tema físico, Benedetti ha escrito sobre eso. Neruda también escribió sobre eso, Delgado 

también escribió sobre el tema de ser joven, aunque los españoles también dicen que  la 

juventud es una enfermedad que se cura con el tiempo. ¿Cómo es la juventud de Ricardo 

Sánchez? bueno creo que la he vivido, estoy casado, tengo un chamo, viví mi época 

universitaria, la disfrute al máximo porque además me permitió, en un contexto político 

importante del país, dirigir una generación de la UCV; sobre  todo en las universidades 

donde el movimiento de estudiantes tuvo un protagonismo muy importante.  

Creo que fue el referéndum de la  reforma, yo soy de los jóvenes optimistas, hay jóvenes 

que son muy pesimistas sobre todo con la situación económica del país, que ven una opción 

irse del país, yo no soy así. 

Desde carajito, todo dirigente político en cualquier momento o etapa de su vida  ha querido 

ser presidente, cuando estaba en la escuela, estaba en la Sociedad Bolivariana,  decían este 

muchacho va a ser presidente, yo era presidente de la Sociedad Bolivariana del colegio, 

estamos hablando que estudiaba 4to y 5to grado. 

¿Cómo se llamaba el colegio donde estudiaste? 

Se llamaba una escuela pública, Colegio Alicia Medina Useche en San Cristóbal, municipio 

La Concordia de la ciudad capital del estado Táchira. Allí estudie primaria, luego el 

bachillerato, también fue en San Cristóbal, solo que el quinto año lo estudié Caracas. 

Me vinculé más directamente con el tema de la política dentro de la Universidad Central de 

Venezuela, bueno se supone que los jóvenes en la universidad ya nos comenzamos a 

vincular con los partidos políticos, hay otros que están vinculados con los temas políticos y 

luego hacen actividad  universitaria  y otros hacen actividad política y no necesariamente 

hacen actividad universitaria.  Para las elecciones presidenciales del año 2006, nosotros 

teníamos acción política para apoyar  a Teodoro Petkoff,  allí ayudamos a Fredy Guevara, 
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para ese momento Freddy Guevara no era muy conocido, en ese momento era a través de 

una compañera sentimental que en ese momento era mi novia   pidió ayuda a los chamos de 

la UCV y se los puedes preguntar a Freddy, su primera campaña política se la financiamos 

nosotros; todos los materiales de la campaña la hicimos nosotros en la UCV y Fredy ese día 

perdió las elecciones. En ese momento, allí en la UCV bueno teníamos una política, para el 

año 2006 ya era secretario general dirigente de FCU, no ganamos las elecciones por el 

efecto Rctv. 

¿Cómo y por qué crees que surgió el Movimiento Estudiantil de 2007? ¿Cómo 

influenció la muerte de los hermanos Faddoul y el cierre de RCTV? 

Eso es totalmente falso primero porque el Movimiento Estudiantil no nace en el 2007, hay 

mucha gente que peca de poca humildad y dice que el Movimiento Estudiantil nace en el 

2007. No hay ninguna lucha histórica republicana venezolana que no esté asociada con el 

Movimiento Estudiantil  y te puedo decir incluso la de la independencia, muchachitos de la 

Santa Rosa y de la UCV que se involucraron con José Félix Ribas y fueron a la batalla de la  

Victoria, por ejemplo, el Movimiento Estudiantil viene de mucho más atrás. 

La diferencia del 2007 tiene que ver con una crisis de liderazgo, y nosotros dejamos muy 

claro la posición que teníamos y la que dejamos. 

La dignidad de la oposición, la oposición le había dicho al  país que era democrático  y   

lanzo un golpe de Estado,  le había dicho al país que hubo un paro petrolero, le había dicho 

al país que creía en la lucha pacífica y montó una guarimba en el 2004,  le había dicho al 

país que creía en la participación y se iba a retirar de la Asamblea en el 2005, esa fue la 

oposición que nos encontramos nosotros,  el conflicto de Rctv, la impronta la tenemos  

nosotros porque  ningún vocero de la oposición da la cara, hay un dejo de pase de facturas. 

Para Manuela Bolívar, Freddy Guevara, Yon Goicoechea, Rodrigo Diamanti que es el de 

Venezuela sin mordaza, ellos trataron de vincular la muerte de los hermanos Faddoul con el 

movimiento porque fue tal vez la excusa. Ellos tuvieron una impronta dentro de su 

universidad, ellos no tenían cargo electo en la  universidad, cargo político en la universidad, 

ellos estaban vinculados directamente a  Leopoldo López; recuerda que Leopoldo se había 

ido de Primero Justicia, tenían lo que era llamado redes populares, y ya ese grupo estaba 
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amalgamado ahí. Leopoldo se monta ahí  con el tema de los hermanos Faddoul y convoca a 

varias reuniones para montar lo que se llamaba “Redes por la vida” pero no en lo absoluto, 

una cosa nada tiene que ver con la otra, fue montado por Leopoldo. 

Recuerda que Leopoldo tenía el Plan 180 bueno, entonces caía como anillo al dedo frente a 

su propuesta política pues. 

¿Cómo interpretaste y cómo interpretó el Movimiento Estudiantil el triunfo del 2 de 

diciembre? 

Son contextos  políticos distintos, yo creo en el año 2007 nos convertimos en voceros de 

una política sin querer serlo, nosotros estábamos metidos en nuestra universidad, entre 

pugnas y  disputa y era otra cosa, era el tema del transporte escolar, eran las becas, lo que 

son temas históricos del Movimiento Estudiantil venezolano, bueno sin embargo el 

Gobierno atiende muy mal ese tema de los estudiantes y asumimos esa esa idea política. 

Asimismo la Reforma Constitucional y frente a la falta de credibilidad de los voceros 

políticos de la oposición estaba el descrédito, tanto como ahora, creo que un poco más en 

ese momento, por eso fuimos los voceros de esa campaña porque bueno no estábamos de 

acuerdo con la Reforma Constitucional ni nos gustaba antes ni nos gusta ahora y lo 

asumimos con responsabilidad. Ese no fue un triunfo de la oposición, ese no fue un triunfo 

de los estudiantes, ese fue un triunfo de la sociedad venezolana. 

Personalmente, ¿Qué te llevó a formar parte del Movimiento Estudiantil? 

Siempre he pertenecido o pertenecí al Centro de Estudiantes de la Sociedad Bolivariana  de 

mi escuela, luego en el liceo y bueno la política se metió con nosotros cuando veías que la 

biblioteca estaba deteriorada, cuando veías que la comida que se iban a comer los 

estudiantes no era la más adecuada, que a veces los transportes de la universidad se 

quedaban accidentados y son reclamos justos ¿no? Y la formación en mi casa me enseñó a 

no acompañar injusticias ¿no? Y bueno, comencé a convocar y a servir a la comunidad 

desde los centros de  estudiantes y  la Federación de los Centros Universitarios de la UCV. 
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¿Qué factores te condujeron a optar por un cargo político en una o las diferentes 

organizaciones políticas en las que has estado?  

Bueno en política se dice que el que respira aspira, yo conozco cantidad de políticos, 

políticos que dicen que no están aspirando, claro que están mintiendo y esa es la parte que a 

veces a la gente no le gusta hablar de la política. 

Cuando tu oyes hablar a un político, muy poco escuchas hablar con la crudeza o con la 

transparencia que debe hablársele a la gente, yo siento que ese es un tema que puede ser de 

dominio público ¿no? bueno nosotros dibujamos desde la universidad un plan de 3 años 

para tomar el Centro de Estudiantes de la universidad, tomamos la Federación, nos 

convertimos en unos de los tres presidentes que ha sido reelectos, no todo el mundo puede 

decir eso, nos reelegimos en el año 2008 en la Federación de Centros Universitarios; y 

luego planteamos el espacio en la Asamblea Nacional. 

Dijimos que había que tomar un espacio en la Asamblea Nacional y creíamos que nuestra 

Federación debía tener una voz en ese espacio y sobre todo visualizando que las elecciones 

en la Asamblea Nacional eran en el 2010, o sea  trabajando digamos la aspiración política, 

más que personal de un grupo.  

¿Qué sentido tiene pasar de un liderazgo a otro? 

Bueno sentido tiene porque es la coherencia de tus actos, si tú le dices a tu chamo cuando 

seas grande vas a ser presidente, entonces tú vas dibujando tus caminos y además de todo 

que vamos en ascenso yo estuve en centro de estudiantes en la Federación de Estudiantes, 

hoy estoy en la Asamblea Nacional; a diferencia de otros yo siempre quise estar en la 

Asamblea Nacional, hay otros que tú has visto e hice mi disputa, mi reclamo, sobre todo 

con la gente de mi generación, por ejemplo mi pana Freddy fue candidato en Sucre, ahora 

es candidato a la Asamblea Nacional en Baruta eso habla muy mal de él y habla muy mal 

de la política. 

¿Qué impulsa a los jóvenes a pertenecer a una agenda pública? 

Los jóvenes muy poco se incorporan a la política, es decir, creer que el Movimiento 

Estudiantil era representación exclusiva de los jóvenes, es una falacia que se crearon los 
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medios de comunicación, precisamente, para acompañar el liderazgo que se creó 

precisamente de las universidades. 

¿Por qué crees que hubo cambio de ideologías en algunos jóvenes del movimiento? 

¿Por qué tú la tuviste? 

Bueno primero fíjate yo no he cambiado de ideología, los que cambiaron fueron otros. Esto 

es importante precisarlo, cuando el país estaba entre el socialismo y la social democracia 

nosotros sabíamos cómo era el social democracia, gritamos Un Nuevo Tiempo, partido 

social demócrata, miembro de la nacional socialista o sea ¿cómo es eso que apoyas el 

socialismo y defienden otras cosas? Tienen que revisarse. 

En el camino vimos que a partir del año 2009 partidos como Primero Justicia y Voluntad 

Popular, que no tienen nada que ver con socialismo mucho menos con democracia, fueron 

tomando el control de la oposición.  

Ricardo Sánchez no se parece a Voluntad Popular, me decía, Ricardo Sánchez no quiere 

parecerse a Primero Justicia, ese no es el Movimiento  Estudiantil de 2007 o sea el 

movimiento.  

Las cosas que a mí no me gustan no las voy a apoyar pero la idea de colocarle guayas a los 

motorizados, nono esos son otros, la gente votó por Ricardo Sánchez ¿para qué? ¿Para qué 

le colocara guayas a los motorizados? ¿Para poner francotiradores para dispararle a los 

miembros de las fuerzas armadas? ¿La gente voto por nosotros para matar a la gente? ¿La 

gente voto por nosotros para pedir el decreto de Barack Obama? ¿La gente voto por 

nosotros para pelear con el gobierno Guayanés? Aquí los que han traicionados sus 

principios jurados son otros. 

¿Crees que hubo cambios en Chávez de los que tú criticabas? para ahora seguir su 

Gobierno?  

¡Noo! o sea yo creo que las críticas se mantienen y son legítimas y aún están vigentes, 

fíjate, este año debatimos en el Parlamento la Ley Mordaza que hubo en España y nosotros 

estuvimos en desacuerdo o sea estuvimos rechazando la Ley Mordaza. Es decir, porque es 
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ser coherente con lo que yo predicaba en el 2007 o sea yo creo que la democracia se logra 

con más democracia, no con menos democracia. 

Yo creo que los derechos a la opinión, los derechos a la información, el espectro 

radioeléctrico debe estar en manos de la ciudadanía, no en manos del Gobierno ni de la 

empresa privada, en manos de la ciudadanía porque el estado paso a tener un mayor 

protagonismo en el espectro radioeléctrico y nosotros lo rechazamos, nosotros rechazamos 

lo que estaba pasando en España pero veíamos a la Mesa de la Unidad apoyar lo que estaba 

pasando allá ¿por qué? Porque era el partido popular español  porque lo hacía Chávez es 

malo, porque lo hacía María Fernanda Rodríguez de Globovisión y era bueno, entonces 

¿quién es el que incoherente?, ¿quién es el  traiciona su ideología? ¿Quién es el que 

traiciona sus postulados?. 

Esas son las grandes reflexiones que tenemos que hacer, tal vez estas cosas que yo estoy 

diciendo no tienen espacio en La Patilla, no tienen espacio en NTN24, no tienen espacio en  

Globovisión, la otra Globovisión porque Ricardo Sánchez fue invitado mucho por Buenas 

Noches pero cuando le resultan las cosas incómodas, no me dicen “Ricardo Sánchez, 

vamos a escucharte qué es lo que estás diciendo” “Te metiste al chavismo como es eso 

cuéntanos”. 

 Yo creo que hay mucha gente en la oposición que tiene revisarse y bastante. 

¿Cómo fue tu proceso de formación antes y después del Movimiento Estudiantil? 

Entré muy temprano en las carteras de Social-Cristianismo Copei del Táchira, luego nos 

vinculamos ya en la universidad con un movimiento político que se llamaba 100% 

Ucvistas, que era un movimiento de izquierda y luego bueno tuvimos la oportunidad de 

participar en el partido Un Nuevo Tiempo, partido de izquierda.; o yo pensaba que era 

izquierda. 

Eso nos dio fortalecimiento a nuestra ideología, contenido programático, lo que debemos 

hacer sobre todo los que hoy tenemos funciones de servicio público. 

Yo tenía una deuda conmigo, que era graduarme este año, me gradué. Muchos de mis 

“compañeros” deberían hacer lo mismo, pueden tener la oportunidad de pasar a segundo 
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año de derecho, Pizarro puede pasar a segundo semestre de Comunicación Social, si yo 

pude graduarme ellos también pueden graduarse ¿no? Yo creo que eso es importante para la 

política. 

¿Cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

Mis objetivos son muchos, pero yo creo que ser el instrumento de la gente, nuestro pueblo 

tiene muchos problemas, la situación del país no es fácil, creo que mi objetivo es ser 

instrumento de la ciudadanía en la conquista de  sus derechos. Digamos, avanzar a un 

estado superior de mejor calidad de vida, ese es el reto, no el que queremos a términos de 

aspiraciones; me gusta el trabajo comunitario pero como siempre lo he dicho, yo no nací 

con un cargo, puedo estar o no puedo estar en la Asamblea Nacional  yo solo tengo 30 años, 

no estoy desesperado actualmente. 

¿Crees que las demandas que tuviste como estudiante ya fueron solucionadas? 

Creo que el presidente de la República, el presidente Maduro ha hecho un esfuerzo 

significativo sobre el tema de la conquista y demandas del Movimiento Estudiantil por 

ejemplo hoy se han entregado unidades de transporte en todas las universidad del país, 

públicas, es decir, hay que diferenciar al Movimiento Estudiantil es decir la lucha del 

Movimiento Estudiantil de una universidad pública no es la misma lucha de una 

universidad privada, son dos cosas distintas, yo quisiera ver al Movimiento Estudiantil de 

una universidad privada para que bajen la matricula, eso es lo legitimo o ¿es que todos los 

que estudian en la universidad Católica son ricos? o es que ¿todos los que estudian en la 

Universidad Santa María o en la Metropolitana son ricos? es una lucha importante yo nunca 

he visto eso habría que ver las razones de ellos. 
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Stalin González “Los partidos siempre serán necesarios para construir la 

democracia” 

¿Cómo y porque crees que surgió el Movimiento Estudiantil del 2007? ¿Cómo 

influenció la muerte de los hermanos Faddoul en el 2006 y el cierre de RCTV? 

Yo lo echo un poquito más atrás. Nosotros ganamos la federación en  2004, cuando yo gano 

la federación en el 2004, acuérdate de que ese año fue el año del referéndum, fue  el 

referéndum contra Chávez,  que se perdió, vinieron las elecciones regionales y no existía 

oposición,  nosotros ganamos la federación  después de que aquí se había perdido todo, 

nosotros  le ganamos la federación al chavismo. Además, le ganamos  9129 a 21 y piquito 

una  cosa que nunca había pasado, triplicamos, y de ahí se hizo la del 2005.  

Nosotros empezamos a tener relación con las demás universidades, de verdad que el primer 

año fue muy interno de recuperar todo eso en la universidad, luego en el 2005 yo fui a la 

reelección, ganamos y en el 2005  le gané a Héctor Rodríguez y nosotros llegamos a un 

acuerdo interno de no hacer elecciones ese año, por eso yo  duré un año más  de lo que me 

tocaba, porque era  elección presidencial del 2006  y allí pasaron muchas cosas, bueno pasó 

lo de los Faddoul, mentira  primero  con los de  la Universidad Católica Andrés Bello 

trabajamos el tema de la Ley de Educación , y allí empezamos  con Manuela bolívar, 

Freddy y empezamos a trabajar. 

Luego vino el tema de los Faddoul y allí conocimos a Leopoldo y a Capriles, eran alcaldes 

los dos y se montó una cosa que fue “Acostados por la vida” después de lo del asesinato de 

los Faddoul,  bueno  y   allí comenzó la relación. 

Siempre habíamos tenido relación  con las universidades públicas, ese tema  de las 

relaciones universidades privadas y las universidades públicas no existía porque las 

reivindicaciones siempre eran distintas,  nosotros peleábamos por presupuestos, por  

comedores,  pero el tema de los Faddoul  era un tema de seguridad,  era un tema  para todos 

todos  y  allí empezamos a trabajar y en eso estaba los de la elección presidencial. Incluso 

en la Católica  Freddy Guevara estaba apoyando la campaña de Teodoro Petkotff , nosotros 

también apoyamos a Teodoro, en ese entonces Primero Justicia no tenía tanta fuerza, 

estudiantilmente, había  dirigentes de Primera Justicia pero no eran tan, nosotros apoyamos 
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la campaña de Teodoro Petkoft, y luego ahí… bueno Rosales fue electo, recuerda que eso 

fue una encuesta que hicieron, Rosales fue candidato y nosotros nos incorporamos a la 

campaña de Manuel Rosales, Leopoldo fue Jefe de campaña de Manuel Rosales en 

Caracas. 

Nosotros nos incorporamos en la campaña de caracas del  2006, y ahí vino el proceso  

interno de Primero Justicia, se dividieron, nosotros decidimos unirnos a Un Nuevo Tiempo; 

pero aja, fue en el 2007, bueno ganó Chávez, o sea casi que la esperanza estaba. Yo 

recuerdo siempre que ese año fue la serie del caribe aquí en Venezuela, siempre me acuerdo 

cuando Chávez anunció en diciembre que iba a cerrar Rctv y estábamos varios viendo el 

juego porque no teníamos quien era mi adjunto, yo no sé si Ricardo Sánchez, no recuerdo 

quién estaba y decíamos “ahhh ese lo van a cerrar, no lo van a cerrar”, bueno con esa 

discusión llegamos a mayo cuando llegó el cierre. Ese fue un tema espontáneo, ese día 

cuando cerraron Rctv, y nosotros fuimos a la universidad, yo recuerdo que estaba con 

Ricardo y nos fuimos para Medicina y de  Medicina recuerdo que éramos 10, alguien buscó 

unas pancartas que teníamos y comenzamos una marcha interna, cuando empezamos hablar 

no recuerdo si nos llamó Freddy o Manuela  que en la UCAB estaba pasando algo parecido, 

no nunca nos cuadramos pero como ya  teníamos relación, la relación venia del tema de la 

ley. Después del comando  de campaña de Rosales, todo lo que paso con los Faddoul, 

terminamos en la plaza Brion por eso yo digo que todo creció por culpa del gobierno, el 

gobierno nos tranco plaza Venezuela y no nos quería dejar pasar entonces, nosotros para no 

entrar en confrontación, decidimos irnos por detrás, por los chaguaramos; pasamos por el 

frente de la Bolivariana, marchamos por  plaza Venezuela, nos metimos por Bello Monte y 

llegamos a  la Brion y estaban los de la Católica, y bueno de allí tú sabes el cuento de lo 

que pasó.   

Creo que esa era una generación que venía trabajando por otros temas,  la  ventaja  de  eso 

era que bueno no era la primera vez que teníamos  relación con las privadas, era el tema de 

los Faddoul y de la Ley de Educación que eran temas que sí nos unían, porque el tema del 

presupuesto de las universidades públicas  tiene una realidad distinta  y además tenían una 

dinámica partidista; siempre la han tenido esas son elecciones de verdad. Yo le echo mucha 
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broma a los dela Católica, van para el auditórium a pedir resultados  mientras nosotros nos 

caemos a golpes  y tiro y todo  para buscar una caja de votos. 

Como  interpretaste tú y como interpreto el Movimiento Estudiantil el triunfo del 2 de 

diciembre  

Yo creo que era una señal de que aquí había una oportunidad de cambiar en el 2006, 

Chávez había ganado por más de 15 puntos la presidencial y perdió la reforma, ¿Por qué 

perdió la reforma?  Porque logramos convencer a una gran parte del país que esa reforma 

no era suficiente, no nos convenía  porque la verdad, esa reforma la ganamos porque una 

gran parte del chavismo no votó, o sea logramos convencer a esa gente de que no votara y 

allí  empezó la formación también de un nuevo amanecer para  la oposición. Allí la 

oposición agarró aire después de tantas derrotas por fin había ganado algo, había frenado y 

de allí vino todo ese proceso; vino la elección del 2008 y bueno cuando yo estaba en la 

Federación, cuando yo estaba en Bandera Roja, mi plan siempre había sido ser candidato a 

concejal en Caracas, bueno luego estaba Leopoldo, estaba Freddy allí estábamos todos. 

Decidimos el tema de la alcaldía  de Caracas, allí no hubo más candidato porque yo era 

mayor de 25 años era yo, yo era el único que tenía 26  todos los demás eran menores. 

Yo duré un año más en la Federación pero el único que era mayor de 25 años para  ser 

candidato era yo, ninguno de los demás podía ser candidato ahí todo el mundo quería ser 

candidato pero no podían,  hay algunos que se fueron  y esto no es un tema de farándula, 

hay que creer en esto,  hay que creer que hay que mejorar las cosas en el país esto no es un 

tema para tomarse fotos esto es algo de convicción. 

¿Personalmente que te llevó a formar parte del Movimiento Estudiantil? 

Bueno yo vengo de una familia política y  de gerentes sindicales, los dos mi mamá y mi 

papá, nosotros somos 3 hermanos y una hermana mayor, a nosotros nos enseñaron a 

compartir  a trabajar por los demás. Fue lo que aprendimos en la casa, yo fui candidato a la 

Federación  en primer año de la universidad, claro era jefe de Juventud Bandera Roja o sea 

venía con un tema ya trabajado. Lo que pasa es que yo era jefe de bandera antes de entrar a 

la universidad  era político desde antes de la universidad, entonces yo iba mucho a la 
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universidad porque era donde bandera tenía  más persistencia,  tenía que ir a  mucho y fui 

mucho para negociaciones internas de la universidad.  

¿Qué factores te condujeron para optar a  cargo político  dentro de una organización 

política?   

Mira yo crecí en un partido y creo que los partidos son necesarios para la formación de la 

sociedad. Hay liderazgos políticos para el bien común, para que todos tengamos los mismos 

derechos, que todos tengamos igualdad  y el gobierno no hace nada por eso, es solo el tema 

de la desigualdad, el gobernar para unos pocos todos estos 200 años el camino ha sido el 

tema de la igualdad. 

¿Para ti qué sentido tiene pasar de un liderazgo a otro? 

Yo entregue  la federación en el 2007, yo decidí dejar todo eso, mi novia había sido 

presidente de la Federación, yo duré 4 años en esa Federación lo que podía hacer, lo hice, o 

sea si yo hubiese querido ser presidente lo hubiese sido. 

Incluso apoyé mucho cuando fue el turno de Ricardo Sánchez y Diego Scharifker en la 

FCU de la UCV pero yo debía seguir creciendo, buscando otros roles, es necesario para el 

crecimiento personal. 

¿Qué crees que impulsa a los jóvenes a pertenecer a una organización política? 

Yo creo que la crisis que ha vivido Venezuela incentiva a todos los jóvenes a que se 

incluyen en la agenda política, aquí hay que rescatar la política aquí hay un asco, un mal 

concepto de la política, cosa que tenemos que cambiar. Hoy en día ya todos tienen sus 

caminos separados, cada quien en su camino, ya Freddy esta en Voluntad Popular, por 

ejemplo, seguimos teniendo relación, yo hablo con David Smolansky una vez al mes, nos 

sentamos a hablar, con los de la universidad son más amigos míos, nos reunimos de vez en 

cuando para vernos los que andamos  pues, y los que andamos siempre es porque tenemos 

una relación entre nosotros es importante porque al final esa generación es la que va a 

lograr asumir  un liderazgo mucho más importante cuando ya el Psuv decaiga, aún más. 
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¿Porque crees que hubo cambio de ideología en algunos jóvenes? 

Yo creo que no hubo cambio, yo creo que la farandulearía lo hace ver como una ideología, 

y aquí el gobierno inventó el Psuv, aquí el Gobierno dividió al país, el de la izquierda y el 

de la derecha.  

A mí lo que sí me molesta es que algunos cambiaron partidos por las  personas, aquí todo el 

mundo se cambió para Primero Justicia porque Capriles ya había sido candidato dos veces, 

entonces ahora como Leopoldo está preso todos quieren a Voluntad Popular. 

Yo me quedé con Un Nuevo Tiempo, independientemente de si ha sido el mejor o no, no 

estoy feliz y contento pero esa es la vida. Si tú decidiste meterte en un partido, esa 

cambiadera se ve muy mal; a veces es verdad, uno entiende las molestias pero tú no te 

puedes cambiar de familia por disgustos ¿verdad?  La gente tiene que ser seria y tener 

convicción. 

¿Existió para ti el objetivo de pertenecer a una organización política luego del 

liderazgo estudiantil?    

Yo estaba en un partido ya pues, yo creo que seguí lo que cambiamos en el 2004 y después 

decidimos entrar a Un  Nuevo Tiempo, y la llevamos con calma porque uno también 

entiende a la gente, ya yo estaba en Un Nuevo Tiempo e hicimos eso mucho tiempo 

después para no dañar al movimiento claro, yo iba a ser vicepresidente de UNT Caracas y 

vino  lo del 2007 y si eso se hacía público iba a dañar al Movimiento Estudiantil. Por esa 

razón, se decidió hacer eso público después. 

¿Cuál ha sido su trayectoria luego del Movimiento Estudiantil, ósea fijo, puntual, ósea 

yo pase a ser esto, yo aspire a esto?  

Bueno yo seguí  trabajando,  fui candidato a alcalde, fui candidato a diputado, gané la 

diputación dos veces. Me tuve que calar  una asamblea el primer día, la primera vez, que 

llegamos con el ego crecido, pero cuando llegué el primer día, me mandaron a sentarme 

allá debajo del techo. 
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Me calé mis dos años como nuevo pegado allá atrás, es un tema de seriedad de cómo 

asumes las cosas, yo no tengo competencia con la asistencia, a mí nadie me va a echar el 

cuento de lo que haces con Diosdado, todos ellos en la asamblea,  pero de ahí a no ir, eso 

no. 

Entonces fue el tiempo en que Diosdado habló de que los diputados de la oposición no 

iban, pero éramos muy pocos y no nos veíamos. Ahora, en la segunda diputación las cosas 

cambiaron. 

¿Hoy día cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

Hoy día mi objetivo  es que viva mejor la gente, no es que el Psuv no exista, porque el Psuv 

va a seguir existiendo el problema es que hoy los venezolanos no podemos visualizar un 

futuro por la crisis. Mi ideal es trabajar para que aquí vivamos mejor, es el objetivo.  

¿Más allá de diputado te gustaría ejercer otro cargo?  Seguir ese mismo crecimiento, 

pasar de un liderazgo a otro  cual sería? 

Quizás ser alcalde, pero hasta el momento mi meta es seguir formándome y construyendo 

en lo que ejerzo. 

¿Una frase que repitas mucho o una frase que te identifique a ti  existe? 

Esto va a cambiar para mejor, esa es la frase que nos resumen en este momento  

 ¿Tienes algún escrito algo así? 

Yo tengo un blog donde están todos mis artículos 

¿Cómo se llama? 

Stalin González está todos mis artículos en la web del 2007 para acá. 
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Manuela Bolívar “Hay que estar, donde se debe estar” 

¿Cómo fue la infancia de Manuela Bolívar? 

Nací en Maracay, mi papá siempre estuvo vinculado a la política, desde que nacimos fue 

secretario de Gobierno. Mi papá también milito en el M.A.S pero no tuvo rol como político 

conocido. Digamos que toda mi infancia la pase en la casa del partido, razón por la cual el 

tema político a mí no me es ajeno porque desde que nací estoy  como muy en eso, te juro 

nunca pensé que iba a vincularme y trabajar en ello. Yo quería ser Psicoanalista, quería ser 

Psicólogo eso era lo que estaba dentro de mis planes. 

Creo que eventos que me marcaron en mi formación fue uno, el hecho de que desde 

pequeña en preescolar estudie en Fe y Alegría, en verdad eso a mí me marcó, porque en 

verdad mi  colegio era súper  diverso. Estudiábamos con todo tipo de personas que venían 

de todo tipo de realidades y  eso me marco full, de hecho, yo dejé mi colegio cuando mi 

papá ganó la gobernación y me pasaron a la Consolación, estudié desde preescolar  hasta 

séptimo grado, eso me marco full de hecho estando en Aragua, viviendo en Aragua,  pensé 

en vincularme a lo político. 

Entonces bueno, cuando vine a Caracas empecé a estudiar Psicología, cuando estaba en 

segundo para tercer año de carrera sale el Proyecto de Ley de Estado que era para pedir “la 

reforma de la reforma” educativa y recordé que no estaba en el centro de estudiantil ni en 

nada, o sea  entonces yo me leo la vaina y digo “marico esto es súper peligroso”, o sea 

porque era la reforma del control del Estado sobre el modelo educativo. Que hoy, ojo, lo 

tienen pues, pero desplazaba mucho el rol de la familia  y recuerdo que busque los consejos 

universitarios de mi época y les dije “chamo ósea esta vaina hay que meterle la lupa”, y 

empezamos a generar mesas de trabajo. De hecho sacamos un movimiento que fue la 

primera protesta que recuerdo que tuvimos como generación que fue bastante sentida.  

Sentía eso pues que el Estado no puede tomar control sobre los seres humanos, el Estado 

debe garantizar que las personas tengan sus derechos preservados, sus garantías mínimas 

preservadas, para poder tomar las decisiones  que les correspondan a cada una según su 

criterio; y bueno nada empecé a actuar, empecé activarme. 
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El asesinato de los Faddoul ahí también participamos en una protesta frente a la 

universidad, después vino la protesta por la vida, también protestamos dentro de la 

universidad por temas de inseguridad; organizamos una cosa que se llamaba “Aliánzate 

Venezuela” que era por una Venezuela sin drogas, rompió el record Guines. Mayor 

conectividad  por una Venezuela sin drogas y luego pues el Movimiento Estudiantil en el 

año 2007, que bueno esto fue como bueno, mi papá era gobernador y por ello, no asumía 

ningún tipo de vocería o rol público por las implicaciones familiares que tenía, de hecho 

cuando iba a las protestas no le decía a mi papá ni nada porque podía generar diferencias. 

Entonces hasta que bueno vino el Movimiento Estudiantil y bueno ya hubo como un punto 

de quiebre, digamos que eso fue como en los  acontecimientos que me llevaron la carrera 

de lo político pues  y  que todas las personas deben tener derechos y bueno ese como que es 

mi objetivo histórico.     

¿Cómo y por qué crees que surgió el Movimiento Estudiantil de 2007? ¿Cómo 

influenció la muerte de los hermanos Faddoul en 2006 y el cierre de Rctv? 

Bueno yo creo que hemos sido una generación impactada por la crisis en los distintos 

niveles, bueno la crisis social, crisis económica y este al final  bueno eso desencadenó, en 

principio, el asesinato de los hermanos Faddoul. Fue algo así como que muy indignante, no 

solo para los jóvenes sino para todo el país. O sea fueron tres hermanitos, una muestra del 

deterioro en el que estábamos viviendo, yo creo que eso al final nos hizo reaccionar.   

Creo que también en el caso de Rctv pues también el hecho de que esa noche pues vimos la 

pantalla en negro pues coño esa vaina fue demasiado impactante, ver que al final si era 

capaz de cerrar un canal de televisión. Entonces bueno, creo que esos detonantes hicieron 

que al final nosotros como juventud reaccionáramos un poco más a la crítica o al debate 

que se da digamos, a puerta cerrada entre amigos y entre familiares, y de verdad se 

asumiera una postura más pública y social. Que muchas de las universidades manifestaran  

pienso que lo verdad fue lo impactante de estas historias y que al final tiene que ver con tu 

futuro porque al final esto nos toca a nosotros. 
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¿Cómo interpretaste tú y como interpretó el Movimiento el triunfo del 2 de 

diciembre? 

Nosotros nunca nos preparamos para ganar. Nosotros nunca pensamos que íbamos a ganar, 

de hecho, nunca le habíamos ganado a Chávez entonces todo lo preparamos demasiado a 

que nos iban a robar la elección. Entonces se hizo minuciosamente un plan de defensa, 

además de que fue una campaña que más que de aire, aunque en ese momento había un 

poquito más de medios de los que existen ahorita, fue una campaña muy de pulso; o sea nos 

metimos en el  metro, nos metimos en las camioneticas y creo que al final  era un tema 

también de principios  porque no era vender una candidatura  sino era el tema del modelo 

país que se quería, es como  la primera coincidencia en un país tan polarizado políticamente 

en temas de opositor-chavismo, fue una de las primeras  coincidencias de los venezolanos 

pues debatimos un modelo: si estábamos de acuerdo o no, entonces yo creo que la 

interpretación es que al final no era solo una candidatura sino un  modelo  de  vida.  

Personalmente, ¿Qué te llevó a formar parte del Movimiento? 

Bueno, personalmente, me llevó a pertenecer al Movimiento Estudiantil, el hecho de que no 

estaba feliz con el tipo de país que tengo, no y de hecho yo nunca pensé  meterme en la 

política, pero al final o te metes o te metes o te metes y para mí no es negociable irme. No 

critico  a quien se va por “x”  razón personal, muy difícil, pero en mi caso, es mi vida soy 

venezolana, y este es el país donde quiero formar  mi familia, tener  mi futuro  pero no es 

suficiente como está. Entonces, si en verdad quería, quiero un país diferente, tengo que se 

parte de la solución, razón por la cual decidí meterme en lo público y después en lo político 

para poder generar esas alternativas que nos permitan a todos un país con convivencia, con 

progreso, que es en el fondo lo que queremos. Nuestra generación va a estar siempre 

marcada por haber crecido o haber nacido en una crisis, yo no quiero que mi hijo o mis 

hijas vivan el mismo país que viví yo para eso estoy trabajando. 

¿Qué factores te condujeron a optar por un cargo político dentro de una organización 

política? 

No he estado en varias organizaciones políticas, solo he estado en Voluntad Popular. Aquí 

tenemos que cambiar un modelo de vida, o sea aquí no se trata solo de cambiar unos 
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gobernantes sino también la forma de conseguir la institución. Dejar atrás un modelo que 

no solo ha empobrecido en lo económico, sino  también ha deprimido y ha cercenado 

derechos. Entonces, el parlamento es un espacio para recuperar un espacio importantísimo 

si queremos una democracia, debemos rescatar el tema de los contra precios, pero lo 

segundo también es una renovación, un espacio de recuperación, una trinchera para 

digamos contrarrestar, digamos, este modelo hegemónico que vivimos también es un 

espacio donde siendo mayoría podamos modificar y también darle balance a otros poderes 

donde podamos rescatar espacios democráticos. Formar parte  de esto es una 

responsabilidad enorme  y bueno creo que aquí no solo hay que reformular leyes y ver 

formar contraloría, tener transparencia, creo que es un rol que creo necesario, que me siento 

a gusto de desempeñar. 

¿Qué sentido tiene pasar de un liderazgo a otro? 

No entiendo mucho la pregunta del liderazgo a otro, o sea yo creo en la alternancia y creo 

que deben existir en la sociedad. En la medida en que haya alternativa los liderazgos 

tendrán competencia, siempre permitirá y facilitará que los electores puedan escoger 

aquello que responda o satisfaga sus necesidades, evidentemente, hoy vivimos una 

situación bastante  poco convencional o nada convencional en lo que se requiere, unidad 

pese a las diferencias. Creo que a la sociedad a la que tenemos que apuntar  es donde 

podamos tener alternancias y no la permanencia eterna de  líderes  que lo que hacen es 

matar generacionalmente nuevas voces. Creo que al final las instituciones se componen de 

personas, que a su vez, se componen de personas pero no de una sola  tratar de mantener 

siempre las ideas en el marco de poder mantener sostenibles los proyectos posibles.  

¿Qué impulsa a los jóvenes a pertenecer a una agenda pública? 

Creo que es un tema de país bueno, nos tocó a nosotros como generación o sea no solo ser 

joven sino ser joven en Venezuela, si queremos un país diferente y no estamos de acuerdo 

con esto tenemos que ser parte de la solución.  
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¿Por qué crees que hubo cambio de ideologías en algunos jóvenes del movimiento? 

Yo no sé si hubo un cambio de ideología, hubo jóvenes que entraron a la política sin  tener 

el debate ideológico y bueno en la medida en que tú vas avanzando pues  te vas 

cuestionando, vas debatiendo temas de fondo y bueno el que se sentía de izquierda ahora es 

más liberal y etc. Ahora si lo dices con respecto a posturas políticas yo creo que hay casos 

como el de Ricardo Sánchez que son muy lamentables, pero ese no es un tema ideológico 

yo creo que ese es un tema totalmente económico. 

Lamentablemente, son incentivos que ni siquiera asocian a posturas morales o éticas porque 

es un tema de incongruencia.  

¿Cuál ha sido tu trayectoria luego del Movimiento Estudiantil? ¿Qué fue lo más 

difícil? 

Bueno mi trayectoria luego del Movimiento Estudiantil, fui directora de Futuro Presente 

por 4 años, trabajé en la campaña de Capriles tanto en las primarias como en  la  

Presidencial, luego también apoyé la campaña de David Smolansky, estuve como Directora 

de Consejo al  Ciudadano en la alcaldía de El Hatillo y  bueno ahorita estoy en el tema de 

diputación. 

¿Qué fue lo más difícil? 

Yo no encuentro algo que se haya dado como más difícil, tu sabes yo creo que al final  todo 

es crecimiento, todo te suma. Creo que a veces somos muy pesimistas con respecto al país y 

no entendemos que los tiempos del país son distintos a los tiempos de las personas, por 

ende, a lo mejor el tema de ser psicóloga a veces me ayuda a tener más paciencia y me 

ayuda a entender los procesos sociales en lo que estamos, pero bueno repito no encuentro 

algo que haya sido más difícil sino creo que todo ha sido parte de un aprendizaje. 

¿Cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

El objetivo dentro de la vida política es ciertamente es tener una mejor Venezuela y no solo  

ósea no quiero que mis hijos vivan lo que yo viví  ósea no quiero que a mis 60 años el país 

tenga una crisis  como la que estamos viviendo ósea  creo que yo asumí que ya nos tocó 
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comernos las verdes por un tiempo ósea y sentar unas  bases muy sólidas para que en 

verdad haya una historia diferente, y ese es mi propósito pues realmente que esas bases 

sean posibles y que mis hijos tengan una historia muy distinta a la mía  entonces bueno creo 

que por eso hago lo que hago y por eso decidí  dedicarme a lo que decidí dedicarme porque 

mi decisión no es irme del país mi  es formar familia aquí pero no bajo estas condiciones 

pero bueno me pregunto qué tengo que hacer y aquí estoy  trabajando para ello. 
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Freddy Guevara “Falta poco para el cambio” 

¿Cómo fue la juventud de Freddy Guevara? ¿Hubo indicios de liderazgo en su 

juventud? ¿Dónde naciste, estudiaste y creciste? 

Nací en Puerto La Cruz, estado Anzoátegui, pero estando muy pequeño mi familia se mudó 

a Caracas, de forma que fui criado y crecí aquí. 

Estudié en el Colegio El Placer del Municipio Baruta, y tomé clases de música y teatro. 

Siendo muy niño comencé a estudiar piano, que es mi principal instrumento, y también toco 

algo de guitarra, bajo, cuatro, y un poco de percusión. Luego ingresé a estudiar 

Comunicación Social en la Universidad Católica Andrés Bello. 

Sobre la política y el liderazgo, puedo decir que me identifico mucho con Rómulo 

Betancourt, quien era un escritor empedernido y que de repente se dio cuenta de que era 

político; en uno de sus escritos, Caballero, relató que le costó mucho cortarse la cola de 

caballo. La música es mi cola de caballo. 

¿Cómo y por qué crees que surgió el Movimiento Estudiantil de 2007? ¿Cómo 

influenció la muerte de los hermanos Faddoul y el cierre de RCTV? 

Al cursar mis estudios de Comunicación Social en la UCAB, el país comenzó a vivir una 

dinámica muy particular marcada por la irrupción del liderazgo estudiantil en la opinión 

pública, provocada no solo por la muerte de los hermanos Faddoul y el cierre de RCTV, 

sino también por la masacre de los estudiantes de la Universidad Santa María en el sector 

Kennedy a manos de funcionarios policiales. 

Esos tres hechos, sumados la corrupción y al abuso de poder del gobierno, llenaron de 

indignación a todos los dirigentes universitarios, que en ese momento nos dijimos unos a 

otros: “Tenemos que hacer algo”. Ese “algo” se transformó en una energía y una vitalidad 

para elevar nuestras voces, y exigir y defender los derechos de toda una sociedad que se 

encontraba aletargada, producto de distintas causas, y que resultaron en la única derrota 

electoral sufrida por Hugo Chávez frente a los sectores de la alternativa democrática. 
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¿Cómo interpretaste y cómo interpretó el Movimiento estudiantil el triunfo del 2 de 

diciembre? 

Como la prueba de que el abuso de poder y de los recursos del Estado nunca será más 

fuerte que la voluntad de un pueblo cuando decide movilizarse para defender sus derechos 

y sus libertades ciudadanas. Al venezolano no le gusta que le digan qué hacer, y esa 

rebeldía canalizada democráticamente, de la que siempre hemos sido promotores, fue la 

clave que nos permitió imponernos a toda la maquinaria del gobierno, votando, 

defendiendo esos votos y cobrando el triunfo. 

Personalmente, ¿Qué te llevó a formar parte del Movimiento Estudiantil? 

Antes de empezar el último año de la carrera,  fui electo presidente del Centro de 

Estudiantes de Comunicación Social (Cecoso) de la UCAB. Tenía la inquietud y el deseo 

personal por transformar las clásicas estructuras estudiantiles para moverlas de su ámbito 

tradicional, sacarlas a la calle, entendiendo que los universitarios tienen una 

responsabilidad con el desarrollo del país y una voz que debe resonar en la opinión pública. 

Luego surgió la coyuntura causada por el cierre de RCTV y la reforma constitucional, y 

toda nuestra lucha cobró mucho más sentido e importancia para la historia política reciente 

del país. 

¿Qué factores te condujeron a optar por un cargo político en una o las diferentes 

organizaciones políticas en las que has estado? Si puedes, puedes responder individual 

por cada una. 

Los partidos son fundamentales para la democracia: un país con partidos políticos fuertes 

contará con una democracia sana. En Venezuela, el desgaste del modelo político que 

condujo al chavismo a adueñarse del poder fue directamente proporcional al deterioro de 

las organizaciones partidistas. 

Al salir del Movimiento Estudiantil, el siguiente paso natural era ingresar a las filas de un 

partido político, con la finalidad no solamente de continuar con mi carrera en este campo, 

sino para ofrecer toda mi capacidad con el objetivo de recuperar y fortalecer esos espacios. 

Es en ese momento cuando asumí la dirección de Jóvenes por la Democracia Social (JDS) 
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de Un Nuevo Tiempo, para generar una plataforma en la que los nuevos liderazgos tuvieran 

los medios necesarios para seguir creciendo. 

Sin embargo, luego de cierto tiempo, comprendí que Venezuela necesita y merece espacios 

diferentes a los que existían en ese momento, que pudieran representar a aquellos 

venezolanos que no querían lo malo del presente ni del pasado, y que demostraran que la 

política debe ser para mejorar la calidad de las personas, y no solamente para ganar 

elecciones. Es ahí cuando un grupo de activistas y dirigentes de todo el país decidimos 

conformar Voluntad Popular, con la convicción de que para ser un líder político, primero 

hay que ser un líder social. 

¿Qué sentido tiene pasar de un liderazgo a otro? 

El Movimiento Estudiantil es y debe permanecer como un movimiento social sin aspiración 

de poder, y que como colectivo sirva de movilizador y referente moral para la sociedad, 

teniendo como eje de su acción la lucha no violenta. No debe ser visto ni interpretado como 

una plataforma para inyectarle energía a estructuras o prácticas de la vieja política. 

Ahora, es natural que los integrantes de ese movimiento tengan como interés continuar con 

su acción política una vez culminada su formación académica; no se es universitario toda la 

vida. Y es allí donde surge la alternativa de incorporarse o formar organizaciones 

partidistas, las cuales son indispensables para tener una democracia sana, siempre que su 

objetivo sea reivindicar el sentido y acción de la política. Esa es una evolución natural y 

necesaria para la constante renovación de liderazgos, y más aún, para la recuperación del 

ejercicio de la política en Venezuela. 

¿Qué impulsa a los jóvenes a pertenecer a una agenda pública? 

La convicción de tener el poder para cambiar la realidad. Esa irreverencia que te dice que 

nada es más fuerte que la voluntad por intentar hacer las cosas de otra forma, y que cada 

uno de nosotros puede ser el catalizador de toda la indignación acumulada por la 

corrupción, las injusticias y el conformismo. 
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¿Por qué crees que hubo cambio de ideologías en algunos jóvenes del movimiento? 

Cuando se es joven, es común tener inclinación por una ideología en particular y creer que 

ese esquema de pensamiento es el idóneo para generar las transformaciones que se 

consideran necesarias. Sin embargo, también es común abandonar una corriente ideológica 

y pasar a otras formas de interpretar la acción política, al ver cómo los conceptos cambian 

conforme se ponen en práctica. Por ejemplo, Vargas Llosa se declaraba comunista en su 

juventud y hoy es uno de los principales proponentes del liberalismo en América Latina. 

Ahora bien, lo que no tiene sentido y sí es criticable es el hecho de pasar de estar del lado 

de las víctimas de la represión, para ponerse de parte del opresor. Eso, indudablemente, 

pasa por la compra de conciencia de personas con débiles convicciones morales. 

¿Cómo fue tu proceso de formación antes y después del Movimiento Estudiantil? 

En un principio, mi interés primordial era la música y la cultura. Por eso desde pequeño me 

formé académicamente en música. Sin embargo, al comenzar la dinámica que devino en la 

generación del Movimiento Estudiantil, la posibilidad de poder transformar las cosas 

representó un atractivo que no pude rechazar. 

Un amigo una vez me dio una receta que siempre utilizo, y es que uno debe estar en el lugar 

en donde haga más falta, donde pueda hacer más y donde quiera estar más. En ese 

momento, consideré (y aún considero), que hago más falta en la política y que desde ese rol 

puedo hacer más por el país, sin desmeritar la capacidad que tiene la música para impactar 

la realidad. 

Después de graduarme, realicé estudios superiores en seguridad ciudadana y gerencia 

pública, con la finalidad de fortalecer mi conocimiento en las áreas necesarias para mi rol 

como servidor público. 

¿Existió para Freddy Guevara el objetivo de pertenecer a una organización política 

luego del liderazgo estudiantil? 

La política siempre ha sido una de mis pasiones, y por eso mi interés en la historia de los 

procesos históricos tanto de Venezuela como del resto del mundo. Al inicio de mi paso por 
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el Movimiento Estudiantil, creía en la idea de que los jóvenes debíamos transformar a los 

partidos políticos existentes desde lo interno, pero la realidad me demostró que no era un 

proceso tan sencillo y expedito: o tomaba demasiado tiempo para lo que requiere nuestro 

país, o era imposible. Es en ese momento de 2009 cuando decidimos fundar Voluntad 

Popular (VP), con la finalidad de organizar a millones de venezolanos para superar la 

pobreza, y construir un país de paz, bienestar y progreso, en el que todos los derechos sean 

para todas las personas. 

¿Cuál ha sido tu trayectoria luego del Movimiento Estudiantil? ¿Qué fue lo más 

difícil? 

Después de haber formado parte de la generación que condujo el Movimiento Estudiantil 

de 2007 a raíz del cierre de RCTV junto a David Smolansky, Juan Andrés Mejía, Manuela 

Bolívar, Yon Goicoechea, Stalin González y muchos otros jóvenes, y de haberle propinado 

a Chávez su única derrota electoral, egresé de la UCAB como comunicador social. 

En 2008 fui electo Concejal Metropolitano de Caracas, lo que me permitió presidir la 

Comisión de Seguridad Ciudadana y Derechos Humanos del Cabildo Metropolitano, y en 

paralelo realicé especializaciones en políticas públicas de seguridad ciudadana y 

convivencia, y gerencia de gobiernos locales. 

Un año después, en 2009, fundamos VP, luego fui reelecto como Concejal y en la 

actualidad ejerzo la conducción del partido debido al encarcelamiento injusto de Leopoldo 

y el exilio de Carlos Vecchio. 

Sin duda alguna, lo más difícil ha sido ver presos y perseguidos a tantos hermanos de lucha 

y amigos de vida: Leopoldo, Carlos, Daniel Ceballos, Darío Ramírez –también 

Comunicador Social de la UCAB por cierto–, Alexander “El Gato” de Aragua, Rosmit, 

Gilberto, Antonio Ledezma, y todos los estudiantes detenidos, vejados y torturados por la 

cúpula dictatorial que hoy gobierna. Sobreponerse a tantas injusticias no ha sido nada 

sencillo y todos los días reflexiono en torno a sacar más fuerzas para seguir luchando. 

Asumí esta labor no solo por mi responsabilidad como dirigente nacional de VP, sino 

porque la libertad de todos ellos es también la libertad de Venezuela. Mientras más nos 
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acerquemos a la liberación de todos los presos políticos y al regreso de todos los exiliados, 

más cerca estaremos de la reconstrucción de nuestro país. 

¿Cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

La construcción de La Mejor Venezuela. Poder recuperar este país de la profunda crisis en 

la que ha estado durante las últimas tres décadas, de la mano de todo el talento y potencial 

humano con el que contamos, y generar un modelo democrático en el que el poder se utilice 

para brindar soluciones a los problemas de los ciudadanos y mejorar la calidad de vida de 

todos, y no para acumular más poder. Esa mejor Venezuela que impulsa nuestro hermano 

Leopoldo López y en la que todos cabemos. 

Desde que has sido líder qué ha significado para ti los acontecimientos que han 

determinado muchos acontecimientos en el país como: la enmienda del 23N, 

parlamentarias 2010, las dos elecciones presidenciales, las protestas 2014, y a corto 

plazo, qué importancia tiene para ti las parlamentarias del 6D? 

Todos los procesos políticos pasan por momentos de elevada crispación y confrontación. 

Uno de nuestros problemas como país es que esas alteraciones ya llevan casi 20 años, y eso 

ha impactado en forma negativa a la gente. Los venezolanos estamos cansados de la 

división y la pelea entre hermanos, causados por un grupo de personas que izó la bandera 

del resentimiento como política de Estado. 

A pesar de tantas elecciones en tan pocos años, siempre hemos estado claros, al menos 

desde mi punto de vista personal, que éste no es un gobierno democrático. La democracia 

no se trata solamente de acudir cada cierto tiempo a votar; si así fuera el caso, Cuba y 

Corea del Norte, que tienen elecciones, serían regímenes democráticos, y estamos de 

acuerdo en que no lo son. La democracia tiene que ver con separación de Poderes, respeto 

al Estado de Derecho, pleno ejercicio de los derechos y libertades individuales y colectivas, 

propiedad privada, libre ejercicio de participación política, libertad de asociación, por 

nombrar algunos elementos. 

Los hechos de 2014, indudablemente, sirvieron para terminar de develar el verdadero rostro 

de la cúpula dictatorial y corrupta ante el mundo entero, algo que veníamos denunciando 
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desde hace muchos años, pero que había sido omitido por los gobiernos gracias a la 

chequera petrolera que sostuvo al gobierno de Chávez. Pero al gobierno se le acabó el 

dinero, y solo les quedó la represión desmedida, con innumerables violaciones a los 

Derechos Humanos y un saldo lamentable de personas heridas y fallecidas. 

Todos esos sucesos y procesos electorales constituyeron un abono para el ADN 

democrático del venezolano. La gente quiere un cambio democrático, pacífico y 

constitucional, para construir un país que incluya a todos los ciudadanos sin exclusión, sin 

corrupción y sin colas. Y ese es el reto al que nos enfrentaremos el 6 de diciembre: lograr 

un triunfo histórico que permita conquistar la mayoría de la Asamblea Nacional para abrirle 

las puertas al cambio de Venezuela. 

Esta elección no se trata simplemente de ganar unas curules para tener mayoría 

parlamentarias y aprobar leyes, presupuesto y créditos adicionales; en este proceso lo que 

está en juego es la posibilidad de seguir viviendo en Venezuela, para que podamos vivir, 

crecer y desarrollarnos en nuestro país. Nadie tiene el derecho de hacernos creer que no 

tenemos derecho a vivir aquí, y esa es nuestra principal motivación. Nunca antes habíamos 

tenido tanta organización y tanta fuerza ciudadana para lograr la victoria. Toda la 

indignación que hoy acumulamos por tantas humillaciones es el combustible para salir a 

votar masivamente, y más importante aún, para defender nuestros votos y hacer valer el 

anhelo de la gente de tener un mejor país. Venezuela quiere cambio. 

¿Actualmente qué rol asumes y cuál es tu frase más común? 

Soy diputado a la Asamblea Nacional por el Circuito 2 de Miranda, que integran los 

Municipios Chacao, Baruta y El Hatillo, y la parroquia Leoncio Martínez del Municipio 

Sucre. 

¿Mi frase más común? ¡Sí se puede! ¡Lo vamos a lograr! 
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David Smolansky “Siempre he querido ser un servidor público” 

¿Cómo fue la juventud de Freddy Guevara? ¿Hubo indicios de liderazgo en su 

juventud? ¿Dónde naciste, estudiaste y creciste? 

Nací en Caracas, mis 30 años los he vivido en Venezuela. Siempre en el municipio El 

Hatillo. Siempre tuve la influencia de mis padres, la influencia por parte de mi padre 

pues… mis abuelos vienen de la Unión Soviética perseguidos por el comunismo fueron a 

Cuba luego también perseguidos luego a Venezuela, mi papá nació en la habana.  

Se vinieron a Venezuela, comenzó a trabajar desde temprana edad y hasta el sol de hoy no 

ha parado, siempre ha sido un motivo de inspiración. Mi mamá también me ha inspirado, 

siempre ha sido apegada al hogar, abnegada a sus hijos. Así como mi familia paterna es 

inmigrante, mi mama es criolla como la arepa. 

Mi abuela por parte materna fue con la que realmente pude compartir más tiempo, ella era 

de ciudad Bolívar, la última vez que cruzo su tierra fue conmigo.  

Fue gracias a esos valores es que yo tengo una vocación de servicio público. Era muy 

común en mi familia viajar, conocer el país. Asi me fui enamorando de mi país. 

¿De niño te sentías con el don del liderazgo? 

Siempre echo el cuento de que mi primera experiencia política fue en primer grado, tenía 6 

o 7 años de edad. Yo quería ser el delegado de curso, debía tener el salón en orden, tenía la 

intención de armar las alineaciones deportivas. Siempre estuve involucrado en la política 

estudiantil  desde el colegio, en el Centro de Estudiantes del Colegio El Peñon y luego en la 

UCAB donde me di a conocer públicamente. Fui presidente del Centro de Estudiantes de 

Comunicación Social, consejero de escuela de comunicación social luego consejero 

Universitario. Orgullosamente fundador y vocero del Movimiento Estudiantil, incluso antes 

de que se diera a conocer el Movimiento Estudiantil. 

Cuando murieron los hermanos Faddoul todo mi salón de clase decidió cerrar la 

universidad condenando ese terrible acontemiento. Asi poco a poco uno se fue formando 

políticamente y lo que yo siempre he dicho los tiempos se nos aceleraron. 
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¿Cómo y por qué crees que surgió el Movimiento Estudiantil de 2007? ¿Cómo 

influenció la muerte de los hermanos Faddoul y el cierre de RCTV? 

El Movimiento Estudiantil tuvo muy claro la protesta pacífica no violenta, la protesta donde 

sobrara creatividad y reverencia simbolismo. Muy claro el hecho de velar por los derechos 

humanos, y precisamente la libertad de expresión. Cuando salimos a las calles por el cierre 

de RCTV no era precisamente por el cierre de un canal ni únicamente por quienes 

trabajaban allí, que evidentemente muchos de ellos se quedaron desempleados, era por el 

derecho que tiene cualquier venezolano de ver el canal de televisión que quiera, de 

escuchar la emisora de radio que quiera, de leer el periódico que quiera y de estar enterado 

de lo que ocurre en Venezuela.  

También el Movimiento Estudiantil surgió por un valor muy importante a reconciliación 

nacional que hoy se mantiene y por vivir en un país con libertades, donde haya democracia, 

un país en el que esta generación “hija de la crisis” pueda tener algo distinto de 

oportunidades y no incertidumbre, donde se nos garantice vivir aquí y no en otro lado. 

¿Cómo interpretaste y cómo interpretó el Movimiento Estudiantil el triunfo del 2 de 

diciembre? 

Yo creo que marcó un antes y un después de la política contemporánea de Venezuela. En 

2007 nos querían desconocer los resultados, el gobierno nos decía que ellos sabían que 

habían perdido, que la mayoría de los venezolanos rechazó la reforma constitucional pero 

que el CNE dirá algo distinto. Ahí los estudiantes dijimos que no estábamos dispuestos a 

reconocer lo que el CNE dijera porque estaría mintiéndole al país, sabíamos que estarían 

desconociendo la voluntad popular. Ahí le dijimos al gobierno “si ustedes desconocen los 

resultados, mañana se tendrán que bañar las manos de sangre porque van a tener que pasar 

por encima de cientos y miles de estudiantes”. Fue tal la presión que hicimos nosotros que 

Hugo Chávez se vio obligado a reconocer los resultados y paradójicamente fue la única 

derrota electoral que se llevó Chávez a su tumba. 

Eso marco un antes y un después de una política contemporánea porque surgió una nueva 

generación donde hoy vemos a muchos que hoy estamos formalmente en los partidos 

políticos, y que tenemos responsabilidad como mi caso que soy alcalde.  
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¿El triunfo te hizo crecer como líder? 

Muchísimo, muchísimo porque además a mí me lleno de humildad, yo recuerdo que al día 

siguiente uno no era presidente, no era diputado, no era concejal, uno no se había ganado 

un cargo, se había rechazado por principio una reforma que le haría mucho daño al país. 

Nosotros al día siguiente, en el caso mío, yo estaba presentando un examen parcial, era 

diciembre y siempre en esa época había examen en la Ucab, y eso me dejo mucho los pies 

sobre la tierra. Hubo otros que quizás se les quemó la cabeza de tanta fama y que incluso 

después de varios años se han desprendido totalmente de sus principios, que defendimos y 

que seguimos defendiendo. Hay muchos otros que somos la inmensa mayoría que estamos 

comprometidos con la lucha de hace 8 años. 

¿Cómo fue tu proceso de formación antes y después del Movimiento Estudiantil? 

Mi formación siempre ha sido muy integral, me gradué de comunicador social en la Ucab, 

luego hice una maestría en Ciencias Políticas en la Simón Bolívar e hice un diplomado en 

el exterior. Siempre he sido una persona muy curiosa y asistía a foros en la Ucab o en otras 

universidades del país.  

Una de las cosas en las que insistí antes del Movimiento Estudiantil y antes del cierre de 

Rctv fue en hacer un encuentro nacional de todos los representantes estudiantiles de las 

escuelas de comunicación social y eso nos fue engranando, son esos trabajos de hormiguita 

que no son notorios, que la gente no conoce, pero que terminan siendo la semilla de luego 

una cosecha que se dio a conocer después, con las protestas estudiantiles. 

Lo otro es innato, que a uno le guste conquistar el poder sin ningún tipo de complejo ni 

pudor.  

 

 

¿Cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

Mi objetivo dentro de la vida política es servir por vocación y convicción  al municipio El 

Hatillo, y a cualquier otro vecino, ciudadano que el destino me lleve. Ese es mi objetivo y 
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como te decía antes, mi objetivo político es darle a mis hijos que no tengo y a las 

generaciones que están por nacer un país con justicia, sin impunidad, un país de 

oportunidades y no incertidumbre, un país de oportunidades y no de restricciones.  

¿Una meta en la vida política? 

A todos nos gustaría tener una trayectoria política, ahorita estoy enfocado en el municipio 

El Hatillo, es una responsabilidad y un compromiso muy grande haber sido electo el alcalde 

más joven. Lo más importante es que ya cuento con la madurez y el equipo para hacer una 

buena gestión para que el día de mañana sea referencia a nivel nacional y quizás uno pueda 

llegar a otros espacios.  

¿Por qué crees que hubo cambio de ideologías en algunos jóvenes del movimiento? 

Creo que nunca la tuvieron desde hace 8 años, sencillamente no es un tema de ideologías 

nunca tuvieron sus principios muy claros.  

Solo falta escuchar declaraciones, ver fotos y videos de Ricardo Sánchez, ¿dónde quedó la 

lucha de él cuándo se pintaba las manos de blanco, donde quedaron sus palabras cuando 

decía que estaba en contra de la reelección indefinida?, ahora me imagino que 

perteneciendo a las filas del gobierno apoya que alguien permanezca en el poder.  

¿Dónde está el discurso de Ricardo cuando condenaba una y otra vez la represión a los 

estudiantes y encarcelamiento a los jóvenes, cuando se violaba la autonomía universitaria, 

donde esta ese Ricardo Sánchez que muchas veces me pidió apoyo a mí y a otros 

estudiantes para que las diferentes universidades lo apoyaran a él cuándo sufría ataques por 

apoyar a su universidad?. Se trata de un tema de principios y de valores pero sinceramente 

a él lo mueven otros intereses oscuros; sin embargo, lo bueno es que él es la excepción no 

la regla.  

¿Cuál podría ser una diferencia entre el Movimiento Estudiantil de 2007 con el de 

2014? 

Creo que las comparaciones siempre son odiosas. En 2014 evidentemente se ha 

intensificado la represión, se ha intensificado la persecución, fueron muchos más jóvenes y 
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estudiantes que cayeron presos, que fallecieron y resultaron heridos. Pero al mismo tiempo 

la de 2014 diferenció a la de 2007 porque tuvo unas facilidades desde el punto de vista de la 

comunicación que no había hace 8 años, por ejemplo. Aunque suene lejos fue hace apenas  

hace 8 años donde no había WhatsApp ni redes sociales que permitieran movilizar y 

organizar más rápidamente. 

¿Qué sentido tiene pasar de un liderazgo a otro? 

En primer lugar te forma, en segundo lugar te va dando una trayectoria en la que te vas 

ganando el respeto, la credibilidad y la confianza de estudiantes, jóvenes luego de una 

comunidad más grande como la de un municipio. Yo creo que además son etapas 

necesarias para la formación política, una lucha es por los estudiantes y otra diferente es 

gobernar.  

¿Cuál ha sido tu trayectoria luego del Movimiento Estudiantil? ¿Qué fue lo más 

difícil? 

Luego del Movimiento Estudiantil yo tenía muy claro que quería ser político, quería ser un 

servidor público. Siempre he creído en los partidos políticos, considero que son sanos para 

la sociedad, son elemento esencial de la democracia, son el espacio natural de encuentro y 

de debate.  
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Roderick Navarro “Otra visión de los partidos” 

¿Cómo fue la juventud? ¿Hubo indicios de liderazgo en su juventud? ¿Dónde naciste, 

estudiaste y creciste? 

Nací un 28 de Agosto, en la clínica Santiago de León de Caracas. En mi infancia empecé a 

conocer la realidad de mi país. No comprendía, solo podía percibir. Viví mi infancia entre 

Petare, Guarenas y Guatire. En Petare porque allí vivía mi abuela quien era la que me 

cuidaba, a unos pasos de la iglesia del centro histórico. El caracazo -quizás- será el 

recuerdo más antiguo que tengo: amanecer de noche en la casa que nunca pasaba una 

noche, entre gatos y una bulla inmensa, entre mamá y papá siempre mirando hacia afuera, 

hacia la calle. Luego el otro recuerdo más viejo es en Guarenas, donde aún vive mi papá 

porque mi mamá se encuentra en el exilio, entre los días del golpe: recuerdo un cacerolazo 

en Menca de Leoni, un ruido tan ensordecedor que me hacía esconderme entre el asiento 

trasero y del piloto, viendo hacia el cielo, como buscando el origen de tanto asombro. En 

esa Venezuela de tantos cambios estaba creciendo. Mi preescolar fue en una Fundación del 

Niño y recuerdo haber leído a mis 4 años mi primer discurso, dirigido a mis amiguitos y a 

mis maestras que aún recuerdo. Estudie en el Colegio Ciudad Fajardo de Guarenas mientras 

crecía en la Guairita -en los bloques a los pies de la barriada-, hasta mi sexto grado, en una 

ciudad en la que por la crisis que ya se percibía, mi mamá no podía costearme un transporte 

y por eso tuve que aprender desde muy temprano como irme solo a casa y la importancia 

del dinero "para pagar el pasaje". Era una época en la que aprendí el sentido de la 

responsabilidad y la importancia de ser el mejor. Mi familia siempre fue de fuertes valores: 

me enseñaron que en la buena educación y en los buenos modales estaban las llaves del 

mundo. 

Mis padres hoy separados por la dictadura, no por que estén divorciados, siempre dieron -y 

siguen dando para mi fortuna- lo mejor de sí mismos para mí. Son mi ejemplo a seguir. Mi 

mamá por su perseverancia, su excelencia y sus valores; mi papá por su deseo infinito por 

gozar de la vida y de cada detalle que tiene el mundo.  

 

Al llegar al bachillerato en el colegio Nuestra Señora del Camino, en Guatire, mis 

perspectivas cambiaron. Otro ambiente, otros tipos de relaciones, otras infraestructuras y 
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otros modos de aprendizaje modelaron con mayor peso quien yo soy hoy. Entraba a mi 

adolescencia sintiéndome muy querido, por las familias de mis amigos, por mis maestros, 

por las autoridades de mi colegio y por el grupo de compañeros con el que viví ese 

maravilloso período -y con el que aún sigo experimentando el significado de la adultez. El 

final de mi infancia en edad, significó experimentar el teatro y la música, el liderazgo 

político por primera vez, el cuestionar la enseñanza de Cátedra Bolivariana o Instrucción 

Premilitar -mis primeros actos de "desobediencia" formal y justificada-; asimismo, 

significo una inyección de mayor independencia a mi vida: a mis 13 años salí de casa de 

mis padres. La familia de mi mejor amigo, mi hermano, me "adoptó" hasta hacerme parte 

de sus vidas como uno más de la familia, lazos que se hacen más fuertes mientras pasan los 

años y a pesar de que ya él no se encuentre más con nosotros. 

 

Yo creo que todos los hombres vivimos con nuestro niño interno. Unos lo reprimen, otros 

lo disfrutan. Quizás es ese el secreto de la eterna juventud. Ese niño que aún siento que soy 

en mi espíritu, es el rebelde ante la injusticia, duro ante la flojera y el que se toma en serio a 

la Libertad, porque en la esclavitud, es donde encuentra su muerte.  

 

¿Cuáles fueron las causas que te llevaron a formar parte de la representación 

estudiantil? 

 

La idea de ser representante estudiantil se formó en mi cabeza en el año 2008 y siempre 

creo que fue por una experiencia vivida el día después de las elecciones del 2007. Ese 3 de 

diciembre fui secuestrado en un autobús que tomé a media noche en Petare rumbo a 

Guarenas, porque vivía para ese entonces allá. Los delincuentes al verme identificado con 

la camisa del Movimiento Estudiantil me golpearon brutalmente, además diciéndome cosas 

que demostraban resentimiento por haber perdido el “SI” del chavismo. 

Como me pude defender, me lancé de ese autobús que iba a toda velocidad y pase el resto 

de diciembre en silla de ruedas; el 31 me operaron la rodilla para volver a caminar. Pero ya 

la segunda semana de Enero estaba de vuelta en la UCV, sin haber cumplido el período de 

reposo completo y sin haber realizado la terapia que debía hacer. Yo quería ahora vencer 

una manera de pensar que casi me cuesta la vida, quería quitarle el poder a los que tenían 
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moral de esclavo. Quería demostrar que quienes pensamos diferentes, podíamos ser 

mejores y más fuertes. Eso me impulsó también a escribir. 

Comencé a leer con mayor determinación y selección, pero también con ingenuidad porque 

no tenía ningún tipo de guía. Comencé a buscar referentes morales que me inspiraran, que 

fueran ejemplos a seguir para mí, entre tantos, el que más me cautivó fue Francisco de 

Miranda por ser venezolano, pero también la gloria de Aquiles, la vida de Alejandro 

Magno, la grandeza de Napoleón, la gallardía de Platón, la heroicidad de Julio César. 

Además, redoblé mi presencia y mis esfuerzos en el lugar que tenía presencia dentro del 

Movimiento Estudiantil Ucevista. Fue ese hecho el que me motivo a tomar esa decisión: 

una decisión que cambiaría mi vida para siempre. 

 

En el 2008, para poder ser presidente de la FCU en el grupo político que hacía vida, me fue 

requerido militar en el partido Un Nuevo Tiempo. Así lo hice con 21 años. Logré mi 

objetivo y fui presidente. Hasta que no finalicé mi presidencia no asumí la militancia 

partidista. Cabe destacar que a mitad de 2010, en medio del período que tenía el cargo de 

presidente de la FCU, hago ruptura con Ricardo Sánchez, ya desde entonces sabía quién era 

y hacia donde iba su manera de hacer la política.  

Me plantee como objetivo destruir el movimiento político que me llevó al poder, 100% 

estudiantes, para poder sacarlo de la UCV y destruir el mito que significaba RS en la 

opinión pública, un mito absolutamente construido y mantenido por los medios de 

comunicación del país. Eso me costó la reelección obviamente, pero luego cumpliría mi 

objetivo más adelante, eso es otra historia. Menciono esto porque gracias a esa experiencia, 

en el año 2011 asumo mi militancia partidista en la Juventud del partido. No había un 

liderazgo juvenil importante más que el de RS, por lo que quise demostrar también en ese 

espacio político, que esta persona era un mito y que resultaría peligroso si se le seguía 

apoyando.  
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¿Qué factores que me condujeron a optar por un cargo dentro de una organización 

política? 

Comencé a recorrer toda Venezuela para conocer a la juventud del partido UNT, fue una 

experiencia que me marcó en adelante, porque me hizo conocer al país desde sus entrañas. 

Esta agenda, me llevó a hacerme un liderazgo no solo dentro de la juventud del partido, 

sino también dentro de las demás instancias, por ser absolutamente diferente al principal 

referente de la juventud hasta entonces, RS.  

Yo disputo el liderazgo juvenil y muchas regiones me proponen como el líder de la 

juventud, a lo que RS se opone y lanza en mi contra a Diego Scharifker. Lo demás es 

historia, pero lo que te quería responder con esta experiencia, era la pregunta que me hacías 

sobre los factores que me condujeron a optar por un cargo dentro de una organización 

política. Sobre lo que hago ahorita: en el 2012 fundé un think tank libertario llamado 

Venezuela Futura, desde entonces trabajo allí formando jóvenes bajo un proceso 

sumamente intenso; además generamos contenidos políticos de trascendencia.  

El resultado de estas actividades es muy positivo, tanto que tuvimos que, en primer lugar, 

fundar un medio de comunicación llamado forolibertad.com para la difusión de los 

contenidos y, en segundo lugar, está en proceso la conformación de un movimiento 

político, puesto que hay muchísima gente que quiere hacer activismo político en el marco 

de las ideas que hemos planteado en los últimos años. En eso trabajo ahora. 

 

¿Qué sentido tiene para ti pasar de un liderazgo a otro?  

Tuvo mucho sentido. Fue mi segundo nacimiento, porque en mi primera fase de liderazgo 

me dejé guiar de manera ingenua por los primeros referentes que me encontré en el camino, 

hasta ese entonces había sido una persona, pero hasta que comienzo a estudiar, a 

profundizar en mis necesidades intelectuales y espirituales, me di cuenta que ese ser que era 

no era lo que yo quería ser, porque entendí que permanentemente iba en contra de mí 

mismo, pero a pesar de eso, tomaba decisiones políticas tan fuertes que me hacía 

preguntarme "si esto lo hago así, obediente a otros intereses, ¿qué no podría lograr si me 

libero del yugo que me impide ser libre?". Hasta que tome la decisión: en adelante sería 
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libre y con eso, un ejemplo a seguir para muchos jóvenes dentro de los partidos políticos 

venezolanos.  

 

¿Qué sentido tuvo para ti los diferentes liderazgos que asumiste? 

 

Siendo líder estudiantil aprendí que nadie sacaría buenas notas por mí, por eso estoy ahora 

tan enfocado en mis estudios. Aprendí también que el poder es una responsabilidad 

absoluta, y que solo los mejores se lo merecen, no todo el mundo puede ser líder. Además, 

aprendí que la pérdida de la privacidad de uno como ser humano, es el costo más grande 

que uno paga por asumir este tipo de rol, sobre todo cuando decides ir contra el status quo.  

 

En el liderazgo dentro del partido político, aprendí como funciona todo el sistema político 

venezolano: conocí a todos los líderes de los partidos, sus orígenes y las causas de la 

existencia de tantos partidos que representen la misma manera de concebir la existencia. 

Entendí en este período que la política era no cambiar y que por eso chocaban tanto mis 

propósitos, como el de muchísimos jóvenes, con la dirigencia partidista. Finalmente, 

entendí que el rol de la MUD era hacer lo que el PSUV no podía: controlar y conducir al 

Movimiento Estudiantil a toda costa. Luego de que salí de la MUD, mi liderazgo cogió más 

sentido.  

 

Decidí ser un referente moral, un ejemplo a seguir en la política. Eso acarrea mucha más 

responsabilidad, pero también mayor honor y gloria. El tiempo me ha servido para darme 

cuenta de eso, y creo que así seguiré siempre. Me preparo actualmente para tomar puestos 

de liderazgos de mayor profundidad y envergadura: preparo la llegada de esa etapa muy 

entusiasmado, porque estoy seguro de que cambiará finalmente el destino de nuestro país. 
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¿Qué impulsa a los jóvenes, desde tu perspectiva, a pertenecer a una agenda pública? 

 

En este país, a vivir. El deseo de imaginarse con el doble de edad pero lejos de una 

situación tan horrible como la que hoy vivimos. Solamente quienes no tienen libertad, 

tienen alguna idea de lo que ella significa. Hablo de los jóvenes de espíritu. No me refiero a 

aquellos seres que tienen 20 y tanto pero tienen un espíritu que vibra tan bajo como Ramos 

Allup o cualquiera de los "líderes" de la MUD.  

 

¿Cómo fue el proceso de formación antes y después de la representación estudiantil?  

 

Antes de involucrarme a la política, ya desde casa me habían educado en el hábito de la 

lectura. Siempre he sido muy autodidacta. En el Movimiento Estudiantil, ingresé en un 

proceso de formación que chocaba mucho conmigo, que era pues la cultura marxista, la 

izquierda, etc. Sólo fue hasta que conocí a quien hoy considero mi maestro y guía, que la 

libertad es mi valor supremo. 

 

Desde entonces, toda mi formación gira en torno a este principio y trato de extenderla a 

todos aquellos de espíritu joven que quieran una existencia plena. 

 

¿Existió para ti el objetivo de pertenecer a una organización política luego de tu 

liderazgo estudiantil? 

 

Para ser líder estudiantil tuve que militar en un partido político. Al pasar los años me di 

cuenta que había escogido el peor de los caminos, por eso hoy impulso liderazgos 

estudiantiles que tomen el camino más noble para obtener el mismo fin: representar a la 

comunidad estudiantil en la UCV. Después que salí de UNT, partido de la MUD, decidí no 

militar en ningún otro partido político de los que existen en Venezuela, porque todos son 

moralmente iguales. El día que yo vuelva a militar en un partido político, será en aquel que 

habremos fundado aquellos que creemos en la Libertad, y eso, ya se hace visible en el 

tiempo. 
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¿Por qué crees que hubo cambio de ideología en algunos de tus compañeros?  

 

Si la pregunta es por aquellos que van de un partido a otro, o los que saltan la talanquera, 

allí te diría que no existe cambio de ideologías. Todos los partidos son de izquierda, con los 

mismos valores y principios, lo único que los diferencias es la franquicia del liderazgo, pero 

moralmente son iguales. Por eso la facilidad del cambio. Ahora bien, si la pregunta es 

referida a aquellos que como yo, defendemos hoy absolutamente todo lo contrario a lo que 

defendíamos antes, en términos existenciales, entonces te diría, es que estábamos con los 

ojos tapados. La ingenuidad de adentrarse a la política tan bruscamente desde el 2007, con 

tanto poder y privilegios al mismo tiempo, hicieron de la preparación, de la lectura algo 

absolutamente secundario. Pero una vez que agarramos un libro y encontramos la guía que 

necesitábamos, entonces entendimos que todo eso fue a propósito para sentirnos a 

propósitos ajenos a nuestro deseo de lucha.  

 

¿Cómo interpretas para la creación del Movimiento Estudiantil el fallecimiento de los 

hermanos Faddoul en el 2006, el cierre de RCTV, la enmienda, el triunfo del 

movimiento el dos de diciembre de 2007 y las situaciones país que has vivido ya como 

uno de los protagonistas? 

 

Sobre los hermanos Faddoul no tengo comentarios. Fue una experiencia que no impactó en 

mi juventud como sí en otros mayores que yo, debo ser franco con esto por respeto a esa 

familia. El cierre de Rctv fue el detonante para el despertar de toda una generación, que 

dejaba su niñez para ser adultos de una vez por todas. La adolescencia para nosotros fue un 

recuerdo más corto que nuestro bachillerato. 

 

La enmienda fue la segunda experiencia electoral en la que los estudiantes nos enfrentamos 

con los partidos en el año 2009. Yo no entendía por qué los partidos les interesaba tanto 

dejar que eso sucediera: hoy ya todos lo entendemos. El triunfo del 2007 fue la primera 

experiencia en la que nos enfrentamos a los partidos de la MUD: no obedecimos al deseo 
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de los que hoy son la MUD, que obedeciéramos a Chávez con un triunfo que no existía, 

hasta entonces, no podían controlarnos. 
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Juan Requesens “Mejor conocido como Goico” 

¿Cómo fue tu juventud? ¿Hubo indicios de liderazgo en su juventud? ¿Dónde naciste, 

estudiaste y creciste? 

 Como la de cualquier muchacho, Jodí, eché vaina, jugué mucho béisbol y nada una 

infancia normal. Nací en Caracas, de recién nacido me fui 5 años para Inglaterra, volví, 

estudie aquí,  estudié un tiempo en Yaracuy. ¿Liderazgo? Bueno en verdad yo siempre fui 

muy estudioso, pues siempre fui el primero de mi promoción, el primero de mi clase, no era 

un liderazgo como político porque en verdad, muy poco estuve interesado en la política de 

chamo a pesar de que mi papá y mi mamá  y mi familia vivían mucho de eso, pero sí era un 

chamo muy activo, popular, siempre fui muy popular en el colegio, y en bachillerato. 

Un liderazgo, como tal no, porque en verdad lo que si siempre estaba era echando broma, 

algo  mala conducta, pero siempre era un chamo muy estudioso, siempre fui el primero de 

mi promoción en Ciencias si te sirve de algo (risas) 

Fui selección distrital, selección nacional fui varias cosas, siempre he jugué mucho béisbol.  

En Inglaterra estudié en el Huffington school, y aquí en Caracas estudié en el Colegio Los 

Riscos. Mi papá se llama Juan Guillermo  Requesens, mi mamá Paola Josefina Mora y 

tengo una hermana menor que yo que se llama Rafaela Requesens. 

  ¿Cómo y por qué crees que se formó el Movimiento Estudiantil del 2007 y luego el 

del 2014? 

Mira el Movimiento Estudiantil no surgió, el Movimiento Estudiantil siempre ha existido, 

el problema es que dependiendo de la circunstancia política que viva el país o en América 

Latina en general, en un determinado momento, adquiere o no mayor relevancia o mayor 

influencia de opinión pública,. 

En el  2007 adquirió muchísima porque frente a lo que fue la reforma y la situación  política 

en la que venían los partidos muy debilitados, el Movimiento Estudiantil se alzó como el 

movimiento con mayor credibilidad, un movimiento nuevo, de jóvenes, adquirió mucha 

importancia, mucha relevancia. En el 2014 las condiciones fueron distintas, en el 2014  ya 

estaban algunos  partidos  medianamente  consolidados, había  una clase política que dirigía 
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los destinos del oficialismo y de la oposición; sin embargo, por la naturaleza de las 

protestas del 2014 donde los estudiantes teníamos el protagonismo porque somos, quizá, 

uno de los grupos de mayor beligerancia, de  mayor capacidad de movilización, mayor 

capacidad de reacción rápida, porque por nuestra misma naturaleza irreverente, bueno, 

ganamos mucha  fuerza, mucha credibilidad.  

Quizá eso fue lo que  distinguió las distintas circunstancias del 2007 y del 2014, pero como 

ambos tuvieron muchas limitaciones, en el 2007 había mucha más influencia de los medios 

de comunicación, porque había más libertad de expresión,  el 2014 fue mucho más 

censurado  dependíamos mucho de las redes sobre todo  y otros métodos de difusión de la 

comunicación. 

¿Personalmente que te llevo a formar parte del movimiento? 

Estudiaba en la Simón Bolívar, 1 año, y allí fueron las primeras protestas por el tema de la 

reforma, pero me cambie a la Universidad Central de Venezuela y estudiaba en una de las 

escuelas más  activas que es la Escuela de Estudios Políticos  y  que  fue la misma 

dinámica. Nunca me senté a decidir: “quiero ser parte del Movimiento Estudiantil”,  una 

vez activo  estaba en la universidad, pero la misma dinámica me fue llevando, 

comprometiéndome, asumiendo más responsabilidades, poco a poco fui creciendo hasta 

que gané mi primera elección de representación estudiantil que fue la presidencia del 

Centro de Estudiantes de la Escuela de Estudios Políticos. 

¿Qué factores te condujeron a optar por un cargo político? 

Bueno en la medida en que fui involucrándome más en la política, ciertamente, fueron 

mayores las responsabilidades, luego se vinieron las aspiraciones, aspirar a un cargo 

político para poder trabajar por la gente y al final, el político es para eso, porque las ganas 

que uno tenga de trabajar por la gente te llevan a aspirar a los cargos. 

¿Qué sentido tiene para ti pases un de un liderazgo a otro? ¿Qué impulsa a los jóvenes 

a pertenecer a una agenda pública? 

Es un cumulo de experiencias, pasar del Movimiento Estudiantil al liderazgo político de la 

calle, por supuesto, te llena de  responsabilidades, una cosa es ser representante de un 
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gremio de un sector donde hay temas determinados, a ser un dirigente global; creo que en 

esta larga carrera política que nos depara, pues tiene uno que llenarse de muchas 

experiencias y muchas cosas. 

¿Por qué crees que hubo  cambio de ideologías en algunos jóvenes del Movimiento 

Estudiantil  del 2007? 

Yo no creo que lo de Ricardo Sánchez haya sido un cambio de ideología, el cambió la 

conducta eso sí, allá él con su forma de pensar, con lo que haga y lo que deje de hacer; en  

los jóvenes es común que hayan transformaciones en su forma de pensar y concebir la 

política, uno quizá no es romántico, ya uno por la edad se vuelve un poco más pragmático 

un poco más realista, esos  son procesos naturales de la vida diaria. Yo creo que eso es 

natural en los procesos ideológicos, repito lo de Ricardo no creo que haya sido un cambio 

de ideología sino en la conducta.    

¿Cómo fue tu proceso formación antes y después del Movimiento Estudiantil? 

Un proceso de formación fijo fue la experiencia que aprendimos en la calle, pero siempre  

fui fanático de la lectura, creo que eso me ha ayudado muchísimo y la carrera obviamente 

colaboró muchísimo, pero la lectura, leer mucho de política, leer mucho de filosofía, leer 

etiológica, leer mucho de sociología, leer mucho de estudios internacionales, leer mucho de 

literatura obviamente, aunque tengo como 6 meses que no abro un libro, leía bastante, leía 

ya no leo tanto.  

La carrera y la experiencia, de eso uno aprende muchísimo, y de los que te enseñan siempre 

tienes que estar atento con los que sabes de esto porque si no imagínate. 

¿Existió para ti el objetivo de pertenecer a una organización política luego del 

liderazgo estudiantil? 

Siempre, yo creo machismo en los partidos políticos, creo que hay que  militar en los 

partidos políticos y  fortalecerlos también. 
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¿Cuál ha sido tu trayectoria luego del Movimiento Estudiantil? 

La diputación, salí del Movimiento Estudiantil y fui a ser candidato en el circuito 4 del 

Táchira. 

¿Cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

Trabajar por el país, ahorita todo lo que quiero es trabajar por mi gente del Táchira, por la 

zona Sur, la verdad es que me enamoré del circuito, me enamoré del estado y es mi  hogar, 

es en lo único que pienso ahorita, fortalecer el partido, pero cambiar este país también. 
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Carlos Vargas “Nacimos en una Venezuela heredada de 

irresponsabilidades” 

 

¿Cómo fue la juventud de Carlos Vargas? ¿Hubo indicios de liderazgo en su 

juventud?  

Nací en la Clínica El Ávila pero me gusta decir que nací en el pulmón de Caracas. Viví 

desde los 4 hasta los 18 años en la ciudad de Puerto La Cruz, estado Anzoátegui. Aún estoy 

en mi juventud gracias a Dios, pero si hubo indicios mientras estudiaba en educación media 

y diversificada. Estudie hasta el 9no grado en el Colegio “Nuestra Señora de La Paz”, 

donde conocí sobre los modelos de Naciones Unidas, que comenzaban a llegar al Estado 

Anzoátegui, esa fue una chispa que encendió en mí la llamada del liderazgo, me enseñó que 

con trabajo y esfuerzo se pueden lograr las cosas, y que cuando ayudas a otros te ayudas a ti 

mismo. 

 

En 4to año me pasé al Colegio Italo-Venezolano “Angelo de Marta”, donde estudié la 

mención de humanidades, ese mismo año creé el primer Centro de Estudiantes de 

Educación Media de Anzoátegui, sin embargo, no sabía cuál era ni la estructura ni las 

verdaderas funciones de un Centro de Estudiantes, así que la propuesta con el tiempo 

pereció, pero ese fue mi primer acercamiento a la política que yo recuerde. El segundo 

acercamiento con la lucha social fue cuando estaba en quinto año, durante ese año se 

realizó una huelga de hambre nacional por la liberación de varios presos políticos, y esa 

acción despertó en mí algo que hasta el día de hoy no puedo describir, fui hasta donde ellos 

estaban y decidí unirme a la huelga a pesar de ser menor de edad, durante el día mis papás 

(mi mamá sobre todo) intentaron convencerme de lo contrario, terminamos definiendo que 

al día siguiente hablaríamos en el colegio para que no hubiera problemas, pero al día 

siguiente se levantó la huelga, así son las cosas. 

  

¿Cómo y por qué crees que surgió el Movimiento Estudiantil de 2007? ¿Cómo 

influenció para ti la muerte de los hermanos Faddoul y el cierre de RCTV? 

Creo que surgió después de la capacitación de muchos representantes estudiantiles para las 

elecciones de 2006, que vieron en las injusticias de los acontecimientos del 2007 una 

oportunidad para expresar su descontento de manera cívica pero contundente, y eso generó 
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un efecto de bola de nieve que movilizó a miles de personas. Recuerdo vagamente esa 

época, yo estaba en puerto la cruz y el Movimiento Estudiantil no tenía tanta fuerza allí, lo 

que sí recuerdo es la caimanera entre chavistas y opositores en una de las marchas, recuerdo 

una entrevista de Freddy Guevara en Venevisión, y recuerdo haberme encontrado con una 

revista ZETA en la que estaba el discurso de Douglas Barrios que dio en la Asamblea 

Nacional (aún conservo esa revista y el discurso está pegado en la puerta de mi cuarto). 

  

¿Cómo interpretaste y cómo interpretó el Movimiento Estudiantil el triunfo del 2 de 

diciembre? 

Como dije, era muy joven, solo recuerdo la cadena de Chávez en la que decía que 

celebráramos nuestro triunfo de mierda o algo por el estilo. Hoy, después de haber 

investigado y haber conocido y hablado en varias ocasiones con los protagonistas de esa 

época, creo que fue un producto del trabajo duro y la determinación a hacer lo que era 

correcto. Creo que la gallardía de los estudiantes dispuestos a dar la vida por la defensa de 

la Democracia fue lo que logró el triunfo. 

  

Personalmente, ¿Qué te llevó a formar parte del Movimiento Estudiantil? 

Creo que además de lo que ya he dicho, mi prima mayor, hija de la hermana de mi mamá 

influyó en mi decisión, ella fue fundadora de una de las planchas estudiantiles de 

comunicación social de la UCAB, junto con Freddy Guevara y otros líderes estudiantiles de 

la época, y recuerdo que en nuestra casa de la playa ella iba con sus amigos y llevaban 

franelas y materiales que utilizaban, hablaban de política, del acontecer nacional, de sus 

sueños e ideales, eso me inspiró a ser parte del Movimiento Estudiantil. 

  

¿Qué sentido tiene pasar de un liderazgo a otro? 

Es liderazgo es uno solo y se construye todos los días, por supuesto que hay etapas, facetas, 

pero los elementos que para mí definen a un líder son los mismos en un líder estudiantil, 

sindical, empresarial, político, internacional o de cualquier otra categoría, lo importante es 

absorber los conocimientos de cada experiencia y aprender, y en cada paso crecer y ayudar 

a otros a desarrollarse también. 
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¿Qué impulsa a los jóvenes a pertenecer a una agenda pública? 

Nuestro país, esa es mi convicción. Nacimos en una Venezuela heredada de 

irresponsabilidades y rencores que nos cultivó una vocación social. Los que han 

pertenecido, pertenecen o pertenecerán a la agenda pública lo hacen porque creen que de 

esa manera pueden ayudar a que nuestro país sea el lugar que se merece ser, y al que 

tenemos derecho como jóvenes. 

  

¿Por qué crees que hubo cambio de ideologías en algunos jóvenes del movimiento? 

En algunos casos es por el simple hecho de la naturaleza cambiante del ser humano, y en 

otras lamentablemente responde a intereses individuales económicos. 

  

¿Cómo fue tu proceso de formación antes y después del Movimiento Estudiantil? 

Aprendí increíblemente cada día que estuve en el Movimiento Estudiantil, ya sea como 

voluntario, coordinador o hasta Secretario de Asuntos Externos de la UCAB. Aprendí a 

trabajar en equipo y bajo presión, aprendí sobre métodos no violentos de lucha, aprendí 

sobre liderazgo, planificación estratégica, construcción de redes, en fin, mi vida es un antes 

y un después de las experiencias vividas en los últimos 3 años de universidad. Después del 

movimiento también he aprendido mucho, hice un Diplomado de Gobernabilidad, Gerencia 

Política y Gestión Pública y he trabajado por más de un año en el Centro de Derechos 

Humanos de la UCAB, en la formación de jóvenes en el derecho a la manifestación 

pacífica. Actualmente, me encuentro desarrollando un proyecto que vincula a jóvenes no 

identificados con el servicio público. 

  

¿Existió para ti el objetivo de pertenecer a una organización política luego del 

liderazgo estudiantil? 

No es un objetivo, pero no descarto la posibilidad. 

  

¿Cuál ha sido tu trayectoria luego del Movimiento Estudiantil? ¿Qué fue lo más 

difícil? 

Entré en el 2010 como colaborador, asistimos a varias protestas por las sanciones a 

Globovisión y las muertes durante ese año, y en el 2011 participé como miembro de 
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seguridad del Debate del 14 de noviembre de los candidatos a las primarias presidenciales 

de la oposición. Fui vice-presidente del Centro de Estudiantes de Derecho 2012, y participé 

también como miembro de Operación Soberanía, finalmente en 2013 fui nombrado 

Secretario de Asuntos Externos del Consejo General de Representantes Estudiantiles de la 

UCAB, cargo que desempeñé hasta julio del 2014. 

 El repetir mi año académico por los sucesos del 2014 ha sido lo más duro creo yo, eso y la 

operación en el ojo izquierdo por la lesión que un manifestante oficialista me ocasionó 

cuando me lanzó un pedazo de escombro en la marcha del 20 de marzo de 2013 en la que 

exigíamos elecciones libres, justas y transparentes. 

 

¿Cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

No sé si persiga la vida política, pero de hacerlo, creo que mi único objetivo sería ser fiel a 

mis principios y valores, trabajar por lo que creo y amo, y poder lograr mejorar la realidad 

de mi país para mejor. 
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Djamil Jassir “Siento que formo parte de la historia de mi país” 

 

¿Cómo fue la juventud de Djamil Jassir? ¿Hubo indicios de liderazgo en su juventud? 

 

Mi juventud fue bastante feliz, viví en una familia muy unidad en un colegio católico que 

se llama el Colegio Los Arcos.  

 

Mis primeros indicios como líder empezaron en el colegio, recuerdo que fue en 5 grado 

cuando por algo que a mí me parecía injusto, me levanté y enfrente al profesor de literatura. 

Lo interesante es que el colegio en vez de sancionarme por enfrentarme a un profesor, me 

pidió disculpas y me dieron la razón. Eso me dio la fuerza para seguir defendiendo a mis 

compañeros y ser su delegado fijo desde entonces.  

 

En 6 grado empecé a participar en los eventos de 5 año del colegio, y empecé a asumir 

responsabilidades que no me tocaban para mi edad. En primer año me eligieron como 

organizador del “Evento”, todos los organizadores eran de 5 año menos yo que apenas 

estaba empezando bachillerato. Fue una experiencia muy fuerte, estaba cero preparado para 

asumirla, pero al final, a pesar de que pasó por mi mente abandonar el proyecto varias 

veces, terminé organizando el Stomp y dirigiendo a chamos que me llevaban entre 3 a 4 

años de edad.  

 

Las responsabilidades y los retos fueron aumentando cada año, no hubo nunca un año en el 

que asumiera la misma responsabilidad o menos, siempre tenía un proyecto nuevo y más 

ambicioso. En tercer año, asumí la dirección de una obra de teatro, lo que me dio pie para 

escribir y dirigir mi propia obra para 5 años.  

 

En 4 años, coordine toda la logística del modelo de naciones unidas. Y para 5 año, ya era el 

presidente del colegio, el secretario general adjunto de logística del MUN, el coordinador 

del proyecto verde, EL  coordinador general de festival de gaitas, (Festival más grande a 

nivel colegial del país), coordinador general del grupo de gaitas, Director de mi propia obra 

de teatro y protagonista de la obra de 5 años, coordinador de la remodelación de la 
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biblioteca, en la que conseguimos los fondos con la obra que montamos. Entre otros mini 

proyectos que salieron durante este año.  

 

Luego me fui de intercambio a Middletown High School, en el estado de Nueva York. Ahí 

participé en muchísimas actividades, tanto deportivas como académicas y por supuesto 

culturales. Entre las más importantes destacan, la creación del MUN como club en el 

colegio y el Musical El violinista sobre el tejado donde logré el papel protagónico.  

 

¿Cómo y por qué crees que surgió el Movimiento Estudiantil de 2007? ¿Cómo 

influenció la muerte de los hermanos Faddoul y el cierre de RCTV? 

 

Para el 2007 yo seguía en el colegio, recuerdo que con la muerte de los hermanos Faddoul 

hicimos varios pupitrazos a las afueras del colegio. Los chamos del 2007 eran mis héroes, 

mi hermana y sus amigos eran mis modelos a seguir. Ellos estudiaban en la católica y desde 

entonces quise ser Ucabista. Quién no recuerda la terrible sensación de injusticia, 

impotencia, tristeza, desilusión y derrota el día del cierre de RCTV. El enorme vacío, que 

inundo nuestras casas al cancelar la señal es algo inolvidable.  

 

¿Cómo interpretaste y cómo interpretó el Movimiento Estudiantil el triunfo del 2 de 

diciembre? 

 

Para ese entonces no era parte del ME, pero me demostraron que los estudiantes somos la 

fuerza más importante de este país y mi convicción para formar parte de esa organización 

sin duda creció. Tanto que estando en USA, viviendo el año de mi vida, en lo único que 

pensaba y sobre lo único que hablaba era en todas las cosas que quería e iba a cambiar al 

regresar.  

 

Personalmente, ¿Qué te llevó a formar parte del Movimiento Estudiantil? 

 

Cuando llego a la Universidad, ya estaba decidido de querer formar parte del ME. El único 

problema es que no existía como yo me lo imaginaba. Quedaba muy poco de aquel ME que 
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inspiraba a luchar por lo que es correcto. Así que decidí entrar en el Centro de Estudiantes y 

empezar a crecer y a conocer la UCAB. Hasta que en segundo año tuve la oportunidad de 

que los representantes me escucharan y desde entonces no me pudieron callar más jajajaja.  

 

¿Qué factores te condujeron a optar por un cargo político en una o las diferentes 

organizaciones políticas en las que has estado?  

 

Mi estilo de vida se basa en mejorar mi entorno, ha sido así desde el colegio, y el entorno 

siempre me pone oportunidades para tener más herramientas y poder mejorar con más 

contundencia las organizaciones que me rodean. Los cargos políticos son solo consecuencia 

del trabajo previo.  

 

¿Qué sentido tiene pasar de un liderazgo a otro? 

 

Cómo lo expliqué en la pregunta anterior, cuando asumo un cargo nuevo es porque el 

entorno considera que desde esa posición puedo hacer más. Y como mi entorno es el que 

me lleva hasta esas posiciones de responsabilidad, siento un compromiso gigante ante las 

personas que confían en mí. Creo que un representante tiene que estar tan enfocado en el 

objetivo como en el camino que se decide tomar para alcanzar el mismo. La gente no está 

mirando y aprendiendo de nosotros constantemente. Se supone que somos el modelo a 

seguir de la sociedad y los representantes en todos los sentidos de las personas que nos 

eligen y de las que no. Es por eso que siempre y cada vez más tenemos que estar más 

pendientes de qué hacemos, cómo lo hacemos y para qué lo estamos haciendo.  

 

¿Qué impulsa a los jóvenes a pertenecer a una agenda pública? 

 

La motivación viene de muchas partes, pero yo creo que los estudiantes no nos 

conformamos con el mundo en el que vivimos y siempre queremos ir más lejos. La política 

en estos momentos nos está limitando a soñar y a crecer. Es por esto que decidimos asumir 

la agenda pública con nuestras propias manos y permitir a las próximas generaciones soñar 

sin restricciones.  
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¿Por qué crees que hubo cambio de ideologías en algunos jóvenes del movimiento? 

 

En la universidad nosotros formamos nuestro criterio y nuestro carácter. Es lógico que no 

estemos completamente claros que ideología seguir. Este es el momento de cambiar de 

decisión, de entender bien qué estamos haciendo y de equivocarnos. Más adelante las 

equivocaciones son muy costosas. Yo por ejemplo no creo en las ideologías, siento que nos 

limitan. Hay que tener una visión más amplia de la realidad venezolana en vez de importar 

creencias de otros países. Venezuela no necesita grandes ideas, necesita personas que desde 

lo público sean eficientes para ejecutar cualquier idea. Que tengan un proyecto bien 

fundamentado y tengan la capacidad para llevarlo a cabo. Por desgracia estamos lejos de 

eso.  

 

¿Cómo fue tu proceso de formación antes y después del Movimiento Estudiantil? 

 

Antes del ME, lo que expliqué en la primera pregunta. Era muy buen líder estudiantil pero 

no tenía idea de cómo dirigir un movimiento social. Durante el ME viví experiencias muy 

fuertes, muchas de ellas aún las estoy asimilando. Pero el crecimiento es total y espero que 

me sirva para en un futuro poder tomas las decisiones correctas.  

 

¿Existió para Djamil el objetivo de pertenecer a una organización política luego del 

liderazgo estudiantil? 

 

La verdad es que no, si lo vemos desde el ámbito de un partido político. Sin duda voy a 

influenciar en la política pero la idea es hacerlo desde el gremio empresarial. Siento que se 

están formando muy pocos líderes empresariales y muchos líderes políticos. Si no estamos 

en todos los gremios no vamos a poder lograr los cambios necesarios.  

 

¿Cuál ha sido tu trayectoria luego del Movimiento Estudiantil? ¿Qué fue lo más 

difícil? 
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Lo más difícil, ha sido entender que el esfuerzo inhumano de estos últimos años, el 

sacrificio de vidas, de libertades, será recompensado en un futuro y no inmediatamente. 

Muchos consideran que no se logró nada y yo estoy convencido que sí.  

 

¿Cuál es tu objetivo dentro de la vida política? 

Cada uno de estos acontecimientos, los he vivido como protagonista y no como observador. 

Siento que formo parte de la historia de mi país y que vivir a plenitud estos momentos, van 

a forjar lo que soy como persona y como líder. El 6D es importante pero no es el fin del 

mundo. Espero que la oposición gane, pero aunque así sea, el cáncer lo tenemos en todos 

lados no solo en oficialismo.  

 

¿Qué piensas hacer de ahora en adelante?  

Me voy para África a seguir creciendo.  
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Carlos Carrasco “El Movimiento Estudiantil fue una puerta para conocer la 

realidad política y social” 

¿Cómo fue la juventud de Carlos Carrasco? ¿Hubo indicios de liderazgo en su 

juventud? ¿Dónde naciste, estudiaste y creciste? 

Mi infancia fue en Caricuao, junto con mi mamá y mi abuela, nosotros tres hasta que mi 

abuela murió vivíamos juntos, y bueno básicamente mi infancia se desarrolló aquí en  el 

Preescolar San Carlos Romeo, en la escuela Nuestra Señora del Rosario y en el Colegio San 

Agustín de Caricuao.  

En mi infancia mi mayor influencia fue mi mamá, fue mi madrina, fueron mis tías, toda la 

parte de la familia materna que fue  la que me brindo todo su apoyo y la que me dio todas 

las oportunidades que pude desarrollar a los largo del tiempo.  

Fui un niño que siempre estaba en algo, quizá por ese tema de ser hijo único siempre tratan 

de meterte en todo y bueno practiqué natación, toqué cuatro, cursé dibujo, baloncesto, 

canto, de todo un poco, pero digamos  que en los deportes lo que fue la natación y el 

baloncesto fueron las practicas más influyentes, de hecho gracias al baloncesto pude viajar 

a Chile y a Argentina a representar a Venezuela en el campeonato infantil interamericano 

organizado por la Unicef. 

También a partir de lo que fue el liceo, el colegio, también me gustó mucho todos aquellos 

grupos donde se hacía algo por el otro, donde no era simplemente ir y aprender algo para ti 

sino también trabajar en función del otro. Mi primera experiencia de servicio fue en la 

primaria en un  grupo de misioneros, yo estudiaba en un colegio católico y bueno bastante  

notoriedad  y bueno a partir de ese trabajo pude ir relacionándome con más gente, conocer 

un poco de que se trataba el servicio al otro, posteriormente en el liceo varios grupos 

estudiantiles también pude  participar, di clases de catequesis y fueron papeles donde poco 

a poco se fue desarrollando un interés en trabajar por el otro, yo no diría tanto liderazgo  

sino a nivel de servicio, de poder brindar tus capacidades para el beneficio grupal y eso fue  

algo que me marcó bastante de saber que tú, independientemente de  tus capacidades 

socioeconómicas puedes hacer algo por el otro, creo que eso fue fundamental.  
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Respecto a mis padres, bueno mi mamá y toda la familia de mi mamá viene de La Guaira, 

de Macuto, Maiquetía, de toda esa zona; mi mamá llegó aquí a Maiquetía cuando tenía 20 

años, con mi abuela, luego de la muerte de mi abuelo, ambas, dieron de una casa a otra 

hasta que por fin consiguieron un apartamento en Caricuao. Cuando estaba recién 

inaugurada esta zona y bueno a partir de ese momento hasta el sol de hoy, sigue viviendo 

aquí.  

Respecto a mi papá, bueno mi papá está en el Guarataro, su familia como tal es de 

Barlovento, una cosa que yo admiro de ambos es su deseo de superación, por lo menos mi 

papá  dejó de estudiar muy, muy joven porque tuvo un hijo como a los 17 años, pero luego 

cuando lo retoma se da la oportunidad con estas becas de Funda Ayacucho  en el  gobierno 

de Carlos Andrés  Pérez  y a partir de eso puede viajar, estudiar en Canadá, se graduó de 

ingeniero y hace una carrera de casi toda una vía en el Metro de Caracas, se encargó por 

muchísimos años de las operación  de los trenes y de la  ampliación de las líneas del Metro 

hasta el  2006, ya por su edad y por problemas políticos, ya que él era opositor, se salió de 

la empresa, se jubiló,  todo esto bueno respecto a mis padres.  

De hermanos, tengo 2 hermanos por parte de papá  uno que es Gustavo que es veterinario y 

tengo otra hermana que es abogado, la verdad conozco muy poco de ellos ya que 

recientemente fue que los pude conocer,  ya que de la parte paterna es muy poco lo que he 

podido conocer.  

Yo considero que papel de liderazgo que uno va asumiendo no se trata de buscar en que 

espacio tú puedes ser líder, sino de tratar de ir explorando y hacer lo que te guste y en 

función de eso lo demás viene solo, y pongo por ejemplo desde los primeros grupos que 

estuve cuando era pequeño hasta los últimos grupos de representación estudiantil, políticos 

y en la sociedad civil, nunca ha sido por el tema de llevar el control de algo sino siempre ha 

sido una motivación de saber de qué forma en ese espacio puedo desarrollarme como 

individuo. Puedo hacer algo bueno por los demás, de qué forma lo que yo hago impacta a 

los demás, ya sea positiva o negativamente pero de qué forma lo que yo hago influye, y a 

partir de ahí saber cómo tus acciones pueden mejorar  o empeorar la situación, también es 

un poco de ensayo y error, nadie nace siendo líder,  los líderes se hacen como dice Vicent  

en un balde y a través del trabajo duro.  
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Yo creo que el trabajo y esa disposición para trabajar es la que al final te convierte en líder  

y creo que eso es lo que me ha marcado desde pequeño y lo que me sigue marcando hasta 

ahorita, hacer lo que te gusta y trabajar muy duro por ello y si al final del día por trabajar 

muy duro por ello, te reconocen como líder bienvenido sea, pero  que ese no sea tu 

objetivo, eso es  solo una consecuencia más de  tu trabajo así lo veo.  

 Cuáles fueron las causas que te llevaron a formar parte de la representación 

estudiantil (influencias, anécdotas, lecturas, pensamientos). Los factores que te 

condujeron a optar por un cargo dentro de una organización política. 

 

Antes de entrar en la universidad, siempre había admirado el trabajo que hacia el 

Movimiento Estudiantil, desde el 2007 cuando estaba en noveno grado, hasta el 2010 

cuando estaba concluyendo el bachillerato. Era solo admiración, no tenía deseos de aspirar 

a ningún cargo o especio, simplemente quería participar, quería ser uno más para trabajar 

por la construcción de un mejor país. 

 

Recuerdo que mi primera experiencia política (si se puede llamar así) fue a finales del 

2010. Aún no empezaba la universidad, pero varios de mis amigos, incluyendo mi novia en 

aquel momento, ya habían empezado las clases en la Universidad Católica Andrés Bello, 

esto hacía que ya empezará a frecuentar esa casa de estudios.  Para finales de ese año, el 

gobierno planeaba la reformar de las universidades a través de una ley en la Asamblea 

Nacional. Los estudiantes salieron a la calle a protestar y yo sentía que no podía quedarme 

inmóvil, porque a pesar de que aún no era estudiante era algo que me afectaba. No sé cómo 

explicarlo, pero se empezaba a formar un compromiso por la universidad y sus estudiantes 

como agentes de cambio. 

 

En esa época, también tuve la oportunidad de ir a un foro sobre la libertad de expresión en 

el Teatro Municipal de Chacao. Para un futuro estudiante de periodismo ver aquello fue una 

de las experiencias más importantes de mi vida, ya que había muchísimos periodista 

reconocidos como Nelson Bocaranda o Leocenis García. En un momento del foro se abre 

un derecho de la palabra a la audiencia en general. Yo levanto la mano y me anotan, no 
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recuerdo que dije con exactitud, pero sé que exprese mi admiración y compromiso por este 

gremio. Los aplausos no faltaron a final de mi intervención, así como las felicitaciones por 

parte algunos periodistas con los cuales me pude tomar una foto y pedir su correo o 

número. 

 

Entre tantas personas que conocí, estaba una chica, un poco mayor que yo, que le llamo la 

atención mi interés hacia esos temas de libertad de expresión.  A principios del año 

siguiente (2011), me invitó a una actividad sobre las primarias de la Mesa de la Unidad 

Democrática. Confieso que desconocía mucho del tema, aunque me mantenía 

informado.  Esa experiencia fue desconcertante, no entendía muy bien esto de la política, 

por qué tantos partidos, por que tantas banderas, qué era lo que representaba cada uno. 

 

Luego de aquella experiencia, ya había iniciado las clases en la universidad y desde el 

primer día que me recibió el Centro de Estudiantes de Comunicación Social de la UCAB, 

manifesté mi interés en formar parte del mismo y empezar a ser otro estudiante más de esto 

tan grande para mí que era el Movimiento Estudiantil.  La primera vez en protestar como 

estudiante, no tardó en llegar. El Estado había impuesto una multa altísima al canal de 

televisión Globovisión. Al ser este el único espacio para expresar la disidencia del 

gobierno, nosotros salimos a protestar, pudimos ir a las fueras de las instalaciones del canal 

para manifestar nuestro apoyo. Este tipo de experiencias cambió para mí todo, no era solo 

un estudiante que iba a clases nada más. A pesar de ver las materias en la tarde, llegaba 

bien temprano a la universidad y dedicaba mi tiempo libre para trabajar por el centro de 

estudiantes en lo que se necesitara. Esto comenzó a ser una rutina, pero que no pesaba ni 

aburría.  Por fin sentía que estaba haciendo algo que podía contribuir a mejorar la situación 

del país por pequeño que fuera esa labor. El alcance de personas que fui conociendo, 

también aumento, me involucre en actividades de voluntario del Proyecto Social Estudiantil 

y fui conociendo la realidad en varios barrios de Caracas, algo que al igual que la política 

desconocía totalmente. 

 

En retrospectiva, se puede decir que ahí se fue formando mi visión integrando lo social y 

político en uno.  Empezaba a conocer a Venezuela con sus matices. Las actividades 
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del  movimiento fueron aumentando, así como la asistencia a actividades de la MUD, 

donde empezaba una cercanía con el partido Primero Justicia, ya que la chica que mencione 

anteriormente pertenecía a ese partido.  

 

Vinieron semestres muy duros con el advenimiento de las primarias de la MUD. Desde el 

Movimiento Estudiantil se trabajó para impulsar la participación del voto. También empecé 

a trabajar en el Comando Tricolor de Henrique Capriles. En la universidad, se preparó un 

debate con los precandidatos, para mí fue uno de los hechos más importante de mi vida 

universitaria ver tantos políticos en la universidad, aunque el nivel de debate no fue óptimo. 

 

Luego de las elecciones primarias, el 12 de febrero del 2012. Algo cambió en el 

Movimiento Estudiantil, ese dinamismo que estaba cuando ingrese, ya no estaba. Las 

actividades eran ruedas de presa, donde los dirigentes se peleaban el protagonismo, ya no 

había dirección  y había un amiguismo inadecuado, que era la forma de escalar posición en 

esa estructura. En lo particular me sentí despreciado por muchos de ellos. Me decepcione 

bastante de eso y me aleje. Los próximos meses me dedique a trabajar con Primero Justicia 

en el Comando Venezuela para las elecciones presidenciales del 7 de octubre del 2012. 

Fueron meses muy gratificantes a pesar de las amenazas constantes de colectivos a cada 

lugar que íbamos. Estar cerca de Leopoldo López, María Corina Machado y Henrique 

Capriles, no tuvo precio, durante esos meses. 

 

Luego vino otra decepción, cuando anuncian los resultados de las elecciones del 7 de 

Octubre.  Los meses siguientes  me aleje de todo órgano político o estudiantil. No tenía 

ánimos, ya me había formado un criterio en el cual era bastante crítico, no había un 

Movimiento Estudiantil y los partidos políticos, tampoco hacían nada a mí parecer. 

 

Cuando se anuncia la muerte de Hugo Chávez y se debe convocar elecciones nuevamente. 

La esperanza reaviva. El discurso de Henrique Capriles y la visita de Leopoldo López a la 

universidad fueron fuentes de inspiración, para volver a trabajar.   
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Nuevamente no triunfamos en el marco electoral en la contienda entre Henrique Capriles y 

Nicolás Maduros. Pero esa motivación que aumento en las pocas semanas de campaña 

continuó conmigo. 

 

Al poco tiempo se presentan las elecciones estudiantiles en la UCAB. Siento que es una 

oportunidad para empezar por mis propios medios a cambiar las cosas en mi entorno. No 

me hago ninguna alianza con ninguna asociación estudiantil. No me parecían moralmente 

correctas. La verdad no buscaba ganar, solo probar que cualquier estudiante 

puede  presentarte en una elecciones; criticar lo que pasa y exigir soluciones, sin la 

necesidad de tener una gran plataforma o un sin fin de recursos de agentes externos a la 

universidad. Pero, para mí sorpresa gané y desde ese momento, empezó un compromiso 

aún mayor con la universidad y con el país. Vinieron meses difíciles luego de eso: protestas 

y enfrentamientos. Además, todos vivimos un complejo año 2014 donde muchos 

compañeros resultaron heridos, detenidos y muertos. 

 

En perspectiva, creo que las cosas que me llevaron a ser representante estudiantil fueron 

una vocación de servicio por asistir a otras personas para solucionar sus problemas o 

colaborar al menos. 

 

Otro elemento creo que fue esa necesidad de querer hacer siempre cosas nuevas. No me 

puedo quedar quieto e inmóvil ante mi realidad. Siempre me pregunto ¿Qué puedo hacer? 

Creo que eso es lo que me inspiró hacer representante estudiantil y lo que me sigue 

inspirando. 

 

  ¿Qué sentido tiene para ti pasar de un liderazgo a otro? 

 

Yo creo que independiente  de tus proyectos a futuro.  La representación estudiantil  te 

sirve como una base para desarrollar un liderazgo: saber cuáles son tus fortalezas, tus 

debilidades, cuales son las competencias que debes desarrollar mejor. Administrar tu 

tiempo. También conocer  el factor humano en los trabajos, y las herramientas para motivar 

que eso implica. 
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Entonces en ese sentido pasar de un liderazgo a otro, se trata de una transición donde 

empiezas a perfeccionar paulatinamente tus habilidades como líder y generar nuevas 

herramientas para poder proyectarte a futuro. 

 

Esto es una escalera, pero con tus acciones y personas que te van guiando en el camino 

decides si esa escalera es ascendente o no. Para mí ese el significado de pasar de un 

liderazgo a otro. 

 

 ¿Qué sentido tuvo para ti los diferentes liderazgos que asumiste? 

 

Creo que el liderazgo estudiantil fue una puerta para conocer la realidad política y social 

del país. Fue como una inducción sobre lo que sé que  debo conocer de Venezuela, si se 

quiere trabajar por ella, ya sea desde el campo político, empresarial o comunitario. Las 

personas que conoces te brindan una red de contactos, que pueden ser tu base para 

desarrollar tus proyectos y metas a mediano y largo plazo. 

 

 ¿Qué impulsa a los jóvenes, desde tu perspectiva, a pertenecer a una agenda pública? 

En el mundo ideal, buscan su lugar en el mundo de lo público, bajo sus patrones morales o 

interés personales. Los jóvenes no queremos ser simples espectadores del acontecer 

nacional o internacional.  Nosotros también queremos y necesitamos ser protagonistas de 

un futuro que nos pertenece.  Esto no es fácil, porque hay mucha estigmatización de lo 

político dentro de los jóvenes por los actos de algunos líderes que caen en la corrupción, 

falta de ética o traición a sus ideales. Lamentablemente muchos jóvenes líderes reproducen 

esta conducta, no son la mayoría, pero está el peligro latente de que podamos caer en un 

círculo vicioso como generación, si no tenemos unos valores y metas firmes. 

 

 ¿Cómo fue el proceso de formación antes y después de la representación estudiantil? 

El proceso de formación antes de pertenecer a la representación estudiantil era muy básico. 

No maneja muchos conceptos de lo que es la participación ciudadana y la política aplicada 

desde el poder.  
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Creo que esto es un proceso de búsqueda, que nunca termina. Hoy creo que sé un poco más 

que al inicio de mi etapa como representante estudiantil, pero aún me falta mucho por 

aprender. Quiero tener el mejor conocimiento posible para luego si Dios y la vida lo 

permiten ejercer un cargo público con una calidad y respeto, que es lo que no tenemos 

ahorita. 

 

 ¿Existió para ti el objetivo de pertenecer a una organización política luego de tu 

liderazgo estudiantil? 

 

Sí porque la etapa estudiantil es muy corta para poder lograr cosas concretas. Pero creo que 

hay que diferenciar los usos. Hay jóvenes que utilizan el Movimiento Estudiantil como una 

plataforma política para posicionarse mediáticamente y así ver las ofertas políticas que le 

pueden hacer los partidos por esa posición en medios. 

 El otro uso es aprovechar la formación estudiantil para discernir sobre ideologías y 

partidos. Se trata de evaluar con que te sientas más identificado en el marco de valores y 

metas transcendentales que persiga. Yo me inclino más hacia el segundo uso. 

 

 ¿Por qué crees que hubo cambio de ideología en algunos de tus compañeros? 

 

Me gustaría pensar que fue porque evaluaron los partidos e ideologías, que se sintieron más 

identificados por unos valores que por otros. Pero creo que muchos se dejaron llevar por un 

liderazgo caudillista dentro una esfera de poder con la única promesa de ejercer un cargo 

público a la mayor prontitud posible.  Así no haya suficiente preparación o trayectoria. 

 

 

 

 

 

 

 



220 
 

X. BIBLIOGRAFÍA 

 

Fuentes Impresas 

 Balestrini, M. 2006. Cómo se elabora el proyecto de investigación. Editorial BL 

Consultores Asociados. Venezuela. 

 Ulibarri, E. 1994. Idea y Vida del Reportaje. Editorial Trillas, S.A de C.V. México 

 

Fuentes Institucionales 

 Contreras, S. Dávila, L. (2003). Dos Cocuyos, zorros y camaleones: semblanza de 

un solo pueblo. Universidad Católica Andrés Bello. 

 Pérez. P, M. (2011). Huir hacia el Sol: semblanza de grupo de inmigrantes croatas 

en Venezuela. Universidad Católica Andrés Bello. 

 Puleo, A. Cubrero, A. (2002). Pasajeros de la tierra imaginada: semblanza de grupo 

sobre exiliados cubanos radicados en Venezuela. Universidad Católica Andrés 

Bello. 

 Rodríguez. S, J. (2003). Gente de nadie: semblanza de grupo de los solicitantes de 

refugio que huyeron de Colombia durante el año 2002 y permanecen en las 

poblaciones de Guasdalito y el Nula del Estado Apure. Universidad Católica Andrés 

Bello. 

 

Fuentes electrónicas 

 Abrebrecha (2010). Ing. Alejandro Hitcher nuevo ministro del Poder Popular para el 

Ambiente: http://www.abrebrecha.com/51850_Ing.-Alejandro-Hitcher-nuevo-

ministro-del-Poder-Popular-para-el-Ambiente-.html  

 Abrebrecha (2010). Ing. Alejandro Hitcher nuevo ministro del Poder Popular para el 

Ambiente: http://www.abrebrecha.com/51850_Ing.-Alejandro-Hitcher-nuevo-

ministro-del-Poder-Popular-para-el-Ambiente-.html  

 Aporrea (2008). Ejemplo de periodismo revolucionario: Entrevista a Vanessa 

Davies: http://www.aporrea.org/actualidad/n123147.html  



221 
 

 Aporrea (2014). ¿Cuál es la verdad sobre la colega Vanessa Davies?: 

http://www.aporrea.org/medios/a193352.html 

 Aporrea. Perfil biográfico de Alejandro Hitcher, nuevo Ministro de Ambiente y 

Recursos Naturales: http://www.aporrea.org/actualidad/n149693.html  

 CNE (2013). CNE convoca Elección Presidencial para el 14 de abril: 

http://www.cne.gob.ve/web/sala_prensa/noticia_detallada.php?id=3115  

 Consul Funchal (S.F). Presidente Maduro designa a Jacqueline Faría como nueva 

ministra de Comunicación e Información: 

http://www.consulvenefunchal.com/index.php/noticias/ultimas-noticias/1815-

presidente-maduro-designa-a-jacqueline-faria-como-nueva-ministra-de-

comunicacion-e-informacion  

 Correo del Orinoco (2016). Aclaratoria: Periodista Vanessa Davies reitera que no 

tiene cuenta en la red social Twitter: 

http://www.correodelorinoco.gob.ve/nacionales/aclaratoria-periodista-vanessa-

davies-reitera-que-no-tiene-cuenta-red-social-twitter/ 

 Dateas (S.F). Hitcher Marvaldi Alejandro Antonio - Dtto. Capital – Venezuela: 

https://www.dateas.com/es/persona_venezuela/hitcher-marvaldi-alejandro-

antonio-18671  

 Daylimotion (2015). Juan Barreto: "Para algunos soy incómodo porque critico: 

http://www.dailymotion.com/video/x2rg8pq_juan-barreto-para-algunos-soy-

incomodo-porque-critico_news  

 El Blog de Juan (S.F). Juan Barreto: http://juanbarreto.blogspot.com/  

 El Nacional (2012). Chávez delega en Maduro atribuciones en el área económica: 

http://www.el-nacional.com/politica/Chavez-delega-Maduro-atribuciones-

economica_0_106790813.html  

 El Nacional (2014). Carlos Vargas representará al Movimiento Estudiantil en la 

OEA: http://www.el-nacional.com/politica/Carlos-Vargas-Movimiento-Estudiantil-

OEA_0_376162537.html 

http://www.aporrea.org/medios/a193352.html


222 
 

 El Nacional (2016). Nuevo video de Juan Barreto se filtró en las redes sociales: 

http://www.el-nacional.com/politica/Nuevo-Juan-Barreto-filtro-

sociales_0_811119137.html  

 El Nacional (S.F). Juan Barreto: http://www.el-nacional.com/autores/juan_barreto/  

 El Tiempo (2012). Presidente de la FCU de UCV hoy en Trujillo: 

http://www.diarioeltiempo.com.ve/V3_Secciones/index.php?id=24142012&_Proc

=Desp  

 El Universal (2012). Exigen investigar la gestión del ministro Alejandro Hitcher: 

http://www.eluniversal.com/nacional-y-politica/120625/exigen-investigar-la-

gestion-del-ministro-alejandro-hitcher 

 El Universal (2014). Marcha de estudiantes de este 12 de febrero será hasta la Fiscalía: 

http://www.eluniversal.com/nacional-y-politica/140211/marcha-de-estudiantes-de-este-

12-de-febrero-sera-hasta-la-fiscalia-imp 

 El Universal (2014). Protestas en ULA Táchira dejan estudiantes detenidos y 6 

policías heridos: http://www.eluniversal.com/nacional-y-politica/140204/protestas-

en-ula-tachira-dejan-estudiantes-detenidos-y-6-policias-heri  

 Ensartaos.com (S.F). Entrevista con Vanessa Davies- "El 11-A, la primera víctima 

fue la verdad": https://ensartaos.com.ve/entrevistas/entrevista-con-vanessa-davies-

el-11-a-la-primera-victima-fue-la-verdad 

 Informe 21 (2014). La periodista oficialista Vanessa Davies se solidariza con Luis 

Chataing: http://informe21.com/arte-y-espectaculos/la-periodista-oficialista-

vanessa-davies-se-solidariza-con-luis-chataing  

 Informe 21 (2014). Vanessa Davies actuará por usurpación de su identidad en 

Twitter: http://informe21.com/actualidad/vanessa-davies-actuara-por-usurpacion-

de-su-identidad-en-twitter  

 Informe 21 (2014). Vanessa Davies habría sido despedida de VTV: 

http://informe21.com/actualidad/vanessa-davies-habria-sido-despedida-de-vtv 

 La Iguana TV (2015). LO QUE REALMENTE DIJO JACQUELINE FARÍA EN 

UN OPERATIVO SOBRE LAS “COLAS SABROSAS”: VIDEO COMPLETO: 

https://ensartaos.com.ve/entrevistas/entrevista-con-vanessa-davies-el-11-a-la-primera-victima-fue-la-verdad
https://ensartaos.com.ve/entrevistas/entrevista-con-vanessa-davies-el-11-a-la-primera-victima-fue-la-verdad


223 
 

http://laiguana.tv/articulos/15297-jacqueline-faria-vamos-a-disfrutar-de-estas-colas-

sabrosas 

 La Patilla (2014).  

Vanessa Davies rompió su silencio con Chataing y César Miguel Rondón: 

http://www.lapatilla.com/site/2014/06/20/vanessa-davies-rompio-su-silencio-con-

chataing-y-cesar-miguel-rondon/  

 Lainformación.com (2013). La extraña historia del cáncer de Chávez que comenzó 

como un dolor en la rodilla: http://noticias.lainformacion.com/mundo/la-extrana-

historia-del-cancer-de-chavez-que-comenzo-como-un-dolor-en-la-

rodilla_gvOX0okoL2l5li23uCuaY1/  

 Linkedin. Manuela Bolivar Rivas: https://ve.linkedin.com/in/manuela-bolivar-rivas-

37b0652b  

 Linkedin. Yon Goicoechea: https://www.linkedin.com/in/yon-goicoechea-a1a35a58  

 López, A. (2011). Periodismo narrativo.  

 Ministerio Público (2016). FGR: MP inició investigación sobre informaciones 

relacionadas con la contaminación del agua: 

http://www.ministeriopublico.gob.ve/web/guest/curriculum?p_p_id=101_INSTAN

CE_lh5H&p_p_lifecycle=0&p_p_state=maximized&p_p_mode=view&p_p_col_id

=column-

3&p_p_col_pos=1&p_p_col_count=4&_101_INSTANCE_lh5H_struts_action=%2

Fasset_publisher%2Fview_content&_101_INSTANCE_lh5H_urlTitle=fgr%3A-

mp-inicio-investigacion-sobre-informaciones-relacionadas-con-la-contaminacion-

del-

agua&_101_INSTANCE_lh5H_type=content&redirect=%2Fweb%2Fguest%2F127 

 Morales, F. (2015). Conozca 3 tipos de investigación: Descriptiva, Exploratoria y 

Explicativa. 

 Noticias24 (2008). La ignorancia de una propagandista del régimen: Vanessa 

Davies: http://www.noticias24.com/actualidad/noticia/11692/la-ignorancia-de-

vanessa-davies-una-propagadista-del-regimen/  



224 
 

 Noticias24 (2011). Juan Requesens, nuevo presidente de la FCU – UCV, pide 

trabajar “sin importar la ideología política”:  

http://www.noticias24.com/venezuela/noticia/48200/este-lunes-se-conoceran-los-

resultados-del-proceso-de-elecciones-estudiantiles-de-la-ucv/  

 NoticieroDigital.com (2012). Presidente FCU-UCV: Hay que cambiar el reglamento 

electoral pero esta no es la forma: 

http://www.noticierodigital.com/2012/03/presidente-fcu-ucv-hay-que-cambiar-el-

reglamento-electoral-pero-esta-no-es-la-forma/  

 Observatorio de Conflictividad Social (2014). Conflictividad social en Venezuela en 

el primer semestre de 2014: http://www.observatoriodeconflictos.org.ve/tendencias-

de-la-conflictividad/conflictividad-social-en-venezuela-en-el-primer-semestre-de-

2014  

 Prensa AVN (S.F). Jacqueline Faría: Proyecto de saneamiento del río Guaire ha 

avanzado en un 24,7%: 

file:///C:/Users/Gway/Downloads/Agencia_Venezolana_de_Noticias_-

_Jacqueline_Fara_Proyecto_de_saneamiento_del_ro_Guaire_ha_avanzado_en_un_

247_-_2010-07-27%20(1).pdf  

 Prensa ULA (2012). Modificación del reglamento electoral universitario 

desconocería la Constitución y la voluntad popular: 

http://prensa.ula.ve/2012/03/26/modificacion-del-reglamento-electoral-

universitario-desconoceria-la-constitucion-y-la-voluntad-popular  

 Psuv.org.ve (S.F). JACQUELINE COROMOTO FARIA PINEDA: 

http://jacquelinefaria.psuv.org.ve/biografia-jacqueline-faria/#.VwO7gPnhCM9  

 Reporte Confidencial (2012). Ultimas Noticias: El ministro del Ambiente, 

Alejandro Hitcher, se volcó esta madrugada: 

http://reporteconfidencial.info/noticia/3171385/ultimas-noticias-el-ministro-del-

ambiente-alejandro-hitcher-se-volco-esta-madrugada/ 

 Runrunes (2014). ¿Quién es Jacqueline Faría?: 

http://runrun.es/nacional/inbox/161557/quien-es-jacqueline-faria.html 

 Sitio web: http://periodismonarrativo-comunica7010us.blogspot.com/2011/11/la-

interpretacion-y-el-periodismo.html 



225 
 

 Sitio web: http://www.creadess.org/index.php/informate/de-interes/temas-de-

interes/17300-conozca-3-tipos-de-investigacion-descriptiva-exploratoria-y-

explicativa 

 SlideShare (S.F). Vanessa Davies periodista VTV y su prontuario: 

http://es.slideshare.net/Cedeo3800/vanessa-davies-periodista-de-vtv-y-su-prontuario  

 StalinGonzález.com. Stalin González: http://www.stalingonzalez.com/biografia/  

 Sunoticiero.com. Esta es la razón por la que habría sido despedida Vanessa Davies 

de VTV (VIDEO): http://sunoticiero.com/index.php/politica-not/43107-esta-es-la-

razon-por-la-que-habria-sido-despedida-vanessa-davies-de-vtv-video 

 Twitter  Juan Barreto. (2010). @juanbarretoc: https://twitter.com/juanbarretoc  

 Twitter Jacqueline Faría. (2010). @JacquelinePSUV 

https://twitter.com/jacquelinepsuv?lang=es 

 Últimas Noticias (2012). Chávez nombró a Nicolás Maduro como su sucesor: 

http://www.ultimasnoticias.com.ve/noticias/actualidad/politica/chavez-nombro-a-

nicolas-maduro-como-su-sucesor.aspx  

 Wikipedia (S.F). David Smolansky: https://es.wikipedia.org/wiki/David_Smolansky  

 Wikipedia (S.F). Freddy Guevara: https://es.wikipedia.org/wiki/Freddy_Guevara  

 Wikipedia (S.F). Juan Barreto: https://es.wikipedia.org/wiki/Juan_Barreto  

 Wikipedia (S.F). Ministerio del Poder Popular para el Ambiente: 

https://es.wikipedia.org/wiki/Ministerio_del_Poder_Popular_para_el_Ambiente  

 Wikipedia (S.F). Ricardo Sánchez: 

https://es.wikipedia.org/wiki/Ricardo_S%C3%A1nchez_Mujica  

 Wikipedia. Hugo Chávez: https://es.wikipedia.org/wiki/Hugo_Ch%C3%A1vez  

 

Fuentes audiovisuales 

 25 segundos. (2013; 04; 13). Juan Requesens: "Los jóvenes vamos a escribir 

mañana la historia de este país": https://www.youtube.com/watch?v=Vp8cFcAqlXY 

 ADemocratica. (2013;03;22). Juan Requesens: "El 14 de abril aquí se viene una 

nueva Venezuela": https://www.youtube.com/watch?v=uhO6fQsrrSA 

https://twitter.com/jacquelinepsuv?lang=es


226 
 

 Análisis Situacional. (2016:02; 17). ANÁLISIS SITUACIONAL ENTREVISTA 

MIGUEL PÉREZ PIRELA Y VANESSA DAVIES: 

https://www.youtube.com/watch?v=NSuYUmmu5hA#action=share 

 Aymara Lorenzo. (2014;07;13). Djamil Jassir: 

https://www.youtube.com/watch?v=8x6LL0saw5g 

 Canal Analítica Tv1. (2013;11;6). Analítica TV - Programa 03: Entrevista a David 

Smolansky: https://www.youtube.com/watch?v=a3Eav8w1Nws 

 Diario La Nación. (2015;10;31). Juan Requesens presentó su propuesta para la AN: 

https://www.youtube.com/watch?v=5BfUnsyV84E  

 Diario Panorama. (2014;03;21). Estudiante Carlos Vargas en CNN: "Hace 6 

semanas salimos porque nos han robado el futuro": 

https://www.youtube.com/watch?v=usO6ejZ4qE4  

 Diario Panorama. (2016; 01; 14). Juan Requesens: Los jóvenes tienen una 

Asamblea Nacional que luchará por su educación: 

https://www.youtube.com/watch?v=A2h6z9Txnyw 

 Djamil Jassir. (2015;06;25). Djamil Jassir UCAB 2015: 

https://www.youtube.com/watch?v=u_qNMD7vJm0  

 El Tambor VE. (2014;06;2). Declaraciones de Carlos Vargas #1J: 

https://www.youtube.com/watch?v=TL4IplfJaFQ 

 Globovisión. (2014;10;14). Designan a Jacqueline Faría como ministra de 

Comunicación e Información: 

http://www.dailymotion.com/video/x27vkfn_designan-a-jacqueline-faria-como-

ministra-de-comunicacion-e-informacion_news 

 La Guaira Tv. (2013; 04;18). Presidente de la FCU Juan Requesens exigió la 

inmediata liberación de sus compañeros detenidos: 

https://www.youtube.com/watch?v=Lf30f-VBV_Y 

 La Patilla. (2014;02;15). Juan Requesens: 

https://www.youtube.com/watch?v=3gNgXo_RuMQ  

 Libertad Vendetta. (2011;07;26). Consejo de Ministros 16/07/2011. Regaño al 

Ministro del Ambiente Ing. Alejandro Hitcher: 

https://www.youtube.com/watch?v=CnhqM40bnmQ  

https://www.youtube.com/watch?v=NSuYUmmu5hA#action=share


227 
 

 Libertad Vendetta. (2013;09;11). Vladimir Villegas entrevista a Juan Barreto: 

https://www.youtube.com/watch?v=2z-Z1urtJB4 

 Licenciadoruben. (2007:12;8). Movimiento Estudiantil Opositor celebra la victoria 

del "NO": https://www.youtube.com/watch?v=SrMUspNHWok 

 Liz. (2007;06;17). (…):https://www.youtube.com/watch?v=25vw2QyeuQA  

 Luigino Bracci Roa. (2015;10;05). Lo que realmente dijo Jacqueline Faría sobre las 

"colas sabrosas": https://www.youtube.com/watch?v=IkbCH6VjeZI#action=share  

 Mega Resistencia. (2009; 01;19). Atacan con bombas lacrimógenas a estudiantes en 

la UCV: https://www.youtube.com/watch?v=0zqhnhN1Aqo 

 Movimiento Estudiantil TV. (2014;02;14). Representante estudiantil UCAB 

@CarlosVargas93 fija posición en @CALACNN: 

https://www.youtube.com/watch?v=xrR27NslIIY 

 Movimiento Estudiantil TV. (2014;03;14). 13 Marzo Embudo Informativo en la 

Autopista Francisco Fajardo. Antímano: 

https://www.youtube.com/watch?v=LkT_4ejENPE 

 Noticiero Venevisión. (2014;02;14). Juan Requesens expresó que estudiantes se 

mantendrán en la calle: https://www.youtube.com/watch?v=EzxcKiypNE4  

 Noticiero Venevisión. (2014;03;19). Entrevista Venevisión: Jacqueline Faría, jefa 

de gobierno del Distrito Capital: 

https://www.youtube.com/watch?v=T2U9XBnLzcM 

 Noticiero Venevisión. (2014;05;19). Al Descubierto: Jacqueline Farías, jefa de 

gobierno del Distrito Capital - Fecha 18/05/14: 

https://www.youtube.com/watch?v=GYHXfvpWPfI 

 NoticieroDigital.com. (2009:02;7). Líderes estudiantiles dicen NO en Caracas: 

https://www.youtube.com/watch?v=m2wPupWEzl8&feature=youtu.be 

 NoticieroDigital.com. (2009;02;15). Estudiantes llaman a votar: 

https://www.youtube.com/watch?v=QH0KK1m42QU 

 NTN24 Venezuela. (2014;05;7). Consejero estudiantil describe agresión con 

'pistolas' durante marcha pacífica frente a la UCV: 

https://www.youtube.com/watch?v=ddjkPl7dH9Y 

https://www.youtube.com/watch?v=2z-Z1urtJB4


228 
 

 Plasmatico. (2007; 10; 22). YON GOICOECHEA-LLAMADO A MARCHA 

ANTIREFORMA 23/10: https://www.youtube.com/watch?v=Term47cwyfw   22 

octubre de 2007  

 Radar de los barrios. (2014;03;19). Análisis y Debate sobre la crisis política en 

Venezuela parte 2: https://www.youtube.com/watch?v=JFVUxUa7SDU 

 RCTV International. (2010; 01;23). Avance Miguel Ángel Rodríguez y Roderick 

Navarro.wmv: https://www.youtube.com/watch?v=FDarmZkjgZ0 

 Ríete del Gobierno. (2014:03;15). POR ESTO SACARON A VANESSA DAVIES 

DE VTV: https://www.youtube.com/watch?v=7qwp-PfuA0c#action=share 

 Robertamster. (2009;02;14). Manuela Bolívar: Hugo Chávez es una consecuencia: 

https://www.youtube.com/watch?v=f03d2Ol5CcQ 

 Tony S. (2007; 12; 4)  Yon Goicoechea antes del 1º boletín:       

https://www.youtube.com/watch?v=1W_uiJiTp6I&list=PL93FC35062C4FD9D5 

 Tony S. (2007; 12; 4). Freddy Guevara antes del 1º boletin: 

https://www.youtube.com/watch?v=Em9TesrSG_g&index=4&list=PL93FC35062C

4FD9D5 

 Trados UAM. (2014; 07;9). Juan Requesens interviewed by Patricia Janiot, CNN. 

English subtitles: https://www.youtube.com/watch?v=EzfcXD92bf0  

 

Fuentes vivas consultadas 

Carlos Vargas. Comunicación personal. Novimiebre 2015 

Freddy Guevara. Comunicación personal. Novimiebre 2015 

Roderick Navarro. Comunicación personal. Octubre 2015. 

Yon Goicoechea. Comunicación personal. Noviembre 2015. 

David Smolansk. Comunicación personal. Noviembre 2015. 

Djamil Jassir. Comunicación personal. Noviembre 2015 

Ricardo Sánchez. Comunicación personal. Diciembre 2015.  

Carlos Carrasco.  Comunicación personal. Diciembre 2015. 

Manuela Bolìvar. Comunicación personal. Diciembre 2015. 

Juan Requesens. Comunicación personal. Enero 2016. 

https://www.youtube.com/watch?v=Term47cwyfw
https://www.youtube.com/watch?v=7qwp-PfuA0c#action=share
https://www.youtube.com/watch?v=1W_uiJiTp6I&list=PL93FC35062C4FD9D5
https://www.youtube.com/watch?v=Em9TesrSG_g&index=4&list=PL93FC35062C4FD9D5
https://www.youtube.com/watch?v=Em9TesrSG_g&index=4&list=PL93FC35062C4FD9D5


229 
 

 

Fuentes de los anexos 

http://4.bp.blogspot.com/-

b_3Vm777k34/T7ZR1EhIpZI/AAAAAAAAA5U/fIf9KJGmPFY/s1600/AlejandoHitcher_J

B01.jpg 

http://alcaldiaelhatillo.gob.ve/temp/wp-content/uploads/2016/03/Cuentas-para-la-Memoria-

2-A%C3%B1os-de-Logros 

http://barometropolitico.com/wp-content/uploads/2015/11/Juan-requesens.jpg 

http://elestimulo.com/wp-content/uploads/2015/07/pp1-1100x618.jpg 

http://elucabista.com/wp-content/uploads/2015/04/Carlos_Carrasco_rep_est-848x478.jpg 

http://img.yoyopress.com/uploads/vanessa-630x300.jpg 

http://noticiasvenezuela.org/wp-content/uploads/2016/03/Juan-Barreto-630x355.jpg 

http://runrun.es/tag/manuela-bolivar 

http://www.avn.info.ve/sites/default/files/imagecache/nodo-

centro/fotografia/201507/img_60341436043107.jpg 

http://www.elnuevoherald.com/noticias/article1908797.html 

https://encrypted-

tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcQTfq0kT4ND_K9ac0ksnoclUppG8xmjny1vV7Zr

0kwVDJldRd1i_Q 

https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcRsLTv-4BQJZo0jIKVzxuh-

a6GtW8nqs3T0LOTtLrLtQQ2acuia 

https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcSuVTkAR0uvAn-

5kRQnPgdn3CQXSlOAhxLMp5uFOErNYB83mUXu 

https://www.youtube.com/watch?v=oWhvmOLSzeU 

 

 

 

http://4.bp.blogspot.com/-b_3Vm777k34/T7ZR1EhIpZI/AAAAAAAAA5U/fIf9KJGmPFY/s1600/AlejandoHitcher_JB01.jpg
http://4.bp.blogspot.com/-b_3Vm777k34/T7ZR1EhIpZI/AAAAAAAAA5U/fIf9KJGmPFY/s1600/AlejandoHitcher_JB01.jpg
http://4.bp.blogspot.com/-b_3Vm777k34/T7ZR1EhIpZI/AAAAAAAAA5U/fIf9KJGmPFY/s1600/AlejandoHitcher_JB01.jpg
http://alcaldiaelhatillo.gob.ve/temp/wp-content/uploads/2016/03/Cuentas-para-la-Memoria-2-A%C3%B1os-de-Logros
http://alcaldiaelhatillo.gob.ve/temp/wp-content/uploads/2016/03/Cuentas-para-la-Memoria-2-A%C3%B1os-de-Logros
http://barometropolitico.com/wp-content/uploads/2015/11/Juan-requesens.jpg
http://elestimulo.com/wp-content/uploads/2015/07/pp1-1100x618.jpg
http://elucabista.com/wp-content/uploads/2015/04/Carlos_Carrasco_rep_est-848x478.jpg
http://img.yoyopress.com/uploads/vanessa-630x300.jpg
http://noticiasvenezuela.org/wp-content/uploads/2016/03/Juan-Barreto-630x355.jpg
http://runrun.es/tag/manuela-bolivar
http://www.avn.info.ve/sites/default/files/imagecache/nodo-centro/fotografia/201507/img_60341436043107.jpg
http://www.avn.info.ve/sites/default/files/imagecache/nodo-centro/fotografia/201507/img_60341436043107.jpg
http://www.elnuevoherald.com/noticias/article1908797.html
https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcQTfq0kT4ND_K9ac0ksnoclUppG8xmjny1vV7Zr0kwVDJldRd1i_Q
https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcQTfq0kT4ND_K9ac0ksnoclUppG8xmjny1vV7Zr0kwVDJldRd1i_Q
https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcQTfq0kT4ND_K9ac0ksnoclUppG8xmjny1vV7Zr0kwVDJldRd1i_Q
https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcRsLTv-4BQJZo0jIKVzxuh-a6GtW8nqs3T0LOTtLrLtQQ2acuia
https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcRsLTv-4BQJZo0jIKVzxuh-a6GtW8nqs3T0LOTtLrLtQQ2acuia
https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcSuVTkAR0uvAn-5kRQnPgdn3CQXSlOAhxLMp5uFOErNYB83mUXu
https://encrypted-tbn1.gstatic.com/images?q=tbn:ANd9GcSuVTkAR0uvAn-5kRQnPgdn3CQXSlOAhxLMp5uFOErNYB83mUXu
https://www.youtube.com/watch?v=oWhvmOLSzeU

